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Introdução 
 

O Arquivo Municipal prossegue a publicação dos instrumentos de descrição documental da 

documentação que custodia. No ano em que se comemoram os 100 anos da Restauração do Concelho 

de Sines publica-se a descrição de todas as atas da Câmara Municipal de Sines desde a restauração 

do concelho, em 1914, até ao fim da Primeira República (1926). 

Apresenta-se aqui a descrição de todas as atas produzidas pela “mesa” administrativa da 

Câmara Municipal. Durante este período, de acordo com a Lei nº 88 de 7 de Agosto de 1913 e a Lei 

nº 621 de 23 de Junho de 1916, as câmaras municipais eram constituídas por um conjunto variável de 

vereadores de acordo com a importância do concelho. Esses vereadores elegiam entre si uma “mesa” 

administrativa, formada pelo presidente, o vice-presidente, o secretário e o vice-secretário. Elegiam 

também uma Comissão Executiva constituída por um grupo de três vereadores eleitos pelos seus 

congéneres para a gestão corrente. 

As atas publicadas neste catálogo são todas as produzidas pela mesa administrativa da 

Câmara Municipal de Sines. As atas da Comissão Executiva, dado seu volume, são descritas apenas 

quando, durante o período cronológico em apreço, apresentam informação relevante sobre as 

deliberações municipais. 

Era ainda no livro da Comissão Executiva que se registavam as deliberações das comissões 

administrativas nomeadas pelos governadores civis quando as câmaras eleitas eram dissolvidas em 

momentos de mudança política. Durante este período foram nomeadas quatro comissões: em 17 de 

Janeiro de 1918, em 13 de Junho de 1918, em 29 de Julho de 1918 em 21 de Março de 1919. Esta 

última durou três meses, até à realização de eleições municipais e a tomada de posse da segunda 

câmara municipal eleita em Sines. Após o golpe militar de 28 de Maio de 1926, todas as câmaras 

municipais e juntas de freguesia do país foram dissolvidas e foram nomeadas comissões 

administrativas. Em Sines a primeira comissão administrativa da Ditadura Militar tomou posse em 

30 de Julho de 1926, nomeada pelo despacho do Governo Civil de Setúbal de 24 de Julho de 1926. 

Este catálogo estrutura-se em quatro partes. Em primeiro lugar, publica-se a descrição do 

fundo da Câmara Municipal de Sines e as descrições ao nível da secção Funcionamento dos Órgãos 

Representativos e da série Atas das reuniões da Câmara Municipal de Sines, segundo a Norma 

Internacional de Descrição, ISAD (G)1. 

                                                 
1 CONSELHO INTERNACIONAL DE ARQUIVOS – ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição 
Arquivística: adoptada pelo Comité de Normas de Descrição, Estocolmo: Suécia, 19-22 de Setembro de 1999; trad. 
Grupo de Trabalho para a Normalização da Descrição em Arquivo do IAN/TT. 2ª ed. Lisboa: Instituto dos Arquivos 
Nacionais/Torre do Tombo, 2004. ISBN 972-8107-69-2.   
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A segunda parte é constituída pela descrição das atas ao nível do documento simples. Cada 

descrição contém a indicação do nível de descrição, a cota topográfica e o código de referência, a 

classificação, o título e as datas exatas de cada unidade de descrição. De realçar que o elemento mais 

pertinente do ponto de vista informativo é, além do título e das datas, o âmbito e conteúdo.  

Na terceira parte publicam-se os nomes dos membros dos vários mandatos, a partir dos livros 

de atas. Inclui-se ainda um índice onomástico, um índice de assuntos e outro geográfico, elaborados 

a partir das descrições. O índice onomástico contém um sumário das informações biográficas que foi 

possível recolher a partir dos fundos da Câmara Municipal de Sines e da Administração do Concelho 

de Sines. 

Sandra Patrício 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Arquivo Municipal de Sines – novembro 2014 

5 
 

Descrição do nível do fundo 
 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Câmara Municipal de Sines 
Datas extremas:  1512-2014 
Nível de descrição:  Fundo 
Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
História administrativa 
/biográfica:  

A atividade da Câmara Municipal do Concelho de Sines iniciou-se em 
1362-64, com a elevação de Sines a vila e a criação do concelho. No 
entanto, além do Foral Novo de 1512, a documentação só é contínua a 
partir de 1655. A documentação medieval e do início da Idade Moderna 
perdeu-se. A organização municipal do Antigo Regime do Arquivo só é 
perceptível através da própria documentação e da legislação em vigor, 
nomeadamente as Ordenações Filipinas, vigentes até ao regime liberal. 
Os municípios constituíram-se, no Antigo Regime, como a unidade 
básica da organização política secular do território português. Caracteriza-
se pela miniaturização e autonomia dos espaços, pela patrimonialização 
das funções e cargos político-administrativos e pela identificação entre o 
espaço e a comunidade. As funções municipais relevam não só deste 
quadro mas também das atribuições medievais: constituição de um corpo 
autónomo para organizar e administrar a vida das populações locais. As 
Ordenações Filipinas estipulam um quadro municipal constituído por 
oficiais honorários, executivos, da justiça, dos órfãos e funcionários 
fiscais. Neste período o quadro duro dos oficiais do Concelho de Sines era 
constituído por um juiz de fora, três vereadores, sendo o mais velho de 
entre todos o juiz ordinário, um procurador do concelho, dois almotacés 
eleitos trimestralmente, o escrivão da câmara e o porteiro. Sempre que 
eram necessários oficiais para a cobrança de rendas ou outros serviços 
específicos, fazia-se a arrematação dos mesmos na Praça da vila. 
Liberalismo. A Revolução Liberal de 1820 abriu um novo período da 
história de Portugal no que se refere às estruturas políticas e 
administrativas. No que concerne os municípios o seu quadro 
administrativo alterou-se substancialmente com a perda da sua autonomia 
administrativa e a inclusão na nóvel Administração Pública. O concelho 
de Sines foi extinto definitivamente em 1855, no contexto de uma 
racionalização do espaço político do país. A organização política liberal 
pautou-se pela centralização político-administrativa. Teve início com a 
legislação de Mouzinho de Albuquerque, em 1834. Os órgãos municipais 
são a Câmara e a Junta da Paróquia. O decreto de 18 de Julho de 1835 
divide o país em distritos, concelhos e freguesias e cria as figuras do 
governador civil e do administrador do concelho, e comissário da 
paróquia, representantes do poder central. Em 1836 os municípios 
recuperam autonomia executiva. O Código Administrativo Setembrista, 
promulgado em 31 de Dezembro de 1836, promove a descentralização 
administrativa. As câmaras são eleitas anualmente e o presidente é eleito 
pelos vereadores. Os presidentes têm capacidade executiva e as câmaras 
podem lançar fintas, contribuições diretas, indiretas ou mistas, Já o 
Código Administrativo de 1842, de 18 de Março, promove a 
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centralização. As câmaras municipais são eleitas bianualmente, com base 
no voto censitário. Todas as decisões camarárias são obrigatoriamente 
aprovadas pelos governos civis, antes da sua entrada em vigor. Os 
conselhos municipais, dos quais também encontramos documentação em 
Sines, são compostos pelos maiores contribuintes do concelho e são 
responsáveis pelas hipotecas e empréstimos contraídos. No entanto, o 
concelho de Sines foi extinto pelo Decreto de 24 de Agosto de 1855 e só 
foi restaurado em 1914. A documentação existente para este período é a 
referente à Junta da Paróquia. Restauração do concelho. Primeira 
República. O concelho de Sines foi restaurado pelo decreto-lei nº 167 de 
19 de Maio de 1914, após anos de pressão do grupo republicano de Sines, 
constituído, entre outros, por Manuel Francisco Farelo, Joaquim da Costa, 
Domingos Pablo, Artur Zuzarte Pita. Em 13 de Junho de 1914 (Diário do 
Governo) foi criada a comissão instaladora do concelho. As sessões da 
câmara iniciam-se em 10 de Agosto de 1914. A legislação de 1913 (Lei nº 
88 de 7 de Agosto) e 1916 (Lei nº 621 de 23 de Junho) reformula as 
atribuições dos corpos administrativos portugueses, embora nunca, 
durante este período, a administração pública sofra uma reforma 
estrutural. Assim, no que respeita às câmaras municipais, estas são eleitas 
por três anos e compostas, no caso dos municípios de terceira ordem como 
o de Sines, de dezasseis (1913) e treze (1916) membros. De entre este 
número de vereadores a câmara elegia cinco membros para formar as 
comissões executivas, encarregadas de elaborar os orçamentos, emitir 
ordens de pagamento e executar as deliberações da Câmara. Estado Novo.  
O golpe militar de 28 de Maio de 1926 significou a viragem política do 
país, bem como a reformulação administrativa dos municípios. Em 1933 a 
Constituição da República Portuguesa entrou em vigor e tornou-se o 
quadro político e administrativo do país, até 1974. Logo em 1926 os 
corpos administrativos foram dissolvidos e substituídos por comissões 
administrativas, até 1934. A estas coube a gestão do município e das 
freguesias até 1934. Será, no entanto, o Código administrativo de 1940 a 
proceder à normalização administrativa. Ao nível local, o Conselho 
Municipal, constituído pelos representantes das instituições corporativas, 
da Junta de Freguesia e dos maiores contribuintes dos concelhos, elegiam 
as câmaras municipais. Ao presidente da câmara cabiam as funções de 
representante do poder central, funções executivas e policiais. 25 de Abril 
de 1974. A nova ordem democrática caracterizou-se, no que respeita aos 
municípios, ao aumento substancial das suas funções e, e principalmente, 
na sua autonomia. Além de desempenhar funções na área do 
licenciamento de obras e de estabelecimentos comerciais, bem como o 
recenseamento militar, as taxas e licenças, o licenciamento da publicidade, 
recebeu ainda novas funções no âmbito de proteção ambiental, dos 
serviços urbanos às populações, os sistemas de abastecimento de água e 
saneamento básico. Outras funções dizem respeito à habitação e ao 
urbanismo. Do ponto de vista da ação social, as câmaras realizam a 
avaliação das carências sociais do município e promovem atividades que 
solucionem esses problemas. O município é ainda responsável pelo bom 
funcionamento da rede escolar pública do ensino pré-escolar e básico. Ao 
nível cultural a proteção e divulgação do património físico e humano é 
uma sua atribuição, bem como o estímulo a iniciativas e atividades 
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culturais. O aumento das funções e das competências do município de 
Sines significou o aumento exponencial da documentação produzida, bem 
como o acréscimo dos pedidos de informação por parte dos cidadãos. 

História custodial e 
arquivística:  

O Arquivo Municipal permaneceu, até à extinção do Concelho, em 1855, 
na casa da câmara. Em 1850 Luiz Francisco Lopes refere-se a "dez livros 
de sessões" e ao foral. A casa da Câmara situar-se-ia na Praça, defronte ao 
pelourinho, na atual Praça Tomás Ribeiro. Na década de 50 do século XIX 
e até à extinção do concelho a casa da Câmara foi transferida para o atual 
Largo Poeta Bocage. Aquando da restauração do concelho, em 1914, os 
paços do concelho funcionaram provisoriamente no primeiro andar do 
castelo. O arquivo do município de Sines foi devolvido pelo município de 
Santiago do Cacém em 1914. Em Julho de 1915 os paços do concelho, as 
escolas primárias, a Repartição das Finanças e o Registo Civil instalam-se 
no palacete da Quinta de São Sebastião, adquirido em 1914 aos 
Estabelecimentos Herold. Na sequência do sismo de 1969 o edifício 
sofreu danos relevantes, que obrigaram à saída do Museu Municipal para 
a casa do seu diretor, José Miguel da Costa. Nos anos 70 a criação do 
Gabinete da Área de Sines teve como consequência a saída destes serviços 
do edifício. O Gabinete da Área de Sines procedeu a obras estruturais no 
edifício. A Câmara Municipal de Sines funcionou, até 1977, na rua 
Teófilo Braga, e o seu arquivo na Rua Pêro de Alenquer. No mesmo ano 
foi criada a Secção de Arquivo (Relatório de Atividades da Câmara 
Municipal de Sines de 1977). Em 1979-1984 pagava-se ainda uma renda a 
Maria Guisado Espada para o aluguer de uma casa para "instalação dos 
arquivos da câmara", situada na Rua Luís de Camões, nº 71 
(PT/CMSNS/CMSNS/GF/19/6). A casa foi desocupada em Abril de 1984. 
Nos anos 80 o Arquivo foi transferido do sótão dos Paços do Concelho 
para um anexo onde o arquivo intermédio do município funciona até hoje. 
Em 1985 o Arquivo Histórico abriu ao público. Em 2006 o Arquivo 
Histórico recebeu novas instalações, no Centro de Artes de Sines. 

Fonte imediata de 
aquisição e 
transferência  

Incorporação. O Arquivo Municipal de Sines estabeleceu como prazo de 
transferência para arquivo definitivo vinte cinco anos sobre a data de 
produção. 

Âmbito e conteúdo:  O fundo da Câmara Municipal é uma ferramenta fundamental para o 
estudo da história do concelho, bem como para compreender as mudanças 
económicas, sociais e ambientais que nele têm vindo ocorrer a partir dos 
anos 70 do século XX. Assim, entre o século XVII e o século XIX, 
podemos identificar várias séries, ainda hoje produzidas: livros de 
vereações (1667-…), Regulamentos (1703/…), Inventários de bens 
imóveis (1767/…), Escrituras diversas (1800/…). Monitorização do 
funcionamento dos serviços (1712/…), Processos de cobrança de taxas 
(1727/…), Copiador geral de correspondência expedida (1845/…). A 
partir de 1914 a documentação produzida aumenta em volume bem como 
em diversidade e o suporte. A documentação produzida respeita ao 
abastecimento de água, ação social e saúde, animação cultural, apoio ao 
associativismo, apoio ao munícipe, comunicação e imagem, 
desenvolvimento económico, despesas públicas, desporto, educação, 
execução financeira e contabilística, gestão de cemitérios, gestão 
documental, gestão e manutenção de equipamentos elétricos e mecânicos, 
gestão e manutenção de espaços públicos, habitação, higiene pública, 
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jurídico-contencioso, leitura pública e documentação especializada, 
licenciamento, mercados, feiras e venda ambulante, notariado e oficial 
público, obras públicas, organização e funcionamento, património, 
património cultural, planeamento estratégico, planeamento e ordenamento 
do território, proteção civil, proteção do meio ambiente, recenseamentos e 
atos eleitorais, recursos humanos, saneamento, sistemas de comunicações, 
sistemas e tecnologias da informação, toponímia, turismo e viação e 
trânsito. São funções extintas, mas que produziram informação, 
autoridade policial, magistratura administrativa do Presidente da Câmara e 
o fornecimento de eletricidade. 

Avaliação, seleção, 
eliminação:  

A avaliação, seleção e eliminação de documentos foram reguladas por três 
documentos: a Circular da Administração de 1967, a portaria 503/86 de 9 
de Setembro e a Portaria 412/2001, de 17 de Abril, ainda em vigor, na 
redação dada pela Portaria nº 1253 de 14 de Outubro. As ações de 
avaliação começaram a ser realizadas sistematicamente a partir de 1986. 

Ingressos adicionais:  Trata-se de um fundo aberto. Esperam-se ingressos adicionais anuais dos 
serviços produtores. 

Sistema de organização:  Organização e plano de classificação funcionais, com sub-ordenação 
cronológica, alfabética e numérica. 

Condições de acesso:  A documentação nominal está protegida pela seguinte legislação: Lei nº 
46/2007 de 24 de Agosto. 

Condições de 
reprodução 
(Copyright):  

Os documentos até ao século XX só podem ser reproduzidos através de 
digitalização, sempre que o seu estado de conservação o permitir. Os 
restantes documentos podem ser reproduzidos sempre que o seu estado de 
conservação o permitir. 

Características físicas e 
requisitos técnicos:  

Tem manuscritos do século XVII com o papel e as encadernações 
fragilizadas. Alguns documentos avulsos do século XX estão ácidos e 
quebradiços. 

Instrumentos de 
descrição:  

PORTUGAL. CÂMARA MUNICIPAL DE SINES. ARQUIVO 
MUNICIPAL - Arquivo Histórico: Catálogo. [documento policopiado] 1ª 
edição. Redação de Isabel Baptista. Sines: Câmara Municipal de Sines, 
1985. Disponível na Biblioteca de Referência do Arquivo Histórico 
Municipal. Inventários e catálogos disponíveis no sítio eletrónico do 
Arquivo Municipal em 
<http://www.sines.pt/PT/Viver/memoria/arquivo/Paginas/default.aspx > 

Unidades descrição 
associadas:  

Junta de Freguesia de Sines. Administração do Concelho de Sines. 
Assembleia Municipal de Sines. Arquivo Municipal de Sines. 

Notas:  LOPES, Francisco Luiz Lopes - Breve Notícia de Sines, Patria de Vasco 
da Gama. Nota Introdutória de João Madeira. 1ª edição facsimililada. 
Sines: Câmara Municipal de Sines, 1985. / CÂMARA MUNICIPAL DE 
SINES. Isabel Baptista. Catálogo do Arquivo Histórico Municipal de 
Sines. Sines: Câmara Municipal de Sines / PT/CMSNS/AMSNS- IDD nº 
30, nº 2. 

Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício. 
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª 

edição. / NP 405-1: 1994. Informação e documentação. Referências 
bibliográficas: documentos impressos. 
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Datas de descrição:  2006-11-23. Revisto em 2008-10-30 e em 2014-09-10 por Sandra Patrício 
Assuntos:  Correspondência recebida / Correspondência expedida / Conta de 

Gerência / Guia de receita / Registo / Atas das reuniões 
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Descrição ao nível da secção 
 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Funcionamento dos Órgãos Representativos 
Datas extremas:  1667-2014 
Nível de descrição:  Secção 
Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Datas extremas:  1667-… 
Âmbito e conteúdo:  Esta seção tem um carácter funcional e diz respeito às funções dos órgãos 

eleito das autarquias. Contém portanto os documentos relativos à atividade 
da Câmara Municipal de Sines, nomeadamente as atas das reuniões, os 
documentos das atas das sessões, as minutas. Outra área diz respeito à 
constituição e instalação da Câmara Municipal de Sines, atividade de que 
resultam os processos de instalação, as atas das respetivas comissões e os 
regimentos. 
Preferiu-se criar uma secção funcional dado que esta documentação é 
produzida por vários serviços e em vários períodos de tempo. 

  Unidades descrição 
associadas:  

Junta de Freguesia de Sines 
Assembleia Municipal de Sines 
Junta de Freguesia de Porto Côvo 

Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines 
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª edição. 
Datas de descrição:  2009-04-08 
  Assuntos:  Câmara Municipal de Sines / Funcionamento dos Órgãos Representativos / 

Atas das reuniões 
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Descrição ao nível da série 
 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Atas das reuniões da Câmara Municipal de Sines 
Datas extremas:  1667-2005 
Nível de descrição:  Série 
Dimensão unidade de 
descrição:  77 livros ou 3,85 metros lineares 

Âmbito e conteúdo:  Relato do que foi dito, feito ou decidido pelo órgão colegial. Inclui reuniões 
ordinárias e extraordinárias. Existem algumas falhas cronológicas, 
nomeadamente entre 1673 e 1677; 1681 e 1702; 1727 e 1734; 1754 e 1766; 
1790 e 1804; 1841 e 1846; 1855 e 1914. Esta última deve-se à extinção do 
concelho de Sines e sua incorporação no concelho de Santiago do Cacém. 
A partir de 1989 não foram feitas atas, apenas minutas a que foram anexos os 
documentos das sessões até 2000. 

Sistema de 
organização:  Ordenação principal funcional e subordenação cronológica. 

Unidades descrição 
associadas:  

Correspondência recebida pela Câmara Municipal de Sines, 
PT/CMSNS/CMSNS/GDC/4 

Nota de publicação:  PORTUGAL. CÂMARA MUNICIPAL DE SINES. ARQUIVO 
MUNICIPAL - Guia de Fontes para o estudo das Épocas Moderna e 
Contemporânea no Arquivo Municipal de Sines. [documento electrónico]. 
Redacção de Sandra Patrício. Sines: Câmara Municipal de Sines, 2010. 
Disponível em 
http://www.sines.pt/PT/Viver/memoria/arquivo/livrosdoarquivo/Paginas/defa
ult.aspx >. 

Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines 
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª edição. 
Datas de descrição:  2009-05-06 
Assuntos:  Funcionamento dos Órgãos Representativos / Atas das reuniões 
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Descrição ao nível da unidade de instalação e do documento simples 
 
 

Livro de Atas da Câmara Municipal de Sines nº 16 (1914-1917, 1919-1923) 
 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Livro de atas das sessões da Câmara Municipal de Sines (1914-1923) 
Datas extremas:  1914-1923 
Nível de descrição:  Documento composto 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Um livro 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Trata-se do primeiro livro de atas após a restauração do concelho. É neste 

livro que se encontram as origens da feira de Agosto, a aquisição do 
edifício de São Sebastião para as escolas e os Paços do Concelho, as 
primeiras obras públicas, taxas e licenças e aquisição de propriedade. Mas 
também é testemunha das dificuldades económicas e sociais do concelho 
motivadas pela Grande Guerra. Estas atas contêm ainda o processo de 
tomada judicial do legado de José Pratz ao município. 

Notas:  IDD nº 7- Câmara Municipal de Sines (1914-1974), 571. Cota original: 
A/B 21. / Documento exposto no Museu de Sines entre Março e Dezembro 
de 2010. 

Datas de descrição:  2010/08/02 
Assuntos:  Atas das reuniões / Feiras / Obras Públicas / Pratz, José Narciso Francisco / 

Crise económica / Escola 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Ata da instalação da Câmara Municipal do concelho de Sines 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/001 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Ata da instalação da Câmara Municipal do concelho de Sines 
Datas extremas:  1914/08/10 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 1-2v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, 

Mário Tavares, Joaquim de Oliveira Júnior, João Filipe Guerreiro, Bento 
António dos Santos, Virgílio Fernandes Vilhena, Artur Zuzarte Pita, 
Manuel do Nascimento Monteiro, Gonçalo Fernando Santos Soares, 
Augusto Maria Lopes, António Amorim, José Bento da Silva Raposo, João 
Soares de Jesus, Higino Santos Guisado, Francisco Joaquim Fernandes, 
eleitos vereadores efetivos da Câmara Municipal.  
Constituiu-se a mesa preparatória para a eleição do presidente da Câmara, 
constituída pelo presidente Joaquim de Oliveira Júnior, pelos 
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escrutinadores João Filipe Guerreiro e José Marreiros da Rosa e pelos 
secretários Bento António dos Santos e Mário Tavares. Foram eleitos: para 
presidente da Câmara, com catorze votos, Manuel Francisco Farelo; para 
vice-presidente, com nove votos, Artur Zuzarte Pita; para secretário, com 
treze votos, Virgílio Fernandes Vilhena; para vice-secretário Joaquim de 
Oliveira Júnior, com seis votos. Aberta a sessão o presidente afirmou a 
necessidade de manter relações de amizade com o concelho de Santiago do 
Cacém. Procedeu-se a eleição da comissão executiva. Foram eleitos para 
efetivos: presidente José Marreiros da Rosa, com catorze votos; vice-
presidente, com onze votos, João Filipe Guerreiro; secretário, com onze 
votos, Mário Tavares; são vogais, com oitos votos Higino dos Santos 
Guisado, Augusto Maria Lopes com oito votos. Foram eleitos membros 
substitutos João Soares de Jesus com oito votos, António Amorim com 
doze votos, Manuel do Nascimento Monteiro com onze votos, José Bento 
Raposo com catorze votos, Gonçalo Fernando dos Santos Soares com cinco 
votos. Deliberou-se que a sessão ordinária da câmara é aberta no dia 1 de 
Novembro. As sessões iniciam-se às doze horas. A Comissão Executiva 
reúne-se às terças-feiras, ás doze horas. Foram nomeados interinamente 
José Maria Diógenes como chefe de secretaria e José Fernandes como 
contínuo. A Câmara delibera ainda consignar um voto de louvor ao 
Deputado António dos Santos Silva "por ter sido o auctor do projeto que 
restaurou o nosso concelho", nem como "um voto de louvor ao cidadão 
João Rodrigues Pablo pela bôa vontade com que nos auxiliou depois da 
criação do concelho, fornecendo-nos todos os esclarecimentos que 
careciamos". 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1017 

Datas de descrição:  2014/06/13 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / ROSA, José 

Marreiros da / TAVARES, Mário / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / GUERREIRO, 
João Filipe / SANTOS, Bento António / VILHENA, Virgílio Fernandes / PITA, 
Artur Zuzarte / MONTEIRO, Manuel do Nascimento / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares / LOPES, Augusto Maria / AMORIM, António / 
RAPOSO, José Bento / JESUS, João Soares / GUISADO, Higino dos Santos / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / SILVA, António dos Santos / PABLO, João 
Rodrigues / DIÓGENES, José Maria / Fernandes, José 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 11 de Agosto de 1914 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/002 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 11 de Agosto de 1914 
Datas extremas:  1914/08/11 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 3-6 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, João 
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Filipe Guerreiro, Joaquim de Oliveira Júnior, Mário Tavares, António 
Amorim, Francisco Joaquim Fernandes, Manuel do Nascimento Monteiro, 
Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva Raposo, João Soares de 
Jesus, José Marreiros da Rosa, Bento António dos Santos, Augusto Maria 
Lopes, Virgílio Fernandes Vilhena. 
Dada a indisponibilidade de José Maria Diógenes, é nomeado chefe de 
secretaria interino o cidadão Manuel José de Carvalho. 
Foi aprovada por unanimidade a proposta do presidente no sentido de se 
criar a Feira de Sines nos dias 14, 15 e 16 de Agosto e resolveu-se que a 
corredoura da feira sela leste-oeste "das poças existentes no Largo da 
Cruz".  
Deliberou-se chamar à câmara o arrematante do serviço da limpeza pública, 
dado que a sua prestação de serviço não tem sido satisfatória. O sr. Pita 
informou que o arrematante devia pôr em serviço duas carroças.  
O sr. José Marreiros da Rosa propõe, de acordo com o nº 4 do artigo 106 da 
Lei de 7 de Agosto de 1913, se lance uma contribuição de 65% sobre as 
contribuições diretas do Estado predial, industrial e sumptuária, para as 
despesas gerais do concelho e de 15% para as despesas da instrução 
primária. Propõe ainda as tarifas do imposto de prestação de trabalho, o 
imposto indireto sobre os géneros vendidos no concelho (vinho, vinagre, 
azeite, bebidas fermentadas, carnes verdes, carnes secas e preparadas, 
arroz). Propôs também uma taxa a incidir sobre cada metro quadrado de 
terreno ocupado na via pública; taxa sobre a carga posta à venda nos 
lugares públicos; taxa sobre as barracas na feira anual. Foram aprovadas 
por maioria ou unanimidade, com exceção da proposta sobre a taxa de 
ocupação da via pública, a qual foi alterada pela proposta de Gonçalo 
Soares relativa à isenção de depósitos por período inferior a cinco dias. 
Quanto à proposta da taxa sobre a carga vendida, por proposta de Bento de 
Santos isenta-se o peixe do pagamento. O presidente propôs ainda que as 
barracas para espetáculos públicos também pagassem uma taxa, o que foi 
aprovado. 
Deliberou-se, de acordo com a proposta do presidente, que se formasse uma 
comissão para elaborar o projeto das posturas, constituída por Artur Zuzarte 
Pita, José Marreiros da Rosa, José Filipe Guerreiro, Mário Tavares, Virgílio 
Vilhena, o facultativo municipal Joaquim de Matos Coutinho e o presidente 
da câmara. Até à elaboração do código estaria em vigor o código de 
Santiago do Cacém. 
Foi aprovada a proposta do sr. Higino no sentido de se pedir ao senhor 
Herold a cedência de água do poço do Largo da Cruz. 
Foi aprovada a proposta do presidente para que se convide o comandante 
da Guarda Nacional Republicana para comparecer na sessão de dia 13, afim 
de lhe ser solicitado apoio no cumprimento das posturas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1018 

Datas de descrição:  2014/06/13 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / ROSA, 

José Marreiros da / TAVARES, Mário / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / 
GUERREIRO, João Filipe / SANTOS, Bento António / VILHENA, 
Virgílio Fernandes / PITA, Artur Zuzarte / MONTEIRO, Manuel do 
Nascimento / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / LOPES, 
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Augusto Maria / AMORIM, António / RAPOSO, José Bento / JESUS, João 
Soares / GUISADO, Higino dos Santos / CARVALHO, Manuel José de, 
séc. XX / COUTINHO, Joaquim de Matos / Feira de Agosto / Largo da 
Cruz / Imposto / Limpeza Pública / Regulamento / O. Herold & Companhia 
/ Abastecimento de água 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 13 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/003 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 13 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/08/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 6v-8 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Mário 

Tavares, António Amorim, Joaquim de Oliveira Júnior, António Amorim, 
Manuel do Nascimento Monteiro, Francisco Joaquim Fernandes, Higino 
dos Santos Guisado, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, João Soares de 
Jesus, José Marreiros da Rosa, Bento António dos Santos, Joaquim de 
Oliveira, Virgílio Fernandes Vilhena. 
O vice-presidente comunicou que presidia à sessão por ter sido solicitado 
ao sr. Presidente pelo Governador Civil, que assumisse a Administração do 
Concelho. 
A Câmara delibera adiar a construção do muro divisório entre a Quinta de 
São Sebastião e a Herold até que o Conselho Superior da Administração 
Financeira do Estado liberte a quantia destinada à sua aquisição. 
A Câmara tomou conhecimento da conferência de uma guia de 
internamento para que José Alexandre Lázaro desse entrada no Hospital de 
São José. 
A Câmara autorização a aquisição de material para o funcionamento do 
expediente. 
A Câmara deferiu o pedido de pagamento do laudémio pela compra de um 
terreno onde se encontra a fábrica de cortiça de Hjalmar Wicander. 
A Câmara delibera informar o Sr. Frank Edward Pidwell de que o seu 
pedido de elaboração do auto de aforamento de um terreno na Praia Grande 
(fábrica de peixe, barracões e um poço) está pendente da retificação das 
confrontações. 
O Comandante do Posto da Guarda Nacional Republicana esteve presente e 
foi-lhe pedido que ajudasse no cumprimento do Código das Posturas no que 
respeita à limpeza do concelho. 
Foram aprovadas as propostas do sr. Marreiros da Rosa relativamente à 
nomeação de um tesoureiro interino e da marcação da próxima sessão no 
dia 17 de Agosto. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1019 
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Datas de descrição:  2014/06/16 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / TAVARES, Mário / AMORIM, António / MONTEIRO, 
Manuel do Nascimento / FERNANDES, Francisco Joaquim / GUISADO, 
Higino dos Santos / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / 
JESUS, João Soares / ROSA, José Marreiros da / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / VILHENA, Virgílio Fernandes / Administração do Concelho / 
Quinta de São Sebastião / Guias de internamento / PIDWELL, Franck 
Edwards / Praia Vasco da Gama / Indústria corticeira / Indústria de 
conservas / WICANDER, Hjalmar 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 17 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/004 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 17 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/08/17 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 8-10 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Mário 

Tavares,Manuel do Nascimento Monteiro, Joaquim de Oliveira Júnior, 
Higino dos Santos Guisado, Bento António dos Santos, José Bento da Silva 
Raposo, João Soares de Jesus, José Marreiros da Rosa, Virgílio Fernandes 
Vilhena. 
Foi aprovada a proposta de Bento António dos Santos acerca da nomeação 
de uma comissão para se proceder à medição do terreno na Praia Grande. 
Foram nomeados Bento António dos Santos, Manuel do Nascimento 
Monteiro, Joaquim de Oliveira, Mário Tavares e João Soares de Jesus. 
A Câmara tomou conhecimento da correspondência recebida do deputado 
António dos Santos Silva, da secretaria de Finanças de Santiago do Cacém 
e do Governo Civil de Lisboa.  
A câmara delibera proceder à nomeação de funcionários interinos através 
de escrutínio secreto. Foi nomeado escrutinador Mário Tavares. Foi 
escolhido para tesoureiro interno Manuel do Nascimento Monteiro (quatro 
votos), sendo que Júlio Gomes da Silva (três votos) e João da Silva Barbosa 
(três votos]. O novo tesoureiro abdicou do cargo de vereador. 
Deliberou-se adquirir um selo branco para a "secretaria das finanças". 
O presidente recomendou ao arrematante da limpeza pública, António 
Gregório, que cumprisse o contrato especialmente no que respeita à 
obrigatoriedade de percorrer a vila com duas carroças em simultâneo 
sempre que necessário. A Câmara autorizou o pagamento dos materiais 
requisitados pelo arrematante. 
A Câmara deliberou pedir a nomeação de um sub-delegado de saúde ao 
governo, uma proposta de José Marreiros da Rosa.  
Sob proposta do mesmo vereador deliberou-se notificar Júlio Gomes da 
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Silva para substituir Manuel do Nascimento Monteiro. Foi lavrado um voto 
de sentimento pela saída do vereador Manuel do Nascimento Monteiro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1020. 

Datas de descrição:  2014/06/17 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, Mário / GUERREIRO, João Filipe / 

MONTEIRO, Manuel do Nascimento / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / 
GUISADO, Higino dos Santos / SANTOS, Bento António / RAPOSO, José 
Bento / JESUS, João Soares / ROSA, José Marreiros da / VILHENA, 
Virgílio Fernandes / PIDWELL, Franck Edwards / SILVA, António dos 
Santos / SILVA, Júlio Gomes da / BARBOSA, João da Silva / Limpeza 
Pública / Praia Vasco da Gama, Sines / GREGÓRIO, António / Instalação 
do concelho de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 19 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/005 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 19 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/08/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 10-12 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Mário 

Tavares, António Amorim, Joaquim de Oliveira, Higino dos Santos 
Guisado, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, João Soares de Jesus, José 
Marreiros da Rosa, Bento António dos Santos, Augusto Maria Lopes e 
Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foram relevadas as faltas. 
A comissão nomeada para fazer a medição do sr. Pidwell conclui que a 
medição está conforme à indicada no requerimento. 
Foi deliberada a composição da Junta dos Repartidores da Contribuição 
Industrial proposta por Mário Tavares. Foram escolhidos como membros 
efetivos Higino dos Santos Guisado, Artur Zuzarte Pita e José Marreiros da 
Rosa. São suplentes Francisco Joaquim de Castro, Manuel Francisco 
Campinas, Júlio Gomes da Silva.  
Foi aprovada a proposta do presidente dos nomes de Bento António dos 
Santos e José dos Santos para representantes na Comissão da Taxa Militar.  
Foi aprovada a proposta do presidente dos cidadãos que compõem a Junta 
Fiscal das Matrizes, nomeadamente João Soares de Jesus, Francisco 
Joaquim Raposo, Joaquim Francisco da Costa Beja, João Jacinto e António 
Guerreiro. Foram designados suplentes António Maria Almeida Ferro, 
Francisco António da Cruz da Gamela, Francisco António Raposo, João 
Gonçalves Vilhena e João Alexandre Nunes. 
Foi deliberado adquirir uma coleção de legislação e fazer a assinatura do 
Diário do Governo (primeira e segunda séries). 
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Foi deliberado abrir concurso para o provimento do lugar de chefe de 
secretaria, mas a proposta de ordenado do Sr. Tavares foi rejeitada tendo 
sido aprovada a proposta do sr. Guerreiro no valor de 240 escudos. 
O sr. Mário Tavares propõe que a Sociedade La Bretagne apresente um 
documento comprovativo do licenciamento dos barracões em terreno que já 
não pertencia à fábrica. A proposta foi aprovada. 
A câmara aprovou a proposta do presidente de solicitar a abertura de obras 
públicas, nomeadamente o ramal de caminho-de-ferro das Ermidas a Sines 
para minorar o desemprego dos operários corticeiros em virtude do 
encerramento de fábricas de cortiça devido à Primeira Guerra Mundial 
(1914-1918). Mas se deliberou oficiar à Câmara de Santiago do Cacém 
para secundar o pedido. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1021 

Datas de descrição:  2014/06/17 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, Mário 

/ GUERREIRO, João Filipe / AMORIM, António / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / GUISADO, Higino dos Santos / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos / JESUS, João Soares / ROSA, José Marreiros da / SANTOS, 
Bento António / LOPES, Augusto Maria / VILHENA, Virgílio Fernandes / 
Secretaria / Concurso / Desemprego / Fábrica de cortiça / Primeira Guerra 
Mundial / CASTRO, Francisco Joaquim de / CAMPINAS, Manuel 
Francisco / SANTOS, José dos / RAPOSO, Francisco Joaquim / BEJA, 
Joaquim Francisco da Costa / JACINTO, João / GUERREIRO, António / 
FERRO, António Maria de Almeida / CRUZ, Francisco António / 
RAPOSO, Francisco António / VILHENA, João Gonçalves / NUNES, João 
Alexandre / Sociedade La Bretagne 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão de 21 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/006 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 21 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/08/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 12-12v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Mário Tavares, António Amorim, 

Júlio Gomes da Silva, Higino dos Santos Guisado, Joaquim de Oliveira, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, João Filipe Guerreiro, José 
Marreiros da Rosa, Bento António dos Santos, João Soares de Jesus, 
Augusto Maria Lopes e Virgílio Fernandes Vilhena. 
O sr. Marreiros propõe que o substituto de Manuel Francisco Farelo, Pedro 
de Campos David, seja chamado, o que é aprovado. 
A Câmara deliberou ceder um quarto no segundo andar do Castelo, onde se 
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encontra a Câmara, à Junta da Paróquia, para aí fazer as suas reuniões e 
guardar o seu arquivo. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1022. 

Datas de descrição:  2014/06/19 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, Mário 

/ AMORIM, António / SILVA, Júlio Gomes da / GUISADO, Higino dos 
Santos / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares / GUERREIRO, João Filipe / ROSA, José Marreiros da / 
SANTOS, Bento António / JESUS, João Soares / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / DAVID, Pedro de Campos / Castelo de Sines / Junta de 
Freguesia de Sines / Arquivo 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 24 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/007 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 24 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/08/24 
Nível de descrição:  Documento simples 
Localização:  AH 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 13-13v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Mário Tavares,António Amorim, 

Júlio Gomes da Silva, Higino dos Santos Guisado, Joaquim de Oliveira, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, João Filipe Guerreiro, José 
Marreiros da Rosa, Bento António dos Santos, João Soares de Jesus, 
Augusto Maria Lopes e Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foram relevadas as faltas. 
A Câmara tomou conhecimento da correspondência recebida da Comissão 
Executiva da Câmara Municipal de Santiago do Cacém relativa à cobrança 
de impostos indiretos na Freguesia de Sines. 
Foi aprovada a representação a remeter ao Governo solicitando a abertura 
de obras públicas. 
Aprovou-se a proposta do sr. Marreiros da Rosa relativa ao pedido da 
nomeação de um administrador do concelho. 
A aca foi logo aprovada para se dar rápida execução às deliberações. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1023 

Datas de descrição:  2014/06/19 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, Bento 

António / AMORIM, António / RAPOSO, José Bento da Silva / JESUS, 
João Soares / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos Soares / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / TAVARES, Mário / VILHENA, Virgílio 
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Fernandes 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 26 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/008 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 26 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/08/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 14-14v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Bento António dos Santos, Joaquim 

de Oliveira, António Amorim, Pedro de Campos David, José Bento da 
Silva Raposo, Júlio Gomes da Silva, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, 
José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Mário Tavares e Virgílio Fernandes Vilhena. 
Esteve presente uma comissão de operários corticeiros "que expoz a 
situação aflitiva em que se encontram, não só a sua classe, as também todas 
as classes operárias". Solicitaram à Câmara que servisse de intermediária 
com o Governo para que se criasse em Sines "uma secção dos Armazéns 
Geraes de Evora". A Câmara deliberou no sentido da proposta do sr. 
Marreiros da Rosa, que propôs o envio de um telegrama aos Ministérios do 
Fomento e Interior a solicitar a criação dos armazéns e o início de obras 
públicas no concelho. 
Foi aprovado o orçamento ordinário da receita e da despesa elaborado pela 
Comissão Executiva. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1024. 

Datas de descrição:  2014/06/19 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, Bento 

António / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / AMORIM, António / DAVID, 
Pedro de Campos / RAPOSO, José Bento da Silva / SILVA, Júlio Gomes 
da / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / ROSA, José 
Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / 
TAVARES, Mário / VILHENA, Virgílio Fernandes / Operário / Corticeiro 
/ Abastecimento / Orçamento / Primeira Guerra Mundial 

Cota:  D3/12/A/1 
 

 

 

Sessão de 28 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/009 
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Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 28 de Agosto de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/08/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 14v-15v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Bento António dos Santos, Joaquim 

de Oliveira Júnior, António Amorim, João Soares de Jesus, Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares, José Marreiros da Rosa, João Filipe 
Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, Júlio Gomes 
da Silva, Mário Tavares e Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foram relevadas as faltas. 
O sr. João Soares de Jesus propõe que seja chamado à secretaria da Câmara 
Francisco Tomás Barrote para que demonstrasse a posse que apresenta de 
uma courela que compreende metade dos Currais Velhos, propriedade 
foreira à Câmara em dois escudos e dez centavos. A proposta foi aprovada. 
A ata da sessão foi aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1025 

Datas de descrição:  2014/06/19 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, Bento 

António / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / AMORIM, António / JESUS, 
João Soares / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / ROSA, José 
Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / LOPES, Augusto Maria / 
SILVA, Júlio Gomes da / TAVARES, Mário / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / BARROTE, Francisco Tomás / Currais Velhos / Propriedade 
municipal 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 26 de Setembro de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/010 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 26 de Setembro de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/09/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 15v-16v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Júlio Gomes da Silva, António 

Amorim, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Francisco Joaquim 
Fernandes, José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos 
Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, João Soares de Jesus, Mário 
Tavares e Virgílio Fernandes Vilhena.  
Foram relevadas as faltas. 
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A reunião foi convocada a pedido do presidente da Comissão Executiva 
para deliberar sobre a reconstrução do muro da Rua Vasco da Gama. O sr. 
Marreiros da Rosa propõe que seja contraído um empréstimo para a 
realização da obra. A proposta foi aprovada. O sr. Gonçalo Soares propõe 
que a Comissão Executiva seja mandatada para tratar do assunto e a 
proposta é aprovada.  
O tesoureiro interno pediu a demissão, a qual foi aceite. Foi nomeado 
interinamente António Emílio da Silva.  
Dado que havia informação de que a compra do edifício da Herold e 
Companhia tinha sido anulada, deliberou-se aguardar-se pelas informações 
já solicitadas.  
Por proposta de José Marreiros da Rosa foi nomeado Bartolomeu Romeiro 
dos Santos para o cargo de zelador, ficando a auferir somente a parte que 
lhe pertence nas multas cobradas, sem vencimento. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, Nº 1026 

Datas de descrição:  2014/06/19 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / AMORIM, 

António / SILVA, Júlio Gomes da / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares / FERNANDES, Francisco Joaquim / ROSA, José Marreiros 
da / GUERREIRO, João Filipe / JESUS, João Soares / TAVARES, Mário / 
RAPOSO, José Bento da Silva / VILHENA, Virgílio Fernandes / SILVA, 
António Emílio da / Santos, Bartolomeu Romeiro dos / Rua Vasco da 
Gama / Quinta de São Sebastião / O. Herold & Companhia 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 3 de Outubro de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/011 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 3 de Outubro de 1914: presidência do senhor Artur 

Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/10/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 16v-17 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Bento António dos Santos, Gonçalo 

Fernandes dos Santos Soares, Júlio Gomes da Silva, Joaquim de Oliveira 
Júnior, Pedro de Campos David, José Marreiros da Rosa, João Filipe 
Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, Mário 
Tavares e Virgílio Fernandes Vilhena. 
A reunião foi convocada a pedido do presidente da Comissão Executiva 
para apresentar e apreciar o primeiro orçamento suplementar para o 
corrente ano, o qual foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1027 

Notas:  Nota ao título: título original  
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Datas de descrição:  2014/06/19 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, Bento 

António / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / SILVA, Júlio 
Gomes da / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / DAVID, Pedro de Campos / 
ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino 
dos Santos / LOPES, Augusto Maria / TAVARES, Mário / VILHENA, 
Virgílio Fernandes / Orçamento 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 26 de Outubro de 1914: presidência do senhor Artur 12 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/012 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 26 de Outubro de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1914/10/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 17v-18 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Augusto 

Maria Lopes, Higino dos Santos Guisado, Mário Tavares, Francisco 
Joaquim Fernandes, Júlio Gomes da Silva, Gonçalo Fernandes dos Santos 
Soares, Joaquim de Oliveira Júnior, José Bento da Silva Raposo, João 
Soares de Jesus e Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi conferida a posse ao administrador do concelho Carlos Sabino da 
Silveira. A câmara fixou o vencimento do magistrado em 365 escudos 
mensais. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1028 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/06/19 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / LOPES, Augusto Maria / GUISADO, Higino dos Santos / 
TAVARES, Mário / FERNANDES, Francisco Joaquim / SILVA, Júlio 
Gomes da / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / JÚNIOR, 
Joaquim de Oliveira / RAPOSO, José Bento da Silva / JESUS, João Soares 
/ VILHENA, Virgílio Fernandes / Vencimento / SILVEIRA, Carlos Sabino 
da  

Cota:  D3/12/A/1 
 

 

Sessão de 2 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/013 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
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Título:  Sessão de 2 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel 
Francisco Farelo 

Datas extremas:  1914/11/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 18v-19v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

Francisco Joaquim Fernandes, Bento António dos Santos, Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares, Júlio Gomes da Silva, Joaquim de Oliveira 
Júnior, João Soares de Jesus, Mário Tavares, Augusto Maria Lopes, Higino 
dos Santos Guisado, João Filipe Guerreiro, José Marreiros da Rosa e 
Virgílio Fernandes Vilhena. 
O sr. Marreiros da Rosa apresentou o relatório das resoluções tomadas 
desde a última sessão da Câmara Municipal, o qual foi aprovado. 
Pediu ainda para ser avaliado o estado financeiro do município através do 
livro caixa. Verificou-se haver um saldo de 417$06,3.  
Os senhores João Filipe Guerreiro e Augusto Maria Lopes apresentaram 
uma proposta de repúdio às intentonas monárquicas ("protestam contra a 
forma verdadeiramente antipatriotica como alguns discolos monarquicos 
tentaram lançar a patria na guerra civil, o que no actual momento representa 
um crime de lesa-patria", que foi aprovada.  
O sr. Pita vê a sua proposta de pedir certidão da acta da Junta da Paróquia 
da sessão em que esta concedeu licença a Rafael Saavedra para construir 
um muro entre o Chafariz de São Sebastião e o caminho de Santa Catarina. 
O mesmo vogal propõe que a câmara inspecione o terreno na barroca 
aforado a Rafael Saavedra pela Câmara Municipal de Santiago do Cacém, 
dado que as obras que se encontra a realizar parecem ultrapassar os limites 
do terreno.  
O presidente acrescentou que Rafael Saavedra mandou rebaixar uma valeta 
no Caminho que vai para Santa Catarina o que resultou na condução de 
águas para o Caminho. Vedou ainda "uns cadeirões públicos" com arame 
farpado. A proposta foi aprovada. A proposta do sr. Marreiros da Rosa para 
se solicitar cópias das atas da Câmara Municipal de Santiago do Cacém em 
que consta a decisão do aforamento foi aprovada. 
O presidente da Comissão Executiva informou ainda que a Junta da 
Paróquia tinha concedido licença a Frederico Inácio Cadete para construção 
de uma barraca no terreno baldio junto ao cemitério. No entanto, o terreno é 
municipal e não existem baldios paroquiais em Sines. Os baldios 
municipais, de acordo com o artigo 187 da Lei de 7 de Agosto de 1913, não 
podem ser desamortizados, pelo que a Junta da Paróquia não pode 
continuar a licenciar construções nos baldios. O sr. Marreiros da Rosa 
propôs que se oficiasse à Junta da Paróquia sobre esta matéria, o que foi 
aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1029 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/20 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 
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Artur Zuzarte / FERNANDES, Francisco Joaquim / SANTOS, Bento 
António / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / SILVA, Júlio 
Gomes da / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / JESUS, João Soares / 
TAVARES, Mário / LOPES, Augusto Maria / GUISADO, Higino dos 
Santos / GUERREIRO, João Filipe / ROSA, José Marreiros da / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / SAAVEDRA, Rafael / CADETE, 
Frederico Inácio / Primeira Guerra Mundial / Chafariz / São Sebastião / 
Caminho de Santa Catarina / Cemitério de Sines / Junta de Freguesia de 
Sines / Baldio 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 4 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/014 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 4 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel 

Francisco Farelo 
Datas extremas:  1914/11/04 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 20-21 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Bento 

António dos Santos, Francisco Joaquim Fernandes, José Bento da Silva 
Raposo, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, João Soares de Jesus, 
Mário Tavares, Augusto Maria Lopes, Higino dos Santos Guisado, João 
Filipe Guerreiro, José Marreiros da Rosa, Júlio Gomes da Silva e Joaquim 
de Oliveira. 
A Câmara tomou conhecimento da correspondência recebida da Guarda 
Nacional Republicana sobre o fornecimento de luz.  
Em relação ao requerimento de O. Herold e Companhia, que solicitava a 
anulação do recibo de foro de 3$40 imposto sobre um armazém no Largo 
de São Sebastião dado que o antigo possuidor, Bensaúde e Companhia, 
remiu o foro em 26 de Fevereiro de 1913. Deliberou-se oficiar à Câmara 
Municipal de Santiago do Cacém para informar sobre o que constar do 
assunto.  
Aprovou-se a proposta do Sr. Pita relativa à limpeza e iluminação públicas, 
que no seu entender deviam ser arrematadas.  
O sr. Marreiros da Rosa informa que não houve proposta para a empreitada 
da reconstrução do muro de suporte da Rua Vasco da Gama, pelo que a 
Comissão Executiva propôs que a obra fosse feita por administração direta. 
Aprovou-se a proposta do sr. Bento dos Santos, que propôs a abertura de 
novo concurso. 
O sr. Rafael Saavedra esteve presente e afirmou que considerava o muro 
que construiu entre o armazém junto à sua casa, no Caminho de Santa 
Catarina e o chafariz de São Sebastião, de propriedade municipal. Deu a 
sua concordância à medição do terreno na barroca de que é enfiteuta e 
comprometeu-se a repor a valeta junto da sua casa e retirar o arame. 
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Obrigou-se a construir um muro de suporte junto ao Caminho de Santa 
Catarina em Maio de 1915 para substituir o arame farpado. O muro teria 
pelo menos 90 centímetros de altura além do nível de terreno.  
A acta foi aprovada e assinada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1030  

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/20 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / SANTOS, Bento António / FERNANDES, Francisco 
Joaquim / RAPOSO, José Bento da Silva / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos Soares / JESUS, João Soares / TAVARES, Mário / LOPES, 
Augusto Maria / GUISADO, Higino dos Santos / GUERREIRO, João 
Filipe / ROSA, José Marreiros da / SILVA, Júlio Gomes da / VILHENA, 
Virgílio Fernandes / O. Herold & Companhia / São Sebastião / 
SAAVEDRA, Rafael / Caminho de Santa Catarina / Limpeza Pública / 
Iluminação pública / Bensaúde e Companhia 

Cota:  D3/12/A/1.  
 

Sessão de 6 de Novembro de 1914: presidência de Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/015 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 6 de Novembro de 1914: presidência de Manuel Francisco Farelo 
Datas extremas:  1914/11/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 21-24v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Bento 

António dos Santos, Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernandes dos 
Santos Soares, João Soares de Jesus, Mário Tavares, Higino dos Santos 
Guisado, João Filipe Guerreiro, José Marreiros da Rosa, José Bento da 
Silva Raposo, Augusto Maria Lopes (secretário substituto). 
As faltas foram justificadas e a ata anterior aprovada. 
O sr. Marreiros da Rosa propôs a fixação dos vencimentos anuais dos 
empregados municipais, nomeadamente a Administração do Concelho, o 
sub-delegado de saúde, encarregado do relógio público, gratificação pela 
fiscalização das carnes abatidas no matadouro, gratificação ao chefe de 
secretaria pelo recenseamento eleitoral. A proposta foi aprovada. 
A Câmara concedeu uma licença provisória de construção à Sociedade La 
Bretagne na Praia Grande, já que o município é o seu proprietário. A 
proposta de Augusto Maria Lopes de oficiar ao Ministério da Guerra a 
solicitar que seja vedada a parte da cerca a nascente sul do Castelo de 
forma a que não sirva de vazadouro foi aprovada. 
O mesmo vogal viu a sua proposta de medição do terreno situado na Praia 
Grande onde Domingos Pablo construiu uma casa ser aprovada. 
A Câmara apreciou as propostas dos concorrentes ao lugar de chefe de 
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secretaria apresentadas à Comissão Executiva. Verificou-se que algumas 
candidaturas não apresentavam todos os documentos exigidos e que outros 
não preenchiam os requisitos legais. Candidataram-se João Faustino da 
Silva, António Maria Leal Júnior, António Severino de Oliveira Rocha e 
António Emílio da Silva. A Câmara resolveu não admitir os concorrentes e 
abrir novo concurso. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1031 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/20 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / SANTOS, Bento António / FERNANDES, Francisco 
Joaquim / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / JESUS, João 
Soares / TAVARES, Mário / GUISADO, Higino dos Santos / 
GUERREIRO, João Filipe / ROSA, José Marreiros da / RAPOSO, José 
Bento da Silva / LOPES, Augusto Maria / PIDWELL, Franck Edwards / 
PABLO, Domingos Rodrigues / Sociedade La Bretagne / Praia Vasco da 
Gama / Castelo de Sines / Indústria de conservas / Vencimento / Concurso / 
Recursos Humanos 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 13 de Novembro de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/016 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 13 de Novembro de 1914: presidência do senhor Artur Zuzarte 

Pita 
Datas extremas:  1914/11/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl.24v-25v.  

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Bento António dos Santos, 

Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Júlio 
Gomes da Silva, José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos 
Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, Mário Tavares, Virgílio Fernandes 
Vilhena.  
As faltas foram justificadas e a ata anterior aprovada. 
A Câmara tomou conhecimento da correspondência recebida de Rafael 
Saavedra, solicitando a demarcação do seu terreno na Barroca, a quem se 
respondeu que o assunto seria resolvido.  
Tomou ainda conhecimento de um ofício do Oficial do Registo Civil. Sob 
proposta de Augusto Maria Lopes e de acordo com informações de Bento 
dos Santos e José Marreiros da Rosa a câmara deliberou inspecionar o 
caminho do viveiro público até à Lameira para verificar se se trata de 
propriedade pública ou privada e a quem cabe a sua limpeza, já que Luís 
Baia Baia e Francisco António de Campos têm nele interesse.  
A Câmara delibera solicitar a prova da remissão do foro de 3$40 por 
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Bensaúde e Companhia, já que, de acordo com informação de José 
Marreiros da Rosa, nada consta sobre o assunto na Câmara Municipal de 
Santiago do Cacém.  
Foram aprovados o orçamento ordinário para 1915 e o segundo 
suplementar para 1914. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1031. 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/06/23 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, Bento 

António / FERNANDES, Francisco Joaquim / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares / SILVA, Júlio Gomes da / ROSA, José 
Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / 
LOPES, Augusto Maria / TAVARES, Mário / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / SAAVEDRA, Rafael / Barroca / Quinta da Lameira / BAIA 
BAIA, Luís / Quinta dos Passarinhos / Campos, Francisco António de  

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 16 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/017 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 16 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel 

Francisco Farelo 
Datas extremas:  1914/11/16 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 26-28v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Bento 

António dos Santos, Francisco Joaquim Fernandes, João Soares de Jesus, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, José Marreiros da Rosa, João Filipe 
Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva Raposo, 
Joaquim de Oliveira Júnior. 
As faltas foram justificadas e a ata anterior aprovada.  
A Câmara deliberou exonerar António Emílio da Silva como tesoureiro 
interino a seu pedido e nomeou António Guerreiro Coelho Lança Cordeiro. 
Rafael Saavedra não procedeu aos arranjos na valeta nem retirou o arame 
farpado pelo que Artur Zuzarte Pita propõe que seja a Câmara a fazer esses 
trabalhos, o que foi aprovado.  
Foi ainda deliberado oficiar ao comandante do sub-posto da Guarda 
Nacional para que faça cumprir as posturas relativas aos cães vadios.  
Em relação ao caminho feito por Luís Baia-Baia referido na sessão anterior 
deliberou-se que o caminho devia "desaparecer ficando somente o que se 
encontra ao lado norte da propriedade do mencionado Baia Baia".  
O sr. Pita apresentou uma proposta de postura sobre os vendedores 
ambulantes que se resolveu distribuir pelos vereadores para ser discutida na 
próxima sessão.  
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O vice-presidente alertou ainda para a venda de carnes não permitidas no 
matadouro, pelo que se deliberou chamar o zelador à atenção, o qual 
deveria assistir às sessões da câmara. Deliberou-se ainda que o facultativo 
municipal seja ouvido em relação aos contractos de fornecimento de carnes 
verdes.  
O sr. Higino propôs a proibição de estacionamento de carros no Largo da 
Cadeia, propondo antes o largo "entre os prédios de Manuel Francisco 
Campinas e Vasco José dos Santos". O presidente propôs ainda o Largo de 
São Sebastião. 
Deliberou-se, por proposta do sr. Higino, esclarecer as dúvidas sobre um 
caminho que atravessa a propriedade da viúva de António David pela 
convocação de Joaquim do Bobulgão, Faustino Lopes dos Santos, 
Francisco António da Cruz (Gamela), Alberto Pidwell, Joaquim Gonçalves 
de Vale Marim, António Mendes Paixão Sénior e Joaquim Salsinha para 
prestarem informações sobre o mesmo.  
A Câmara nomeou os cidadãos constituintes da Junta dos Repartidores da 
Contribuição de 1915 Industrial. São efetivos Pedro de Campos David, 
Francisco Joaquim Raposo, João Filipe Guerreiro. São suplentes: António 
Daniel dos Santos, João Gonçalves Vilhena, Francisco António Raposo. 
Foi nomeado vogal da Comissão da Taxa Militar Bento António dos Santos 
e para louvado na avaliação de prédios rústicos e urbanos José dos Santos. 
Foram nomeados para a Junta Fiscal de Matrizes Artur Zuzarte Pita, Higino 
dos Santos Guisado, José Marreiros da Rosa, Gonçalo Fernandes dos 
Santos Soares, João Soares de Jesus e José Luís da Silva Campos 
(efetivos). Foram indicados como suplentes Francisco António da Cruz 
(Gamela), António Augusto Guerreiro, António Maria de Almeida Ferro, 
José da Assunção, Manuel Francisco Campinas e Francisco Joaquim de 
Castro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1032 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/016 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/23 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / SANTOS, Bento António / FERNANDES, Francisco 
Joaquim / JESUS, João Soares / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos 
Soares / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / RAPOSO, José Bento da Silva / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / SAAVEDRA, Rafael / BAIA BAIA, Luís, 
proprietário / Quinta da Lameira / São Sebastião / DAVID, Pedro de 
Campos / RAPOSO, Francisco Joaquim / SANTOS, António Daniel dos / 
VILHENA, João Gonçalves / RAPOSO, Francisco António / SANTOS, 
José dos / CAMPOS, José Luís da Silva / CRUZ, Francisco António / 
GUERREIRO, António Augusto / FERRO, António Maria de Almeida / 
ASSUNÇÃO, José da / CAMPINAS, Manuel Francisco / CASTRO, 
Francisco Joaquim 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão de 19 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/018 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 19 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel 

Francisco Farelo 
Datas extremas:  1914/11/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 28v-29v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Bento 

António dos Santos, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, António 
Amorim, João Soares de Jesus, José Bento da Silva Raposo, Júlio Gomes 
da Silva, José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos 
Guisado, Augusto Maria Lopes, Joaquim de Oliveira Júnior, Virgílio 
Fernandes Vilhena. 
As faltas foram justificadas. 
O presidente propôs vários nomes para comporem a Comissão de 
Recenseamento Militar, os quais foram aprovados. Foram nomeados para 
membros efetivos Júlio Gomes da Silva, Francisco Joaquim Fernandes, 
Virgílio Fernandes Vilhena e Mário Tavares. Foram nomeados como 
substitutos José Maria da Silva, Francisco Luís Eduardo Lima, João 
Alexandre Nunes, José Veríssimo dos Santos. 
Estiveram presentes Alberto Pidwell, Francisco António da Cruz, Joaquim 
do Bobulgão, Faustino Lopes dos Santos, Joaquim Pereira Sapinho para 
prestarem informações sobre o caminho que atravessa a propriedade da 
viúva de António David. Todos concordaram que o caminho estivera 
sempre ao serviço de peões e cavalgaduras e que tinha uma largura não 
inferior a 1, 50 metros. A Câmara deliberou exigir à proprietária que o 
caminho mantenha uma largura de 1,50 metros. 
O sr. Pita propôs e foi aprovado que a contribuição direta da repartição seja 
cobrada em duas prestações, uma em Janeiro e outra em Julho.  
Foi aprovada a proposta do Sr. Marreiros da Rosa no sentido de se solicitar 
à Direção dos Serviços Fluviais e Marítimos a limpeza da calheta "no porto 
desta vila" para permitir o tráfego no mesmo porto. 
A câmara deliberou condicionar as licenças provisórias concedidas a quem 
construísse barracas nos terrenos baldios, nomeadamente a proibição de 
utilização de outros materiais que não a madeira; possibilidade de a Câmara 
mandar levantar a barraca em qualquer altura; o beneficiário não pode 
ocupar mais espaço do que aquele indicado na licença; o beneficiário não 
pode transmitir o direito às barracas sem autorização da Câmara.  
A postura sobre vendedores ambulantes foi aprovada na generalidade e na 
especialidade. 
O Sr. Joaquim de Oliveira propôs que se verifique a parte dos baldios Atrás 
dos Quintais que confrontam com os terrenos comprados pela empresa E. 
Jeremias, de Lisboa aos herdeiros de Elisiário do Espírito Santo. A proposta 
foi aprovada. 
A ata foi lida e aprovada. 
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Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1033. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/017 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/24 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / SANTOS, Bento António / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos Soares / AMORIM, António / JESUS, João Soares / RAPOSO, 
José Bento da Silva / SILVA, Júlio Gomes da / ROSA, José Marreiros da / 
GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, 
Augusto Maria / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / FERNANDES, Francisco Joaquim / TAVARES, Mário / 
SILVA, José Maria da / LIMA, Francisco Luís Eduardo / NUNES, João 
Alexandre / SANTOS, José Veríssimo dos / PIDWELL, Albert / CRUZ, 
Francisco António / BOBULGÃO, Joaquim do / SANTOS, Faustino Lopes 
dos / SAPINHO, Joaquim Pereira / DAVID, António / JEREMIAS, E. / 
ESPÍRITO SANTO, Elisiário do / Imposto / Porto de Sines / Baldio / 
Habitação precária / Regulamento / Vendedores ambulantes / Atrás dos 
Quintais 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 23 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/019 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 23 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel 

Francisco Farelo 
Datas extremas:  1914/11/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  FL. 29V-30V 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Bento 

António dos Santos, António Amorim, João Soares de Jesus, José Bento da 
Silva Raposo, Júlio Gomes da Silva, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, 
José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Joaquim de Oliveira Júnior. 
As faltas foram justificadas. 
A Câmara tomou conhecimento do auto de aferição de pesos e medidas 
requisitado pela Câmara.  
A Câmara deferiu o pedido de licença de Herold & Companhia, empresa 
que apresentou a escritura de compra feita pela empresa a Bensaúde e 
Companhia de um prédio na vila de Sines que constituía um prazo foreiro à 
Câmara remido em 26 de Fevereiro de 1913. 
Foram aprovadas as condições propostas pelo presidente da Comissão 
Executiva para a arrematação do serviço de limpeza pública. 
A ata foi lida e aprovada. 
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Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1034. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/24 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / SANTOS, Bento António / AMORIM, António / JESUS, 
João Soares / RAPOSO, José Bento da Silva / SILVA, Júlio Gomes da / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / GUISADO, Higino dos 
Santos / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / O. Herold & Companhia / 
Bensaúde e Companhia / Limpeza Pública 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 27 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/020 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 27 de Novembro de 1914: presidência do senhor Manuel 

Francisco Farelo 
Datas extremas:  1914/11/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 30v-31 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Bento 

António dos Santos, António Amorim, João Soares de Jesus, Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares, José Bento da Silva Raposo, Joaquim de 
Oliveira Júnior, José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Júlio 
Gomes da Silva, Mário Tavares, Virgílio Fernandes Vilhena. 
A Câmara tomou conhecimento da aprovação por parte da Junta da 
Paróquia da postura sobre vendedores ambulantes. 
As faltas foram justificadas.  
Foi deferido o requerimento de Mário Tavares a solicitar que fosse atestado 
o seu comportamento moral e civil, considerado "exemplar".  
Deliberou-se adquirir os volumes respeitantes ao último censo da 
população. 
A Câmara aprovou a proposta de João Filipe Guerreiro, o qual advogou que 
se representasse ao Ministro da Marinha para que fosse reposto o serviço de 
navegação a vapor para o Algarve com escala em Sines. O sr. Marreiros da 
Rosa propôs ainda que se informasse a Câmara Municipal de Santiago do 
Cacém para que também essa instituição reforçasse o pedido. Ambas as 
propostas foram aprovadas. 
A ata foi lida e aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1035. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/24 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 
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Artur Zuzarte / SANTOS, Bento António / AMORIM, António / JESUS, 
João Soares / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / RAPOSO, 
José Bento da Silva / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / ROSA, José 
Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / SILVA, Júlio Gomes da / 
TAVARES, Mário / VILHENA, Virgílio Fernandes / Vendedores 
ambulantes / Regulamento / Junta de Freguesia de Sines / Atestado de bom 
comportamento moral e civil / Recenseamento da população / Transporte / 
Algarve 

Cota:  D3/12/A/1. 
 

Sessão extraordinária de 18 de Dezembro de 1914: presidência do senhor Manuel Francisco 
Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/021 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 18 de Dezembro de 1914: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 
Datas extremas:  1914/12/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 31-32v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

Francisco Joaquim Fernandes, António Amorim, José Bento da Silva 
Raposo, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Júlio Gomes da Silva, João 
Soares de Jesus, Bento António dos Santos, Joaquim de Oliveira Júnior, 
José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Augusto Maria Lopes, 
Mário Tavares, Virgílio Fernandes Vilhena. 
A falta foi justificada.  
A sessão começou pelas reclamações acerca do rol da Contribuição 
Municipal de Repartição.  
Foi aprovado o orçamento suplementar para 1915. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1036. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/24 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / FERNANDES, Francisco Joaquim / AMORIM, António / 
RAPOSO, José Bento da Silva / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos 
Soares / SILVA, Júlio Gomes da / JESUS, João Soares / SANTOS, Bento 
António / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / GUERREIRO, João Filipe / 
LOPES, Augusto Maria / TAVARES, Mário / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / SERRANO, Artur Henriques Serrano / SILVA, António Emílio 
da / SILVA, João Faustino da / Reclamação / Imposto  

Cota:  D3/12/A/1 
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Ano de 1915 

Sessão de 2 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/022 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 2 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco 

Farelo 
Datas extremas:  1916/01/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  32v-33v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Bento da Silva Raposo, João Filipe Guerreiro, Bento António dos Santos, 
José Marreiros da Rosa, Augusto Maria Lopes, Mário Tavares, Francisco 
Joaquim Fernandes, António Amorim, Júlio Gomes da Silva, Joaquim de 
Oliveira Júnior, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Higino dos Santos 
Guisado, João Soares de Jesus, Virgílio Fernandes Vilhena.  
De acordo ao artigo treze da Lei de sete de Agosto de 1913 procedeu-se à 
eleição da Mesa. Foi eleito para presidente Manuel Francisco Farelo, para 
vice-presidente Artur Zuzarte Pita, para secretário Virgílio Fernandes 
Vilhena e vice-secretário Joaquim de Oliveira Júnior.  
Arquivou-se a resposta às questões sobre a navegação a vapor para Sines, a 
qual informava que o Governo estava a procurar uma solução. 
A Câmara nomeou Mário Tavares como amanuense interino. Em sua 
substituição na vereação chamou-se Pedro de Campos David. Elegeu-se 
ainda José Bento Raposo para vogal da Comissão Executiva em 
substituição de Mário Tavares. Elegeu-se Augusto Maria Lopes para 
secretário da Comissão Executiva. 
A Câmara nomeou uma comissão para examinar a conta do ano de 1914, da 
qual fazem parte os vereadores Artur Zuzarte Pita, Gonçalo Fernandes dos 
Santos Soares e João Soares de Jesus. 
Foi apresentada a conta da liquidação entre o concelho de Sines e o de 
Santiago do Cacém. Foi aprovada com a condição de que o saldo deve ser 
de 692$84,4 "ou seja 160$21,2 acusado pela mesma conta e mais 532$63,2 
parte do saldo da gerencia de mil novecentos e treze não aplicado em 
orçamentos suplementares". 
A acta foi lida e aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1037. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/5/1 
PT/CMSNS/CMSNS/GDC/4/56 
PT/CMSNS/CMSNS/GDC/6/40 

Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª edição 
Datas de descrição:  2014/06/25 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / RAPOSO, José Bento da Silva / GUERREIRO, João Filipe 
/ SANTOS, Bento António / ROSA, José Marreiros da / LOPES, Augusto 
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Maria / TAVARES, Mário / FERNANDES, Francisco Joaquim / 
AMORIM, António / SILVA, Júlio Gomes da / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / GUISADO, 
Higino dos Santos / JESUS, João Soares / VILHENA, Virgílio Fernandes/ 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/022 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 6 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/023 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 6 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco 

Farelo 
Datas extremas:  1915/01/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl.33v-34. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Bento da Silva Raposo, 

João Filipe Guerreiro, Augusto Maria Lopes, Júlio Gomes da Silva, 
Joaquim de Oliveira Júnior, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Higino 
dos Santos Guisado, Virgílio Fernandes Vilhena. 
As faltas foram justificadas. 
A Comissão Administradora dos Bens Eclesiásticos comunicou que 
substituiu Mário Tavares por Pedro de Campos David como representante 
da Câmara Municipal de Sines.  
A ata foi lida e aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1038. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/25 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / RAPOSO, 

José Bento da Silva / GUERREIRO, João Filipe / LOPES, Augusto Maria / 
SILVA, Júlio Gomes da / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / SOARES, 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares / GUISADO, Higino dos Santos / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / Comissão Central de Execução da Lei de 
Separação do Estado da Igreja/DAVID, Pedro de Campos 

Cota:  D3/12/A/1 
 

 

Sessão de 8 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/024 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 8 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco 
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Farelo 
Datas extremas:  1915/01/08 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 34-35 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Bento da Silva Raposo, 

João Filipe Guerreiro, Joaquim de Oliveira Júnior, Artur Zuzarte Pita, José 
Marreiros da Rosa, Francisco Joaquim Fernandes, Pedro de Campos David, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Virgílio Fernandes Vilhena. As 
faltas foram justificadas. 
A Câmara responde ao Tesoureiro da Tesouraria do concelho sobre a 
cobrança de adicionais às contribuições diretas.  
Bento António dos Santos foi designado vogal da Comissão Executiva. 
A acta foi lida e aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1039. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/06/27 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / RAPOSO, 

José Bento da Silva / GUERREIRO, João Filipe / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / PITA, Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / FERNANDES, 
Francisco Joaquim / DAVID, Pedro de Campos / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares / VILHENA, Virgílio Fernandes / SANTOS, 
Bento António / Imposto 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 11 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/025 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 11 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 
Datas extremas:  1915/01/11 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 35-35v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, José 

Marreiros da Rosa, Pedro de Campos David, Gonçalo Fernandes dos 
Santos Soares, João Soares de Jesus, Júlio Gomes da Silva, Joaquim de 
Oliveira Júnior, Augusto Maria Lopes, Virgílio Fernandes Vilhena.  
As faltas foram justificadas. 
A câmara deliberou não responder ao ofício do Tesoureiro das Finanças e 
estudar o assunto. 
A ata foi lida e aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1040 
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Notas:  Nota ao título: título original. 
Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines.  
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª edição 
Datas de descrição:  2014/07/01 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / ROSA, José Marreiros da / DAVID, Pedro de Campos / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / JESUS, João Soares / 
SILVA, Júlio Gomes da / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / LOPES, Augusto 
Maria / VILHENA, Virgílio Fernandes 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 13 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/026 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 13 de Janeiro de 1915: presidência do senhor Manuel Francisco 

Farelo 
Datas extremas:  1915/01/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Localização:  AH 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 35v-36 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, Higino dos Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, 
Francisco Joaquim Fernandes, Júlio Gomes da Silva, Gonçalo Fernandes 
dos Santos Soares, Virgílio Fernandes Vilhena. 
As faltas foram justificadas. 
O presidente propôs adiar a resposta ao ofício do Tesoureiro das Finanças, 
o que foi aprovado. 
A ata foi lida e aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1041. 

Notas:  Nota ao título: título original  
Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines.  
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª edição 
Datas de descrição:  2014/07/01 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUISADO, Higino dos Santos / 
LOPES, Augusto Maria / FERNANDES, Francisco Joaquim / SILVA, 
Júlio Gomes da / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / 
VILHENA, Virgílio Fernandes 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão de 15 de Janeiro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/027 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 15 de Janeiro de 1915 
Datas extremas:  1915/01/15 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 36-37 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, José Bento da Silva Raposo, Joaquim de Oliveira 
Júnior, João Soares de Jesus, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, 
António Amorim, Francisco Joaquim Fernandes, Virgílio Fernandes 
Vilhena.  
O vereador José Marreiros da Rosa comunicou que Artur Henriques 
Serrano se apresentou para tomar posse do cargo de chefe de secretaria e 
foi-lhe dada posse. 
Francisco Gomes de Almeida e Silva, chefe de secretaria interino, 
despediu-se da câmara, que agradeceu o seu bom trabalho. Foi aprovado o 
voto de louvor ao seu desempenho proposto por José Marreiros da Rosa. 
O presidente deu conhecimento à câmara do acidente ocorrido na noite 
passada em Porto Côvo e que matou dois pescadores, Emílio Rebola e Luís 
Trafaria. A sua proposta de se exarar um voto de sentimento pela perda das 
duas vidas foi aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1042. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/01 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / RAPOSO, José 
Bento da Silva / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / JESUS, João Soares / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / AMORIM, António / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / VILHENA, Virgílio Fernandes / 
SERRANO, Artur Henriques Serrano / SILVA, Francisco Gomes de 
Almeida e / REBOLA, Emílio / TRAFARIA, Luís / Porto Côvo / Pescador 
/ Acidente de trabalho 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão de 18 de Janeiro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/028 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 18 de Janeiro de 1915 
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Datas extremas:  1915/01/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 37-37v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Higino dos 

Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, José Bento da Silva Raposo, Júlio 
Gomes da Silva, João Soares de Jesus, Pedro de Campos David, Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares, Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Joaquim da Silva, representando a Sociedade La Bretagne, Limitada, 
requereu a anulação da quarta parte da contribuição municipal de repartição 
correspondente à contribuição industrial (conservas), dado que a atividade 
não foi exercida no quarto trimestre de 1914, como provou pela certidão da 
Secretaria de Finanças do concelho, a qual também informa que a Junta de 
Repartição anulou a contribuição. A Câmara tomou conhecimento. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1043 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/01 
C.D.U.:  130.03.05 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / 
RAPOSO, José Bento da Silva / SILVA, Júlio Gomes da / JESUS, João 
Soares / DAVID, Pedro de Campos / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares / VILHENA, Virgílio Fernandes / SILVA, Joaquim da / 
Sociedade La Bretagne / Indústria de conservas / Contribuição Industrial / 
Crise económica 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão de 25 de Janeiro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/029 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 25 de Janeiro de 1915 
Datas extremas:  1915/01/25 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 37v-39v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Augusto Maria Lopes, José 
Bento da Silva Raposo, João Soares de Jesus, Pedro de Campos David, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Júlio Gomes da Silva, Virgílio 
Fernandes Vilhena. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A câmara discutiu o pedido de criação do segundo lugar do professor de 
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sexo masculino na Escola dado o grande número de alunos. A câmara 
deliberou que no presente ano essa criação não seria possível por não haver 
verba orçamentada para tal, mas que era possível a aquisição de material. 
O presidente justificou a sua falta na sessão passada por estar a exercer o 
cargo de Administrador do Concelho. O presidente refuta a isenção de 
pagamento da contribuição industrial por parte da Sociedade La Bretagne 
por ser extemporânea e por a verba ser relevante para o orçamento 
municipal. Os vereadores José Marreiros da Rosa e Gonçalo Soares são da 
mesma opinião do presidente. Propuseram indeferir a reclamação da 
Sociedade La Bretagne, o que foi aprovado por maioria.  
O presidente propôs que se oficiasse ao Magistrado Superior do distrito 
para solicitar que o concelho de Sines fosse incluído na divisão do círculo 
eleitoral. 
O vereador João Filipe propôs a organização de um inventário dos bens 
móveis existentes nas escolas do concelho. 
Francisco Gomes de Almeida e Silva solicitou o pagamento de duzentos 
escudos pelo seu trabalho de secretariado desde a instalação do concelho 
até ao dia 15 de Janeiro, o que foi aprovado. 
A comissão encarregada de elaborar as contas de gerência de 1914, 
composta por João Soares de Jesus, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares e 
Artur Zuzarte Pita, apresentou as suas conclusões e propôs a sua aprovação. 
As contas foram aprovadas por unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1044 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/01 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
LOPES, Augusto Maria / RAPOSO, José Bento da Silva / JESUS, João 
Soares / DAVID, Pedro de Campos / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares / SILVA, Júlio Gomes da / VILHENA, Virgílio Fernandes / 
SILVA, Joaquim da / SILVA, Francisco Gomes de Almeida e / Ensino 
básico / Administração do Concelho de Sines / Indústria de conservas / 
Sociedade La Bretagne / Contribuição Industrial / Inventário dos bens 
móveis / Contas de gerência 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 8 de Março de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/030 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 8 de Março de 1915 
Datas extremas:  1915/03/08 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 39v-40v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, 
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João Filipe Guerreiro, Augusto Maria Lopes, José Bento da Silva Raposo, 
Júlio Gomes da Silva, João Soares de Jesus, António Amorim, Pedro de 
Campos David, Joaquim de Oliveira Júnior, Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O vereador e presidente da Comissão Administrativa, José Marreiros da 
Rosa, propôs que se organizasse uma postura para resolver o problema da 
"vagação de cães nesta vila", segundo a qual o possuidor dos animais fosse 
obrigado a registar o seu animal e a pagar uma taxa se o animal for 
encontrado sem matrícula. A postura foi aprovada, adicionando-se ao 
articulado a isenção de matrícula aos cães de guarda mantidos dentro das 
propriedades dos seus proprietários. 
O mesmo vereador propôs que a Câmara tomasse como seu encargo o 
pagamento dois mil escudos restantes à empresa O'Herold e Companhia 
para regularizar a aquisição do edifício de acordo com o acordado na sessão 
da Comissão Instaladora de dia 21 de Julho de 1914, o que foi aprovado.  
O presidente da Comissão Executiva propôs ainda que se afixassem editais 
a proibir o corte de mato nos médãos ou dunas municipais, essenciais para 
segurar as areias. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1045. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/CCI/1/004 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/20 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/01 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / ROSA, 

José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / LOPES, Augusto Maria / 
RAPOSO, José Bento da Silva / JESUS, João Soares / SILVA, Júlio Gomes 
da / AMORIM, António / DAVID, Pedro de Campos / JÚNIOR, Joaquim 
de Oliveira / VILHENA, Virgílio Fernandes / Regulamento/ Canídeo / O. 
Herold & Companhia / Quinta de São Sebastião / Abate de árvores 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 12 de Abril de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/031 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 12 de Abril de 1915 
Datas extremas:  1915/04/12 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 40v-42 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Júlio Gomes 

da Silva, João Soares de Jesus, António Amorim, Francisco Joaquim 
Fernandes, Pedro de Campos David, Gonçalo Fernando dos Santos Soares, 
Joaquim de Oliveira Júnior, José Bento da Silva Raposo, Virgílio 
Fernandes Vilhena. 
O presidente da câmara encontra-se a exercer o cargo de Administrador do 



Catálogo das atas da Câmara Municipal de Sines durante a Primeira República 
 

42 
 

Concelho, pelo que a sua falta está justificada. Foram justificadas as 
restantes faltas. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
A Câmara apreciou a correspondência recebida e declinou a oferta da 
assinatura do boletim da Associação central da Agricultura Portuguesa; 
correspondência do Governo Civil de Lisboa sobre o serviço de aferição; 
pedido de aquisição de mais vacinas para a inoculação dos habitantes do 
concelho por parte do Sub-Delegado de Saúde, que foi dirigido à Comissão 
Executiva. 
O presidente solicitou que fosse apresentado o relatório sobre a não 
realização de sessões camarárias no mês de Fevereiro. 
Como não foi realizado qualquer relatório, o presidente mandou reler a acta 
de 4 de Novembro de 1914 relativa às obrigações de Rafael Saavedra em 
relação à construção de um muro. Concluiu-se que a Comissão Executiva 
não tinha ainda procedido à medição do terreno da Barroca em Santa 
Catarina e que era urgente esse trabalho pois o prazo concedido a Rafael 
Saavedra para a conclusão do muro terminaria em Maio. O vereador João 
Filipe Guerreiro, vice-presidente da Comissão Executiva, alega que não foi 
cometida à mesma Comissão essa incumbência. O presidente propôs que a 
Comissão peça o parecer de um técnico para proceder à medição. 
O presidente propõe que o cemitério municipal, ainda gerido pela Junta da 
Paróquia, passe a ser administrado pela Câmara Municipal, de acordo com 
a lei, pois o cemitério encontra-se na sede do concelho. Deliberou-se que a 
Câmara tomasse posse do Cemitério e de todos os seus encargos, dando-se 
conhecimento do facto à Junta da Paróquia. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1046 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/014 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/02 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / SILVA, Júlio Gomes da / JESUS, João Soares / AMORIM, 
António / FERNANDES, Francisco Joaquim / DAVID, Pedro de Campos / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / RAPOSO, José Bento da Silva / VILHENA, Virgílio Fernandes / 
FARELO, Manuel Francisco / SAAVEDRA, Rafael / Administração do 
Concelho de Sines / Aferição / Saúde Pública / Vacinação / Cemitério de 
Sines / Junta de Freguesia de Sines / Barroca / Santa Catarina 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/032 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/04/14 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade Fl. 42-42v 
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de descrição:  
Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes para proceder à sessão ordinária os vereadores Artur 

Zuzarte Pita, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares e João Filipe Guerreiro, 
juntamente com o secretário Virgílio Fernandes Vilhena. A sessão não se 
realizou por falta de quórum. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD7, nº 1047 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/03 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / SOARES, Gonçalo 

Fernando dos Santos Soares / GUERREIRO, João Filipe / VILHENA, 
Virgílio Fernandes / Falta de quórum 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 18 de Abril de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/033 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 18 de Abril de 1915 
Datas extremas:  1915/04/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 42v-43v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, José Marreiros da Rosa, João Filipe 

Guerreiro, José Bento da Silva Raposo, Júlio Gomes da Silva, João Soares 
de Jesus, António Amorim, Francisco Joaquim Fernandes, Pedro de 
Campos David, Joaquim de Oliveira Júnior, Virgílio Fernandes Vilhena. 
As faltas foram justificadas. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
A Junta da Paróquia informou que a entrega do cemitério será realizada 
após as obras de reparação que iriam iniciar-se. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1048 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/03 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / ROSA, José 

Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / RAPOSO, José Bento da Silva / 
SILVA, Júlio Gomes da / JESUS, João Soares / AMORIM, António / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / DAVID, Pedro de Campos / JÚNIOR, 
Joaquim de Oliveira / VILHENA, Virgílio Fernandes / Cemitério de Sines / 
Junta de Freguesia de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
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Termo de não sessão 

Código de referência: PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/034 
Entidade detentora: Câmara Municipal de Sines 
Título: Termo de não sessão 
Datas extremas: 1914/04/19 
Nível de descrição: Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição: Fl. 43v 

Nome do produtor: Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo: Estiveram presentes para proceder à sessão ordinária os vereadores Artur 

Zuzarte Pita, José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, José Bento da 
Silva Raposo, João Soares de Jesus, António Amorim e juntamente com o 
secretário Virgílio Fernandes Vilhena. A sessão não se realizou por falta de 
quórum. 

Instrumentos de 
descrição: IDD 7, nº 1049 

Notas: Nota ao título: título original. 
Nota do arquivista: Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines. 
Regras ou convenções: ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª edição 
Datas de descrição: 2014/07/03 
Assuntos: Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / ROSA, José 

Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / RAPOSO, José Bento da Silva / 
JESUS, João Soares / AMORIM, António / VILHENA, Virgílio Fernandes 
/ Falta de quórum 

Cota: D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/035 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/04/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 43v-44 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes para proceder à sessão ordinária os vereadores Artur 

Zuzarte Pita, José Marreiros da Rosa, João Soares de Jesus, António 
Amorim, Francisco Joaquim Fernandes e juntamente com o secretário 
Virgílio Fernandes Vilhena. A sessão não se realizou por falta de quórum. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1050 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/03 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / ROSA, José 
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Marreiros da / JESUS, João Soares / AMORIM, António / FERNANDES, 
Francisco Joaquim / VILHENA, Virgílio Fernandes / Falta de quórum 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/036 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/04/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 44-44v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes para proceder à sessão ordinária os vereadores José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Júlio Gomes da Silva, João 
Soares de Jesus, António Amorim, Francisco Joaquim Fernandes, Joaquim 
de Oliveira Júnior, juntamente com o secretário Virgílio Fernandes 
Vilhena. A sessão não se realizou por falta de quórum. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1051 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/03 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / ROSA, José Marreiros da / 

GUERREIRO, João Filipe / SILVA, Júlio Gomes da / JESUS, João Soares 
/ AMORIM, António / FERNANDES, Francisco Joaquim / JÚNIOR, 
Joaquim de Oliveira / VILHENA, Virgílio Fernandes / Falta de quórum 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 26 de Abril de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/037 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 26 de Abril de 1915 
Datas extremas:  1915/04/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 44v-46v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, José Marreiros da Rosa, João Filipe 

Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Júlio Gomes da Silva, João Soares 
de Jesus, Francisco Joaquim Fernandes, Pedro de Campos David, Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares, Joaquim de Oliveira Júnior, Virgílio 
Fernandes Vilhena.  
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
Foi recebida uma proposta da Câmara Municipal da Moita no que respeita à 
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contribuição dos funcionários municipais para a Caixa de Aposentações 
sobre a qual se deliberou adiar a discussão para outra sessão para o assunto 
ser estudado. 
O chefe de secretaria Artur Henriques Serrano viu atendido o seu pedido de 
atestado de bom comportamento moral e civil. 
Foi aprovada a proposta do sr. Marreiros da Rosa em relação à manutenção 
das percentagens sobre os impostos dos Estados que revertem para o 
município. 
O vereador José Marreiros da Rosa propõe uma nova versão da postura 
sobre a deambulação de cães, a qual foi aprovada. 
O vereador Marreiros da Rosa, face à dissolução de câmaras municipais 
pelo poder executivo, ao arrepio da legislação e da autonomia camarária, e 
de acordo com os princípios de José Jacinto Nunes, propõe que se oficie ao 
"venerando republicano José Jacinto Nunes "felicitando -o pela sua atitude 
face ao governo e que fique exarado em acto um voto de protesto. O 
presidente considerou que "constituia esta proposta o desejo do proponente 
fazer politica" e, portanto, não aprovou a proposta. Marreiros da Rosa 
argumentou que a sua intenção não era fazer "política mesquinha", pois se 
essa fosse a sua intenção, teria referido "a ditadura exercida pelo actual 
Governo e proporia para que a Camara não acatasse os decretos 
dictatoriais, mas não o fez e ainda mais se soubesse que o facto de a 
Camara aprovar a sua proposta resultaria a perda da autonomia 
administrativa, retirá-la-ia imediatamente. O seu propósito era unica e 
exclusivamente o de que a Camara patentiasse bem alto o seu amor pelo 
direito, legalidade e justiça, tão gravemente ofendidos pelo Governo 
Executivo". O vereador João Filipe Guerreiro afirmou o seu respeito pelo 
Doutor Jacinto Nunes mas considera a proposta uma forma de "exploração 
política". Apesar disso o vereador Marreiros da Rosa insiste na votação. A 
proposta foi chumbada por seis votos contra e cinco a favor. Não se 
referem os nomes dos votantes. A "ditadura" a que se refere Marreiros da 
Rosa foi o período de governo do General Joaquim Pimenta de Castro entre 
25 de Janeiro e 14 de Maio de 1915, caracterizada pela reunião na sua 
pessoa de todas as pastas ministeriais, pela carestia de vida e instabilidade 
social. No dia 9 de Abril determina-se que os governadores civis 
substituam as autarquias insubordinadas, ligadas aos democráticos de 
Afonso Costa e depois aos unionistas de Brito Camacho. As autarquias 
desfavoráveis ao governo, entre as quais se destaca Lisboa, foram 49.  

Instrumentos de 
descrição:  IDD7, nº 1052 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines. 

Bibliografia utilizada: SILVA, João Carlos Nascimento Santana da – A 
“Afrontosa Ditadura”: Pimenta de Castro entre Apoiantes e Detractores. 
[documento eletrónico]. Faculdade de Letras da Universidade de Lisboa, 
2011 [acedido a 2014-07-03]. Disponível em 
<http://repositorio.ul.pt/bitstream/10451/6950/1/ulfl109788_tm.pdf> 

Datas de descrição:  2014/07/03 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / ROSA, José 

Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / 
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SILVA, Júlio Gomes da / JESUS, João Soares / FERNANDES, Francisco 
Joaquim / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / DAVID, Pedro 
de Campos / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / Prestação social / Atestado de bom comportamento moral e 
civil / Imposto / Canídeo / Regulamento/ SERRANO, Artur Henriques 
Serrano / Atrás dos Quintais / NUNES, José Jacinto / Ditadura de Pimenta 
de Castro 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 28 de Abril de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/038 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 28 de Abril de 1915 
Datas extremas:  1915/04/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 47-47v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Higino dos 

Santos Guisado, José Marreiros da Rosa, Augusto Maria Lopes, Júlio 
Gomes da Silva, João Soares de Jesus, Pedro de Campos David, Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares, Joaquim de Oliveira Júnior, Virgílio 
Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
O presidente propôs que a Câmara representasse ao Congresso da 
República em momento oportuno sobre o contido no ofício remetido pela 
Câmara Municipal da Moita, com o qual a Câmara Municipal de Sines 
concorda. 
A Câmara delibera oficiar aos Serviços Hidráulicos de Beja no sentido de 
se iniciarem as obras de reparação na calheta. 
A Câmara examinou os conhecimentos e uma relação do serviço e dos 
foros devidos ao município remetidos pela Câmara Municipal de Santiago 
do Cacém. Concluiu-se que estavam em dívida dezasseis escudos e oitenta 
centavos relativos à contribuição de serviço de 1913 e duzentos e trinta e 
cinco escudos, setenta e um centavos e cinco mil avos dos anos entre 1906-
1913. O presidente propõe que sejam anulados os conhecimentos até 1910 
exclusivé, por as dívidas serem incobráveis e executar as restantes, o que 
foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1053 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/037 

Notas:  Nota ao título: título original 
Datas de descrição:  2014/07/04 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / 
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SILVA, Júlio Gomes da / JESUS, João Soares / DAVID, Pedro de Campos 
/ SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos Soares / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / VILHENA, Virgílio Fernandes / Prestação social / Porto de Sines 
/ Obras Públicas / Imposto 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 29 de Maio de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/039 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 29 de Maio de 1915 
Datas extremas:  1915/05/29 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 47v-49 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, José Marreiros da Rosa, João Filipe 

Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, Bento 
António dos Santos, António Amorim, Francisco Joaquim Fernandes, 
Pedro de Campos David servindo de secretário. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior com exceção de João 
Soares de Jesus, por ter falecido. 
O presidente da Comissão Executiva apresentou o primeiro orçamento 
suplementar de 1915, o qual foi aprovado por unanimidade. 
Foi apresentado um memorial do arrematante das carnes verdes em que o 
mesmo faz considerações sobre o preço elevado da carne e pede para que 
seja eliminada do contrato de arrematação a cláusula de obrigatoriedade de 
começar a venda ao público a 1 de Junho da carne de carneiro ou de capado 
por 20 centavos, propondo a manutenção do preço habitual de 24 centavos. 
A Comissão convocou a Câmara para resolver o problema. Depois de 
alguma discussão José Marreiros da Rosa propôs, com aprovação da 
Câmara, que nos meses de Julho e Julho a carne fosse vendida a 24 
centavos por quilo e nos restantes meses a 20 centavos.  
Requerimento de Joaquim Miguel, proprietário residente na Sanchinha, 
solicitou autorização para mudar para poente uma estrada velha que 
atravessa a sua várzea na Bêbeda de Baixo. A Câmara encarregou o 
vereador Augusto Lopes de conceder a autorização "conforme o interesse 
público".  
A Câmara apreciou um abaixo-assinado com vinte e duas assinaturas a 
solicitar o arrendamento dos terrenos situados em São Marcos. Depois de 
alguma discussão, a câmara aprovou a proposta de Augusto Maria Lopes. O 
vereador propôs que os terrenos não fossem ainda arrendados ou aforados. 
A Câmara exarou dois votos de pesar pela morte dos vereadores João 
Soares de Jesus e João Alexandre Nunes. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1059 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/045 
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Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / ROSA, José 

Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / 
LOPES, Augusto Maria / SANTOS, Bento António / AMORIM, António / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / DAVID, Pedro de Campos / JESUS, 
João Soares / Bêbeda / São Marcos / NUNES, João Alexandre  / 
Fornecimento de bens de consumo / Viação e Trânsito / Abaixo-assinado 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/040 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/08/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 49 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão ordinária o vereador José Marreiros 

da Rosa, juntamente com o secretário Virgílio Fernandes Vilhena. A sessão 
não se realizou por falta de quórum. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1060. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / ROSA, José Marreiros da / VILHENA, 

Virgílio Fernandes / Falta de quórum 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/041 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/08/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 49 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão o secretário Virgílio Fernandes 

Vilhena. A sessão não se realizou por falta de quórum. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1061. 
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Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / VILHENA, Virgílio Fernandes / Falta de 

quórum 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/042 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/08/09 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 49 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão o secretário Virgílio Fernandes 

Vilhena. A sessão não se realizou por falta de quórum. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1062. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines.  
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª edição 
Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / VILHENA, Virgílio Fernandes / Falta de 

quórum 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/043 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/08/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 49v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão o secretário Virgílio Fernandes 

Vilhena. A sessão não se realizou por falta de quórum. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1063. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / VILHENA, Virgílio Fernandes / Falta de 



Arquivo Municipal de Sines – novembro 2014 

51 
 

quórum 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/044 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/08/16 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 49v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão o secretário Virgílio Fernandes 

Vilhena. A sessão não se realizou por falta de quórum. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1064. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / VILHENA, Virgílio Fernandes / Falta de 

quórum 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 20 de Agosto de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/045 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 20 de Agosto de 1915 
Datas extremas:  1915/08/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 49v-52 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, João 

Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, José 
Bento da Silva Raposo, Júlio Gomes da Silva, António Amorim, Joaquim 
de Oliveira Júnior, Pedro de Campos David, Gonçalo Fernandes Santos 
Soares, secretário Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
Artur Zuzarte Pita justificou a sua falta por motivos profissionais, através de 
uma carta. 
Tomaram conhecimento de uma carta do membro da Comissão de Fomento 
do Senado Dr. José Estêvão de Vasconcelos informando que no projeto 
votado no Senado sobre a construção de caminhos-de-ferro não podia ser 
introduzida nenhuma adenda.  
Ainda sobre o mesmo assunto a Câmara tomou conhecimento de uma carta 
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do deputado Ramos da Costa informando que os senadores e deputados por 
este círculo dirigiram-se à Administração dos Caminhos de Ferro para tratar 
do assunto da construção do ramal de Sines. Deliberou-se oficiais ao senhor 
Morais Sarmento, senador, para se proceder a um novo estudo do ramal de 
Sines. 
O presidente da Comissão Executiva informa do trabalho realizado pela 
mesma Comissão acerca dos baldios. Informa que se consultou a Comissão 
Executiva da Câmara Municipal de Lisboa e a sua congénere de Setúbal. As 
comissões consultadas foram de parecer que os aforamentos não se podem 
realizar a não ser por um "diploma especial". No entanto, os baldios podem 
ser arrendados sem que seja necessária qualquer autorização. O sr. José 
Marreiros da Rosa propôs que a Câmara tomasse uma deliberação no 
sentido de resolver o problema do pedido de terrenos de construção por 
parte dos munícipes. A Câmara delibera arrendar os terrenos baldios, única 
forma de alienação dos terrenos municipais. A decisão sobre as condições e 
preços dos arrendamentos ficaria para outra sessão. 
A Câmara deliberou, sob proposta do presidente, que as percentagens sobre 
as contribuições gerais do Estado para a cobrança dos impostos diretos e 
indiretos sejam as mesmas votadas em 1914. 
O presidente da Comissão Executiva deu conhecimento das tentativas de 
acordo com a congénere de Santiago do Cacém sobre a liquidação de saldos 
aquando da desanexação do concelho de Sines. Os esforços não foram bem 
sucedidos dado o desacordo sobre a data a considerar para a divisão dos 
saldos, a qual, para Sines, deveria ter início no dia de emissão da lei 
criadora do concelho. A Comissão propõe que a questão seja resolvida por 
arbitragem da Comissão Executiva da Câmara Municipal de Lisboa. A 
câmara delibera, por proposta do presidente, delegar na Comissão Executiva 
a representação do município em quaisquer atos necessários à resolução do 
litígio. 
O presidente propôs, de forma a aumentar as receitas da câmara, face ao 
aumento de vencimentos dos empregados administrativos, representar ao 
Parlamento para que seja aprovado um projeto de lei que autorize a Câmara 
Municipal de Sines a lançar a percentagem de um por cento sobre o pescado 
e meio por cento sobre o valor dos géneros exportados. A proposta foi 
aprovada por unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1065 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/039 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/A/1/001 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines. / 

Sobre o Dr. José Estêvão de Vasconcelos consultou-se Ver descrição do 
Parecer nº 014-P01/II-1ª do Congresso da República, disponível em 
<http://ahpweb.parlamento.pt/Detalhe/?pesq=ps&t=8&id=16611&tx=est%
C3%AAv%C3%A3o%20de%20vasconcelos>. 

Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / ROSA, 

José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos 
Santos / LOPES, Augusto Maria / RAPOSO, José Bento da Silva / SILVA, 
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Júlio Gomes da / AMORIM, António / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / 
DAVID, Pedro de Campos / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos 
Soares / VILHENA, Virgílio Fernandes / PITA, Artur Zuzarte / COSTA, 
Francisco de Sales Ramos da / Caminho-de-ferro / Câmara Municipal de 
Santiago do Cacém / Baldio / Arrendamento / Alienação de imóveis / 
Imposto ad-valorem / Imposto / Comissão Executiva da Câmara Municipal 
de Sines / Parlamento / VASCONCELOS, José Estêvão de (1868-1917) / 
MIGUEL, Joaquim / Câmara Municipal de Lisboa / Câmara Municipal de 
Setúbal 

Cota:  D3/12/A/1 

Sessão ordinária de 23 de Agosto de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/046 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 23 de Agosto de 1915 
Datas extremas:  1915/08/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 52-52v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Augusto Maria Lopes, Júlio 
Gomes da Silva, Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernandes Santos 
Soares, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva Raposo, servindo 
de secretário. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
O presidente retoma a questão dos arrendamentos dos terrenos municipais e 
propõe que não se faça qualquer arrendamento sem que se façam primeiro 
as plantas dos terrenos a arrendar. O presidente propôs que os contratos 
deveriam de nove anos prorrogáveis e hereditários, o preço por metro 
quadrado deveria ser de três centavos anuais. A proposta foi aprovada por 
unanimidade.  
Por proposta do presidente a Comissão Executiva foi encarregada de 
organizar uma postura que permitisse a construção dentro da vila de 
edifícios com menos de quatro metros de altura.  
A Câmara deliberou solicitar ao vereador substituto Lourenço dos Santos 
para tomar posse em virtude da morte do vereador João Soares de Jesus.  
A Câmara tomou conhecimento de um ofício dos empregados do comércio 
da vila solicitando que o órgão elaborasse um regulamento das horas de 
trabalho. A Câmara deliberou levar o pedido em conta. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1066 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/045 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/08 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
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LOPES, Augusto Maria / SILVA, Júlio Gomes da / FERNANDES, 
Francisco Joaquim / JESUS, João Soares / Arrendamento / Alienação de 
imóveis / Baldio / Regulamento / Urbanismo / Trabalho / SANTOS, 
Lourenço dos 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão ordinária de 27 de Agosto de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/047 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 27 de Agosto de 1915 
Datas extremas:  1915/08/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 52v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, Júlio Gomes da Silva, Bento António dos Santos, 
Francisco Joaquim Fernandes, Pedro de Campos David e o secretário 
Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
Tomou posse o vereador substituto Joaquim Lourenço dos Santos. 
A Câmara tomou conhecimento das felicitações do administrador do 
concelho pelo primeiro aniversário da restauração do concelho. 
O presidente propôs que os criadores de porcos possam utilizar os terrenos 
municipais durante o ano de 1915, como medida de sanidade pública, já 
que se proibiram os chiqueiros dentro da vila. A proposta do vereador 
Marreiros da Rosa, no sentido de se publicarem editais a informar que 
todos os moradores que não tivessem terrenos onde pudessem instalar os 
chiqueiros fora da vila não podiam comprar animais de raça suína para os 
criarem em terrenos municipais. 
Foi aprovada a proposta do presidente no sentido de se solicitar ao Governo 
o estudo do ramal de estrada que, partindo da distrital nº 189 de Almodôvar 
a Sines, tenha o seu término no Porto Côvo. 
A discussão da proposta do vereador Artur Zuzarte Pita para o estudo do 
ramal da Ribeira dos Moinhos à estrada nº 74 que liga Sines a Ferreira do 
Alentejo foi adiada. 
Por proposta do vereador Marreiros da Rosa deliberou-se agradecer à 
empresa O' Herold e Companhia a cedência da casa onde funciona o posto 
da Guarda Nacional Republicana sem exigir qualquer pagamento. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1071. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/09 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
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LOPES, Augusto Maria / SILVA, Júlio Gomes da / FERNANDES, 
Francisco Joaquim / SANTOS, Bento António / GUISADO, Higino dos 
Santos / DAVID, Pedro de Campos / VILHENA, Virgílio Fernandes / 
SANTOS, Joaquim Lourenço dos / Pecuária / Saúde Pública / Viação e 
Trânsito / O. Herold & Companhia / Guarda Nacional Republicana 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 2 de Outubro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/048 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 2 de Outubro de 1915 
Datas extremas:  1915/10/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 54-55 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, 

João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Júlio Gomes da Silva, 
António Amorim, Francisco Joaquim Fernandes, Pedro de Campos David, 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos e o 
secretário Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
A reunião foi convocada para discutir um requerimento remetido à 
Comissão Executiva por Domingos Rodrigues Pablo. O requerente 
solicitava o arrendamento de 16 metros quadrados de terreno situado entre 
a Azinhaga de São Pedro e a antiga Estrada de Beja. O requerente deseja 
abrir aí um poço para abastecer a sua casa, sita na Praça Ramos da Costa. 
Solicitava ainda que lhe fosse permitido abrir um sulco entre o poço e a sua 
casa onde se possa assentar um cano de chumbo. Dá à Câmara a faculdade 
de assentar um segundo cano de chumbo paralelo àquele, para canalizar a 
água do poço de São Marcos até ao chafariz de São Sebastião. O presidente 
não vê qualquer inconveniente no arrendamento e vê como útil a proposta 
do cano. O pedido foi deferido pela Câmara e a edilidade deliberou que o 
terreno seja posto em hasta pública nas condições definidas pela 
deliberação da sessão de 23 de Agosto de 1915. A Comissão executiva 
ficou encarregada de fazer o arrendamento. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1072. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/09 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
SILVA, Júlio Gomes da / AMORIM, António / FERNANDES, Francisco 
Joaquim / DAVID, Pedro de Campos / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / VILHENA, Virgílio Fernandes 
/ PABLO, Domingos Rodrigues / Arrendamento / Abastecimento de água / 
Chafariz / São Marcos / São Pedro / Estrada de Beja / Poço 
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Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 18 de Novembro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/049 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 18 de Novembro de 1915 
Datas extremas:  1915/11/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 55-56v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, Júlio Gomes da Silva, António Amorim, Joaquim de 
Oliveira Júnior, Bento António dos Santos, Francisco Joaquim Fernandes, 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos e o 
secretário Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
O presidente informou que foi procurado por uma comissão de três 
indivíduos em representação da Associação das Classes Corticeira e 
Marítima, legalmente constituída, e que solicitou a convocação de uma 
sessão de câmara. A comissão, nas palavras do presidente, desejava 
"reclamar perante esta sobre questões d'ordem publica, e sendo opinião sua 
que, tendo esta camara sido eleita por sufragio popular, deve atender 
sempre da melhor bôa vontade, o povo ou os seus representantes". Os 
delegados da Associação ainda não estavam presentes e, depois de se 
mandar um contínuo chamá-los, a Câmara entrou em discussão dos factos 
ocorridos na vila e que motivaram o pedido. Estava também presente o 
Administrador do Concelho, o qual resumiu os acontecimentos. O 
Administrador informa que a sua autoridade foi desafiada numa reunião 
celebrada na repartição de que é chefe entre ele e os comerciantes, "uns 
grupos de individuos indisciplinados e em atitudes agressivas, invadiram a 
mesma repartição, no meio de insultos e punhadas nas paredes". Os 
mesmos indivíduos arrancaram todos os editais com as tabelas de preços de 
géneros, substituindo-os por outros. Teriam a intenção de assaltar 
estabelecimentos comerciais e celeiros e tentaram impedir o embarque de 
géneros. O administrador pediu reforços policiais, mas a Guarda foi 
recebida à pedrada e houve conflitos. O administrador informou ainda que 
pedirá a sua exoneração do cargo. Neste momento entraram os delegados 
da Associação. Falou primeiro o delegado da Associação dos Marítimos, 
não nomeado, o qual solicitou à câmara que tomasse providências para que 
"a força da Guarda Republicana destacada nesta já dita vila, cometa 
violência como tem cometido, espadeirando indivíduos socegados que por 
acaso passeiam nas ruas da vila, estabelecendo, inclusivamente, o estado de 
sítio em Sines". No seu entender não há necessidade da permanência da 
Guarda, pois a desordem não foi provocada pela população. O presidente 
reforça os argumentos do Administrador do Concelho, mas o delegado 



Arquivo Municipal de Sines – novembro 2014 

57 
 

replica que "se alguns movimentos se fizeram, tinham por fim evitar que 
fossem exportados generos que talvez fizessem falta ao consumo do povo 
que temia a aproximação da fome". O presidente replicou que a força era 
necessária para manter a "liberdade do comércio". O delegado dos 
Corticeiros subscreveu as palavras do delegado dos Marítimos. O 
presidente recorda que a Câmara não interferir na ordem pública, 
competência da Administração do Concelho, mas propôs que "a autoridade 
administrativa esqueça todo e qualquer agravo que porventura qualquer 
insensato lhe tenha dirigido" e que se oficiasse ao Comandante da Guarda 
Republicana que tivesse prudência na sua atuação. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1073. 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/09 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur 

Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, 
Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / SILVA, Júlio Gomes da / 
AMORIM, António / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / SANTOS, Bento António / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
SANTOS, Joaquim Lourenço dos / VILHENA, Virgílio Fernandes / 
Administrador do Concelho de Sines / Crise económica / Primeira Guerra Mundial 
/ Abastecimento / Guarda Nacional Republicana / Associação das Classes 
Corticeira e Marítima 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/050 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/11/01 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 56v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão vereador Gonçalo Fernandes dos 

Santos Soares. A sessão não se realizou por falta de quórum. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1074 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 

Falta de quórum 
Cota:  D3/12/A/1 
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Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/051 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/11/05 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 56v-57 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão o vice-presidente Artur Zuzarte Pita. 

A sessão não se realizou por falta de quórum. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1075 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / Falta de quórum 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/052 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/11/08 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 57 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão o vice-presidente Artur Zuzarte Pita 

e os vereadores José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro e Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares. A sessão não se realizou por falta de quórum. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1076 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / Falta de quórum / 

ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos  

Cota:  D3/12/A/1 
 

Termo de não sessão 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/053 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
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Título:  Termo de não sessão 
Datas extremas:  1915/11/12 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 57-57v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente para proceder à sessão os vereadores João Filipe Guerreiro, 

Higino dos Santos Guisado, Joaquim Lourenço dos Santos, e António 
Amorim. A sessão não se realizou por falta de quórum. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1077 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / Falta de quórum / GUERREIRO, João 

Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / 
AMORIM, António 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 19 de Novembro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/054 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 19 de Novembro de 1915 
Datas extremas:  1915/11/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 57v-58v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José 
Bento da Silva Raposo, António Amorim, Bento António dos Santos, Pedro 
de Campos David, Gonçalo Fernando dos Santos Soares, Joaquim 
Lourenço dos Santos, e Joaquim de Oliveira Júnior a servir como 
secretário. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. No entanto, o 
vereador Bento António dos Santos não assinou o documento e declarou 
não o fazer por ter "abandonado o seu lugar". 
Assim sendo, propõe que fique sem efeito a deliberação da Câmara de 
enviar um ofício ao Comandante, o que foi aprovado por unanimidade. 
A Câmara tomou conhecimento da correspondência recebida do Governo 
Civil de Lisboa sobre o aumento dos vencimentos dos funcionários 
administrativos e a divulgação de legislação.  
Foi presente à sessão de câmara um requerimento de Jorge Sobral, morador 
na vila, solicitando que a licença concedida a Maria Francisca da Cola para 
possuir uma barraca no sítio da Cruz, passe para o seu nome. A Câmara 
tomou conhecimento que a Comissão Executiva já tinha tomado resoluções 
sobre o assunto e concordou com essas resoluções. 
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O presidente deu conhecimento de que já recebera ordem da Terceira 
Direção das Obras Públicas para informar sobre a importância do estudo da 
estrada de Porto Côvo à estrada nacional que liga Sines a Almodôvar. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1078 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/049 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / RAPOSO, José Bento da Silva / SANTOS, 
Bento António / DAVID, Pedro de Campos / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / Largo da Cruz / Comissão Executiva da Câmara Municipal de 
Sines / Guarda Nacional Republicana / Crise económica / Viação e Trânsito 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 22 de Novembro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/055 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 22 de Novembro de 1915 
Datas extremas:  1915/11/22 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 58v-59 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Júlio Gomes da Silva, António 
Amorim, Bento António dos Santos, Pedro de Campos David, Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares e o secretário Virgílio Fernandes Vilhena.  
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
A Câmara tomou conhecimento da correspondência recebida do 
Administrador do Concelho, a qual fazia várias considerações sobre a 
sessão extraordinária de dia 18 de Novembro e pedia uma cópia da mesma, 
a qual se deliberou dar. 
A Câmara recebeu ainda um ofício do Comandante das forças da Guarda 
Nacional Republicana em Sines, o qual lamentava as referências 
desagradáveis à força feitas na sessão de 18 de Novembro e solicitava que 
fossem indicadas quais as situações em que a Guarda excedeu as suas 
competências para "proceder como de justiça". Solicitou ainda uma cópia 
da ata. O presidente replica que as referências ao excesso de força da 
Guarda Nacional Republicana não foram feitas pela Câmara e que a 
edilidade procurou rebatê-las, e deliberou-se dar essa informação ao 
Comandante, em conjunto com a cópia da ata. 

Instrumentos de IDD 7, nº1079 
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descrição:  
Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/049 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
SILVA, Júlio Gomes da / AMORIM, António / SANTOS, Bento António / 
DAVID, Pedro de Campos / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / Administrador do Concelho de Sines / 
Guarda Nacional Republicana / Crise económica 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 27 de Dezembro de 1915 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/056 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 27 de Dezembro de 1915 
Datas extremas:  1915/12/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 59v-60 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, João Filipe Guerreiro, Higino dos 

Santos Guisado, José Bento da Silva Raposo, António Amorim, Joaquim de 
Oliveira Júnior, Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos e o secretário Virgílio 
Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
Foram apresentados dois orçamentos pelo vice-presidente da Comissão 
Executiva, um o segundo suplementar para 1915 e o orçamento ordinário 
para 1916. Ambos os orçamentos foram aprovados. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1080 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / RAPOSO, José Bento da 
Silva / AMORIM, António / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / VILHENA, Virgílio Fernandes  

Cota:  D3/12/A/1 
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Ano de 1916 

Sessão ordinária de 28 de Janeiro de 1916 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/057 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 28 de Janeiro de 1916 
Datas extremas:  1916/01/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 60-60v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Augusto Maria Lopes, José 
Bento da Silva Raposo, Júlio Gomes da Silva, António Amorim, Bento 
António dos Santos, Gonçalo Fernando dos Santos Soares, Joaquim 
Lourenço dos Santos, vice-secretário Joaquim de Oliveira Júnior. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
O presidente da Comissão Executiva apresentou um ofício recebido da 
Câmara Municipal de Óbidos solicitando que o município de Sines secunde 
a sua representação ao Ministro do Interior e presidentes da Câmara dos 
Deputados e Senadores, solicitando que os processos de relaxe das 
contribuições municipais corram pelas secretarias municipais. 
A Câmara concordou com o pedido. O presidente da Comissão Executiva 
propôs que se oficiasse ao Administrador do Concelho para que este desse 
andamento aos processos de relaxe, o que foi aprovado. 
Foram apresentadas as contas de gerência e documentos de despesa 
referentes a 1915. Deliberou-se, por proposta do presidente, formar uma 
comissão, composta por Bento António dos Santos, Gonçalo Fernandes 
Santos Soares e Joaquim de Oliveira Júnior, para dar um parecer sobre as 
contas. 
Por proposta do presidente foi aprovada a realização das sessões ordinárias 
no mês de Fevereiro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1081 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / GUERREIRO, 

João Filipe / FARELO, Manuel Francisco / ROSA, José Marreiros da / 
LOPES, Augusto Maria / RAPOSO, José Bento da Silva / SILVA, Júlio 
Gomes da / AMORIM, António / SANTOS, Bento António / SOARES, 
Gonçalo Fernando dos Santos / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / Administrador do Concelho / Contencioso 
Executivo / Contas de gerência 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão ordinária de 4 de Fevereiro de 1916 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/058 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 4 de Fevereiro de 1916 
Datas extremas:  1916/02/04 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 61-61v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Júlio 
Gomes da Silva, António Amorim, Joaquim de Oliveira Júnior, Bento 
António dos Santos, Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos, secretário Virgílio Fernandes 
Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
Foi recebido um ofício da Câmara Municipal de Santiago do Cacém a 
remeter uma cópia da representação dirigida ao Ministro do Fomento 
solicitando a construção do ramal de Sines e a pedir que a Câmara de Sines 
faça uma representação no mesmo sentido. A Câmara deliberou delegar no 
presidente essa tarefa, depois de reunir com os comerciantes, agricultores e 
industriais para em conjunto redigirem e assinarem a representação. 
Deliberou-se ainda que as percentagens a lançar sobre as contribuições 
gerais do Estado fossem as mesmas cobradas em 1915. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1082 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / SILVA, Júlio Gomes da / AMORIM, 
António / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / SANTOS, Bento António / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / Câmara Municipal de Santiago do Cacém 
/ Caminho-de-ferro / Imposto 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 25 de Maio de 1916 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/059 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 25 de Maio de 1916 
Datas extremas:  1916/05/25 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 61v-63v 
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Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, Higino dos Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, 
António Amorim, Joaquim de Oliveira Júnior, Bento António dos Santos, 
Francisco Joaquim Fernandes, Pedro de Campos David, Joaquim Lourenço 
dos Santos, secretário Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
A reunião foi convocada a pedido do presidente da Comissão Executiva 
para discutir à crise vivida em Sines dado "o estado anormal em que esta o 
Paiz". A inexistência de comunicações, dada a paralização dos transportes 
rodoviários entre Sines e o Poceirão. José Marreiros da Rosa informa que 
Manuel de Matos, o explorador da linha de camionagem até ao Poceirão, 
dispõe-se a continuar a carreira se as câmaras interessadas lhe dessem um 
subsídio. O presidente da Câmara manda ler uma carta recebida do 
empresário em que este se compromete a realizar duas carreiras semana se 
as câmaras municipais de Alcácer, Grândola e Santiago do Cacém 
pagassem um subsídio mensal de vinte escudos e a de Sines com o de 
quinze escudos. Solicitava ainda que a Câmara de Sines fizesse a proposta 
às restantes câmaras. O presidente e os vereadores concordam que o 
encargo é muito pesado para a Câmara, mas delibera-se comunicar a 
proposta às outras câmaras e adiar assim a decisão. O empresário estava 
presente na reunião e tomou conhecimento da deliberação.  
O segundo ponto da ordem de trabalhos, as reclamações do arrematante do 
fornecimento das carnes verdes, passou a ser discutido. O arrematante 
solicitou que lhe fosse permitido fornecer carne de bovino apenas duas 
vezes por mês, dado que o consumo era reduzido havia dificuldades para 
adquirir o produto. A Câmara deliberou que entre 15 de Agosto e o fim de 
Setembro fossem cumpridas integralmente as condições da arrematação. 
O terceiro assunto na ordem de trabalhos dizia respeito ao reforço do posto 
da Guarda Nacional Republicana em Sines com cavalaria. A Câmara não 
dispunha de alojamento para os cavalos e José Marreiros da Rosa pede 
autorização para a Comissão Executiva represente superiormente a pedir a 
cedência de uma casa dentro do castelo para esse fim, o que foi autorizado. 
Passou-se então para o quarto ponto da ordem de trabalhos, referente à 
"instrução", aquele de "mais importância". José Marreiros da Rosa informa 
sobre a conduta do professor Jaime António Baião Salgado, que, a despeito 
dos conselhos da Câmara, mantém a sua incompetência e as queixas dos 
pais dos alunos são frequentes. O professor abandonou a vila sem pedir 
licença e a escola abriu com atraso depois das férias da Páscoa; o docente 
não registou as próprias faltas no mapa de faltas alegando desconhecimento 
da lei e a isenção de falta por participar num congresso pedagógico. José 
Marreiros da Rosa propôs pedir-se ao Inspetor da Circunscrição Escolar a 
transferência do professor, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1083 

Notas:  Nota ao título: título original. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUISADO, Higino dos Santos / 
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LOPES, Augusto Maria / AMORIM, António / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / SANTOS, Bento António / FERNANDES, Francisco Joaquim / 
DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / SALGADO, Jaime António Baião / Crise 
económica / Primeira Guerra Mundial / Transporte / Câmara Municipal de 
Grândola / Câmara Municipal de Santiago do Cacém / Comissão Executiva 
da Câmara Municipal de Sines / Abastecimento de bens alimentares / 
Castelo de Sines / Segurança Pública / Guarda Nacional Republicana / 
Educação / Câmara Municipal de Alcácer do Sal / MATOS, Manuel de 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 19 de Julho de 1916 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/060 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 19 de Julho de 1916 
Datas extremas:  1916/07/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 63v-65v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, Higino dos Santos Guisado, Augusto Maria Lopes, 
Júlio Gomes da Silva, António Amorim, Bento António dos Santos, 
Francisco Joaquim Fernandes, Pedro de Campos David, Joaquim de 
Oliveira Júnior, secretário Virgílio Fernandes Vilhena.  
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
A Câmara recebeu um ofício do Administrador do Concelho pedindo a 
coadjuvação da edilidade para o cálculo do consumo anual de trigo, milho e 
centeio no concelho. A Câmara deliberou apoiar a entidade administrativa e 
propôs a realização de uma reunião com os proprietários do concelho. 
Um segundo ofício da mesma entidade envia uma exposição do 
proprietário e fornecedor de farinha Alberto Pidwell sobre a nova lei dos 
cereais e o facto de esta impedir o transporte do trigo que possui em 
Santiago do Cacém para Sines. Como tal, vê-se na eminência de encerrar a 
sua azenha, pois o trigo já produzido não cobria as despesas feitas na 
farinação. A Câmara concorda com Alberto Pidwell e com a Administração 
do Concelho e delibera pedir autorização para transferência do trigo às 
autoridades responsáveis. 
A Câmara recebeu ainda um requerimento de António Daniel dos Santos a 
pedir licença para substituir por alvenaria a vedação de madeira, deixando 
uma porta, no recinto onde tem um poço na Praça Ramos da Costa. O 
presidente argumentou que o pedido está mal formulado pois o terreno é 
público e propôs que se desse autorização à construção e que se retirasse o 
tapume existente. A proposta foi aprovada, embora sem unanimidade. 
Foi apresentado o primeiro orçamento suplementar para 1915, o qual foi 
aprovado. 
O presidente apresentou um ofício proveniente da Comissão Executiva de 
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Santiago do Cacém, assinado pelo seu presidente Francisco Arrais Falcão 
Beja da Costa, sobre a liquidação entre as câmaras dos dois concelhos. A 
Comissão argumenta que, se a liquidação se fizesse de acordo com a 
proposta da Comissão de Sines, esta teria a receber de Santiago seiscentos e 
noventa e dois escudos e oitocentos e quarenta centavos, mas que, como a 
Câmara de Santiago é credora de oitocentos e cinquenta seiscentos e 
duzentos e sessenta e dois milavos, o que resultaria num saldo de cento e 
sessenta e três escudos e quatrocentos e dezoito milavos a favor dessa 
edilidade. O ofício acrescentava ainda que, no que respeita às despesas com 
os doentes pobres relativa a 1915 e remetida à Câmara de Santiago do 
Cacém, foi incluída a despesa com os doentes de Sines, no valor de cento e 
nove escudos e cinquenta centavos. Essa despesa era da responsabilidade 
da Câmara Municipal de Sines. O ofício comunica ainda as deliberações da 
Câmara Municipal de Santiago do Cacém em relação a estes problemas: (1) 
a Câmara Municipal de Sines deve pagar a quantia de cento e sessenta e 
três escudos e quatrocentos e dezoito mil avos; (2) a Câmara Municipal de 
Sines deve responsabilizar-se pelo pagamento do tratamento aos doentes 
pobres junto dos Hospitais Civis de Lisboa. Mais se informava que estas 
deliberações não implicavam a aceitação da forma de liquidação proposta 
por Sines e que, em relação aos foros convertidos em títulos pertencentes 
ao concelho de Sines, a edilidade de Santiago do Cacém não o poderia 
averiguar por tê-los devolvido a Sines. Em relação a este assunto o 
presidente da Câmara Municipal de Sines respondeu que a liquidação entre 
os dois concelhos está sob a "sanção da Junta Geral dêste districto", pelo 
que a única resolução que se pode tomar seja informar a Câmara de 
Santiago do Cacém dessa circunstância, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1084 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/GDC/4/56 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/10 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / 
SILVA, Júlio Gomes da / AMORIM, António / SANTOS, Bento António / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / DAVID, Pedro de Campos / JÚNIOR, 
Joaquim de Oliveira / VILHENA, Virgílio Fernandes / SANTOS, António 
Daniel dos / PIDWELL, Albert / Largo Ramos da Costa / Agricultura / 
Abastecimento de bens alimentares / Administração do Concelho de Sines / 
Primeira Guerra Mundial / Poço / Licenciamento / Criação de circunscrição 
administrativa / Câmara Municipal de Santiago do Cacém / COSTA, 
Francisco Arrais Falcão Beja da  

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão extraordinária de 27 de Setembro de 1916 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/061 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 27 de Setembro de 1916 
Datas extremas:  1916/09/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 65v-66 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, António Amorim, Joaquim de Oliveira Júnior, Pedro 
de Campos David, secretário Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
A reunião foi convocada para analisar o requerimento que originou a 
convocatória. António Guerreiro Coelho da Lança Cordeiro solicitava um 
atestado da forma como exerceu as funções de tesoureiro interino da 
Câmara, bem como o seu comportamento moral e civil. A Câmara atestou 
que as funções foram desempenhadas de forma exemplar, e que o seu 
comportamento foi classificado da mesma forma. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1085 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / 

GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / ROSA, José 
Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / AMORIM, António / JÚNIOR, 
Joaquim de Oliveira / DAVID, Pedro de Campos / PITA, Artur Zuzarte / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / Tesoureiro da Câmara Municipal de Sines 
/ Atestado de bom comportamento moral e civil / CORDEIRO, António 
Guerreiro Coelho da Lança 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1916 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/062 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1916 
Datas extremas:  1916/11/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 66v-67 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, José Marreiros da Rosa, João Filipe 

Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva Raposo, Júlio 
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Gomes da Silva, António Amorim, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, 
o vice-secretário Joaquim de Oliveira Júnior. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
O presidente justificou a falta, motivada por doença. 
A Câmara recebeu um ofício do presidente da Comissão Executiva da 
Câmara Municipal de Santiago do Cacém a comunicar a receção de um 
ofício da Câmara Municipal de Sines e a recordar que as despesas com o 
tratamento de doentes são alheias à liquidação das contas dos dois 
concelhos e que as mesmas devem ser pagas pela Câmara Municipal de 
Sines. A Câmara tomou conhecimento e delegou a sua resolução à 
Comissão Executiva.  
Estava presente o administrador do concelho, para, no âmbito do artigo 16º 
do decreto nº 2757 de 7 de Novembro, determinar o fabrico de um só tipo 
de pão no concelho, pão integral com um quilo. Discutiu-se o preço do pão. 
José Marreiros da Rosa informou que uma saca de farinha espoada custa 9 
escudos e 50 centavos e permite fabricar 104 pães de um quilograma. O 
lucro numa saca de farinha de 75 quilos, sendo o pão vendido a dez 
centavos e meio é de um escudo e quarenta e dois centavos, valor que 
considera suficiente. Propôs que o preço de venda fosse dez centavos e 
meio. A proposta foi aprovada por unanimidade e deliberou-se publicá-la 
por editais. Mais deliberou que a Comissão Executiva ficasse responsável 
pelas alterações ao preço do pão. 
O mesmo vereador propôs que se oficiasse ao Diretor dos Correios e 
Telégrafos solicitando que o correio feito entre Ermidas e Santiago 
terminasse em Sines, o que foi aprovado. 
Finalmente Marreiros da Rosa propôs que se oficiasse ao Ministro do 
Trabalho a solicitar a abolição do imposto de três centavos por quilo de 
farinha fabricada, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1086 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo vice-
secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / ROSA, José 

Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / 
RAPOSO, José Bento da Silva / SILVA, Júlio Gomes da / AMORIM, 
António / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / Câmara Municipal de Santiago do Cacém / Criação de 
circunscrição administrativa / Administrador do Concelho / Abastecimento 
de bens alimentares / Preço de géneros alimentares / Crise económica / 
Primeira Guerra Mundial / Imposto / Guias de internamento 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1916 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/063 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1916 
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Datas extremas:  1916/12/29 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 68-68v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, José Bento da Silva Raposo, Júlio Gomes da Silva, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos, o 
vice-secretário Joaquim de Oliveira Júnior. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
Foi presente um requerimento e uma planta apresentados por Rafael 
Saavedra. O presidente não concorda com a concessão e propôs que fosse 
indeferido o requerimento, o que foi aprovado.  
Tomou-se conhecimento da proposta para a arrematação do consumo de 
carnes verdes em 1917 e deliberou-se chamar o proponente à próxima 
sessão da câmara. 
O orçamento ordinário para 1917 e o suplementar para 1916 foram 
aprovados. 
Determinou-se a ordem de trabalhos para a sessão extraordinária a realizar 
em Janeiro: eleição da Comissão Executiva, arrematação das carnes verdes 
e aquisição de trigo para o consumo do concelho. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1087 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e pelo 
vice-secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur 

Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, 
Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / RAPOSO, José Bento da Silva / 
SILVA, Júlio Gomes da / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SANTOS, 
Joaquim Lourenço dos / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / SAAVEDRA, Rafael / 
Comissão Executiva da Câmara Municipal de Sines / Abastecimento de bens 
alimentares 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Ano de 1917 

Sessão extraordinária de 2 de Janeiro de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/064 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 2 de Janeiro de 1917 
Datas extremas:  1917/01/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 68v-70 
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Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, José Bento da Silva Raposo, António Amorim, 
Joaquim de Oliveira Júnior, Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos, o secretário 
Virgílio Fernandes Vilhena. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
Antes do início da ordem de trabalhos o vice-presidente expôs que, sendo 
oficial do Registo Civil, não podia, à luz da lei atual, continuar a 
desempenhar o cargo de vereador e de vice-presidente. O presidente 
concordou com Artur Zuzarte Pita, embora José Marreiros da Rosa tenha 
manifestado a sua discordância, pois os membros da Câmara foram eleitos. 
Propôs que todos os vereadores na mesma situação continuassem no 
exercício das suas funções, o que foi aprovado. 
Entrando na ordem de trabalhos, concluiu-se que o proponente da 
arrematação das carnes verdes, António Bernardo Catarino não 
compareceu. O vereador Augusto Maria Lopes propôs anular a proposta e 
que a venda de carnes fosse livre, o que foi aprovado, sendo encarregada a 
Comissão Executiva de futuras arrematações. 
O presidente da Comissão Executiva declarou não ter conhecimento da 
posição da Câmara Municipal de Santiago do Cacém em relação à 
autorização de deixar passar a farinha necessária ao consumo público em 
Sines, mas que iria deslocar-se a essa localidade. O presidente propôs que a 
Comissão Executiva ficasse responsável pelo problema das subsistências e 
que gerisse o fundo municipal destinado à compra de trigo, o que foi 
aprovado. 
Por proposta do presidente os membros da Comissão Executiva foram 
reconduzidos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1088 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / RAPOSO, José 
Bento da Silva / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SANTOS, 
Joaquim Lourenço dos / AMORIM, António / JÚNIOR, Joaquim de 
Oliveira / FERNANDES, Francisco Joaquim / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / Abastecimento de bens alimentares / Crise económica / 
Primeira Guerra Mundial / CATARINO, António Bernardo 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão extraordinária de 17 de Março de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/064 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 17 de Março de 1917 
Datas extremas:  1917/03/17 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 70-71 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, Júlio Gomes da Silva, António Amorim, Francisco 
Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Joaquim 
Lourenço dos Santos, Bento António dos Santos a servir de secretário. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
A Comissão Executiva convocou a reunião para a discussão do preço do 
pão. A Comissão deliberara que o pão fosse fabricado com farinha de trigo 
(70%) e de milho (30%), mas era necessário decidir o preço. Estavam 
presentes os padeiros, os quais afirmaram ser impossível fabricar o pão por 
menos de onze centavos o quilo. Joaquim da Silva afirmou que podia fazê-
lo por dez centavos e meio e os vereadores propuseram esse preço, o que 
foi aprovado. Deliberou-se publicar a deliberação através de editais. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1088 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / SILVA, Júlio 
Gomes da / AMORIM, António / FERNANDES, Francisco Joaquim / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço 
dos / SANTOS, Bento António / Comissão Executiva da Câmara Municipal 
de Sines / Abastecimento de bens alimentares / SILVA, Joaquim da 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 23 de Maio de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/065 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 23 de Maio de 1917 
Datas extremas:  1917/05/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade Fl. 71-72 
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de descrição:  
Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Augusto Maria Lopes, Júlio 
Gomes da Silva, Higino dos Santos Guisado, António Amorim, Francisco 
Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Joaquim 
Lourenço dos Santos, secretário Virgílio Fernandes Vilhena.  
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
Foi lida uma circular da Junta Geral do Distrito de Lisboa contendo as 
bases para a criação de uma escola profissional de agricultura do distrito de 
Lisboa para filhos de soldados pobres mortos durante a guerra. A Câmara 
concordou com a proposta. 
Foi presente um projeto de código das posturas municipais elaborado por 
Artur Zuzarte Pita. O presidente propôs que se nomeasse uma comissão 
para avaliar o projeto, o que foi aprovado. Foram escolhidos os vereadores 
Manuel Francisco Paulo, José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Artur Zuzarte Pita e Virgílio 
Fernandes Vilhena.  
Foram apresentadas as contas de gerência de 1916, pelas quais se viu ter 
sido a receita de cinco mil seiscentos e noventa e três escudos e duzentos e 
cinquenta e quatro milavos e a despesa cinco mil duzentos e treze escudos e 
oito centavos. O saldo positivo repartia-se pelo Fundo Geral da Câmara 
(274 escudos e 914 milavos), Fundo de Instrução Primária (121 escudos e 
76 centavos); fundo de instrução militar preparatória (13 escudos); fundo 
da Comissão Venatória (70 escudos e 50 centavos), no total de 480 escudos 
e 174 milavos. As contas foram aprovadas. O presidente propôs à Comissão 
Executiva que revisse a taxa sobre os vendedores ambulantes, que achou 
diminuta e injusta para os restantes comerciantes. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1090 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / SILVA, Júlio 
Gomes da / AMORIM, António / FERNANDES, Francisco Joaquim / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço 
dos / SANTOS, Bento António / VILHENA, Virgílio Fernandes / Primeira 
Guerra Mundial / Regulamento/ Contas de gerência / Imposto / PAULO, 
Manuel Francisco 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 11 de Junho de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/066 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 11 de Junho de 1917 
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Datas extremas:  1917/06/11 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 72-74 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, 
Augusto Maria Lopes, Júlio Gomes da Silva, Francisco Joaquim Fernandes, 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos, 
secretário Virgílio Fernandes Vilhena.  
Achou-se presente na sessão a Junta de Freguesia. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
Augusto Maria Lopes informou que numa sessão da Comissão Executiva 
foi analisado o ofício da Junta de Freguesia em que a entidade pedia que a 
Câmara intercedesse junto do Administrador do Concelho para que não se 
permitisse a saída de cereais para fora do concelho. Augusto Maria Lopes 
lembrou a conveniência de adquirir todos os cereais possíveis, e não apenas 
os panificáveis. O presidente da Comissão Executiva esclareceu que a 
preocupação da Junta dizia respeito somente aos cereais panificáveis. 
Augusto Maria Lopes apresentou uma moção em que propunha: (1) que a 
Câmara pedisse autorização para levantar a importância considerada 
necessária na Caixa Geral de Depósitos para comprar todos os cereais 
produzidos no concelho; (2) que a Câmara e a Administração do Concelho 
fizessem ver a todos os produtores de cereais do concelho a necessidade de 
não os exportar; (3) a Câmara devia comprar todos os celeiros que julgar 
necessário, bem como contratar os recursos humanos para isso necessários; 
(4) a Câmara poderia realizar contractos com os proprietários de azenhas ou 
moinhos de vento do concelho para a produção de farinha; (5) deveria ser 
produzido um pão de mistura de trigo, milho e centeio nas percentagens 
que se considerem convenientes; (6) deveria haver dois tamanhos de pão, 
um de um quilograma e outro de meio quilo e o preço deveria ser 
estabelecido de acordo com o preço de aquisição dos cereais; (7) a Câmara 
deveria proibir a saída de pão, e aquele fornecido às embarcações devia ser 
acompanhado de guias passadas pela Câmara ou a Administração do 
Concelho, sem as quais não seria fornecido; (8) a Câmara também deveria 
proibir todos os cereais que julgasse necessários; (9) autorização de saída 
dos cereais que chegassem a Sines de outros concelhos para serem 
exportados; (10) a Câmara poderia nomear uma comissão constituída por 
representantes das diferentes classes com poderes para contactar as 
entidades doutros concelhos para adquirir cereais ou farinhas; (11) que a 
Câmara ficasse em sessão permanente até que houvesse uma resolução 
sobre o assunto. O presidente propôs que a discussão da moção fosse 
adiada, pois não constava da ordem de trabalhos, o que foi aprovado. 
O presidente introduziu o assunto pelo qual a reunião foi convocada, os 
abastecimentos do concelho. Seria necessário saber se as câmaras estavam 
autorizadas a contrair empréstimos para a aquisição de cereais. O 
presidente da Comissão Executiva respondeu que se tinha informado e que 
a resposta era positiva. O presidente propôs que se perguntasse ao Ministro 
do Trabalho se a Câmara poderia contrair um empréstimo na Caixa Geral 
de Depósitos para esse fim, o que foi aprovado. 
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Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1091 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/067 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / PITA, 

Artur Zuzarte / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / 
GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / SILVA, Júlio 
Gomes da / FERNANDES, Francisco Joaquim / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / VILHENA, 
Virgílio Fernandes / Junta de Freguesia de Sines / Comissão Executiva da 
Câmara Municipal de Sines / Abastecimento de bens alimentares / Moção / 
Crise económica / Primeira Guerra Mundial 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 16 de Junho de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/067 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 16 de Junho de 1917 
Datas extremas:  1917/06/16 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 74-76v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Joaquim 

de Oliveira Júnior, José Marreiros da Rosa, João Filipe Guerreiro, Higino 
dos Santos Guisado, António Amorim, Bento António dos Santos, 
Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, 
secretário Virgílio Fernandes Vilhena.  
Achou-se presente na sessão a Junta de Freguesia. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior. 
O presidente, após ler o ofício convocatório, informou que, por telegrama, 
o Ministro do Trabalho (Eduardo Alberto Lima Basto, 1875-1942) dizia ser 
possível à Câmara contrair um empréstimo. O presidente propôs que fosse 
pedido um empréstimo à Caixa Geral de Depósitos no valor de vinte e 
cinco mil escudos para adquirir trigo, milho, centeio, cevada e arroz, 
ficando o presidente da Comissão Executiva autorizado a fazê-lo. A 
proposta foi aprovada. 
De acordo com a ordem de trabalho foi discutida a moção apresentada por 
Augusto Maria Lopes na última sessão. O primeiro ponto foi considerado 
"prejudicado" por já haver uma deliberação nesse sentido. Em relação ao 
segundo ponto, foi aprovado com a seguinte redação: "a câmara convidará 
todos os produtores de cereais deste concelho a uma reunião que 
oportunamente será convocada". O terceiro ponto, foi aprovado com a 
seguinte redação: "a câmara adquirirá por arrendamento os celeiros que 
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julgue necessários para arrecadação de cereais e será também por sua conta 
o pessoal que julgar necessário". Neste momento o vice-presidente propôs 
que se solicitasse à Junta de Freguesia de Sines a cedência da Igreja Matriz 
para servir de depósito de cereais, o que foi aprovado. Em relação ao quarto 
ponto, deliberou-se que a resolução fique adiada e seja tomada de acordo 
com as circunstâncias. No que respeita ao quinto ponto deliberou-se que a 
resolução fique adiada e seja tomada de acordo com as circunstâncias. O 
sexto ponto foi aprovado com a seguinte redação: haverá dois tipos de pão, 
sendo um com o peso de mil gramas e outro com o de quinhentos gramas". 
O sétimo ponto foi aprovado com a seguinte redação: "a Câmara de comum 
acordo com a autoridade administrativa absterá a saída de pão para fora do 
concelho, e quando tenha de ser fornecido para as embarcações neste porto, 
será por meio de guias passadas na secretaria da Câmara, mediante a 
apresentação do rol de matrícula, a fim de se ver se a requisição não excede 
da necessidade do consumo". O oitavo ponto foi aprovado com a seguinte 
redação: "onde diz a Câmara deve ser de comum acordo com a autoridade 
administrativa". O nono ponto considerou-se "prejudicado". A Câmara 
deliberou não tomar conhecimento do décimo ponto. O décimo primeiro 
ponto foi considerado "prejudicado". 
O presidente mandou ler os dois orçamentos para as empreitadas dos 
reparos a fazer nos muros do Caminho da Praia (227 escudos e 14 
centavos) e para a construção de parte do muro de suporte no Caminho de 
Nossa Senhora das Salas (144 escudos e 74 centavos). A Câmara autorizou 
a Comissão Executiva a proceder aos trabalhos. 
Foi aprovado o primeiro orçamento suplementar de 1917. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1092 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/066 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/11 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / JÚNIOR, 

Joaquim de Oliveira / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João 
Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / LOPES, Augusto Maria / 
AMORIM, António / SANTOS, Bento António / FERNANDES, Francisco 
Joaquim / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / VILHENA, Virgílio 
Fernandes / Junta de Freguesia de Sines / Comissão Executiva da Câmara 
Municipal de Sines / Abastecimento de bens alimentares / Moção / Crise 
económica / Primeira Guerra Mundial / Empreitada / Igreja Matriz de São 
Salvador / Empréstimo público 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 23 de Julho de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/068 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 23 de Julho de 1917 
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Datas extremas:  1917/07/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 76v-77v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, 

João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva 
Raposo, Bento António dos Santos, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, 
Joaquim de Oliveira Júnior, secretário Virgílio Fernandes Vilhena.  
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
O presidente inicia a sessão convocada em virtude de um ofício do 
Administrador do Concelho (nº 304 de 24 de Julho de 1917), o qual 
convidava a câmara a reunir-se para efeito do artigo 51 do decreto nº 3216 
de 28 de Junho de 1917, para fornecer os nomes dos membros da Comissão 
de Abastecimento Local ao Governador Civil, para esta ser definitivamente 
nomeada. A legislação determinava que a Comissão deveria incluir 
vereadores da Câmara Municipal, agricultores e industriais. A Câmara e a 
Administração do Concelho decidiram que a Comissão teria três membros. 
O presidente da Comissão Executiva propôs que fizessem parte da 
Comissão o presidente da Câmara e os vereadores Gonçalo Fernandes dos 
Santos Soares e Higino dos Santos Guisado, o que foi aprovado. O 
presidente não concordou com a sua nomeação dada a sua idade e afazeres 
agrícolas. Os restantes membros da Câmara não concordaram e mantiveram 
a nomeação. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1093 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/14 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / JÚNIOR, 

Joaquim de Oliveira / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João 
Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / RAPOSO, José Bento da Silva / 
SANTOS, Bento António / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / Abastecimento de bens alimentares / 
Administração do Concelho de Sines / Comissão de Abastecimento Local 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 8 de Agosto de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/069 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 8 de Agosto de 1917 
Datas extremas:  1917/08/08 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 77v-79 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
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Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, 
João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva 
Raposo, Júlio Gomes da Silva, António Amorim, Gonçalo Fernandes dos 
Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos, Bento António dos Santos 
vereador a servir de secretário. 
Foi lida, aprovada e assinada a ata da sessão anterior.  
O presidente declarou que pediu a exoneração do cargo de presidente da 
Comissão de Abastecimento Local, por não se julgar "capaz de 
desempenhar cabalmente" a função.  
O presidente iniciou então os trabalhos, cuja convocatória tinha como 
objeto o empréstimo à Caixa Geral de Depósitos. Esteve presente um ofício 
da instituição a informar sobre as condições do empréstimo: limite máximo 
de catorze mil escudos; conta corrente por um ano; juro de cinco por cento; 
seguro dos géneros a adquirir; responsabilidade dos vereadores nos termos 
do artigo 41 da Lei nº 621 de 3 de Junho de 1917; depósito do produto das 
vendas na Caixa entrando em conta corrente; caucionamento do 
empréstimo com o produto dos adicionais lançados pela Câmara sobre as 
contribuições diretas do Estado. O presidente chamou a atenção para a 
necessidade de apresentar um documento comprovativo da impossibilidade 
de conseguir o financiamento entre credores particulares do concelho, e 
aproveitando a presença dos principais proprietários na sessão, propôs que 
fossem consultados sobre o assunto. Obteve-se a resposta unânime que não 
era possível esse empréstimo. Deliberou-se contrair o empréstimo de 
catorze mil escudos e publicar a deliberação de acordo com o artigo 53 do 
Decreto nº 3516 de 28 de Junho de 1917. O presidente propôs constituir-se 
a Câmara em Comissão, de acordo com o parágrafo 2 do artigo 51 do 
Decreto 3216 de 28 de Junho de 1917, com a cooperação dos agricultores e 
industriais. 
Foi deferido o requerimento de Mário Tavares, amanuense da secretaria da 
Câmara, que solicitava que lhe fosse atestado o seu bom desempenho 
enquanto substituto do chefe de secretaria. A Câmara atestou que Mário 
Tavares desempenhou o cargo "com zelo e inteligência".  
O presidente da Comissão Executiva informou que, numa conversa com o 
seu congénere de Santiago do Cacém, tomou conhecimento da boa vontade 
existente para chegar a um acordo sobre a liquidação de contas entre os 
dois concelhos. Propôs a nomeação de uma comissão para se reunir com o 
presidente da Comissão Executiva de Santiago do Cacém para resolver o 
assunto. O vereador Gonçalo Fernandes dos Santos Soares propôs que a 
Comissão fosse composta pelos membros de uma outra já nomeada para o 
mesmo fim constituída por Manuel Francisco Farelo e João Filipe 
Guerreiro. A proposta foi aceite com a ressalva, de acordo com o solicitado 
pelo presidente, de que todo o trabalho realizado fosse conhecido da 
Câmara para esta tomar as deliberações convenientes. Foi marcada outra 
sessão para o dia 18 de Agosto pelas vinte e uma horas e meia. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1094 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/068 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/067 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo vereador a servir de secretário. 
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Datas de descrição:  2014/07/14 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / JÚNIOR, 

Joaquim de Oliveira / ROSA, José Marreiros da / GUERREIRO, João 
Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / RAPOSO, José Bento da Silva / 
SILVA, Júlio Gomes da / AMORIM, António / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SANTOS, 
Bento António / Abastecimento de bens alimentares / Comissão de 
Abastecimento Local / Criação de circunscrição administrativa / 
Empréstimo público / Caixa Geral de Depósitos 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 20 de Agosto de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/070 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 20 de Agosto de 1917 
Datas extremas:  1917/08/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 79-80 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, 

João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva 
Raposo, Júlio Gomes da Silva, António Amorim, Francisco Joaquim 
Fernandes, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Joaquim Lourenço dos 
Santos, Bento António dos Santos vereador a servir de secretário. 
O presidente iniciou a sessão informando que a reunião marcada para dia 
18 de Agosto não pôde ser realizada por falta de quórum. A sessão tinha 
como objetivo tornar definitiva a deliberação da sessão passada. Dado que 
não houve quaisquer reclamações contra a deliberação, o presidente propôs 
que o empréstimo fosse contraído, o que foi aprovado por unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1095 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/068 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/067 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo vereador a servir de secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/14 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / 

FERNANDES, Francisco Joaquim / ROSA, José Marreiros da / 
GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / RAPOSO, 
José Bento da Silva / SILVA, Júlio Gomes da / AMORIM, António / 
SANTOS, Joaquim Lourenço dos / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / SANTOS, Bento António / Empréstimo público / Abastecimento 
de bens alimentares / Caixa Geral de Depósitos 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão extraordinária de 1 de Setembro de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/071 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 1 de Setembro de 1917 
Datas extremas:  1917/09/01 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 80-81 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, José Marreiros da Rosa, 

João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva 
Raposo, António Amorim, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, Joaquim 
Lourenço dos Santos, Bento António dos Santos vereador a servir de 
secretário. 
Dando início à sessão o presidente mandou ler o ofício recebido da Caixa 
Geral de Depósitos. O ofício acusava o cumprimento de todas as 
formalidades exigidas para a concessão do empréstimo e informou que a 
escritura podia ser assinada brevemente e solicitou que a Câmara indicasse 
o dia conveniente e o nome do representante, que deveria levar uma cópia 
da ata onde constava a deliberação sobre o empréstimo. Se o representante 
não fosse membro da Câmara deveria apresentar uma procuração que o 
indicasse como tal. O presidente sublinhou a importância do empréstimo 
para o abastecimento do concelho e propôs para representante da Câmara 
Municipal o presidente da Comissão Administrativa, José Marreiros da 
Rosa. A proposta foi aprovada. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1096 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/070 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo presidente e 
pelo vereador a servir de secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/14 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / ROSA, 

José Marreiros da / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos 
Santos / RAPOSO, José Bento da Silva / AMORIM, António / SOARES, 
Gonçalo Fernando dos Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / 
SANTOS, Bento António / Empréstimo público / Abastecimento de bens 
alimentares / Caixa Geral de Depósitos 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 11 de Setembro de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/072 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 11 de Setembro de 1917 
Datas extremas:  1917/09/11 
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Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 81-81v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Joaquim de Oliveira Júnior, 

João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, José Bento da Silva 
Raposo, Bento António dos Santos, Francisco Joaquim Fernandes, Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares, secretário Virgílio Fernandes Vilhena. 
Após ler o ofício convocatório o presidente informou que tinha sido 
procurado no dia 10 de Setembro por uma comissão de operários que 
solicitou à Câmara que os preços géneros de primeira necessidade fossem 
diminuídos. Na sala encontravam-se muitos operários dessa comissão, foi 
esta convidada a expor as suas reivindicações. Tomou a palavra o operário 
Abel Carrilho, o qual fez uma exposição sobre "a vida do operário 
corticeiro, que ganha o mesmo que ganhava antes da guerra e paga os 
géneros pelo dobro do preço. Muitos dêstes preços são exorbitantes e para 
eles chama a atenção da Camara, muito principalmente para o azeite, que já 
falam em vender a oitenta centavos o litro." A Câmara, pela voz do 
presidente, deliberou fazer todos os esforços para minorar a especulação 
nos preços dos géneros. Deliberou ainda, por proposta do seu presidente, 
adquirir 200 decas de azeite para vender por sua conta pelo preço mais 
baixo que for possível. Propôs ainda a presidência que se adquirisse 300 
decas de feijão para o abastecimento local, o que foi aprovado. O vereador 
Gonçalo Fernandes dos Santos Soares pôs à disposição da Câmara 500 
escudos para a aquisição do feijão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1097 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/14 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / FARELO, Manuel Francisco / JÚNIOR, 

Joaquim de Oliveira / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos 
Santos / RAPOSO, José Bento da Silva / SANTOS, Bento António / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / VILHENA, Virgílio Fernandes / Crise económica / Operário / 
Abastecimento / Preço de géneros alimentares / Primeira Guerra Mundial / 
Indústria corticeira / CARRILHO, Abel 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 4 de Outubro de 1917 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/073 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 4 de Outubro de 1917 
Datas extremas:  1917/10/04 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 81v-82v 
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Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Joaquim de Oliveira Júnior, João 

Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Francisco Joaquim 
Fernandes, Joaquim Lourenço dos Santos, secretário Virgílio Fernandes 
Vilhena. 
O vice-presidente informou que a reunião foi convocada para discutir um 
ofício recebido da Comissão de Cereais a informar que o preço da mistura 
de 70% de farinha de trigo com 30% de farinha de milho foi fixado em 
catorze centavos o quilo. Desta forma a Câmara poderia deliberar sobre o 
preço de cada quilograma de pão, que tinha vendido a quinze centavos o 
quilo de pão de farinha de trigo. O vice-presidente consultou a Câmara. O 
vereador João Filipe Guerreiro propôs que cada quilo de pão de mistura 
devia ser vendido a catorze centavos, o que foi aprovado. 
O vice-presidente colocou à discussão o problema dos cereais já adquiridos, 
dado que houve reclamações por a Câmara estar a fornecer "farinha 
avariada" por problemas com a qualidade do trigo. O presidente deplorou a 
aquisição de cereais de má qualidade e insistiu na necessidade de fornecer 
cereais com regularidade à moagem. Propôs que se solicitasse à Junta da 
Paróquia a sala onde fazia as suas reuniões para ali depositar as sacas de 
trigo provenientes da moagem, o que foi aprovado. 
Foi ainda deliberado oficiar ao Administrador do Concelho a solicitar uma 
fiscalização rigorosa "para se evitar que se faça o comercio escandalozo, 
que se está fazendo de pão para fóra do concelho". 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº1098 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo vice-
presidente e pelo secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/14 
Assuntos:  Instalação do concelho de Sines / PITA, Artur Zuzarte / JÚNIOR, Joaquim 

de Oliveira / GUERREIRO, João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / 
FERNANDES, Francisco Joaquim / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / 
VILHENA, Virgílio Fernandes / Abastecimento de bens alimentares / 
Saúde Pública / Junta de Freguesia de Sines / Administração do Concelho 
de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Actas avulsas 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/10/2/011 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 23 de Outubro de 1917 
Datas extremas:  1917/10/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  4 folhas 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Reuniram os membros da Câmara Municipal constituídos em 

Comissão de Abastecimento Artur Zuzarte Pita, Joaquim de Oliveira 
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Júnior, João Filipe Guerreiro, Higino dos Santos Guisado, Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares, Joaquim Lourenço dos Santos e o 
secretário Virgílio Fernandes Vilhena. 
A minuta da ata anterior foi lida e aprovada sem qualquer alteração. 
O presidente iniciou os trabalhos informando que não se realizou a 
sessão marcada para dia 22 de Outubro por falta de quórum. Informou 
ainda que remeteu uma circular a todos os vereadores a solicitar a 
participação de falta com um atestado médico, sob pena do artigo 166 
da Lei nº 88 de 7 de Agosto de 1913. Dado que faltaram à sessão os 
vereadores a que foi enviada a circular, o presidente propôs que lhes 
fosse aplicado o citado artigo, com exceção de José Marreiros da 
Rosa, Júlio Gomes da Silva, António Amorim, os quais justificaram as 
faltas.  
O presidente mandou ler um ofício recebido do Administrador do 
Concelho a dar conta das reclamações feitas "por um numeroso grupo 
de indivíduos que para o efeito disseram falar em nome do povo" a 
reivindicar a proibição de saída do concelho de 2480 litros de géneros 
da Ribeira dos Moinhos. O Administrador comunicou ainda que o 
poder central estava na disposição de assegurar a mesma quantia de 
feijão, mas a câmara devia fixar o preço de venda. Estiveram 
presentes alguns proprietários do feijão detido e deliberou-se que o 
preço a pagar por cada vinte litros fosse de três escudos.  
O vereador João Filipe Guerreiro propôs convidar-se Alberto Pidwell 
e Franck Edwards Pidwell para comparecerem na próxima sessão a 
fim de tratar do abastecimento de arroz e feijão. 
Higino Guisado Espada propôs que fosse a Câmara a vender o pão 
fabricado pelos padeiros, recebendo estes uma percentagem das 
vendas, para evitar a sua saída do concelho. A câmara deliberou 
discutir esta proposta "na primeira ocasião". 
Higino Guisado Espada propôs que fosse a Câmara a vender o pão 
fabricado pelos padeiros, recebendo estes uma percentagem das 
vendas para evitar a sua saída do concelho. A câmara deliberou 
discutir esta proposta "na primeira ocasião". 
A presidência referiu-se à carestia de peixe e propôs o estabelecimento 
de tabelas de preços obrigatórios durante uma hora. Passado esse 
período os pescadores podiam vender o peixe ao preço que 
preferissem. Dadas as dúvidas em relação às competências da câmara 
neste assunto encarregou-se o vereador João Filipe Guerreiro de 
consultar uma "pessoa autorizada neste sentido". 

Cond. de reprodução 
(Copyright):  O único meio de reprodução permitido é a digitalização.  

Instrumentos de descrição:  IDD 7, nº 1099 
Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001 

Notas:  Nota ao título: título atribuído / Não existe nenhum registo desta ata 
no livro de Atas da Comissão Administrativa nem no livro de atas da 
Comissão Executiva. / O secretário ressalvou, no final da ata, a 
"inutilização da palavra extraordinária". 

Datas de descrição:  2014/07/15 
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Assuntos:  Comissão de Abastecimento Local / Instalação do concelho de Sines / 
PITA, Artur Zuzarte / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira / GUERREIRO, 
João Filipe / GUISADO, Higino dos Santos / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos / SANTOS, Joaquim Lourenço dos / VILHENA, 
Virgílio Fernandes / Administrador do Concelho de Sines / 
Abastecimento de bens alimentares / Ribeira dos Moinhos / 
PIDWELL, Albert / PIDWELL, Franck Edwards / Pescador 

Cota:  D3/13/D/2 
 

 

 

 

1914, Junho, 29, Sines- A empresa O’Herold e Companhia solicita à Câmara Municipal uma cópia do contrato 
de aquisição do palacete de São Sebastião, assim como a cópia da ata em que está exarada a deliberação. 

Câmara Municipal de Sines, Comissão Instaladora da Câmara Municipal de Sines, Correspondência recebida. 
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Atas da Comissão Administrativa nomeada pelo Governo Civil em Janeiro de 1918, constantes 

do primeiro livro de atas de Comissão Executiva 

 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/118 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão da posse da Comissão Administrativa da Câmara Municipal dêste 

concêlho 
Datas extremas:  1918/01/17 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 111v-112v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Esteve presente o vice-presidente em exercício da Comissão Executiva 

Higino dos Santos Guisado.  
Entregou um ofício do Administrador do Concelho ao chefe de secretaria 
a remeter uma relação do Governo Civil de Lisboa. O chefe de secretaria 
leu o ofício em voz alta para uma vasta assistência. O governador civil, 
em conformidade com o artigo segundo do Decreto nº 3738 de 10 de 
Janeiro de 1918 nomeou vários cidadãos para compor a Comissão 
Administrativa da Câmara Municipal de Sines no dia 15 de Janeiro de 
1918. Foram nomeados Everardo Edwards Pidwell, João Gonçalves 
Vilhena, João Jacinto, Alberto Pidwell Bigas, Augusto Maria Lopes. Os 
cidadãos nomeados apresentaram-se, com exceção de João Jacinto, e 
tomaram posse. 
Everardo Edwards Pidwell apresentou uma declaração na qual informava 
que os recentes acontecimentos políticos tinham levado o Governo a 
substituir as câmaras municipais. Assim, em Sines foram convidados os 
cidadãos mencionados pelo Administrador do Concelho, "por muito fora 
da política que muitos de nós estivessemos, alguns mesmo por nunca 
terem formado parte nela, todos julgamos que seria antipatriotico na 
prezente conjuntura negar o nosso concurso muito ou pouco valioso que 
ele fôsse, tanto sobre o ponto de vista da obra do apaziguamento das 
paixões políticas, de que este Paiz tanto carece, como sobre o ponto de 
vista local, da administração dos negócios municipais deste concelho." O 
novo vereador saudou a vereação anterior e afirmou o desejo dos seus 
membros regressarem à administração municipal. Propôs enviar uma 
saudação a Sidónio Pais por ser o chefe de estado " e por ver nele um 
patriota que pela sua energia, saber e bôa vontade, está emprenhado a 
conduzir o seu Paiz a uma nova era de paz interna e prosperidade". A 
Comissão saudou ainda o administrador do concelho e os funcionários da 
Câmara Municipal.  
Procedeu-se então à eleição dos diferentes cargos: presidente Everardo 
Edwards Pidwell; vice-presidente Alberto Pidwell Bigas, secretário 
Augusto Maria Lopes. Foram escolhidas as terças-feiras para as sessões 
ordinárias, pelas catorze horas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1102 
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Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/16 
Assuntos:  Primeira República Portuguesa / ESPADA, Higino Guisado / PIDWELL, 

Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, João / 
BIGAS, Alberto Pidwell / LOPES, Augusto Maria 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 22 de Janeiro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/119 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 22 de Janeiro de 1918 
Datas extremas:  1918/01/22 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 113-114 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena, João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O presidente apresentou um telegrama do presidente Sidónio Pais a 
agradecer a saudação da Comissão Administração da Câmara Municipal 
de Sines. 
A Comissão deu posse do lugar de vogal ao cidadão João Jacinto, que não 
pôde comparecer à última reunião. 
A Comissão deferiu o pedido de uma guia de internamento nos Hospitais 
civis de Lisboa.  
O presidente colocou em discussão o problema dos abastecimentos no 
concelho. Augusto Maria Lopes propôs que a Comissão se 
responsabilizasse pelas subsistências, fizesse um inventário dos cereais 
existentes nos celeiros para depois poder tomá-los sob a sua 
responsabilidade. Ambas as propostas foram aprovadas. 
O mesmo vogal informou que, depois de ter examinado as contas do 
comissário comprador de cereais encarregado pela Câmara de adquirir 
esses géneros, verificou não existir nenhuma ata em que se tivesse 
deliberado a entrega dos catorze mil escudos para esse efeito.  
O vice-presidente referiu-se ao facto de as duzentas sacos alugados pela 
Câmara à empresa Gomes, Cardoso & Companhia não terem sido 
entregues. Propôs que se oficiasse a José Bento Raposo, como comissário 
comprador de cereais, para lhe pedir que entregasse os sacos que tivesse 
em seu poder. Propôs, finalmente, que a Comissão, em companhia do 
chefe de secretaria, fizesse uma visita aos celeiros, depósito e padaria 
municipais. Todas as suas propostas foram aprovadas. 
O presidente propôs a realização de algumas obras para as quais haja 
fundos disponíveis, nomeadamente para o arranjo dos chafarizes, fontes, 
matadouro e açougue, no qua houve concordância de todos. O vice-
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presidente propôs que se visitassem também os chafarizes e que se 
convidasse o delegado de saúde a acompanhar a Comissão a uma visita ao 
matadouro e ao açougue no dia seguinte. As propostas foram aprovadas. 
Deliberou-se não fazer a divisão de pelouros e autorizaram-se vários 
pagamentos. 

          Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1103 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/121 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/16 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / BIGAS, Alberto Pidwell / LOPES, Augusto Maria / RAPOSO, José 
Bento da Silva / Guias de internamento / Abastecimento de bens 
alimentares / Obras Públicas / Chafariz / Matadouro municipal / PAIS, 
Sidónio Bernardino Cardoso da Silva (1872-1918) 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 29 de Janeiro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/120 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 29 de Janeiro de 1918 
Datas extremas:  1918/01/22 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 114-115v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Alberto Pidwell Bigas, João Gonçalves Vilhena, João 

Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão tomou conhecimento de um ofício da Comissão Executiva da 
Câmara Municipal de Santiago do Cacém a remeter o documento de 
cobrança da renda de um prédio situado em Sines na importância de cinco 
escudos e trinta centavos datado de 1904 e de que é devedor Francisco 
António da Costa Beja. A Comissão deliberou anular o documento por 
estar prescrito devendo o secretário informar-se sobre o atual proprietário 
do prédio. 
Recebeu um memorial de António Pinela da Silva a solicitar licença para 
tapar o caminho que afirma ser particular e que atravessava a sua 
propriedade situada no Caminho de Santo António, compensando essa 
redução com um alargamento do caminho público. Recebeu o despacho "a 
informar". 
Alexandre de Jesus Viana solicitou autorização para construir um valado 
no caminho público próximo à Poveira. Recebeu o despacho "a informar".  
Bento António dos Santos, viúvo, proprietário, morador na vila, requereu 
licença para atravessar a rua da Senhora das Salas com um cano de 
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maninhas de grés, que iria desembocar na regueira que segue pela ladeira 
que passava em frente da casa Herold. Recebeu o despacho "a informar".  
Foram apresentados requerimentos da prorrogação dos subsídios de 
criação dos seus filhos por treze mulheres e um homem (Vicente Inácio 
Rocha), sendo apenas um indeferido (Maria Júlia) e os restantes deferidos 
(Maria Lima, Maria Isabel Trafaria, Maria Augusta da Silva, Tomásia de 
Almeida, Assunção Maria, Mariana da Conceição, Maria Custódia e Inês 
da Conceição, Deolinda dos Santos Garcês, Glória da Conceição, Catarina 
Maria Correia). 
Deliberou oficiar a Joaquim Bruno Mendonça Ferreira a solicitar 
autorização para demolir um terraço que sobressai para a Travessa do 
Areeiro (Largo Pêro de Alenquer). 
A Comissão deliberou que a arrematação em hasta pública do 
fornecimento de carnes verdes para o dia 19 de Fevereiro. 
Autorizaram-se vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1104 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/122 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/16 
Assuntos:  BIGAS, Alberto Pidwell / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, João / 

LOPES, Augusto Maria / SANTOS, Bento António / Largo de Nossa 
Senhora das Salas / Câmara Municipal de Santiago do Cacém / BEJA, 
Francisco António da Costa / BEJA, Francisco António da Costa / 
VIANA, Alexandre de Jesus / Ação Social e Saúde / Poveira / Caminho 
de Santo António / FERREIRA, Joaquim Bruno Mendonça / Largo Pêro 
de Alenquer 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 12 de Fevereiro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/121 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 12 de Fevereiro de 1918 
Datas extremas:  1918/02/12 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 115v-116 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Alberto Pidwell Bigas, João Gonçalves Vilhena, João 

Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes. O presidente faltou por doença. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão recebeu um ofício da Secretaria de Finanças do Concelho 
solicitando a confirmação da nomeação de António Daniel dos Santos 
para louvado da comissão permanente de avaliação. A Comissão 
confirmou a nomeação. 
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A Comissão deferiu o pedido de Bento António dos Santos e indeferiu o 
de António Pinela dos Santos, ambos feitos na última sessão.  
Deliberou adquirir cem metros de arame fapado para a vedação da parte 
posterior do Chafariz Novo.  
Autorizou vários pagamentos para o efeito de obras de beneficiação no 
Chafariz Novo, no Quartel da Guarda Republicana, Paços do Concelho, 
carroças do serviço de limpeza, pastas para o Arquivo.  
Deliberou-se fazer uma vistoria ao Caminho da Praia afim de se fazerem 
os reparos necessários. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1105 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/121 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  BIGAS, Alberto Pidwell / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, João / 

LOPES, Augusto Maria / SANTOS, António Daniel dos / SANTOS, 
Bento António / SANTOS, António Pinela dos / Obras Públicas / Chafariz 
/ Caminho da Praia 

Cota:  D3/13/B/1 
 

 

Sessão ordinária de 19 de Fevereiro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/122 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 19 de Fevereiro de 1918 
Datas extremas:  1918/02/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Localização:  AH 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 116-118v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Fonte 
imed.aquis/transferência  

Transferência. O Arquivo Municipal de Sines estabeleceu como prazo de 
transferência para arquivo definitivo vinte cinco anos sobre a data de 
produção. 

Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Alberto Pidwell Bigas, João Gonçalves Vilhena, João 
Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes. O presidente faltou por doença. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A presidência informou que oficiara às duas farmácias da vila para 
conhecer o preço de vinte bolos de estricnina para a extinção de cães, a 
pedido do Administrador do Concelho. A Farmácia Siniense apresentou 
um orçamento de nove centavos cada bolo; a farmácia de Artur Zuzarte 
Pita apresentou orçamento para vinte bolos (dois escudos), cinquenta 
bolos (quatro escudos e cinquenta centavos) e cem bolos (sete escudos). A 
Comissão deliberou fazer a aquisição ao primeiro proponente. 
A proposta de Francisco Bento para ocupar o cargo de zelador municipal 
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foi indeferido 
Foi deferido o pedido de guia de internamento de Elvira da Conceição 
O chefe de secretaria Artur Henriques Serrano requereu um atestado do 
seu comportamento moral e civil, bem como do seu desempenho 
profissional. A Comissão atestou que o requerente tem tido um 
comportamento exemplar e que desempenhou o seu cargo com zelo. 
Foi apreciado o inventário dos cereais e mais géneros alimentares 
existentes nos celeiros e depósitos municipais no dia 2 de Fevereiro, 
elaborado por Alberto Pidwell Bigas, João Gonçalves Vilhena, João 
Jacinto e Augusto Maria Lopes. Existiam no celeiro municipal 25623 
quilos de trigo, 32773 quilos de milho, 1473 quilos de centeio. O senhor 
Alberto Pidwell tinha no seu celeiro 35700 quilos de trigo e 24000 quilos 
de milho. A Comissão verificou que a soma dos cereais da Câmara e do 
senhor Pidwell eram suficientes para o consumo da vila até "fim de Maio 
próximo futuro", tendo como base um consumo médio de 1000 quilos 
diários, sobrando 14000 quilos de milho da Câmara. Desta forma concluiu 
que eram necessários cereais para abastecer a vila de pão entre Maio e 31 
de Julho, no valo de 60 000 quilos de milho, dado não ser possível 
adquirir trigo nessa época. A Câmara deliberou adquirir milho a José 
Marreiros da Rosa e Caio de Loureiro. Os manifestos de cereais 
indicavam que José Marreiros da Rosa tinha disponíveis 101250 quilos de 
milho e Caio de Loureiro 18000 quilos. José Marreiros da Rosa deveria 
entregar 51000 quilos de milho e Caio de Loureiro 9000 quilos. Os 14 000 
quilos de milho da Câmara seriam destinados a "lotar com os primeiros 
trigos da nova colheita e para vender em farinha a retalho". 
A Comissão analisou uma proposta de fornecimento de carnes verdes de 
António Bernardo Catarino a qual previa: o abastecimento de gado miúdo 
entre 1 de Março e o fim de Maio duas vezes por semana a 60 centavos o 
quilograma; nos restantes meses a carne seria fornecida todos os dias, 
exceto às sextas-feiras, por 56 centavos o quilograma; abastecimento de 
gado bovino entre 1 de Maio e 15 de Agosto, quinzenalmente, a 60 
centavos o quilograma, e de 15 de Agosto a 15 de Outubro todas as 
semanas, com o mesmo preço. Deliberou adiar a deliberação para a 
próxima sessão. 
A presidência propôs que se exarasse um voto de louvor ao chefe de 
secretaria da Câmara Municipal pelo seu desempenho na administração 
dos valores da Comissão de Abastecimento Local, o que foi aprovado por 
unanimidade. 
A Comissão recebeu uma carta de José Marreiros da Rosa a propor 
depositar em celeiro "que cede gratuitamente à Comissão" 51000 quilos 
de milho vai fornece em farinha conforme o consumo depois de esgotadas 
as atuais existências, por 15 centavos o quilo. A Comissão rejeitou a 
proposta e confirmou a requisição dos 51 000 quilos de milho pelo preço 
legal de 10 centavos o quilo, "ficando-lhe o direito de receber o excesso 
de milho ao preço que o entregou e sua respetiva proporção". Deliberou 
oficiar ao senhor Marreiros da Rosa para lhe pedir que indicasse o dia em 
que podia "começar a pesar o referido cereal". 
Deliberou oficiar ao senhor Marreiros da Rosa para lhe pedir que 
indicasse o dia em que podia "começar a pesar o referido cereal". Foi 
apresentada uma declaração de Everardo Edwards Pidwell em que 
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declarou estar de acordo com o inventário apresentado e com as 
conclusões dele retiradas.  
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1106 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/123 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  BIGAS, Alberto Pidwell / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, João / 

LOPES, Augusto Maria / PIDWELL, Everardo Edwards / SERRANO, 
Artur Henriques Serrano / PIDWELL, Albert / PITA, Artur Zuzarte / 
ROSA, José Marreiros da / LOUREIRO, Caio / Farmácia Sineense / 
Canídeo / Saúde Pública / Guias de internamento / Atestado de bom 
comportamento moral e civil / Abastecimento de bens alimentares / 
Comissão de Abastecimento Local / BENTO, Francisco / CATARINO, 
António Bernardo 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 26 de Fevereiro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/123 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 26 de Fevereiro de 1918 
Datas extremas:  1918/02/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 118v-119v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena e João Jacinto, vogal a servir de secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi deferido um pedido de guia de internamento por Antónia Maria de 
Jesus.  
Compareceu o coveiro do cemitério a apresentar a demissão dado que o 
seu vencimento é diminuto em relação à carestia de vida. Apresentou 
como condição para permanecer no cargo o pagamento de um salário 
mínimo no valor de 40 centavos diários, emolumentos pela abertura de 
covais e a autorização para usar o tempo restante para o seu próprio 
benefício. A Comissão considerou as condições "absurdas" mas ofereceu 
uma gratificação de quatro escudos mensais " mais regalias a que o 
mesmo coveiro alude", o que não foi por ele aceite. 
A proposta de fornecimento de carnes verdes de António Bernardo 
Catarino foi aceite. 
Deliberou-se convocar os proprietários do Paul do Lago para 
comparecerem na próxima sessão no âmbito do da comissão exigida pelo 
artigo 133 do Código das Posturas. 
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Foram autorizados vários pagamentos. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1107 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/122 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/125 
PT/CMSNS/CMSNS/GDC/4/019/042 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
C.D.U.:  120.06 
Assuntos:  BIGAS, Alberto Pidwell / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, João / 

PIDWELL, Everardo Edwards / CATARINO, António Bernardo / Guias 
de internamento / Crise económica / Abastecimento de bens alimentares / 
Regulamento/ Coveiro / Paúl do concelho 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 5 de Março de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/124 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 5 de Março de 1918 
Datas extremas:  1918/03/05 
Nível de descrição:  Documento simples 
Localização:  AH 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 119v-120v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena, João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Agradeceu-se à Comissão Venatória a oferta do saldo existente para 
adquirir um candeeiro para colocar no Largo Ramos da Costa. 
A Comissão recebeu um ofício do Sub-Delegado de Saúde Joaquim de 
Matos Coutinho a solicitar que a gratificação que recebe, no valor de 60 
escudos, seja aumentada para150 escudos, para minorar os efeitos da 
carestia de vida e o decréscimo dos seus honorários, de acordo com a 
legislação em vigor que determina que os médicos municipais 
subdelegados de saúde com vencimentos inferiores a 300 escudos possam 
receber uma gratificação de 150 escudos. A deliberação foi adiada. 
A deliberação foi adiada. Foi deferido o pedido de aquisição de dois 
metros quadrados de terreno no cemitério onde se acha sepultada a sua 
filha Laurinda Maria de Oliveira, por José Joaquim de Oliveira. 
Foi também deferido um pedido semelhante feito por Miguel Henrique 
Alexandre, marítimo, dado ser o local de sepultura da sua mãe Etelvina da 
Conceição Barradas. 
A câmara deliberou não tomar conhecimento da queixa de Manuel 
Joaquim da Silva contra José Veríssimo dos Santos por causa de um 
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caminho. 
O Administrador do Concelho compareceu para se proceder ao 
arrolamento dos cereais, azeite e batata para se fazer uma distribuição 
equitativa dos mesmos géneros. O presidente informou que não existiam 
azeite e batatas no concelho e que em relação ao trigo as existências são 
conhecidas do Administrador através dos manifestos. O vice-presidente 
propôs que se constituísse uma comissão com o Administrador do 
Concelho para resolver o assunto. 
A Comissão contratou o serviço da limpeza do cemitério com Martinho 
Domingos, com a obrigação de desempenhar as funções de coveiro com a 
gratificação mensal de 6 escudos. 
Autorizou o pagamento da folha de reparos das calçadas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1108 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/127 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / BIGAS, Alberto Pidwell / LOPES, Augusto Maria / COUTINHO, 
Joaquim de Matos / Largo Ramos da Costa / OLIVEIRA, José Joaquim de 
/ OLIVEIRA, Laurinda Maria de / ALEXANDRE, Miguel Henrique / 
BARRADAS, Etelvina da Conceição / Comissão Venatória do Concelho 
de Sines / Abastecimento de bens alimentares / Crise económica / 
Cemitério de Sines / DOMINGOS, Martinho 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 12 de Março de 1918 

 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/125 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 12 de Março de 1918 
Datas extremas:  1918/03/12 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 120v-121v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena, João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi recebido um ofício do Banco Comercial de Lisboa a comunicar que 
salvo reclamação da Câmara Ana Joaquina Pinheiro iria receber o 
usufruto das ações deixadas pelo falecido Francisco José da Costa Jubim, 
no valor de 71 escudos e 82 centavos. A Comissão deliberou não se opôr a 
que a senhora receba os dividendos em dívida mas não o saldo de 71 
escudos e 82 centavos, pois faz parte da propriedade que pertence à 
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Câmara Municipal de Sines. 
Esteve presente um abaixo-assinado de onze cidadãos moradores na Rua e 
Largo do Ferreiro (Rua Gago Coutinho) sobre a intransitabilidade da via 
dadas as águas que aí se acumulam, para o que solicitam que a Comissão 
faça uma vistoria e proceda à reparação. A Câmara deliberou fazer a 
vistoria. 
Dado que não foi possível reunir os proprietários do Paúl, o vice-
presidente propôs que fosse a câmara a nomear a comissão prevista, de 
acordo com o artigo 134 das posturas. Propôs que fossem membros da 
comissão os seguintes cidadãos: Frank Edwards Pidwell, José Paulo 
Franco, Silvestre Ferrador. A proposta foi aprovada por unanimidade. 
A Administração do Concelho, em acordo com a Comissão 
Administrativa, decidiu não cobrar multas por contravenções relativas à 
limpeza pública sem dar disso conhecimento à mesma Comissão. No 
entanto a Câmara informou que não pode cumprir todas as exigências da 
Administração em relação à limpeza por falta de verba orçamentada.  
Foram aprovados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1109 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/123 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/110 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/123 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / BIGAS, Alberto Pidwell / LOPES, Augusto Maria / PINHEIRO, 
Ana Joaquina / PINHEIRO, Ana Joaquina / Rua Gago Coutinho / Abaixo-
assinado / Paúl do concelho / PIDWELL, Franck Edwards / FRANCO, 
José Paulo / FERRADOR, Silvestre / Limpeza Pública / Administração do 
Concelho de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 19 de Março de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/126 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 19 de Março de 1918 
Datas extremas:  1918/03/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 122-122v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena, João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 

Instrumentos de IDD 7, nº 1110 
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descrição:  
Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / BIGAS, Alberto Pidwell / LOPES, Augusto Maria / REMOCADA, 
Joaquim Maria / Covas / SANTOS, José dos / Rua Gago Coutinho / 
Viação e Trânsito / Fernandes, José / Limpeza Pública 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 26 de Março de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/127 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 26 de Março de 1918 
Datas extremas:  1918/03/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 122v-123v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena, João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Esteve presente um ofício do Administrador do Concelho a informar que 
o seu pedido de exoneração foi atendido. 
A Comissão deferiu o pedido de construção de uma chaminé feito por 
Martinho Domingos, na casa que lhe foi atribuída para residência, visto 
ser coveiro. 
A Comissão deliberou atribuir um subsídio a Francisca Henriqueta, do 
Porto Côvo, para criação do seu filho José Catarino. 
O vice-presidente propôs que o aumento de gratificação pedido pelo sub-
delegado de Saúde na sessão de 5 de Março seja no valor de cinquenta 
escudos, o que foi aprovado.  
Foi presente uma conta de despesas com transporte de praças da Guarda 
Nacional Republicana de Grândola e Santiago do Cacém para Sines, cujo 
pagamento não foi autorizado. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1111 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/124 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/140 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / BIGAS, Alberto Pidwell / LOPES, Augusto Maria / Administração 
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do Concelho de Sines / DOMINGOS, Martinho / Ação Social e Saúde / 
COUTINHO, Joaquim de Matos / Guarda Nacional Republicana 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 2 de Abril de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/128 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 2 de Abril de 1918 
Datas extremas:  1918/04/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 123v-124 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Alberto Pidwell Bigas, João Gonçalves Vilhena, João 

Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a acta da sessão anterior. 
Foi indeferido um pedido de subsídio para criação de menores por Camila 
Mendes por falta de verbas.  
Foi autorizado o pagamento dos concertos das carroças da limpeza 
pública. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1112 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/124 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, João / BIGAS, Alberto Pidwell / 

LOPES, Augusto Maria / Limpeza Pública / Ação Social e Saúde 
Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 9 de Abril de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/129 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 9 de Abril de 1918 
Datas extremas:  1918/04/09 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 124-124v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, João Gonçalves Vilhena, 

João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi recebido um requerimento de Bento António dos Santos a solicitar 
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licença para uma fábrica de salga e preparação de peixe na Ribeira. Foi 
deliberado seguir os trâmites processuais para emitir o alvará de licença.  
Foi discutido e aprovado o primeiro orçamento suplementar de 1918. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1113 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / LOPES, Augusto Maria / SANTOS, Bento António / Ribeira de 
Cima / Indústria de conservas  

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 16 de Abril de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/130 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 16 de Abril de 1918 
Datas extremas:  1918/04/09 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 124v-125v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena, João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O presidente propôs que fossem construídos dois bocados de muro de 
suporte no final da estrada da Praia, visto ser necessária para evitar o 
desmoronamento da ligação da estrada à Praia. Mais propôs que a 
arrematação seja realizada no dia 7 de Maio de 1918, sendo que ambas as 
propostas foram aprovadas. Fixaram-se as condições da empreitada. O 
primeiro muro devia medir 27,5 metros incluindo o tornejo com a casa 
dos herdeiros de Miguel Gomes Espada. Deveria ter uma altura máxima 
de 3,90 metros e mínima de 1,60 metros. A base deveria ter 0,80 metros e 
o seu acabamento de 0,75 metros com uma cortina de 0,50 por 0,50 
metros que devia levar cimento. No que respeita ao segundo muro, este 
deveria ter 16 metros de comprimento com uma altura média de 1,40 
metros com 0,70 metros de bases e o acabamento de 0,60 metros com uma 
cortina de 0,50 por 0,50 metros. Ambas as construções deveriam ser feitas 
de pedra e caliça, sendo estas duas últimas na proporção de um por dois. 
A obra deveria ser concluída no prazo de trinta dias. A base da licitação 
era de 240 escudos. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1114 

Unidades descrição PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
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associadas:  
Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / LOPES, Augusto Maria / Obras Públicas / Caminho da Praia 
Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 23 de Abril de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/131 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 23 de Abril de 1918 
Datas extremas:  1918/04/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 125v-126 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, Alberto Pidwell Bigas, 

João Gonçalves Vilhena, João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão respondeu ao pedido de cópia da ata em que autorizou a 
Junta do Distrito de Lisboa a adquirir um imóvel para aí instalar uma 
escola agrícola. 
Deferiu um pedido de guias de internamento.  
A Comissão contratou com Jacinto Maria Morais os concertos a realizar 
nas carroças de limpeza pública. 
Autorizou ainda os reparos a fazer no Quartel da Guarda Nacional 
Republicana por Joaquim Francisco da Costa Beja e a Higino dos Santos 
Guisado por vários objetos necessários ao quartel. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1115 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/17 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / LOPES, Augusto Maria / Guias de internamento / Limpeza Pública 
/ MORAIS, Jacinto Maria / BEJA, Joaquim Francisco da Costa / 
ESPADA, Higino Guisado / BIGAS, Alberto Pidwell 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 30 de Abril de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/132 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
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Título:  Sessão ordinária de 30 de Abril de 1918 
Datas extremas:  1918/04/30 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 126-126v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, João Gonçalves Vilhena, 

João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi autorizado o pagamento do salário do jornaleiro municipal 
encarregado da limpeza do cemitério. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1116 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / LOPES, Augusto Maria / Vencimento 
Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 7 de Maio de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/133 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 7 de Maio de 1918 
Datas extremas:  1918/05/07 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 126v-128 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, João Gonçalves Vilhena, 

João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão recebeu a correspondência expedida pelo Administrador do 
Concelho a solicitar que a mesma Comissão procedesse a obras na 
repartição, nomeadamente o concerto do sobrado da secretária, do caixilho 
da janela, colocação de grades nas janelas e caiação, o fornecimento de 
mobiliário (cadeiras e prensa para o copiador). A Comissão deliberou 
fazer os concertos e contratou Joaquim Francisco da Costa Beja para o 
trabalho de carpintaria. No que respeita ao mobiliário, foi fornecido algum 
pertencente à Comissão. 
Foi indeferido o pedido de Ermelinda Maria para a construção de uma 
cabana perto do moinho de José Maria Correia. 
Encarregou-se o presidente de proceder aos atos preliminares do processo 
de licenciamento de uma fábrica de conservas de peixe no sítio de Nossa 
Senhora das Salvas solicitado por Manuel da Costa Fernandes. 
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Foi recebida uma proposta para a empreitada de construção de dois 
bocados de muro no fim da Estrada da Praia. A proposta, apresentada por 
António da Costa Beja, permitia realizar a obra por duzentos e trinta e oito 
escudos, o que foi aceite. Delibera-se ainda encarregar António da Costa 
Beja da obra do aqueduto e sargetas na Estrada da Praia utilizando tijolos 
incluídos no assentamento da sarjeta de cantaria, por trinta e cinco 
escudos e cinquenta centavos. 
O presidente trouxe ao conhecimento da Comissão a retenção de farinha 
no Porto Côvo pertencente à empresa Viúva de Alfredo Luís Teixeira do 
Cercal do Alentejo, que se destinava ao embarque clandestino. A situação 
foi denunciada pela Liga Operária Sineense e a farinha foi trazida para a 
sede do concelho à responsabilidade da Comissão de Abastecimento para 
ser distribuída. Seriam pagos os preços legais à empresa.  
Foram aprovados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1117 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/134 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / LOPES, Augusto Maria / BEJA, Joaquim Francisco da Costa / 
Largo de Nossa Senhora das Salas / Caminho da Praia / BEJA, António da 
Costa / Porto Côvo / Administração do Concelho de Sines / Obras 
Públicas / Indústria de conservas / Empreitada / Abastecimento de bens 
alimentares / Liga Económica Operária Sineense / Comissão de 
Abastecimento Local / Viúva de Alfredo Luís Teixeira / MARIA, 
Ermelinda / FERNANDES, Manuel da Costa / BEJA, António da Costa, 
empreiteiro 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 14 de Maio de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/134 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 14 de Maio de 1918 
Datas extremas:  1918/05/14 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 128-129 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, João Gonçalves Vilhena, 

João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida a ata da sessão anterior com a seguinte alteração: o deferimento do 
requerimento de Manuel da Costa Fernandes só terá efeito quando o 
requerente entregar a planta.  
A Comissão examinou a correspondência proveniente do Administrador do 
Concelho a agradecer as reparações na sua repartição. Recebe-se o pedido 
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de informação de Alberto Carmona, de Setúbal, acerca das farinhas que 
queria transportar para aquela cidade e que foi requisitado pela Câmara. O 
requerente solicitava informação sobre o preço pelo qual seriam compradas 
as farinhas, já que o seu custo fora elevado. A Comissão delegou a fixação 
do preço no presidente e no vogal João Gonçalves Vilhena, que deveriam 
ter em conta os preços legais e aqueles praticados pela Câmara de Santiago 
do Cacém.  
O vogal secretário referiu-se à escassez de petróleo, informando que o 
arrematante da iluminação pública dispunha apenas de 50 litros. O vogal 
propôs que se reduzisse o número de candeeiros, que deviam ser somente 
nove, dois na Ribeira; um no Chafariz Novo; outro próximo da Alfândega; 
um nos Penedos; outro na Praia Grande; outro na Praça, na esquina do 
prédio de Joaquim Martins; outra na esquina do prédio de Júlio Gomes da 
Silva e o último na Estrada Nova, junto à casa de Francisco Ângelo. A 
proposta foi aprovada com unanimidade.  
A Comissão deliberou marcar um prazo até 30 de Junho para a aferição de 
pesos e medidas. 
Autorizou o pagamento dos reparos feitos nas calçadas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1118 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/133 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/140 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / LOPES, Augusto Maria / CARMONA, Alberto / Abastecimento de 
combustíveis / Iluminação pública / Aferição / Viação e Trânsito / 
Administração do Concelho de Sines / Abastecimento de bens alimentares / 
FERNANDES, Manuel da Costa 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 28 de Maio de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/135 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 28 de Maio de 1918 
Datas extremas:  1918/05/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 129-130 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, João Gonçalves Vilhena, 

João Jacinto, secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão recebeu um ofício do vogal João Jacinto a exonerar-se do 
cargo pelos muitos afazeres que tinha. No entanto, porque o vogal foi 
nomeado por instâncias superiores, a Comissão não pode aceitar a sua 
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exoneração mas deliberou comunicar o facto à Administração do Concelho 
e pedir a nomeação de um substituto. 
A Comissão recebeu ainda um ofício da Revista dos Caminhos-de-ferro a 
solicitar o apoio da Câmara de Sines à sua representação relativa ao 
regulamento dos caminhos-de-ferro no que se refere ao transporte de bens 
de consumo. A Comissão deliberou apoiar a iniciativa. 
Foi deferido o pedido de guia de internamento de Etelvina da Cruz Lázaro.  
José Marreiros da Rosa compareceu na sessão para solicitar a entrega do 
excesso de milho que lhe foi requisitado. Deliberou-se adiar a resolução do 
assunto para a próxima sessão.  
Foram apresentadas as contas de gerência de 1917 e nomeou-se Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares, António Daniel dos Santos e Joaquim de 
Oliveira Júnior para a comissão de revisão das contas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1119 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/136 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / JACINTO, 

João / LOPES, Augusto Maria / Guias de internamento / ROSA, José 
Marreiros da / Contas de gerência / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / SANTOS, António Daniel dos / Abastecimento de bens 
alimentares / JÚNIOR, Joaquim de Oliveira 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 4 de Junho de 1918 

 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/136 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 4 de Junho de 1918 
Datas extremas:  1918/06/04 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 130-131 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell, João Gonçalves Vilhena, 

secretário Augusto Maria Lopes.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão autorizou o fornecimento de 25 bolos de estricnina para a 
extinção de cães, bem como utensílios para o fornecimento de água na 
repartição, solicitados pelo Administrador do Concelho.  
A Comissão encarregou o presidente de satisfazer o pedido da Secretaria de 
Finanças do concelho relativo a uma declaração da Câmara sobre o 
subsídio previsto pelo Decreto nº 4315 de 25 de Maio de 1918 relativo ao 
pagamento das subvenções devidas ao professorado primário, pedido esse a 
decidir pelo presidente.  
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A Comissão recebeu um ofício do Sindicato Agrário de Santiago do Cacém 
a solicitar que a mesma secundasse a sua representação ao secretário de 
Estado da Agricultura sobre o fornecimento de adubos para ambos os 
concelhos, dado que a Companhia União Fabril podia somente remeter um 
quarto do que era necessário. O pedido foi atendido.  
O cidadão José Marreiros da Rosa voltou a comparecer na sessão e o 
presidente informou que o abastecimento do concelho no que respeitava ao 
milho estava assegurado. Propôs que fossem entregues 10 000 quilos de 
milho a José Marreiros da Rosa e Caio de Loureiro na proporção do que foi 
requisitado a cada um, o que foi aprovado, com a exceção do voto do vogal 
secretário.  
Foram autorizados os pagamentos das subvenções aos professores e os 
reparos na Administração do Concelho, a Joaquim Francisco da Costa Beja. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1120 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/135 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / VILHENA, João Gonçalves / LOPES, 

Augusto Maria / ROSA, José Marreiros da / Abastecimento de bens 
alimentares / Administração do Concelho de Sines / Saúde Pública / 
Canídeo / Educação / Sindicato / Santiago do Cacém / Agricultura / 
Abastecimento / LOUREIRO, Caio / BEJA, Joaquim Francisco da Costa 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 13 de Junho de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/137 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 13 de Junho de 1918 
Datas extremas:  1918/06/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 131-131v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Everardo Edwards Pidwell e os cidadãos Artur Zuzarte 

Pita, Joaquim de Oliveira Júnior e José Monteiro Guerreiro, nomeados pelo 
Governo Civil de Lisboa para vogais da Comissão, de acordo com o ofício 
nº 301 com data de 13 de Junho de 1918 da Administração do Concelho, 
dado que os anteriores vogais haviam pedido a exoneração. Os novos 
vogais tomaram posse e procedeu-se à eleição do secretário, cargo que 
recaiu em José Monteiro Guerreiro.  
O presidente informou que o Ministério da Guerra requisitou os seus 
serviços médicos em Loulé, pelo que não pode continuar a desempenhar o 
cargo, pelo que solicitou uma licença ilimitada, o que lhe foi concedido.  

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1121 
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Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / PITA, Artur Zuzarte / JÚNIOR, Joaquim 

de Oliveira / GUERREIRO, José Monteiro / Administração do Concelho de 
Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 18 de Junho de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/138 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 18 de Junho de 1918 
Datas extremas:  1918/06/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 131v-132 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, servindo de presidente, Joaquim de 

Oliveira e o secretário José Monteiro Guerreiro. 
Foi recebido um ofício da Comissão Administrativa da Câmara Municipal 
de Tondela relativo à legislação publicada sobre as subvenções aos 
professores primários a cargo das Câmaras e a impossibilidade das 
autarquias fazerem os pagamentos sem aumentar as contribuições exigidas 
aos munícipes. Mais informou que houve naquela vila uma reunião com as 
"forças vivas" e foi nomeada uma comissão para representar o município 
junto das instâncias superiores para que a legislação fosse alterada. A 
Comissão convidou a sua congénere de Sines para participar numa reunião 
em Viseu, mas deliberou-se dar o apoio sem contudo ser possível enviar um 
representante. 
Foi deferido um pedido de guia de internamento de Luísa Maria.  
A Comissão aumentou para sessenta centavos mensais o preço da água 
fornecida ao quartel da Guarda Nacional Republicana. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1122 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / PITA, Artur Zuzarte / JÚNIOR, Joaquim 

de Oliveira / GUERREIRO, José Monteiro / Crise económica / Ensino / 
Câmara Municipal de Tondela / Guias de internamento / Guarda Nacional 
Republicana / Abastecimento de água 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão ordinária de 25 de Junho de 1918 

 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/139 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 25 de Junho de 1918 
Datas extremas:  1918/06/25 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 132v-133 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, servindo de presidente, Joaquim de 

Oliveira e o secretário José Monteiro Guerreiro. 
Foi lida e aprovada a acta da sessão anterior. 
A Comissão discutiu o pedido de aumento em quinze escudos da 
gratificação conferida ao sub-delegado de saúde Joaquim de Matos 
Coutinho na sessão de 26 de Março de 1918, ficando a auferir 125 escudos 
de gratificação. A Comissão deleiberou conceder a gratificação tornando o 
aumento definitivo, dado que o sub-delegado de saúde prescindiu de outra 
subvenção a que possa ter direito.  
Foi deferido o pedido de aquisição de dois metros de terreno no cemitério 
solicitado por Jorge Guerreiro dos Santos, no local onde fora sepultado seu 
pai Cipriano dos Santos, falecido em 28 de Dezembro de 1917.  
O presidente propôs que se solicitasse, através do Governador Civil, um 
empréstimo de 90 000 escudos para a aquisição de cereais para o 
abastecimento do concelho, de acordo com o Decreto nº 4125 que criou os 
celeiros municipais. A proposta foi aprovada.  
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1123 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/127 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/21 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / PITA, Artur Zuzarte / JÚNIOR, Joaquim 

de Oliveira / GUERREIRO, José Monteiro / Crise económica / 
COUTINHO, Joaquim de Matos / SANTOS, Jorge Guerreiro dos / 
Cemitério de Sines / Empréstimo público / Abastecimento de bens 
alimentares 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 2 de Julho de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/140 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 2 de Julho de 1918 
Datas extremas:  1918/07/02 
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Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 133-134v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, servindo de presidente, Joaquim de 

Oliveira e o secretário José Monteiro Guerreiro. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão deliberou retirar da lista dos foreiros os nomes de António 
Pedro Pequeno, Gonçalo Marinho e Pedro José dos Santos visto não existir 
qualquer documento comprovativo de quais os prédios sobre os quais 
incidem os foros em dívida.  
Foi recebido um ofício do Inspetor Escolar do Círculo de Setúbal 
comunicando que o abono das faltas dadas pelos professores em serviço na 
reunião que se realizou em Lisboa nos dias 21 e 22 de Junho.  
Foi deferido o pedido de demarcação e de licença de construção de um 
prédio na Rua Serpa Pinto de José Semião Charneca. 
A Comissão discutiu a marcação dos preços da farinha apreendida pela 
população de Sines e do Porto Côvo a Alberto Carmona, que a queria 
remeter para Setúbal. Tendo em conta que a ordem pública estava alterada 
e que corria o boato que a farinha ia ser distribuída gratuitamente depois de 
ser retirada do celeiro municipal, onde se encontrava desde então. A 
Comissão estipulou o preço de 117 milavos para a farinha sem farelo e para 
a farinha em rama o preço de 15 centavos o quilograma. Os preços foram 
aprovados pela Comissão.  
A Comissão deliberou publicar através de edital o preço de 24 centavos 
cada quilograma de pão fabricado somente com farinha de trigo. A 
Comissão nomeou ainda, nos termos do artigo quinto do Regulamento dos 
Celeiros Municipais, vários fiscais privativos para o mesmo equipamento: 
Gabriel Vasco dos Santos (vila), José Luís da Silva Campos (Gaio) e 
Francisco Amador (Porto Côvo). A deliberação sobre remuneração a 
conferir ficou adiada para uma próxima sessão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1124 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/134 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / PITA, Artur Zuzarte / JÚNIOR, Joaquim 

de Oliveira / Crise económica / Abastecimento de bens alimentares / Ensino 
/ Propriedade municipal / CHARNECA, José Simeão / Rua Serpa Pinto / 
Obras particulares / CARMONA, Alberto / Ordem pública / Porto Côvo / 
Preço de géneros alimentares / Celeiro Municipal / SANTOS, Gabriel 
Vasco dos / AMADOR, Francisco / CAMPOS, José Luís da Silva 

Cota:  D3/13/B/1 
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Ata da posse da Comissão Administrativa da Câmara Municipal deste concelho nomeada por 
alvará do Excelentíssimo Governador Civil datado de 29 de Julho do corrente ano 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/141 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Ata da posse da Comissão Administrativa da Câmara Municipal deste 

concelho nomeada por alvará do Excelentíssimo Governador Civil datado 
de 29 de Julho do corrente ano 

Datas extremas:  1918/07/31 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 135-136 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o administrador do Concelho e delegado do 

Governador Civil Amândio Óscar Conceição, o vogais presidente Artur 
Zuzarte Pita, o vogal Joaquim de Oliveira Júnior e o secretário José 
Monteiro Guerreiro. Foram exonerados pelo Governador Civil de acordo 
com o ofício da Administração do Concelho de 21 de Julho de 1918.  
Estiveram ainda presentes, para a tomada de posse, os cidadãos Higino dos 
Santos Guisado, José Maria Ferreira, António Pereira Mendes e José 
Gaudêncio Faria. Faltou somente o doutor Everardo Edwards Pidwell, 
também nomeado mas ausente em serviço em Loulé.  
Os novos vogais tomaram posse dos cargos, dada pelo Administrador do 
Concelho. 
Foi eleito para vice-presidente Higino dos Santos Guisado e para secretário 
José Maria Ferreira. 
Além dos vogais que tomaram posse e dos vogais exonerados, assinaram a 
ata também João Filipe Amorim, Joaquim de Matos Coutinho, Jerónimo 
Dias do Amaral, Domingos Rodrigues Pablo, António Amorim, César 
Augusto Gomes, Joaquim Pereira Luz, João da Silva Barbosa, José 
Monteiro Guerreiro, Casimiro Gomes de Almeida, Joaquim Francisco da 
Costa Beja, Artur Correia e Mário Tavares. Existe ainda uma assinatura 
ilegível de um participante. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1125 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original / Um registo anterior, nos fólios 134v-135, 
com o mesmo título, foi declarado sem efeito. 

Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  CONCEIÇÃO, Amândio Óscar / PITA, Artur Zuzarte / JÚNIOR, Joaquim 

de Oliveira / GUERREIRO, José Monteiro / GUISADO, Higino dos Santos 
/ FERREIRA, José Maria / MENDES, António Pereira / FARIA, José 
Gaudêncio / PIDWELL, Everardo Edwards / AMORIM, João Filipe / 
COUTINHO, Joaquim de Matos / AMARAL, Jerónimo Dias do / PABLO, 
Domingos Rodrigues / AMORIM, António / GOMES, César Augusto / 
LUZ, Joaquim Pereira / BARBOSA, João da Silva / GUERREIRO, José 
Monteiro / ALMEIDA, Casimiro Gomes de / BEJA, Joaquim Francisco da 
Costa / CORREIA, ARTUR / TAVARES, Mário 
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Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão extraordinária em 1 de Agosto de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/142 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária em 1 de Agosto de 1918 
Datas extremas:  1918/08/01 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 136-137v. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi deferido o pedido de ocupação de via pública de Augusto Maria Lopes, 
na Rua Direita (Rua Teófilo Braga). 
Foi recebida correspondência do Administrador do Concelho relativa à 
limpeza pública; um ofício do Comandante do Posto da Guarda Nacional 
Republicana a solicitar o pagamento das munições usadas para exterminar 
cães infetados com raiva; uma circular da Comissão responsável pela 
organização de uma quermesse cujo produto reverteria para a Associação 
dos Socorros Mútuos Operária Sineense e para o Hospital Civil, a solicitar 
apoio monetário. A Câmara deliberou oferecer cinco escudos. 
A Comissão tomou conhecimento de um ofício da Direção de Economia e 
Estatística Agrícola a comunicar que fora extinta a Repartição da Estatística 
Agrícola e que o serviço era por si mantido. Mais informou que cada 
concelho, de acordo com o Decreto nº4634 de 13 de Julho de 1918, deveria 
nomear uma Comissão de Estatística Agrícola constituída pelo presidente 
da comissão Administrativa, o conservador do Registo Predial, um 
professor primário nomeado pelo inspetor escolar, um agricultor, um 
comerciante, um industrial e o secretário da administração do concelho, que 
servirá de secretário. O presidente informou que recebera um convite do 
Governador Civil relativa à formação da Comissão, mas informa não poder 
a ela assistir devido aos seus afazeres.  
Recebeu ainda um ofício do Inspetor do Círculo Escolar de Setúbal sobre o 
pagamento de abonos de faltas. Neste sentido a Câmara justificou a falta e 
autorizou o pagamento do abono a Jaime António Baião Salgado.  
Foi assinado o rol de lançamento da contribuição de serviço de 1918, o qual 
se mandou ser exposto. 
Autorizaram-se vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1126 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 
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António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / LOPES, Augusto Maria / Rua 
Teófilo Braga / Administrador do Concelho de Sines / Guarda Nacional 
Republicana / Saúde Pública / Associação de Socorros Mútuos Operária 
Sineense / Hospital Civil de Sines / Comissão da Estatística Agrícola do 
Concelho de Sines / SALGADO, Jaime António Baião / Guias de 
internamento / Imposto 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária em 6 de Agosto de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/143 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária em 6 de Agosto de 1918 
Datas extremas:  1918/08/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 137v-138v. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi deferido o pedido de trinta dias de licença do chefe de secretaria Artur 
Henriques Serrano. 
António Sebastião Gonçalves Amorim apresentou queixa contra Joaquim 
Sapinho por se ter apropriado de caminho público para ter uma entrada para 
a sua propriedade. A Comissão deliberou fazer uma vistoria no local.  
Os vogais José Gaudêncio Faria e António Pereira Mendes propuseram que 
a Feira de Agosto se realizasse no Largo de Nossa Senhora das Salas em 
vez de se realizar no Rossio, mas a proposta não foi aprovada, com o voto 
do vogal secretário e o voto de desempate do presidente. 
Deliberou dar licença à Comissão responsável pela organização de uma 
quermesse cujo produto reverteria para a Associação dos Socorros Mútuos 
Operária Sineense e para o Hospital Civil para montar uma barraca no 
Rossio sem pagar qualquer taxa. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1127 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / SERRANO, Artur Henriques 
Serrano / AMORIM, António Sebastião Gonçalves de / SAPINHO, 
Joaquim Pereira / Feira de Agosto / Rossio / Associação de Socorros 
Mútuos Operária Sineense / Hospital Civil de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão ordinária em 13 de Agosto de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/144 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 13 de Agosto de 1918 
Datas extremas:  1918/08/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 138v-140. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi deferido o pedido de guia de internamento de Henrique Vieira.  
A Comissão analisou um ofício do Administrador do Concelho em que 
louvava o zelo de Bartolomeu Romero dos Santos especialmente no que 
dizia respeito à apreensão de géneros que se procurava fazer sair 
ilegalmente. O magistrado propôs que lhe fosse concedida uma gratificação 
de vinte escudos, o que foi aprovado. 
A mesma Administração fez entrega à Câmara de oito caixas de petróleo 
apreendidas ao comerciante Francisco Mendes Vilhena. Fez ainda entrega 
de 980 quilos de trigo apreendidos a António Ferro, o qual pretendia vender 
o cereal de forma clandestina. Outro género entregue pelo Administrador 
foi a batata, tendo sido apreendidos 2081 quilos a José Fidalgo Guerrinha. 
As batatas seriam vendidas a dez centavos por meio de senhas. Foram ainda 
entregues 44 escudos e 22 centavos, 368 litros de vinho, 281 quilos de 
trigo, que valiam na totalidade 120 escudos e dois centavos, apreendidos ao 
lavrador Miguel Sobral e ao seu filho. Outra entrega consistiu em 393 
quilos de batatas apreendidas ao lavrador Joaquim Guerrinha da Ribeira 
dos Moinhos. Foram ainda entregues 510 litros de grão apreendidos a 
Manuel Estulano. A Comissão deliberou pôr à disposição da Administração 
do Concelho um quarto do dinheiro resultante das apreensões.  
A Comissão adiou o pedido do Governador Civil para informar sobre a 
quantidade de azeite necessária ao abastecimento do concelho.  
O vice-presidente propôs o aumento do ordenado do encarregado do 
Depósito Municipal Jorge Emídio, que passaria a auferir dois escudos 
diários, o que foi aprovado. 
Decidiu, por proposta do secretário, aumentar os preços do pão. Foram 
autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1129 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/145 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / Guias de internamento / 
Administração do Concelho de Sines / SANTOS, Bartolomeu Romeiro dos 
/ Abastecimento de combustíveis / Abastecimento de bens alimentares / 
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VILHENA, Francisco Mendes / Açambarcamento / FERRO, António / 
ESTULANO, Manuel / Racionamento de alimentos / GUERRINHA, 
Joaquim / GUERRINHA, José Fidalgo / SOBRAL, Miguel / EMÍDIO, 
Jorge 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária em 20 de Agosto de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/145 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 20 de Agosto de 1918 
Datas extremas:  1918/08/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 140v-141v. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi deferido o pedido de uma guia de internamento de Gaudêncio Hilário.  
Foi deferido o pedido de licença de instalação de uma barraca de bebidas 
no Rossio durante o mês de Setembro, solicitado por Francisco José 
Farinha. 
O secretário solicitou que ficasse ratificado em ata que o aumento de preço 
de 45 centavos para 50 centavos dizia respeito aos forneiros e não aos 
padeiros. 
Foi deliberado mandar concertar as carroças da limpeza pública, dado o 
mau estado a que tinham chegado. O secretário solicitou que ficasse em ata 
a sua declaração de repúdio em relação às vereações anteriores que haviam 
descurado o assunto.  
Foi presente o rol do imposto do trabalho despois de vindo o período em 
que se poderia apresentar reclamações. Não se registou nenhuma 
reclamação e deliberou-se colocar o importo à cobrança.  
Procedeu-se à distribuição de pelouros: a limpeza e iluminação ficaram da 
responsabilidade do vice-presidente; o vogal António Pereira Mendes 
encarregou-se do cemitério; o matadouro e o açougue foram atribuídos a 
José Maria Ferreira e as fontes e caminhos a José Gaudêncio Faria.  
Deliberou-se mandar limpar o poço do Rossio.  
Deliberou-se emitir cédulas de um, dois e quatro centavos, para "facilitar os 
trocos". 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1129 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/144 

Notas:  Nota ao título: título original / Descrição elaborada com o recurso à 
seguinte bibliografia: MARQUES, A.H. de Oliveira (coordenação) (1991). 
Nova História de Portugal: Portugal da Monarquia para a República. 
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Lisboa: Editorial Presença. 
Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / Guias de internamento / 
FARINHA, Francisco José / Rossio / Ação Social e Saúde / Limpeza 
Pública / Imposto de prestação de trabalho / Poço / Cédula fiduciária 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária em 27 de Agosto de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/146 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 27 de Agosto de 1918 
Datas extremas:  1918/08/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 141v-142. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a acta da sessão anterior.  
Foi concedida a licença solicitada por Francisco Palmela para montar uma 
barraca de bebidas no Rossio durante dois meses.  
A Comissão certificou, a pedido de José Marreiros da Rosa, que este não 
tinha tido outra indústria que não a de comerciante de cereais ou legumes 
em 1917. 
A Comissão autorizou a caiação das cavalariças do Posto da Guarda 
Nacional Republicana.  
A Comissão informou a Administração do Concelho, a seu pedido, que não 
existem na Câmara nenhuns documentos pertencentes àquela repartição. 
A Comissão tomou conhecimento de uma informação do Governo Civil 
acerca do fornecimento de azeite se realizar através dos celeiros 
municipais.  
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1130 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/144 

Notas:  Nota ao título: título original / Descrição elaborada com o recurso à 
seguinte bibliografia: MARQUES, A.H. de Oliveira (coordenação) (1991). 
Nova História de Portugal: Portugal da Monarquia para a República. 
Lisboa: Editorial Presença. 

Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / Rossio / PALMELA, Francisco 
/ ROSA, José Marreiros da / Guarda Nacional Republicana / Arquivo / 
Administração do Concelho de Sines / Abastecimento de bens alimentares / 
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Celeiro Municipal 
Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária em 3 de Setembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/147 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 3 de Setembro de 1918 
Datas extremas:  1918/09/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 142-143v.  

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão recebeu uma coleção de cédulas fiduciárias emitidas pela 
Câmara Municipal de Odemira.  
O Administrador do Concelho propôs que as oito caixas de petróleo 
apreendidas se destinassem à iluminação pública para evitar conflitos entre 
os pequenos consumidores. A Comissão não concordou com a proposta e 
deliberou que o combustível fosse vendido diretamente ao público.  
Artur Zuzarte Pita, farmacêutico, requisitou cinco quilos de açúcar para uso 
farmacêutico, o que foi inteirado. 
A Comissão tomou conhecimento de um ofício do Inspetor Escolar de 
Setúbal a informar que o abono de faltas devido ao professor Jaime 
António Baião Salgado devia ser pago pela Câmara.  
A Comissão deliberou conceder um subsídio de sete escudos e cinquenta 
centavos ao Instituto de Cegos Branco Rodrigues, do Estoril.  
Caio Loureiro, de Santiago do Cacém, comunicou que tendo a Comissão 
requisitado 9000 quilos de milho para garantia do abastecimento até fins de 
Julho, solicitou a devolução do excedente. A Comissão deliberou adiar a 
resolução até todos os seus membros se encontrarem presentes. José 
Marreiros da Rosa compareceu a fazer o mesmo pedido e foi-lhe dada a 
mesma informação.  
Autorizou o pagamento dos bens fornecidos por João Filipe Guerreiro à 
Administração do Concelho. 
A Comissão deliberou imprimir senhas no valor de um, dois e cinco 
centavos.  
Foram autorizados pagamentos 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1131 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/144 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/148 

Notas:  Nota ao título: título original / Descrição elaborada com o recurso à 
seguinte bibliografia: MARQUES, A.H. de Oliveira (coordenação) (1991). 
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Nova História de Portugal: Portugal da Monarquia para a República. 
Lisboa: Editorial Presença. 

Datas de descrição:  2014/07/22 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / Cédula fiduciária / 
Abastecimento de combustíveis / ROSA, José Marreiros da / PITA, Artur 
Zuzarte / Medicamento / Administração do Concelho de Sines / 
Abastecimento de bens alimentares / SALGADO, Jaime António Baião / 
Ação Social e Saúde / LOUREIRO, Caio / GUERREIRO, João Filipe 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária em 10 de Setembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/148 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 10 de Setembro de 1918 
Datas extremas:  1918/09/10 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 143v-145.  

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi recebido um ofício de agradecimento do Instituto de Cegos Branco 
Rodrigues, ao qual se respondeu que o subsídio anual concedido era de sete 
escudos e cinquenta centavos.  
A Comissão autorizou o pagamento das munições usadas pela Guarda 
Nacional Republicana na extinção dos cães raivosos, bem como o 
pagamento da caiação do quartel.  
A Comissão deliberou adiar a resolução do pedido de aumento de salário e 
do preço dos covais solicitado por Martinho Domingos, encarregado de 
limpeza do cemitério. 
O presidente deu a palavra aos vogais para se pronunciarem sobre os 
pedidos de Caio de Loureiro e de José Marreiros da Rosa. José Maria 
Ferreira aludiu ao papel relevante da Liga Económica Operária Sineense, 
da qual fazia parte, aquando da entrega de 10 000 quilos de milho feita pela 
comissão presidida por Everado Edwards Pidwell aos peticionários. 
Segundo o vogal secretário, a população manifestou-se contra a entrega, 
bem como a Liga, mas Everado Edwards Pidwell respondeu "que não podia 
deixar de entregar algum milho" e que em breve se estabeleceria a 
quantidade a entregar. José Maria Ferreira afirmou que o assunto ficou 
resolvido então e que essa deliberação deve ser respeitada. O vogal referiu-
se à ação prejudicial dos negociantes no ano cerealífero findo e lamentou 
que "nesta altura se façam pedidos desta natureza". A comissão concordou 
com este ponto de vista e indeferiu os pedidos. 
O chefe de secretaria, Artur Henriques Serrano, pôde ler uma nota em que 
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dava conta das "insinuações menos honrosas" que o Administrador lhe 
fizera relativas ao desempenho das suas funções no que respeita à questão 
das subsistências, nomeadamente a escrituração. O chefe de secretaria 
pediu a confiança da Comissão e que essa manifestação fosse exarada em 
ata. A Comissão manifestou a sua confiança no chefe de secretaria e 
declarou que a escrituração estava em ordem. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1132 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/144 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/148 
PT/CMSNS/CMSNS/SAD 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/020 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / PIDWELL, Everardo Edwards 
/ ROSA, José Marreiros da / Ação Social e Saúde / Guarda Nacional 
Republicana / Administração do Concelho de Sines / Abastecimento de 
bens alimentares / Saúde Pública / Ação Social e Saúde / LOUREIRO, Caio 
/ DOMINGOS, Martinho / LOUREIRO, Caio / Liga Económica Operária 
Sineense / SERRANO, Artur Henriques  

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária em 24 de Setembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/149 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 24 de Setembro de 1918 
Datas extremas:  1918/09/24 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 145-146.  

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão deliberou adiar o pagamento da subvenção ao médico 
municipal Joaquim de Matos Coutinho.  
A Comissão deferiu o pedido de aquisição do terreno no cemitério onde se 
encontra sepultada Olímpia da Conceição Porfírio requerido por Joaquim 
António Peste. 
A presidência relembrou a Comissão que em Maio de 1918 tinha sido 
apreendida farinha no Porto Côvo que se destinava a Setúbal por Alberto 
Carmona. A anterior Comissão, dada a falta de pão e os possíveis conflitos 
daí resultantes, determinou a apreensão da farinha e encetou negociação 
para a aquisição do cereal com o apoio do Administrador do Concelho. No 
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entanto, Alberto Carmona não quis prosseguir as negociações e conseguiu, 
através de um despacho, um preço exorbitante para a farinha. A mesma 
farinha tinha guias passadas em nome da Viúva de Alfredo Luís Teixeira 
do Cercal, pelo que as contas deviam ser liquidadas com esta senhora. 
Propôs então a anulação da deliberação anterior que autorizava as 
negociações com Alberto Carmona, mantendo os preços estabelecidos para 
efeitos do pagamento à Viúva Alfredo Luís Teixeira. A proposta foi 
aprovada e o presidente foi encarregado de para isso representar a 
Comissão 
Foram autorizados vários pagamentos, 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1133 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/133 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/140 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / Abastecimento de bens 
alimentares / COUTINHO, Joaquim de Matos / PESTE, Joaquim António / 
PORFÍRIO, Olímpia da Conceição / Cemitério de Sines / Porto Côvo / 
Açambarcamento / Crise económica / Setúbal / CARMONA, Alberto / 
Viúva de Alfredo Luís Teixeira  

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária em 15 de Outubro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/150 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 15 de Outubro de 1918 
Datas extremas:  1918/10/15 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 146-146v.  

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, João Gaudêncio Farias e o 

secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão autorizou o pagamento das despesas feitas com a limpeza da 
Administração do Concelho.  
Foi deferido o pedido de guia de internamento de Francisco Maria da Silva. 
Foram autorizados pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1134 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
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Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, José 

Gaudêncio / Administração do Concelho de Sines / Ação Social e Saúde 
Cota:  D3/13/B/1 

 
 

 
 
Código de referência:  

Sessão ordinária em 29 de Outubro de 1918 
 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/151 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 29 de Outubro de 1918 
Datas extremas:  1918/10/29 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 146v-147.  

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi autorizado o pagamento de 435 escudos e 60 centavos á Câmara 
Municipal de Santiago do Cacém relativos ao contributo do município de 
Sines para o pagamento dos empréstimos à Companhia Geral do Crédito 
Predial Português.  
O presidente alertou para a pequenez do cemitério face ao número elevado 
das vítimas do "terrível flagelo que assola o Paiz de norte a sul", a gripe 
pneumónica. Propôs o alargamento do cemitério, o que foi aprovado, e 
deliberou-se ouvir o parecer do Sub-Delegado de Saúde no fim da sessão. 
Foram autorizados pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1135 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, José 

Gaudêncio / MENDES, António Pereira / Câmara Municipal de Santiago 
do Cacém / Empréstimo público / Gripe pneumónica / Cemitério de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 

Sessão ordinária em 5 de Novembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/152 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária em 5 de Novembro de 1918 
Datas extremas:  1918/11/05 
Nível de descrição:  Documento simples 
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Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 147v-148.  

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente dá conta da reunião tida com o Sub-Delegado de Saúde a fim 
de se determinar a melhor forma de alargar o cemitério. O sub-delegado de 
saúde propôs que se construísse um novo cemitério em vez de se alargar o 
atual. Deliberou-se estudar o assunto e foi lembrada uma possível 
localização na fazenda de João de Clara, no Caminho de Santo António, 
mas não foi decidido.  
Esteve presente o enterrador Martinho Domingos a recordar o seu pedido 
de aumento de salário e do preço dos covais feito em Setembro. Deliberou-
se aumentar o seu salário em mais vinte escudos diários a partir de 1 de 
Outubro mas não autorizou o aumento do preço dos covais. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1135 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FARIA, José Gaudêncio / MENDES, 

António Pereira / COUTINHO, Joaquim de Matos / DOMINGOS, 
Martinho / Gripe pneumónica 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Livro de atas das sessões da Comissão Executiva de Câmara Municipal de Sines 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Livro de atas das sessões da Comissão Executiva de Câmara 

Municipal de Sines 
Datas extremas:  1918/11/13-1924/12/09 
Nível de descrição:  Unidade de Instalação 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Um livro. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Relato do que foi dito, feito ou decidido pela comissão ou conselho. 

Inclui reuniões ordinárias e extraordinárias. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD nº 7- Câmara Municipal de Sines (1914-1974), Nº47. GA/1/A 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/H/1 

Notas:  Cota original A/B- 16. 
Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines. 
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª 
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edição. 
Datas de descrição:  2010/08/13 / 2014/07/08 
Assuntos:  Atas das reuniões / Comissão Executiva da Câmara Municipal de 

Sines 
Cota:  D3/13/B/1 

Sessão ordinária de 13 de Novembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/001 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 13 de Novembro de 1918 
Datas extremas:  1918/11/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 2-3 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira 

Mendes, João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi deferido o pedido de aquisição de dois metros e meio de terreno 
onde está sepultado o pároco da vila Luís Augusto Ramos Cid, por 
José Veríssimo dos Santos. 
O presidente propôs que o cemitério fosse construído numa 
propriedade municipal existente no Alcarial, confinante a norte com 
Anastácio Mendonça, a sul com Gonçalo Fernandes dos Santos Soares 
e Teresa Catarino, a nascente com herdeiros de Maria Delfina do 
Amaral Rego e poente com azinhaga pública. Mais propôs que o 
terreno vedado, para o que Alberto Pidwell ofereceu a madeira, bem 
como arranjar o caminho para o futuro cemitério. As propostas foram 
aprovadas.  
O presidente ainda propôs que se dispensasse o fornecimento de água 
à Administração do Concelho pela Casa Herold, por já existir 
abastecimento público, o que foi aprovado. 
O vogal secretário apresentou uma moção de congratulação pelo dia 
do armistício, em 11 de Novembro de 1918, que pôs fim à Primeira 
Guerra Mundial. Popôs que seja lançado um voto de congratulação na 
acta presente. A moção foi aprovada por unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1137 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/110 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, 

José Gaudêncio / MENDES, António Pereira / SANTOS, José 
Verissimo dos / CID, Luís Augusto Ramos / Cemitério de Sines / 
PIDWELL, Albert / Gripe pneumónica / Primeira Guerra Mundial / O. 
Herold & Companhia / Alcarial 
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Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 19 de Novembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/002 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 19 de Novembro de 1918 
Datas extremas:  1918/11/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 3-3v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira 

Mendes, João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi deferido o pedido de aquisição de dois metros e meio de terreno 
no cemitério por Manuel José do Espírito Santo, local onde está 
sepultada a sua esposa Augusta Amália da Silva, falecida no dia 4 de 
Novembro de 1918.  
Artur Zuzarte Pita requereu que lhe seja consentido desviar as águas 
para evitar maior prejuízo junto à sua casa no Largo de São Marcos. O 
vogal José Gaudêncio Farias foi encarregado do problema.  
O presidente propôs que, para fazer face à despesa avultada da 
construção de um novo cemitério, se contraísse um novo empréstimo. 
Dado que o empréstimo apenas pode ser realizado com a anuência da 
Junta de Freguesia, propôs que houvesse uma reunião extraordinária 
com a mesma entidade para se decidir se se construía um novo 
cemitério ou se se alargava o atual. A proposta foi aprovada.  
. Foram autorizados pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1138 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/003 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, 

José Gaudêncio / MENDES, António Pereira / ESPÍRITO SANTO, 
Manuel José do / SILVA, Augusta Amália da / Cemitério de Sines / 
PITA, Artur Zuzarte / São Marcos / Empréstimo público / Junta de 
Freguesia de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão extraordinária de 20 de Novembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/003 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 20 de Novembro de 1918 
Datas extremas:  1918/11/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 3v-4v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira 

Mendes, João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Estiveram presentes vários membros da Comissão Administrativa da 
Junta da Paróquia: o presidente Samuel Pidwell Bigas, o vice-
presidente José do Amaral Rego e o vogal Pedro de Campos David. 
O presidente pediu à Junta da Paróquia que desse o seu parecer ao 
pedido de empréstimo para a construção de um novo cemitério. O 
presidente da Junta da Paróquia, em representação da autarquia, 
manifestou-se contra a construção de um novo cemitério pelos custos 
avultados que acarretaria. Mais propôs o alargamento do cemitério 
atual, referindo ser essa a preferência do Sub-Delegado de Saúde.  
Tendo em conta a posição da Junta da Paróquia, o presidente da 
Comissão Administrativa da Câmara Municipal propôs que se 
anulassem as decisões anteriores e que ficasse definido o alargamento 
do cemitério, o que foi aprovado. Ressalvou ainda que a construção 
fora proposta pelo Sub-Delegado de Saúde que vinha já pedindo essa 
solução há algum tempo e que a Comissão concordava com ela. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1139 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/002 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, 

José Gaudêncio / MENDES, António Pereira / Cemitério de Sines / 
Empréstimo público / Junta de Freguesia de Sines / BIGAS, Samuel 
Pidwell / REGO, José do Amaral / DAVID, Pedro de Campos 

Cota:  D3/13/B/1 

Sessão ordinária de 26 de Novembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/004 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 26 de Novembro de 1918 
Datas extremas:  1918/11/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. -5v4v 
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Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira 

Mendes, João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão recebeu um ofício do Sub-Delegado de Saúde Joaquim de 
Matos Coutinho a solicitar que das quatro sacas de açúçar que a 
Câmara iria receber para proceder à sua venda ao público, duas 
deveriam ser destinadas aos doentes, por meio de receita médica, 
como se procedia em Santiago do Cacém. Comunicou ainda que 
requisitou ao Governador Civil as quatro caixas de petróleo que pedira 
a Inácio Ventura e que não fora ele a requisitar as oito caixas de 
petróleo apreendidas ao mesmo negociante. Pedia que essa 
informação fosse publicada em editais pata desfazer a dúvida em 
Sines. O vogal secretário concorda com o pedido de açúcar do Sub-
Delegado mas referiu que o número de caixas era exagerado, já que o 
"período agudo da epedemia" já tinha passado, e que apenas uma saca 
bastava, o que foi aprovado. Propôs ainda que fossem fornecidos a 
cada doente e por cada receita 250 gramas de açúcar, o que foi 
aprovado. No que respeita à segunda parte do ofício, o vogal propôs 
que não se desse resposta, o que foi aprovado 
Manuel José do Espírito Santo requereu a entrega de documentos 
comprovativos da aquisição de terrenos no cemitério. A Comissão 
deliberou que o assunto ia ser estudado.  
Foi deferido o pedido de Francisco Guerreira Mira, que solicitou a 
aquisição do terreno no cemitério onde está sepultada Francisca 
Adelaide da Silva Monteiro.  
Foi deferido também o pedido de António Augusto Guerreiro, que 
solicitou a aquisição de dois metros quadrados o terreno no cemitério 
onde está sepultada a sua esposa Aida Maria da Silva, falecida em 26 
de Outubro de 1918.  
Foi indeferido o pedido de subsídio de criação de filhos menores 
solicitado por Manuel Inácio Rocha, cuja esposa morrera de gripe 
pneumónica, por o requerente ter meios para criar os filhos. 
Foi deferido o mesmo pedido de Doroteia Maria, cujo marido faleceu 
com gripe pneumónica, que iria receber um escudo mensal durante 
1918 e 1919.  
Foi deliberado que a arrematação do serviço de limpeza pública iria 
decorrer no dia 17 de Dezembro, para o que se mandou afixar editais. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1140 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/23 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, 

José Gaudêncio / MENDES, António Pereira / Cemitério de Sines / 
COUTINHO, Joaquim de Matos / Medicamento / Abastecimento de 
combustíveis / Gripe pneumónica / ESPÍRITO SANTO, Manuel José 
do / MIRA, Francisco Guerreiro / MONTEIRO, Francisca Adelaide 
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da Silva / GUERREIRO, António Augusto / SILVA, Aida Maria da / 
Ação Social e Saúde / Limpeza Pública 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 3 de Dezembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/005 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 3 de Dezembro de 1918 
Datas extremas:  1918/12/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 5v-6v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira 

Mendes, João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi deferido um pedido de subsídio de criação de filhos menores de 
Ana da Conceição Farinha, viúva, no valor de um escudo mensal 
durantes dos meses de Novembro e Dezembro de 1918. 
A Comissão concordou com a proposta da Secretaria das Finanças do 
concelho relativa aos nomes que compunham a Junta de Matrizes de 
1919.  
Nomeou ainda os membros da Junta dos Repartidores para 1919. 
Como efetivos, foram nomeados Bento António dos Santos, Higino 
dos Santos Guisado, João Jacinto, José Bento Raposo e João da Silva 
Barbosa. Foram nomeados membros suplentes António Pereira 
Mendes, António Sebastião Gonçalves Amorim e Francisco Joaquim 
Fernandes. 
A Comissão nomeou também os membros efetivos e suplentes da 
Comissão de Recenseamento Militar para 1919. Foram nomeados 
efetivos Jacinto Gomes Salgado (Sines), José Luís da Silva Campos 
(Gaio), José Farias (Sines) e José Joaquim Raposo (Pedra do Gato). 
Foram designados membros suplentes Joaquim Pereira Luz (Sines), 
José Gaudêncio Faria (Sines), José Monteiro Guerreiro (Sines) e 
Pedro de Campos David (Sines). 
Deliberou-se proceder ao calcetamento da entrada da Praia entre os 
dois muros recentemente construídos numa extensão de oito metros. 
Foram autorizados pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1141 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, 

José Gaudêncio / MENDES, António Pereira / Ação Social e Saúde / 
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SANTOS, Bento António / JACINTO, João / RAPOSO, José Bento 
da Silva / BARBOSA, João da Silva / AMORIM, António Sebastião 
Gonçalves de / FERNANDES, Francisco Joaquim / Comissão de 
Recenseamento Militar / SALGADO, Jacinto Gomes / CAMPOS, 
José Luís da Silva / FARIAS, José / RAPOSO, José Joaquim / LUZ, 
Joaquim Pereira / GUERREIRO, José Monteiro / DAVID, Pedro de 
Campos / Caminho da Praia 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 23 de Dezembro de 1918 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/006 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  essão ordinária de 23 de Dezembro de 1918 
Datas extremas:  1918/12/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 6v-8 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Antes de dar início à ordem de trabalhos a Comissão votou um voto de 
"enérgico protesto" contra o atentado sofrido pelo Presidente da República 
Sidónio Pais. A Comissão suspendeu a sessão durante quinze minutos 
como forma de associação ao luto nacional. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O presidente propôs que se exarasse também um voto de sentimento pelo 
falecimento de João Filipe Guerreiro, o que foi aprovado. 
Foi analisado o requerimento de José dos Santos, o qual solicitava 
autorização para desviar as águas que lhe danificavam a propriedade que 
possuía na Barranca. Deliberou-se que o vogal Faria se responsabilizaria 
pelo assunto.  
Deferiu-se o pedido de aquisição de dois metros quadrados no cemitério 
de Joaquim da Silva Coelho, onde estava sepultada sua filha Elisa da 
Silva, falecida em 30 de Dezembro de 1913; o pedido de Luís Rodrigues 
Pai Avô do terreno onde estava sepultado João Carvalho; o pedido de 
Mário Tavares da compra do terreno onde estava sepultada sua mãe 
Augusta Eduarda Viana Tavares, falecida em 7 de Julho de 1914.  
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1142 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / FARIA, José 

Gaudêncio / MENDES, António Pereira / PAIS, Sidónio Bernardino 
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Cardoso da Silva (1872-1918) / GUERREIRO, João Filipe / SANTOS, 
José dos / Barranca / COELHO, Joaquim da Silva / PAI AVÔ, Luís 
Rodrigues / SILVA, Elisa da / CARVALHO, João / TAVARES, Mário / 
TAVARES, Augusta Eduarda Viana / Cemitério de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 31 de Dezembro de 1918 

 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/007 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 31 de Dezembro de 1918 
Datas extremas:  1918/12/31 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 8-8v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes 

e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão tomou conhecimento de um telegrama pelo voto de protesto 
contra o atentado que vitimou Sidónio Pais do Presidente do Ministério.  
Foi deferido o pedido de depósito de madeira pertencente a João António 
Júdice Fialho no Largo de Nossa Senhora das Salas, solicitado por José de 
Jesus Pereira.  
Nomeou-se João da Silva Barbosa para tesoureiro interino da Câmara. 
O orçamento ordinário de 1919 foi discutido e aprovado. 
Foi aprovada, por proposta do presidente, enviar uma cópia da acta da 
sessão anterior a José Monteiro Guerreiro, irmão do falecido João 
Monteiro Guerreiro. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1143 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / PAIS, Sidónio Bernardino Cardoso da Silva (1872-
1918) / PEREIRA, José de Jesus / FIALHO, João António Júdice / Largo 
de Nossa Senhora das Salas / BARBOSA, João da Silva / GUERREIRO, 
José Monteiro / GUERREIRO, João Filipe 

Cota:  D3/13/B/1 
 
 
 
 



Arquivo Municipal de Sines – novembro 2014 

125 
 

Ano de 1919 

Sessão ordinária de 7 de Janeiro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/008 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 7 de Janeiro de 1919 
Datas extremas:  1919/01/07 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 8v-9 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias a servir de secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi deferido o pedido de José Pereira Mendes Matuto de aquisição de dois 
metros quadrados de terreno no cemitério onde está sepultado o seu filho 
Francisco Pereira Mendes. 
Foi deferido o pedido de guia de internamento de António Alexandre.  
O vogal João Gaudêncio Farias denunciou o comportamento do 
facultativo municipal Joaquim Matos Coutinho devido ao facto de ser o 
único médico na vila. Propôs que fosse criado um novo partido médico 
com sede em Sines. Deliberou-se estudar a proposta. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1144 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FARIA, José Gaudêncio / MENDES, 

António Pereira / MATUTO, José Pereira Mendes / MENDES, Francisco 
Pereira / Guias de internamento / Ação Social e Saúde / Cemitério de 
Sines / COUTINHO, Joaquim de Matos 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 14 de Janeiro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/009 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 14 de Janeiro de 1919 
Datas extremas:  1919/01/14 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 9-9v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes 

e o secretário José Maria Ferreira. 
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Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi deferido o pedido de guia de internamento de Maria Lima para o seu 
filho menor Jorge Sobral. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1145 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / Guias de internamento 
Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 21 de Janeiro de 1919 

 
Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/010 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 21 de Janeiro de 1919 
Datas extremas:  1919/01/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 10-11 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Inspeção Escolar de Setúbal pediu à Comissão que respondesse ao 
pedido de averiguações do comportamento repreensível da professora 
Isabel de Aragão Lamy, que levara já alguns pais de mandar as suas filhas 
à escola. A Comissão encarregou o presidente de dar resposta ao pedido, 
baseando-se na falsidade das acusações contra uma professora com 
comportamento exemplar. 
Foi autorizado o pedido de César Gomes para colocar um berço na 
sepultura de sua filha Maria Carolina Moura Gomes, falecida no dia 1 de 
Novembro de 1918.  
O vogal secretário expôs a "campanha de descrédito" levada a cabo pelo 
secretário de finanças do concelho contra o Celeiro Municipal e os seus 
dirigentes. O vogal acrescentou ainda existirem várias irregularidades no 
trabalho do secretário, pelo que propôs que se solicita-se superiormente 
uma sindicância, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1146 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
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Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / LAMY, Isabel de Aragão / 
Ensino / Cemitério de Sines / GOMES, César Augusto / GOMES, Maria 
Carolina Moura / Celeiro Municipal / Abastecimento de bens alimentares / 
Secretário da Repartição de Finanças 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 28 de Janeiro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/011 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 28 de Janeiro de 1919 
Datas extremas:  1919/01/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 11-12 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi recebido o orçamento da instrução primária do concelho, o qual, 
depois de assinado, foi remetido ao Inspetor Escolar de Setúbal. 
O professor do ensino primário, Jaime Baião Salgado, solicitou que lhe 
fossem pagas as despesas com expediente do curso noturno móvel de 
1917 e com os exames do mesmo ano. A Comissão deliberou estudar o 
assunto.  
A Comissão tomou conhecimento dos agradecimentos de José Monteiro 
Guerreiro. 
A Comissão deliberou adiar a resolução do pedido de José Fernando, o 
qual solicitou a criação do cargo de zelador, a sua nomeação para o 
mesmo e um aumento de salário. 
Foi deferido o pedido de guia de internamento feito por Maria Augusta da 
Silva para a sua filha menor Maria Augusta. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1147 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FERREIRA, José Maria / MENDES, 

António Pereira / FARIA, José Gaudêncio / SALGADO, Jaime António 
Baião / Ensino / GUERREIRO, José Monteiro / Fernandes, José / Guias 
de internamento 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão ordinária de 4 de Fevereiro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/012 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 4 de Fevereiro de 1919 
Datas extremas:  1919/02/04 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 12-12v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão deliberou sujeitar o doutor Joaquim Matos Coutinho, que 
solicitara a aposentação por motivos de saúde, a um exame de sanidade, 
encarregando o presidente de representar a Comissão nesse ato.  
A Comissão atestou, a pedido de Miquelina da Silva Coelho, que a 
requerente tinha um comportamento moral e civil exemplar. 
A Comissão contratou o serviço de limpeza pública até 31 de Maio com 
António Bernardo Catarino, por terem estado desertas as praças 
anunciadas. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1148 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/013 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / MENDES, António Pereira / FARIA, 

José Gaudêncio / COUTINHO, Joaquim de Matos / COELHO, Miquelina 
da Silva / Atestado de bom comportamento moral e civil / CATARINO, 
António Bernardo / Limpeza Pública / FERREIRA, José Maria 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 14 de Fevereiro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/013 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 14 de Fevereiro de 1919 
Datas extremas:  1919/02/14 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 12v-13 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias a servir como o secretário.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
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Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. O presidente informou já ter 
na sua posse o parecer da Junta Médica em relação à aposentação do 
médico municipal. Tendo em conta os documentos apresentados, a 
Comissão deliberou dar a aposentação pedida com a pensão anual de 220 
escudos, de acordo com o Código Administrativo de 1896 (artigo 380). 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1148 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/012 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / MENDES, António Pereira / FARIA, 

José Gaudêncio / COUTINHO, Joaquim de Matos 
Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 18 de Fevereiro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/014 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 18 de Fevereiro de 1919 
Datas extremas:  1919/02/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 13-14 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão tomou conhecimento dos agradecimentos da senhora Maria 
Lúcia Nunes Guerreiro, viúva de João Filipe Guerreiro. 
A Associação de Socorros Mútuos Operária Sineense tomou 
conhecimento que a Comissão iria pôr a concurso o lugar de facultativo 
municipal e se solicitou que o mesmo médico prestasse serviço na 
Associação pelo pagamento anual de 240 escudos. 
A Comissão tomou conhecimento de um ofício semelhante da Associação 
de Beneficência da Misericórdia de Sines oferecendo o pagamento de 84 
escudos anuais.  
Foi passada uma guia de internamento a Maria da Conceição, residente no 
Vale Verde, com carácter de urgência. 
A Comissão aprovou a proposta do presidente no sentido de se abrir 
concurso para o posto de facultativo municipal, divulgando no anúncio as 
importâncias pagas pela Câmara e pela Associação de Socorros Mútuos 
Operária Sineense e Associação de Beneficência da Misericórdia de Sines. 
A presidência ficou responsável pela recolha de elementos para a 
organização de uma tabela dos preços das visitas. 
Esteve presente José Fernandes e a Comissão deliberou criar o posto de 
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zelador e aumentou o seu salário em vinte centavos diários. 
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1150. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/013 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / MENDES, António Pereira / FARIA, 

José Gaudêncio / FERREIRA, José Maria / GUERREIRO, Maria Luísa 
Nunes / Associação de Socorros Mútuos Operária Sineense / Santa Casa 
da Misericórdia de Sines / Guias de internamento / Facultativo Municipal 
/ Fernandes, José 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 11 de Março de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/015 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 11 de Março de 1919 
Datas extremas:  1919/03/11 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 14v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foram passadas guias de internamento para José Paulito e Maria José. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1151. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / MENDES, António Pereira / FARIA, 

José Gaudêncio / FERREIRA, José Maria / Guias de internamento 
Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 18 de Março de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/016 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 18 de Março de 1919 
Datas extremas:  1919/03/18 
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Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 15-15v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado, António Pereira Mendes, 

João Gaudêncio Farias e o secretário José Maria Ferreira.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão concedeu licença a Jacinto Farias, marítimo, para construir 
uma escada com 4 metros de largura na rampa da Atalaia que dá serventia 
à sua casa.  
Foi deferido o pedido de guia de internamento feito por Francisco Maria 
da Silva para a sua filha Maria dos Ramos. 
A Comissão indeferiu o pedido de subsídio feito presencialmente por 
Emília Correia para a criação de uma órfã que lhe fora confiada. A 
Comissão aconselhou-a ainda a procurar apoio junto da família da órfã. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1152. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / MENDES, António Pereira / FARIA, 

José Gaudêncio / FERREIRA, José Maria / Guias de internamento / 
FARIAS, Jacinto Tomé / Largo da Atalaia / Ação Social e Saúde 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão da posse da Comissão Administrativa da Câmara Municipal deste concelho celebrada 
em 21 de Março de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/017 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão da posse da Comissão Administrativa da Câmara Municipal dêste 

concelho celebrada em 21 de Março de 1919 
Datas extremas:  1919/03/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 15v-16v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Higino dos Santos Guisado e o secretário José Maria 

Ferreira, bem como, José Maria da Silva, José Luís da Silva Campos, 
Joaquim Pereira Luz, José Maria Nunes. Estes últimos foram nomeados 
membros da Comissão Administrativa por alvará do Governo Civil, após a 
exoneração da atual por alvará do Governador Civil de 17 de Março de 
1919.  
Tomaram posse dos seus cargos e procedeu-se à eleição do presidente, vice-
presidente e secretário, respetivamente Manuel Francisco Farelo, José 
Maria da Silva e Joaquim Pereira Luz.  
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O novo presidente afirmou que a Comissão envidaria todos os esforços para 
"fazer uma administração sincera e honesta". Colocou como primeiros 
objetivos o restabelecimento da iluminação pública, a melhoria da limpeza 
pública, o concerto da canalização da água do Chafariz Novo. 
O presidente afirmou ainda ser da competência da Comissão tomar 
conhecimento da situação financeira do município, para o que chamou o 
chefe de secretaria. O funcionário informou que o saldo geral do município 
era de 2026 escudos e vinte e cinco centavos.  
Deliberou-se que as sessões ordinárias iriam decorrer às terças-feiras. Foi 
nomeado o vogal José Luís da Silva Campos para, com o presidente, fazer 
parte da direção do Celeiro Municipal. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1153. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  GUISADO, Higino dos Santos / FARELO, Manuel Francisco / SILVA, 

José Maria da / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José Luís da Silva / 
LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, José Maria / Iluminação pública / 
Limpeza Pública / Abastecimento de água / Chafariz / Celeiro Municipal 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 25 de Março de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/018 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 25 de Março de 1919 
Datas extremas:  1919/03/25 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 16v-18 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foram autorizados os pagamentos de subsídios para a criação de filhos 
menores a Ana Farinha, Assunção Maria, Maria da Cruz Morais, Tomásia 
de Almeida, Maria Augusta da Silva, Francisca Henriqueta, Deolinda dos 
Santos Gravez, Maria Isabel Trafaria, Genoveva Rita Torres, Doroteia 
Maria, Maria Lima e Emília Correia.  
Foram indeferidos os pedidos de subsídios para criação de filhos menores 
a Mariana da Conceição, Vicente Inácio Rocha, Inês da Conceição e 
Maria Custódia. 
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A Comissão deu conhecimento a José Figueira que a sua guia de 
internamento fora passada pela anterior Comissão. 
Foi indeferido o pedido de pagamento de despesas de deslocação do 
oficial de diligências da Administração do Concelho a Lisboa a 
acompanhar duas crianças ao hospital por não ter sido autorizada a 
despesa. 
O presidente solicitou ao chefe de secretaria que apresentasse a acta da 
sessão em que se deliberou contractar com o doutor António Augusto 
Félix da Cruz visitas médicas duas vezes por semana. O funcionário 
respondeu que não existia tal contracto, mas apenas um ofício a averiguar 
da disponibilidade do clínico e dos seus honorários. O presidente afirmou 
que essa decisão devia ter sido exarada em ata, pois comportava a despesa 
de 96 escudos mensais. A Comissão deliberou manter o acordo com o 
médico, pagar-lhe as visitas realizadas e manter o pagamento de 12 
escudos por visita.  
Foi feita a distribuição dos pelouros: presidente, chafarizes, fontes e obras; 
vice-presidente, limpeza; vogal Campos, matadouro e açougue; Vogal 
Nunes caminhos e cemitério; vogal secretário, iluminação. 
Deliberou-se, por proposta do vice-presidente, fazer as reparações 
necessárias nos candeeiros para se restabelecer a iluminação pública.  

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1154. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José 

Luís da Silva / LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, José Maria / Iluminação 
pública / Ação Social e Saúde / Guias de internamento / Facultativo 
Municipal / COUTINHO, Joaquim de Matos / SANTOS, Bartolomeu 
Romeiro dos / CRUZ, António Augusto Félix da 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 1 de Abril de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/019 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 1 de Abril de 1919 
Datas extremas:  1919/04/01 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 18-19 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
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Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi recebido um requerimento de Cândido Leal Tavares, médico formado 
pela Universidade de Coimbra, solteiro, a solicitar a sua admissão no 
concurso para facultativo municipal. Apresentou vários documentos 
comprovativos e a Comissão aceitou a sua candidatura. Tendo em conta 
que o concurso terminara em 29 de Março sem mais nenhum candidato, a 
Comissão nomeou-o facultativo municipal. 
Foram autorizados vários pagamentos. 
Foi designado o dia 22 de Junho para se realizar a arrematação de carnes 
verdes de gado bovino, de carneiro e capado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1155. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/021 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José 

Luís da Silva / LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, José Maria / TAVARES, 
Cândido Leal / Abastecimento de bens alimentares / Facultativo 
Municipal 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 15 de Abril de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/020 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 15 de Abril de 1919 
Datas extremas:  1919/04/15 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 19-21. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi autorizado o pagamento à Administração do Concelho dos vinte e 
cinco bolos de estricnina para a extinção de cães vadios. 
Foi deferido o pedido de venda de dois metros quadrados de terreno no 
cemitério solicitado por Ana Pereira de Oliveira, onde se encontra 
sepultado seu marido Zeferino Augusto de Oliveira, falecido em 2 de 
Novembro de 1918. 
A Comissão certificou, a pedido de José Marreiros da Rosa, que este não 
tinha tido outra indústria que não a de comerciante de cereais ou legumes 
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em 1918. 
O mesmo requerente enviou um memorial a informar que a anterior 
Comissão Administrativa lhe solicitara, através de um ofício datado de 30 
de Janeiro de 1918, que não exportasse quaisquer cereais panificáveis, 
sem que se verificasse a existência de cereais suficientes para o 
abastecimento da vila. Noutros ofícios de 15 e 19 de Fevereiro de 1918 
foram-lhe requisitados 51000 quilos de milho por dez centavos com a 
condição de lhe ser devolvido o excedente. Já em 6 de Junho de 1918, 
reconhecendo que havia excedente de milho graças à nova colheita, José 
Marreiros da Rosa solicitou que lhe fosse entregue a quantidade 
excedente, e a Comissão deliberou que lhe fossem entregues 8500 quilos 
de milho. No entanto, em 3 de Setembro de 1918 havia milho novo em 
grande quantidade, pelo que o requerente solicitou novamente a devolução 
do milho. Esse pedido à Comissão, constituída por diferentes pessoas, foi 
indeferido. O requerente afirmou que o iria entregar ao Celeiro Municipal 
que lhe pagaria pelo preço em vigor (16 centavos por cada quilo). 
Segundo Marreiros da Rosa, a Comissão "foi sugestionada por um dos 
seus membros, que se dizia representante duma pseudo Liga dos 
interesses locais". O requerente acrescentou que o Celeiro Municipal 
entregou à Comissão Administrativa a diferença de seis centavos em cada 
quilo de milho num total de 29000 quilos no valor de 1740 escudos 
exportando-os para concelhos que não tinham requisitado milho. Num 
ofício do vice-presidente da antiga Comissão, datado de 19 de Fevereiro 
de 1918, declara-se que os 8500 quilos de milho lhe foram entregues por 
conta do excedente a apurar em época própria. José Marreiros da Rosa 
expôs à nova Comissão o que considerou ser uma "flagrante e imerecida 
injustiça" e solicitou que lhe fosse reconhecido o direito que tem sobre a 
maior parte do produto da venda dos 29000 quilos de milho. O presidente, 
usando da palavra, informou que apesar de José Marreiros da Rosa ter 
alguma razão, o assunto deveria ter sido resolvido pelas anteriores 
comissões. Dada a dificuldade do problema, propôs "não lhe dar resolução 
alguma baseando esta sua proposta no facto de esta Comissão não ter a 
força da eleição mas sim a da nomeação". A proposta foi aprovada por 
unanimidade. 
A Comissão deliberou informar o doutor António Augusto Félix da Cruz 
que não seriam necessários os seus serviços e que enviasse uma nota das 
importâncias em dívida. Exarou-se ainda um voto de louvor ao seu 
desempenho. 
Foi designado o dia 6 de Maio para as arrematações da construção de 200 
metros quadrados de calçada no ponto de ligação da Praia com a entrada 
da mesma, a construção de 27 metros cúbicos de alvenaria em volta do 
lavadouro da praia. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1156. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/148 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/023 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/24 
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Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José 
Luís da Silva / LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, José Maria / 
Administração do Concelho de Sines / Abastecimento de bens alimentares 
/ Facultativo Municipal / Canídeo / Saúde Pública / Cemitério de Sines / 
OLIVEIRA, Ana Pereira de / OLIVEIRA, Zeferino Augusto de / ROSA, 
José Marreiros da / Crise económica / Celeiro Municipal / Caminho da 
Praia / Praia Vasco da Gama, Sines / Lavadouro / CRUZ, António 
Augusto Félix da 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 22 de Abril de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/021 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 22 de Abril de 1919 
Datas extremas:  1919/04/22 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 21-22. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão tomou conhecimento do agradecimento do Doutor António 
Augusto Félix da Cruz pelo voto de louvor exarado em ata. Mais 
informou que as suas visitas duas vezes por semana, em número de 16, 
tiveram início em 24 de Fevereiro de 1919 e terminaram em 15 de Abril.  
Foi deferido o pedido de Francisco Guerreiro Mira, casado, proprietário e 
residente em Sines, que pediu autorização para abrir uma janela no seu 
prédio sito no Rossio, do lado do poente. 
Foi deferido o pedido de subsídio para criação de filho menor requerido 
por Emília do Ó.  
A Comissão atribuiu o fornecimento das carnes verdes de boi, vaca, 
carneiro ou capado entre 1 de Maio e 31 de Dezembro, em hasta pública, a 
António Bernardo Catarino. O arrematante comprometeu-se a vender a 
carne de boi ou vaca uma vez por semana até ao fim de Outubro duas 
vezes por mês por 60 centavos cada quilo; a carne de carneiro ou capado 
devia ser vendida todos os dias exceto às sextas-feiras por 54 centavos o 
quilo.  
Foram assinados os termos de abertura e encerramento dos livros de 
recenseamento militar. 
Foi deliberado, por proposta do presidente, que o jornaleiro municipal dê 
conta à secretaria municipal, diariamente, do trabalho realizado, sob pena 
de não receber o salário diário. 
Deliberou ainda designar o dia 13 de Maio para as arrematações da 
construção de 87 metros cúbicos de muro de suporte no Caminho da Praia 
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em frente ao Hospital e 112 metros cúbicos de muro de revestimento o 
cemitério velho no Caminho da Praia, por 4 escudos cada metro. A 
Comissão forneceria a cal mas o arrematante deveria sujeitar-se a 
retificações nas medidas e à paragem das obras por falta de verba. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1156. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/019 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/024 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/027 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José 

Luís da Silva / LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, José Maria / MIRA, 
Francisco Guerreiro / Abastecimento de bens alimentares / Facultativo 
Municipal / Ação Social e Saúde / CATARINO, António Bernardo / 
Recrutamento Militar / Cemitério Velho / Caminho da Praia / CRUZ, 
António Augusto Félix da 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 29 de Abril de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/022 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 29 de Abril de 1919 
Datas extremas:  1919/04/29 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 22-22v. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Deliberou-se estudar a forma de pagar à Inspeção de Finanças do Distrito 
de Lisboa as despesas escolares obrigatórias, já que a verba não estava 
orçada no orçamento municipal. 
Deliberou-se designar os meses de Maio e Junho para a aferição dos pesos 
e medidas do concelho e determinou-se publicar a deliberação através de 
editais. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1158. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
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Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José 
Luís da Silva / LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, José Maria / Ensino / 
Aferição 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 6 de Maio de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/023 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 6 de Maio de 1919 
Datas extremas:  1919/05/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 23-24 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, vogal a servir de secretário.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Comissão indeferiu dois pedidos de subsídio da Corporação 
Humanitária de Bombeiros Voluntários de Leiria e da Comissão Pró-
Animais por falta de verba. 
Foi analisado um requerimento de José Veríssimo dos Santos, casado, 
proprietário, residente em Sines, a solicitar a remissão de um foro de 42 
centavos anuais imposto numa courela no Rossio que confronta a norte 
com herdeiros de Carlos Pidwell, a sul com a Estrada do Cercal, a 
nascente com herdeiros de Carlos Pidwell e a poente com casas e quintal 
dos herdeiros de Manuel João da Silva. O presidente deferiu o 
requerimento com a ressalva de ser necessário fazer a avaliação do prédio. 
Teve lugar a arrematação da obra da construção do muro em volta do 
lavadouro público na Praia e para a construção de 200 metros de calçada 
no ponto de ligação da Praia com o Caminho da Praia. António da Costa 
Beja comprometeu-se a construir cada metro cúbico de alvenaria da 
primeira obra por 5 escudos e 40 centavos, fornecendo a Câmara a cal. A 
Comissão aceitou a proposta devendo a obra estar concluída no mês de 
Julho. Deliberou-se abrir nova praça para a obra da calçada e encarregar o 
presidente de representar a Câmara na arrematação da obra do muro em 
volta do lavadouro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1159. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/020 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/028 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José 
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Luís da Silva / NUNES, José Maria / Rossio / SANTOS, José Veríssimo 
dos / Remissão de foros / Lavadouro / Praia Vasco da Gama, Sines / 
Caminho da Praia / Obras Públicas / BEJA, António da Costa, empreiteiro 

Cota:  D3/13/B/1 

 

Sessão ordinária de 13 de Maio de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/024 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 13 de Maio de 1919 
Datas extremas:  1919/05/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 24-24v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, vogal a servir de secretário.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi aberta a praça para a arrematação das obras de construção de 87 
metros cúbicos de muro de suporte no Caminho da Praia em frente ao 
Hospital e 112 metros cúbicos de muro de revestimento o cemitério velho 
no Caminho da Praia, por 4 escudos cada metro, bem como, pela segunda 
vez, a construção de 200 metros quadrados de calçada no Caminho da 
Praia. Foi apresentada uma proposta pelo pedreiro António da Costa Beja, 
o qual se comprometeu à construção dos muros por 5 escudos e 70 
centavos cada metro cúbico de muro e à colocação da calçada por 75 
centavos cada metro quadrado. A Comissão aceitou a proposta, e 
comprometeu-se a fornecer a cal necessária. Mais se deliberou encarregar 
o presidente de representar a Comissão na assinatura do auto. 
O vogal José Luís da Silva Campos deu conhecimento da falta de limpeza 
do matadouro e propôs que as paredes interiores do matadouro e da casa 
de matança fossem forradas de madeira, dado que não podem ser forradas 
com azulejo. Desta forma seriam laváveis, o que a alvenaria não permitia. 
A Comissão aprovou a proposta e autorizou o pagamento das tábuas. 
Foi autorizado o pagamento dos subsídios aos expostos maiores de sete 
anos tutelados pelo Governo. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1160. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/020 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/021 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / FERREIRA, José Maria / CAMPOS, José 

Luís da Silva / NUNES, José Maria / Cemitério Velho / Matadouro 
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municipal / Proteção à infância / Caminho da Praia / Obras Públicas / 
BEJA, António da Costa, empreiteiro 

Cota:  D3/13/B/1 
 

 
 
Código de referência:  

Sessão ordinária de 20 de Maio de 1919 
 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/025 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 20 de Maio de 1919 
Datas extremas:  1919/05/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 24v-25 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vogal José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi deferido o pedido de Protásio de Matos Leote, viúvo, residente em 
Sines, de dois metros quadrados de terreno no cemitério onde se acha 
sepultada a sua esposa Genoveva de Oliveira Leote, falecida em 29 de 
Outubro de 1918.  
Foi liquidada a Comissão de Abastecimentos que funcionou em 1918, 
tendo sido transferido para a Câmara o saldo de 3630 escudos e 50 
centavos que será aplicado em "melhoramentos municipais". 
Foram assinados os cadernos de eleitores e os das atas que servem nas 
eleições dos Corpos Administrativos e Juntas Gerais de Distrito a realizar 
no dia 25 de Maio. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1161. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / NUNES, José Maria / LUZ, Joaquim 

Pereira / LEOTE, Portásio de Matos / LEOTE, Genoveva de Oliveira / 
Comissão de Abastecimento Local / Eleição 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 23 de Maio de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/026 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 23 de Maio de 1919 
Datas extremas:  1919/05/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade Fl. 25v-26 
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de descrição:  
Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, com o secretário 
Joaquim Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente iniciou a sessão, cujo objetivo é discutir a construção do 
ramal do caminho-de-ferro de Sines. A Comissão Administrativa de Sines 
e a sua congénere de Santiago do Cacém deliberaram nomear uma 
delegação para discutir o ramal com o Ministro dos Abastecimentos no 
dia 29 de Maio. Dessa delegação faz parte o presidente da Comissão 
Administrativa. A Comissão nomeou como delegados o vogal José Luís 
da Silva Campos e o secretário Joaquim Pereira Luz. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1162. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SILVA, José Maria da / LUZ, Joaquim 

Pereira / CAMPOS, José Luís da Silva / Caminho-de-ferro / Câmara 
Municipal de Santiago do Cacém 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 27 de Maio de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/027 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 27 de Maio de 1919 
Datas extremas:  1919/05/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 26-27 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente propôs que se pagasse um ordenado fixo de 500 escudos 
anuais ao facultativo municipal, o que foi aprovado. 
Foi aprovada a aquisição de material para o serviço de limpeza pública. 
O arrematante das carnes verdes, António Bernardo Catarino, queixou-se 
do "abuso em vender carne ao público de porta em porta". A Comissão 
deliberou oficiar ao comandante do posto da Guarda Nacional 
Republicana a alertá-lo para o facto. 
Deliberou-se, por proposta do vogal José Maria Nunes, solicitar aos 
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possuidores de jazigos, berços e lápides no cemitério que procedessem à 
conservação, pintura e limpeza dos mesmos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1163. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SILVA, José Maria da / LUZ, Joaquim 

Pereira / CAMPOS, José Luís da Silva / NUNES, José Maria / Facultativo 
Municipal / Vencimento / CATARINO, António Bernardo / Cemitério de 
Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 3 de Junho de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/028 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 3 de Junho de 1919 
Datas extremas:  1919/06/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 27-27v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi aprovado o primeiro orçamento suplementar de 1919. 
A Comissão deliberou e exarou em ata o valor atribuído ao prédio cuja 
remissão de foro foi solicitada no dia 6 de Maio de 1919 por José 
Veríssimo Santos. O valor avaliado orçou em 1500 escudos o prédio que 
pagava de foro 45 escudos e 90 centavos anuais. A Comissão encarregou 
o presidente de a representar na assinatura do contrato.  
Foram autorizados vários pagamentos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1164. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/023 

Notas:  Nota ao título: título original  
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SILVA, José Maria da / LUZ, Joaquim 

Pereira / CAMPOS, José Luís da Silva / NUNES, José Maria / SANTOS, 
José Veríssimo dos / Remissão de foros 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão ordinária de 10 de Junho de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/029 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 10 de Junho de 1919 
Datas extremas:  1919/06/10 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 27v-28v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes o presidente da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo, o vice-presidente José Maria da Silva, os vogais José 
Luís da Silva Campos e José Maria Nunes, com o secretário Joaquim 
Pereira Luz. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão deliberou conceder um subsídio de 5 escudos à Junta 
Patriótica do Norte para adquirir uma bandeira para oferecer à cidade 
francesa de Lille, em agradecimento pelo tratamento dado aos soldados e 
oficiais da batalha de La Lys a 9 de Abril de 1918. A Junta Patriótica do 
Norte constitui-se em 1916 para dar assistência aos soldados em 
campanha, e apoiá-los no seu retorno e reintegração, bem como apoio às 
vítimas da guerra e aos órfãos.  
A Comissão respondeu à Direção das Bolsas Sociais do Trabalho, 
Estatística e Despesa Económica que não existia nenhum edifício público 
onde pudesse instalar uma Bolsa.  
Foi deliberado, por proposta do vogal secretário, fazer uma representação 
ao Ministro do Trabalho a solicitar um subsídio de 3000 para a 
substituição por alvenaria da vedação de madeira do Cemitério Municipal.  
Foram autorizados vários pagamentos de pequenas obras nos espaços 
municipais. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1165. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16 

Notas:  Nota ao título: título original / A ata não foi assinada. / Para elaborar a 
descrição recorreu-se à seguinte bibliografia: Correia, Sílvia (2001). A 
Junta Patriótica do Norte: um projecto republicano de rememoração da I 
Guerra Mundial em Portugal. Cultura, Espaço e Cultura: revista do 
CITCEM – Centro de Investigação Transdiciplinar Cultura, Espaço & 
Memória. Porto: Faculdade de Letras da Universidade do 
Porto/Universidade do Minho)/Edições Afrontamento. 33-50. 

Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SILVA, José Maria da / LUZ, Joaquim 

Pereira / CAMPOS, José Luís da Silva / Junta Patriótica do Norte / 
Primeira Guerra Mundial / Ação Social e Saúde / Cemitério de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
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Livro de atas da Câmara Municipal de Sines nº 16 

Sessão de posse da Câmara Municipal do Concelho de Sines, celebrada em 16 de Junho de 
1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/074 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de posse da Câmara Municipal do Concelho de Sines, celebrada 

em 16 de Junho de 1919 
Datas extremas:  1919/06/16 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão unidade de 
descrição:  Fl. 82v-83v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes os membros da Comissão Administrativa Manuel 

Francisco Farelo (presidente), José Maria da Silva (vice-presidente), José 
Luís da Silva Campos (vogal), José Maria Nunes (vogal) e o secretário 
Joaquim Pereira Luz. 
O presidente declarou que a sessão tinha como objetivo dar posse à 
Câmara recentemente eleita e agradeceu a colaboração de todos o os 
vogais da Comissão Administrativa.  
Tomaram posse António Daniel dos Santos, José Marreiros da Rosa, 
Francisco Joaquim Raposo, Gonçalo Fernandes dos Santos Soares, 
Domingos Rodrigues Pablo, Higino dos Santos Guisado e Leonel Mendes 
da Silva. Faltaram os cidadãos Miguel Chalbert Santos e Artur Zuzarte 
Pita. Manuel Francisco Farelo, Joaquim Pereira Luz e José Luís da Silva 
Campos também foram eleitos. 
Procedeu-se à eleição dos cargos de presidente (Manuel Francisco Farelo), 
vice-presidente (António Daniel dos Santos), secretário (Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares) e vice-secretário (Francisco Joaquim 
Raposo). 
Foram eleitos para a Comissão Executiva José Marreiros da Rosa, Miguel 
Chalbert Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva e José 
Luís da Silva Campos.  
Por proposta do presidente deliberou-se que as sessões decorressem ás 
terças feiras pelas treze horas e que houvesse uma reunião extraordinária 
no próximo dia 24 para apreciar as contas de gerência de 1918.  
O vereador Domingos Rodrigues Pablo congratulou-se com a constituição 
da Câmara e deixou os votos que a boa administração iniciada pela 
Comissão Administrativa anterior se mantenha. Informou que estaria 
ausente até finais de Julho, para o que lhe foi concedida licença.  
Propôs ainda que a Câmara eleita enviasse um telegrama "ao Grande 
cidadão Português Doutor Afonso Costa legitimo representante de 
Portugal na Conferência da Paz".  
A Câmara deliberou, após indicar o vereador substituto José Maria Nunes, 
adiar a discussão da proposta para a próxima sessão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1166 

Unidades descrição PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
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associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/075 
Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/25 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / ROSA, 

José Marreiros da / RAPOSO, Francisco Joaquim / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos / PABLO, Domingos Rodrigues / GUISADO, 
Higino dos Santos / SILVA, Leonel Mendes da / SANTOS, Miguel 
Chalbert dos / PITA, Artur Zuzarte / LUZ, Joaquim Pereira / CAMPOS, 
José Luís da Silva / Costa, Afonso Augusto (1871-1937) / NUNES, José 
Maria / Primeira Guerra Mundial 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 24 de Junho de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/075 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 24 de Junho de 1919 
Datas extremas:  1919/06/24 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 83v-84v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, José Marreiros da Rosa, José Luís da Silva Campos, Joaquim 
Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva. Serviu de secretário o vereador 
José Maria Nunes. Miguel Chalbert dos Santos e José Maria Nunes 
tomaram posse. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A reunião teve como objetivo a apresentação das contas de gerência 
finda e a deliberação sobre a proposta de Domingos Pablo.  
Dado que apenas estavam presentes três vereadores deliberou-se adiar 
a deliberação para a próxima sessão. 
A proposta de Domingos Rodrigues Pablo foi aprovada por maioria. 
Foi lido um ofício do vereador eleito Artur Zuzarte Pita a comunicar 
não poder assistir às sessões de posse nem a esta por estar ausente do 
concelho.  
Foi recebido outro ofício do vereador António Daniel dos Santos 
sobre a interpretação da lei sobre os vereadores que não podiam fazer 
parte da Comissão Executiva. Segundo a sua interpretação, os notários 
podem fazer parte da mesma. Deliberou-se que o vereador pode fazer 
parte da Comissão Executiva.  
O vereador José Marreiros da Rosa apresentou uma reclamação para 
que lhe fosse entregue o excesso do preço do milho que sobrou do que 
lhe foi requisitado em 1918. O presidente informou que, como o 
assunto não constava da convocação, ficou adiado para a próxima 
sessão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1167. 
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Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/075 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/28 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / ROSA, 

José Marreiros da / NUNES, José Maria / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / SANTOS, Miguel Chalbert dos / 
CAMPOS, José Luís da Silva / Costa, Afonso Augusto (1871-1937) / 
PABLO, Domingos Rodrigues / PITA, Artur Zuzarte / Contas de 
gerência / Abastecimento de bens alimentares 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 23 de Julho de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/076 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 23 de Julho de 1919 
Datas extremas:  1919/07/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 84v-86v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, José Marreiros da Rosa, Miguel Chalbert dos Santos, José 
Luís da Silva Campos, José Maria Nunes, secretário Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares. 
Artur Zuzarte Pita tomou posse como vereador. 
Higino Guisado Espada comunicou que não podia servir como 
vereador por incompatibilidade com a função de juiz de paz. 
Os vereadores Francisco Joaquim Raposo e Joaquim Pereira Luz 
justificaram a falta com os seus fazeres. A falta foi justificada mas os 
vereadores deploraram a sua ausência quando a presença de todos os 
vereadores era muito necessária. 
Foram presentes as contas de gerência finda em 31 de Dezembro de 
1918. O presidente propôs que fizessem parte da Comissão que iria 
rever as contas António Daniel dos Santos, Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares e Artur Zuzarte Pita, o que foi aprovado. 
O presidente informou, na sessão de 1919/07/23, que Jorge Nunes 
concedeu um subsídio de 3000 escudos ao município de Sines quando 
tomou posse da pasta de Ministro do Trabalho. Propôs que fique 
exarado em ata um voto de reconhecimento pelo seu "alto favor" e que 
lhe fosse remetido um telegrama com essa informação. A proposta foi 
aprovada por unanimidade. 
Foi recebida uma circular do Conselho de Administração do Instituto 
dos Seguros Sociais Obrigatórios da Previdência Geral a solicitar que 
a Câmara promovesse a instalação da mutualidade se seguro na 
doença no concelho. Deliberou-se estudar o assento.  
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Deliberou-se que as percentagens a lançar sobre as constribuições 
gerais do Estado fossem as mesmas do ano passado.  
José Marreiros da Rosa apresentou a sua reclamação, salientando que 
teve boa vontade em ajudar a Comissão Administrativa no problema 
do abastecimento e rememorou o problema, de acordo com o exposto 
na sessão de 15 de Abril de 1919. Veio reclamar a diferença de preço 
existente entre o valor que lhe foi requisitado e o valor pelo qual foi 
vendido pelo Celeiro Municipal. O presidente pediu que fosse lida a 
ata de 10 de Setembro de 1918, em que a Comissão presidida por 
Higino Guisado Espada concordou que o assunto ficara resolvido com 
a entrega de 8500 quilos de milho. O presidente concluiu que o 
reclamante deveria ter reclamado para o Contencioso Administrativo 
daquela deliberação. O vereador Artur Zuzarte Pita propôs que o 
assunto fosse adiado para outra sessão extraordinária, para a qual se 
convidaram os membros das duas comissões, o que foi aprovado. 
Deliberou-se convidar para a mesma sessão a Liga Operária Sineense. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1168. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/020 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/001/148 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/075 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/080 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/083 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata foi assinada somente pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/07/28 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / ROSA, 

José Marreiros da / SANTOS, Miguel Chalbert dos / CAMPOS, José 
Luís da Silva / NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos / PITA, Artur Zuzarte / GUISADO, Higino dos Santos / 
RAPOSO, Francisco Joaquim / LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, 
Jorge de Vasconcelos (1878-1936) / Seguro / Imposto / 
Abastecimento de bens alimentares / Liga Económica Operária 
Sineense 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 3 de Setembro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/077 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 3 de Setembro de 1919 
Datas extremas:  1919/09/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 87-87v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 
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Santos, Miguel Chalbert dos Santos, José Luís da Silva Campos, 
Leonel Mendes da Silva, Domingos Rodrigues Pablo, Artur Zuzarte 
Pita, Joaquim Oliveira Luz e José Maria Nunes, a servir como 
secretário.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi discutido o ofício remetido por Cândido Leal Tavares à Comissão 
Executiva enquanto presidente da Sub-Comissão Propaganda e 
Angariação de Donativos para a receção aos excursionistas do Clube 
Naval de Lisboa, que deveriam chegar no dia 7 de Setembro. Solicitou 
um donativo.  
O vereador Domingos Rodrigues Pablo propôs que se pedisse parecer 
à Comissão Executiva para o que se leu a última ata da Comissão 
Executiva. 
O vereador Leonel Mendes da Silva afirmou que não devia ter 
assinado a ata da Comissão Executiva pois não concordava com a sua 
formulação em relação ao pedido de donativo que foi rejeitado por 
não estar a sua concessão prevista em orçamento. 
O presidente propôs que se designasse a quantia a conceder. O 
vereador Pita propôs que se contribuísse com 20 escudos, a mesma 
proposta do presidente; o vereador Nunes propôs 100 escudos; os 
vereadores António Daniel dos Santos e José Luís da Silva Campos 
propuseram que não se concedesse qualquer quantia. Venceu a 
proposta do vereador Nunes. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1169. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata não foi assinada. 
Datas de descrição:  2014/07/28 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

SANTOS, Miguel Chalbert dos / CAMPOS, José Luís da Silva / 
SILVA, Leonel Mendes da / PABLO, Domingos Rodrigues / PITA, 
Artur Zuzarte / LUZ, Joaquim Pereira / NUNES, José Maria / 
TAVARES, Cândido Leal / Regata / Turismo / Comissão Executiva 
da Câmara Municipal de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 24 de Setembro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/078 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 24 de Setembro de 1919 
Datas extremas:  1919/09/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 87-87v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
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Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 
Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Francisco Joaquim Raposo, 
Joaquim Pereira Luz, Domingos Rodrigues Pablo, José Luís da Silva 
Campos, José Maria Nunes e o secretário Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A sessão foi convocada para ser resolver o problema da saída de trigo 
para fora do concelho. O vice-presidente da Comissão Executiva, 
Miguel Chalbert Santos, informou que vários munícipes, incluindo o 
vereador Pita, se queixavam da falta de atuação da Câmara a este 
respeito. 
O presidente deplorou a ausência do vereador Pita e resumiu a lei que 
regula os Celeiros Municipais. Informou que o Celeiro Municipal de 
Sines, a que presidia, se encontrava "em boas condições financeiras" e 
que não tinha sido ainda liquidado por não ter ainda recebido o trigo 
que deu à Manutenção Militar. No entanto o Celeiro não tem 
capacidade financeira para comprar trigo. 
O vice-presidente da Comissão Executiva propôs que o Celeiro 
Municipal, com o Administrador do Concelho, requisitasse todo o 
trigo disponível para venda existente no Concelho e também adquirir 
o que faltasse fora do concelho. A proposta foi aprovada por 
unanimidade.  
O presidente informou que partiria para Lisboa no dia 25 de Setembro, 
mas entregou a direção do celeiro ao vice-presidente da Câmara. 
O vereador Pablo propôs estabelecer um entendimento com a 
Manutenção Militar para que o trigo que lhe foi vendido e que se 
encontrava na estação de Ermidas regressasse a Sines. A proposta foi 
rejeitada pelo presidente, dados os custos avultados do transporte.  
O vice-presidente propôs que se verificasse se o trigo ainda se 
encontrava em Ermidas e que se oficiasse de forma a que tomasse o 
seu destino.  
O presidente propôs tratar dos assuntos relativos ao Celeiro Municipal 
em Lisboa e recebeu o poder de delegação da Câmara para esses 
assuntos.  
O vereador Pablo propôs que se pedisse ao Governador Civil o crédito 
de 30 000 escudos para o Celeiro Municipal, mas nada foi deliberado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1170. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/079 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/28 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

SANTOS, Miguel Chalbert dos / RAPOSO, Francisco Joaquim / LUZ, 
Joaquim Pereira / PABLO, Domingos Rodrigues / CAMPOS, José 
Luís da Silva / Celeiro Municipal / Abastecimento de bens alimentares 
/ Administração do Concelho de Sines / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos  

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão extraordinária de 6 de Outubro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/079 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 6 de Outubro de 1919 
Datas extremas:  1919/10/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 89-90 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Domingos 
Rodrigues Pablo, Leonel Mendes da Silva, José Luís da Silva 
Campos, José Maria Nunes e o secretário Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares. 
O presidente deu conhecimento das diligências que encetou em 
Lisboa.  
Apresentou ao Governador Civil e pediu os bons ofícios do 
magistrado para o pedido de 25 de Setembro feito pelo Celeiro 
Municipal. O Governador Civil pediu uma exposição escrita do 
pedido de fundos. Em relação ao trigo vendido à Manutenção Militar, 
foi informado que o mesmo iria ser remetido para o Barreiro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1171. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/078 

Notas:  Nota ao título: título original. / A acta só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/28 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / PABLO, 
Domingos Rodrigues / SILVA, Leonel Mendes da / CAMPOS, José 
Luís da Silva / Celeiro Municipal / Abastecimento de bens alimentares 
/ NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
Governo Civil de Lisboa 

Cota:  D3/12/A/1 

Sessão extraordinária de 9 de Outubro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/080 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 9 de Outubro de 1919 
Datas extremas:  1919/10/09 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 90-93v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Domingos 
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Rodrigues Pablo, José Luís da Silva Campos, Artur Zuzarte Pita, José 
Maria Nunes e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
O presidente informou que na ata da sessão anterior não foi 
mencionado que o senhor Ramos da Costa, chefe do Gabinete do 
Ministro do Comércio, informou envidar todos os esforços para que o 
trigo vendido à Manutenção Militar seguisse o seu destino. 
Abriu-se então a sessão, convocada para deliberar sobre a reclamação 
de José Marreiros da Rosa. Compareceram os membros das antigas 
comissões administrativas Higino dos Santos Guisado. António 
Pereira Mendes remeteu uma carta. Os membros da Liga Económica 
Operária Sineense estiveram presentes, mas não foram nomeados. 
O presidente afirmou que o sr. Marreiros da Rosa teve razão, embora 
não haja forma de ressarci-lo. O senhor Higino declarou que quando a 
reclamação foi feita à Comissão a que presidia o assunto ficou 
definitivamente resolvido. 
Leu-se a carta de António Pereira Mendes, na qual também este antigo 
vogal concordou que a questão ficou resolvida. Foi convidado um 
membro da Liga Económica Operária Sineense para confirmar se os 
8500 quilos de milho entregues a José Marreiros da Rosa o foram por 
conta de um "saldo que houvesse".  
O cidadão Francisco Viegas justificou a falta do presidente da "antiga 
Liga" por este estar doente. Informou que quando a Liga teve 
conhecimento de que Marreiros da Rosa solicitara à Comissão 
Administrativa uma quantidade de milho, pediu uma reunião com o 
doutor Everardo Pidwell, da qual resultou a entrega de 10 000 quilos 
de milho a José Marreiros da Rosa e Caio Loureiro, tendo ficado o 
assunto liquidado. 
O presidente contestou esta afirmação com a leitura de uma 
declaração de Everado Edwards Pidwell, a qual informou que o milho 
entregue o fora "por conta do saldo no fim encontrado". O presidente 
afirmou que o reclamante tinha razão mas que a lei não o assistia por a 
reclamação ter sido feita tardiamente. Assim, concluiu, apenas os 
"poderes superiores "poderiam resolver o problema. 
O vereador Pablo, por sua vez, afirmou que a Comissão 
Administrativa em causa não cumpriu os seus compromissos o que 
levou à demissão de José Marreiros da Rosa do cargo de vereador, por 
sentir-se "perseguido e lesado". Acusou a Liga Económica Operária 
de fazer alegações sem fundamento e manifestou-se a favor da posição 
do presidente. 
Este último propôs que se exarasse em ata que a Câmara reconhece o 
direito de José Marreiros da Rosa mas não pode deferir a sua 
reclamação, visto ser extemporânea, o que foi aprovado por maioria. 
Foi aprovada a primeira parte por António Daniel dos Santos, Artur 
Zuzarte Pita, Gonçalo Fernando dos Santos Soares, e José Luís da 
Silva Campos. 
Este último propôs que se exarasse em ata que a Câmara reconhece o 
direito de José Marreiros da Rosa mas não pode deferir a sua 
reclamação, visto ser extemporânea, o que foi aprovado por maioria. 
Foi aprovada a primeira parte por António Daniel dos Santos, Artur 
Zuzarte Pita, Gonçalo Fernando dos Santos Soares, e José Luís da 
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Silva Campos. 
O vereador José Luís da Silva Campos renunciou ao cargo de 
vereador e de secretário do Celeiro Municipal por ter sido nomeado 
tesoureiro da Fazenda Pública. O presidente aceitou a exoneração e 
propôs para secretário do Celeiro o vice-presidente da Câmara. 
Foi aprovado o orçamento segundo suplementar. 
Foi lido o parecer da comissão encarregada de rever as contas de 
gerência. As contas de de gerência de 1918 foram aprovadas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1172. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/076 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/28 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / PABLO, 
Domingos Rodrigues / NUNES, José Maria / CAMPOS, José Luís da 
Silva / Celeiro Municipal / Abastecimento de bens alimentares / 
NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
COSTA, Francisco de Sales Ramos da / ROSA, José Marreiros da / 
GUISADO, Higino dos Santos / MENDES, António Pereira / 
PIDWELL, Everardo Edwards / Liga Económica Operária Sineense / 
Contas de gerência 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 22 de Outubro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/081 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 22 de Outubro de 1919 
Datas extremas:  1919/10/22 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 93v-95 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Francisco Joaquim Raposo, 
Domingos Rodrigues Pablo, Leonel Mendes da Silva, Artur Zuzarte 
Pita, José Maria Nunes e o secretário Gonçalo Fernandes dos Santos 
Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Domingos Rodrigues Pablo informou que em conversa 
com o Administrador do Concelho este lhe comunicara que um grupo 
de habitantes do Porto Côvo lhe pedira a criação de uma freguesia e 
que se envidassem esforços para que o Conde de Porto Côvo aforasse 
os terrenos por cultivar que abundavam na localidade 
O vereador Pita discordou da criação da freguesia, dado que apenas 
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existiam na aldeia duas pessoas que sabiam ler e escrever. Do seu 
ponto de vista primeiro deveria ser fomentada a instrução, através da 
criação de uma escola. O vice-presidente e o vereador Leonel Mendes 
da Silva também se manifestaram contra a criação de uma freguesia 
no Porto Côvo por ser possível a criação do concelho do Cercal, 
podendo este facto trazer problemas a Sines 
O vereador Pablo, por sua vez, discordou destas opiniões dado que 
não seria possível criar um concelho no Cercal e que a criação de uma 
freguesia no Porto Côvo só traria vantagens, já que o Conde de Porto 
Côvo Bandeira seria assim levado a aforar ou arrendar os terrenos que 
aí possuía. Mais demonstrou " a forma miserável como aquela gente 
vive sem comodidades, abrigando-se em choupanas que constroem 
junto às casas de habitação que se encontram fechadas e desabitadas". 
A responsabilidade, acusou o vereador, não era do conde, mas sim do 
seu representante José Cândido, o qual arrendou todas as casas 
pertencentes ao Conde e subarrendou-as cobrando quantias 
exorbitantes no tempo de banhos, tornando impossível aos habitantes 
do Porto Côvo arrendarem-nas. Tomou conhecimento destes factos 
pelo Administrador do Concelho. 
O vereador Pita concordou que a Câmara envidasse esforços para 
melhorar a situação dos habitantes do Porto Côvo, nomeadamente 
através da criação de uma escola, mas não concordou com a criação 
da freguesia. 
O presidente concordou com o vereador Pablo, que propôs a criação 
de uma freguesia no Porto Côvo e que se pedisse ao Conde de Porto 
Côvo que aforasse ou arrendasse os terrenos que lhe pertencessem.  
O vereador Mendes da Silva propôs que a proposta fosse dividida em 
duas: a criação da freguesia; que se peça o aforamento das terras, o 
que foi aprovado. Postas em votação, a primeira proposta foi rejeitada 
por maioria e a segunda aprovada por unanimidade. Aprovou-se 
também o pedido de criação de uma escola 
O vereador Pablo afirmou não compreender o motivo da rejeição da 
primeira parte da proposta, justificando essa recusa com o "espírito de 
contrariar por parte de alguns senhores veriadores". O vereador Pita 
"insurgiu-se" contra o vereador Pablo por apenas aprovar o que lhe 
parecia ser correto.  
O presidente propôs que fossem designados vereadores substitutos dos 
vereadores Higino dos Santos Guisado e José Luís da Silva Campos, o 
que foi aprovado. O vereador Pablo informou que tinha que se 
deslocar a Lisboa e propôs que fosse designado um vereador que o 
substituísse. Elegeram-se dois vogais para a Comissão Executiva: 
António Daniel dos Santos e José Maria Nunes. O vereador Artur 
Zuzarte Pita foi eleito vice-presidente da Câmara. 
Iniciou-se a discussão dos seguros sociais obrigatórios. O presidente 
informou que de acordo com a legislação em vigor as câmaras não são 
obrigadas a tomar a iniciativa da criação dos seguros, mas somente 
apurar os sócios. Propôs encarregar a Comissão Executiva do 
apuramento, o que foi aprovado. 
O vereador Pablo pediu desculpa por qualquer impertinência que 
tenha tido. 
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Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1173. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/16/076 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/28 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

SANTOS, Miguel Chalbert dos / RAPOSO, Francisco Joaquim / 
PABLO, Domingos Rodrigues / SILVA, Leonel Mendes da / PITA, 
Artur Zuzarte / NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos / Administração do Concelho / Porto Côvo / Criação de 
circunscrição administrativa / Escola / Cercal do Alentejo / 
CÂNDIDO, José / ESPADA, Higino Guisado / CAMPOS, José Luís 
da Silva / Seguro / Conde de Porto Côvo Bandeira 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 6 de Novembro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/082 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 6 de Novembro de 1919 
Datas extremas:  1919/11/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 95v-96v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, José Maria Nunes e o 
secretário Gonçalo Fernandes dos Santos Soares. Tomou posse o 
vereador substituto Pedro de Campos David. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foram recebidos ofícios da Secretaria de Finanças do concelho a pedir 
mobiliário para a sua repartição bem como a cedência da casa onde se 
reunia a Junta da paróquia para aí instalar o arquivo da Repartição. 
Compareceu o funcionário da Secretaria das finanças e deliberou-se 
oficiar à Junta da Paróquia a pedir a casa em troca de outra no mesmo 
edifício. Deliberou-se ainda mandar fazer uma secretária e comprar 
uma dúzia de cadeiras para a repartição e outras cadeiras para a 
Câmara. 
A Câmara recebeu uma carta do senador pelo círculo de Beja Ezequiel 
do Soveral Rodrigues a solicitar que a Câmara se manifestasse a favor 
da construção da estrada do Cercal para Vila Nova de Milfontes, com 
o que a Câmara concordou. 
Foi tomado conhecimento de um ofício do Instituto de Seguros 
Sociais Obrigatórios a solicitar à Câmara que marcasse uma reunião 
de esclarecimento com "patrões, operários e entidades comerciais e 
industriais". A reunião foi marcada para o dia 16 de Novembro. 
Por proposta do vice-presidente deliberou-se oficiar ao Ministério da 
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Guerra a solicitar a cedência da Cerca do Castelo visto esta constituir 
"um foco de infecção" pelos despejos que ali se realizavam.  
O mesmo vice-presidente propôs e foi deliberado que se fizesse um 
orçamento das obras a realizar na Praça Ramos da Costa, 
nomeadamente o aterro e acabamento do muro de suporte. As terras 
para o aterro viriam de São Sebastião.  
A pedido do vice-presidente leu-se a última ata da Comissão 
Executiva e concluiu-se não ser competência dessa Comissão a 
nomeação de um vogal para a Comissão Permanente de Avaliação. 
Deliberou-se adiar a resolução do problema para a próxima sessão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1174. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/088 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / LUZ, Joaquim 

Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, José Maria / SOARES, 
Gonçalo Fernando dos Santos / DAVID, Pedro de Campos / Arquivo / 
Junta de Freguesia de Sines / RODRIGUES, Ezequiel do Soveral / 
Viação e Trânsito / Cercal do Alentejo / Vila Nova de Milfontes / 
Seguro / Cerca do Castelo / Largo Ramos da Costa / Comissão 
Executiva da Câmara Municipal de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão ordinária de 25 de Novembro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/083 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 25 de Novembro de 1919 
Datas extremas:  1919/11/25 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 96v-97v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

António Daniel dos Santos,Miguel Chalbert dos Santos,Joaquim 
Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva e o secretário Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O chefe de Gabinete do Ministério do Comércio, Ramos da Costa, 
informou que foi aprovada a obra de captação de águas e que foi 
assinada a portaria mandando construir o ramal de Sines. Era ministro 
Ernesto Navarro. O presidente deu ainda conta de uma carta do 
vereador Domingos Rodrigues Pablo sobre o mesmo assunto.  
O presidente propôs que se enviassem telegramas de agradecimento a 
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Ramos da Costa, a Domingos Rodrigues Pablo e a Ernesto Navarro, o 
que foi aprovado por unanimidade.  
O vereador Leonel Mendes da Silva propôs que fosse exarado em acta 
um voto de louvor ao presidente pelo seu papel na concessão do 
subsídio para a canalização da água para o Chafariz Novo, o que foi 
aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1175. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/084 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, 

António Daniel dos / LUZ, Joaquim Pereira / SANTOS, Miguel 
Chalbert dos / SILVA, Leonel Mendes da / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos / COSTA, Francisco de Sales Ramos da / 
PABLO, Domingos Rodrigues / Obras Públicas / Caminho-de-ferro / 
NAVARRO, Ernesto Júlio / Chafariz 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão extraordinária de 13 de Dezembro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/084 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 13 de Dezembro de 1919 
Datas extremas:  1919/12/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 97v-98 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

António Daniel dos Santos, Francisco Joaquim Raposo, Joaquim 
Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, José Luís da Silva Campos, e o 
secretário Gonçalo Fernandes dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. O presidente começou por 
recordar a visita do Ministro do Comércio a Sines. Foi eleita uma 
comissão para angariar donativos para a festa de receção. Propôs que a 
Câmara pagasse o restante, o que foi aprovado.  
O vice-presidente propôs que a Câmara se reunisse na Câmara no dia 
14 para dar as boas vindas ao ministro, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1176. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/083 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
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Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, 
António Daniel dos / RAPOSO, Francisco Joaquim / LUZ, Joaquim 
Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / CAMPOS, José Luís da Silva / 
CAMPOS, José Luís da Silva / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / NAVARRO, Ernesto Júlio 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão ordinária de 20 de Dezembro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/085 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 20 de Dezembro de 1919 
Datas extremas:  1919/12/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 98-99v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, Francisco Joaquim Raposo, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, José Maria Nunes, Pedro de Campos David e o 
secretário Gonçalo Fernandes dos Santos Soares.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A reunião foi convocada para discutir o legado feito ao Município por 
José Pratz. Estiveram presentes o seu filho Alberto Pratz e o sobrinho 
Francisco Bigas, o qual apresentou uma cópia do testamento em 
alemão e uma tradução em espanhol. Verificou-se que o testador 
deixou à Câmara Municipal a propriedade e usufruto de parte da sua 
fábrica e a outra parte, incluindo o palacete e máquinas, ao 
usufrutuário John Presch. Esta parte, após a morte do usufrutuário, 
seria também entregue à Câmara. A Câmara tinha a obrigação de 
utilizar este legado com o único fim de aí instalar um sanatório, para o 
qual também legou 25 000 marcos. O presidente propôs que e 
mandasse traduzir o testamento para português, pedindo-se a sua 
cedência a Alberto Pratz, o que foi aprovado. Este senhor alegou que o 
testamento era nulo pois não tinha sido registado, como demonstrou 
por um certificado. Emprestou ambos os documentos para rem 
traduzidos. O presidente agradeceu ao senhor Pratz.  
Foi recebido um telegrama de agradecimento do Ministro do 
Comércio e a reforçar a sua vontade de construir o ramal de Sines. 
Informou ainda que despachara no sentido de se fazer um estudo para 
a construção de uma estrada distrital nº 189 entre o Porto Côvo e Vila 
Nova de Milfontes.  
O Presidente recordou que na reunião de 14 de Dezembro, celebrada 
na presença do Ministro, se deliberara dar o nome de Ernesto Navarro 
à Praia de Sines. Renovou a proposta, para ser aprovada pela Câmara, 
acrescentando que se devia colocar duas placas, uma no fim do 
Caminho da Praia e outra no Caminho do Bispo. Propôs ainda que se 
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escrevesse ao ministro em agradecimento. Todas as propostas foram 
aprovadas.  
O presidente informou que o facultativo municipal se encontrava 
preso em Viseu e propôs que fosse exarado um voto de pesar, dado 
que o que ocasionou a prisão " não se prender com qualquer facto que 
deslustre o mesmo facultativo", o que foi aprovado.  
O chefe de secretaria solicitou um aumento da subvenção de 15 
escudos, face à carestia de vida. O presidente propôs que o 
vencimento do funcionário fosse aumentado em dez escudos mensais, 
o que foi aprovado por unanimidade. O vereador António Daniel dos 
Santos propôs ainda que os outros funcionários municipais, 
nomeadamente o amanuense e o tesoureiro vissem o seu vencimento 
aumentado em 25%, o que foi aprovado.  
Foi analisado o requerimento de João da Silva Barbosa, tesoureiro 
interino do município, a solicitar a admissão ao concurso para o cargo 
de tesoureiro municipal, para o que juntou vários documentos. O 
concorrente foi admitido ao concurso como único concorrente e foi 
nomeado para o lugar. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1177. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/084 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

RAPOSO, Francisco Joaquim / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, 
Leonel Mendes da / NUNES, José Maria / DAVID, Pedro de Campos 
/ SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / NAVARRO, Ernesto Júlio 
/ PRATZ, José Narciso Francisco / BIGAS, Francisco / Testamento / 
Praia Vasco da Gama, Sines / TAVARES, Cândido Leal / SERRANO, 
Artur Henriques / Crise económica / Vencimento / PRATZ, Alberto / 
PRESCH, John 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1919 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/086 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1919 
Datas extremas:  1919/12/29 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 99v-100 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, Francisco Joaquim Raposo, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, José Luís da Silva Campos, José Maria da Silva, 
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Pedro de Campos David e o secretário Gonçalo Fernandes dos Santos 
Soares. 
A ata da sessão anterior foi aprovada com a seguinte alteração: na 
parte relativa ao testamento do senhor Pratz deve acrescentar-se que 
foi legada a propriedade da fábrica, incluindo habitações, oficinas, 
maquinaria e terrenos à Câmara, mas com o usufruto ao senhor John 
Presch enquanto este fosse vivo.  
Foram aprovados o terceiro orçamento suplementar de 1918 e o 
orçamento ordinário para 1919. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1178. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/084 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

RAPOSO, Francisco Joaquim / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, 
Leonel Mendes da / CAMPOS, José Luís da Silva / SILVA, José 
Maria da / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / PRATZ, José 
Narciso Francisco 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Ano de 1920 

Sessão ordinária de 6 de Abril de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/087 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 6 de Abril de 1920 
Datas extremas:  1920/04/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 100-101 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artuz Zuzarte Pita, 

António Daniel dos Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim 
Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, Pedro de Campos David, a 
servir de secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foram apresentadas as contas de gerência de 1919 e nomeou-se uma 
comissão para as rever, composta por Artur Zuzarte Pita, Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares e Pedro de Campos David. Deliberou-se 
deixar as contas na secretaria para serem consultadas pelo público. 
O presidente recordou a necessidade de acabar com o foco de infeção 
na Cerca do Castelo. Propôs adquirir a Cerca ao Ministério da Guerra 
para que se pudesse vedar com um muro de alvenaria, por 3 centavos 
por metro quadrado. Foi deliberado que se adquirisse a cerca pelo 
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preço de até 4 centavos por metro quadrado, e encarregou-se o 
presidente de representar a Câmara.  
Deliberou-se, por proposta do presidente, que as sessões ordinárias se 
realizassem às segundas-feiras pelas 14 horas e que essa informação 
fosse divulgada por editais, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1179. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/084 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, 

António Daniel dos / LUZ, Joaquim Pereira / SANTOS, Miguel 
Chalbert dos / SILVA, Leonel Mendes da / DAVID, Pedro de Campos 
/ SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / Cerca do Castelo / Contas 
de gerência / Saúde Pública 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 26 de Abril de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/088 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 26 de Abril de 1920 
Datas extremas:  1920/04/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 101-102v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

António Daniel dos Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim 
Pereira Luz, Pedro de Campos David, Leonel Mendes da Silva e o 
secretário Gonçalo Fernandes dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador secretário, presidente da Comissão Revisora das contas do 
concelho, declarou que as contas de gerência estavam "conformes". 
As contas de gerência de 1919 foram aprovadas. 
O presidente da Comissão Executiva, António Daniel dos Santos, 
apresentou uma requisição do chefe da Repartição das Finanças da 
casa da Junta da Paróquia para aí instalar o arquivo da Repartição. O 
presidente da Câmara propôs que se cedesse a casa, oficiando-se à 
Junta para a entregar ao chefe da Repartição das Finanças, podendo, 
no entanto, continuar a usar a casa para as suas reuniões. A proposta 
foi aprovada.  
O mesmo vereador apresentou os requerimentos de José Maria 
Vilhena e António Mendes Paixão a solicitar licença para apascentar o 
seu gado nos baldios municipais. O presidente propôs que se desse as 
licenças, tendo em conta o artigo 103 das Posturas Municipais.  
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O presidente propôs, face à grande quantidade de assuntos a resolver, 
que as sessões ordinárias da Câmara se prolongassem pelo mês de 
Maio, o que foi aprovado.  
O vereador Leonel Mendes da Silva propôs, para aumentar as receitas 
camarárias, que se aumentassem os impostos. A Câmara concordou e 
deliberou-se solicitar ao Parlamento para promulgar uma lei pela qual 
o Município fosse autorizado a lançar o imposto de meio por cento 
sobre todos os géneros e mercadorias que saíssem para fora do 
concelho por qualquer via, e que não ficassem sujeitos ao imposto de 
exportação aprovado pela Lei nº 698. A proposta foi aprovada por 
unanimidade.  
Foi organizada a tarifa para a cobrança do imposto de trabalho, 
imposto sobre indivíduos válidos, carros de bois, carros de parelhas, 
carro de cavalgadura, carro com jumentos e cavalgadura de cela, entre 
os 60 centavos e 2 escudos e quarenta centavos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1180. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/082 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/089 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, 

António Daniel dos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim 
Pereira / DAVID, Pedro de Campos / SILVA, Leonel Mendes da / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / Contas de gerência / 
Arquivo / Junta de Freguesia de Sines / VILHENA, José Maria / 
PAIXÃO, António Mendes / Apascentação de gado / Imposto / 
Imposto de prestação de trabalho / Assembleia da República 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 17 de Maio de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/089 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 17 de Maio de 1920 
Datas extremas:  1920/05/17 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 102v-104. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

António Daniel dos Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim 
Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva e Pedro de Campos David a 
servir de secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente da Comissão Executiva informou a Câmara que a 
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Repartição de Finanças já recebera a casa para Arquivo e estava a 
providenciar-se o mobiliário requerido. 
O presidente propôs que se mantivessem as percentagens a incidir 
sobre as Contribuições Gerais do Estado, o que foi aprovado. 
O presidente informou que consultou o doutor José Jacinto Nunes 
acerca do imposto de exportação, sobre se tal imposto poderia ser 
cobrado não só sobre as mercadorias exportadas para o estrangeiro 
mas sobre todas as que saíssem do porto de Sines, independentemente 
do destino. A resposta não foi clara, pois José Jacinto Nunes referiu-se 
a divergências de interpretação entre a legislação moderna e os 
filólogos. O presidente propôs então que se fizesse rapidamente a 
proposta ao Parlamento, solicitando a promulgação de uma lei pela 
qual o artigo único da lei nº 698, que autorizou a Câmara a cobrar um 
imposto ad valorem sobre todas as mercadorias exportadas pelo porto 
de Sines seja aplicável a todas as mercadorias exportadas, 
independentemente da via de exportação. A proposta foi aprovada e 
mais se deliberou oficiar aos deputados deste círculo para lhes pedir o 
apoio. 
O vice-presidente propôs que fossem aumentados os vencimentos dos 
funcionários municipais e do Administrador do Concelho, o que foi 
aprovado. Sobre a obtenção de receitas para suprir ao aumento dos 
vencimentos, o vice-presidente propôs que os vencimentos fossem 
aumentados quando a Câmara tivesse recita para tal, como o excesso 
da receita proveniente das Contribuições Gerais do Estado, a partir do 
dia um "do corrente mês". Assim, ao Administrador do Concelho 
caberia 50 escudos mensais, ao chefe de secretaria 70 escudos 
mensais, ao amanuense 50 escudos, ao tesoureiro 45 escudos, já com 
os aumentos. Votou contra a proposta o vereador Joaquim Pereira 
Luz, mas os restantes foram favoráveis, pelo que a proposta foi 
aprovada por maioria. 
A Câmara deliberou, por proposta do presidente, alienar o baldio 
Atrás dos Quintais, sito entre o Caminho das Barradas e a Azinhaga 
que conduz à Costa do Norte. Foram aprovadas as seguintes 
condições: os talhões destinavam-se exclusivamente a edificações e 
seus quintais, cuja planta devia ser previamente aprovada pela 
Comissão Executiva; a alienação só poderia efetuar-se em hasta 
pública; o preço de cada metro quadrado era de 30 centavos; cabia à 
Comissão Executiva a execução da alienação. 
Foi aprovada a proposta do vereador Leonel Mendes da Silva sobre 
oficiar aos vereadores que costumavam faltar para que regularizassem 
a sua situação. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1181. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/082 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/090 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, 
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António Daniel dos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim 
Pereira / DAVID, Pedro de Campos / SILVA, Leonel Mendes da / 
Arquivo / Junta de Freguesia de Sines / Imposto ad-valorem / 
NUNES, José Jacinto / Vencimento 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão extraordinária de 25 de Maio de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/090 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 25 de Maio de 1920 
Datas extremas:  1920/05/25 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 104-106v. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, António Daniel dos 

Santos, Miguel Chalbert dos Santos, Leonel Mendes da Silva, José 
Luís da Silva Campos, Pedro de Campos David e o secretário Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior com a alteração ao salário 
mensal do amanuense, que devia ser de 50 escudos. 
O presidente informou que a reunião tinha como objetivo resolver 
sobre uma reclamação da Associação Comercial e Industrial de Sines 
relativa ao imposto de exportação pela via terrestre e marítima.  
O presidente informou que já mandara fazer a representação a solicitar 
a aprovação do imposto. Antes de a assinar recebeu vários membros 
da Associação, nomeadamente Francisco Bigas e José Marreiros da 
Rosa, os quais pediram que a Câmara não enviasse a representação, 
pois consideravam que iria afetar a indústria do concelho, sobre o que 
informaram que iriam remeter uma representação. 
Este documento, datado de 24 de Maio de 1920, foi discutido na 
sessão. Nele a Associação comunicou que, por deliberação da sua 
Assembleia Geral de 21 de Maio d e1920, considerou que o imposto 
vinha "gravemente sobrecarregar a indústria, o comércio e a 
agricultura concelhias", pelo que solicitava que o pedido fosse 
suspenso. O aumento dos impostos levaria a que as indústrias 
estabelecidas em Sines saíssem para locais mais favoráveis, como os 
concelhos vizinhos de Santiago do Cacém e Grândola. Para mais, 
considerava a Associação ser suficiente a receita proveniente do 
imposto ad valorem de um por cento sobre as mercadorias exportadas 
pelo porto de Sines, estando prevista a receita de 1000 escudos no ano 
de 1920. Mais informou que o imposto já tinha rendido, no ano 
corrente, 670 escudos. No primeiro semestre de 1914 foram 
exportadas mercadorias no valor de 250 000 escudos o que significa 
que, em anos de paz, esse valor não seja superior, dado que o valor 
das mercadorias também aumentou. Se se aplicasse o atual imposto ao 
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valor das exportações de 1914, o imposto renderia 5000 escudos, o 
que excederia em muito o valor previsto para 1920, só tendo em conta 
a indústria corticeira. Assim, não existiria urgência em alargar o 
imposto. A representação foi assinada por Francisco Bigas, Bento 
António dos Santos, João Gonçalves Vilhena e José Marreiros da 
Rosa.  
O presidente informou que o chefe do Posto de Despacho da vila foi 
consultado sobre se pela lei nº 698 se poderia cobrar a percentagem de 
um por cento sobre as mercadorias exportadas para portos nacionais. 
De acordo com o seu parecer, em analogia com a Câmara Municipal 
de Portimão, poderia fazê-lo. 
O vereador Chalbert dos Santos declarou que fora de opinião que se 
lançasse meio por cento, mas que cedeu à maioria.  
O vereador secretário mostrou-se favorável ao lançamento de um por 
cento sobre todas as mercadorias, quer exportadas para o estrangeiro 
quer para outros portos nacionais, fixando-se um prazo até Agosto 
para experiência. Se a receita fosse excessiva, poderia pedir-se para se 
reduzir para meio por cento. A proposta foi aprovada por 
unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1182. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/089 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, António Daniel dos / 

SANTOS, Miguel Chalbert dos / SILVA, Leonel Mendes da / 
CAMPOS, José Luís da Silva / DAVID, Pedro de Campos / SOARES, 
Gonçalo Fernando dos Santos / BIGAS, Francisco / ROSA, José 
Marreiros da / SANTOS, Bento António / VILHENA, João Gonçalves 
/ Imposto ad-valorem / Associação Comercial e Industrial de Sines / 
Exportação / Porto de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 26 de Julho de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/091 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 26 de Julho de 1920 
Datas extremas:  1920/07/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 106v-107v. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, 

Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da 
Silva, José Luís da Silva Campos, José Maria Nunes e Pedro de 
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Campos David, a servir de secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O presidente informou que era necessário substituir os vereadores José 
Marreiros da Rosa, porque renunciou ao mandato, e os vereadores 
Francisco Joaquim Raposo e António Daniel dos Santos, falecidos. 
Deliberou-se chamar à efetividade os vereadores José Maria da Silva, 
Joaquim de Oliveira e José Gaudêncio Farias. 
Para substituir os vogais em falta na Comissão Executiva, foi eleito 
José Maria Nunes. 
Foi nomeado o vereador José Luís da Silva Campos para fazer parte 
do Celeiro Municipal e o vereador Pedro de Campos David como 
vice-secretário da Câmara.  
Foi nomeado o vereador José Luís da Silva Campos para fazer parte 
do Celeiro Municipal e o vereador Pedro de Campos David como 
vice-secretário da Câmara.  
A Junta Patriótica do Norte recomendou a organização de uma 
comissão local patrocinada pela Câmara Municipal, com 
representantes de corporações, associações comerciais, industriais, 
operárias, agrícolas, de professores, para recolher a verba necessária à 
construção de um padrão dedicado à memória dos mortos na Primeira 
Guerra Mundial. A Câmara deliberou associar-se à iniciativa. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1183. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes 
da / CAMPOS, José Luís da Silva / NUNES, José Maria / DAVID, 
Pedro de Campos / ROSA, José Marreiros da / RAPOSO, Francisco 
Joaquim / SANTOS, António Daniel dos / TAVARES, Cândido Leal / 
Junta Patriótica do Norte / Primeira Guerra Mundial 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 21 de Setembro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/092 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 21 de Setembro de 1920 
Datas extremas:  1920/09/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 107v-108. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Miguel Chalbert dos 

Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, Joaquim de 
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Oliveira, Domingos Rodrigues Pablo e o secretário Gonçalo 
Fernandes dos Santos Soares.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão Executiva solicitou à Comissão Central dos Bens da 
Igreja a cedência ao Município do edifício da antiga Igreja do 
Hospício sita na Praça para ser utilizada como estação telégrafo-
postal, depois de a Câmara a entregar ao Estado. A presidência propôs 
que a Comissão Executiva fosse autorizada a despender até 500 
escudos para a aquisição do edifício e ultimar o contracto necessário. 
O presidente informou que o segundo assunto a tratar é o preço do 
pão. Fora publicado o Decreto 6899 segundo o qual as Câmaras 
Municipais deveriam determinar os preços e os tipos de pão, pelo que 
deviam alterar as resoluções tomadas pelo Celeiro Municipal. Até esta 
data o pão fora vendido a 40 centavos cada quilo. O presidente propôs 
que houvesse apenas um tipo de pão, vendido a 40 centavos cada 
quilo, sendo o preço alterado se o preço da farinha também fosse, o 
que foi aprovado.  
O vereador propôs que fosse exarado um voto de pesar pelas mortes 
dos vereadores Francisco Joaquim Raposo e António Daniel dos 
Santos, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1184. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, 

Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / OLIVEIRA, Joaquim 
de / PABLO, Domingos Rodrigues / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / Comissão Instaladora do Concelho de Sines / Igreja de Santa 
Isabel / Praça Conselheiro Tomás Ribeiro / Preço de géneros 
alimentares / Celeiro Municipal / RAPOSO, Francisco Joaquim / 
SANTOS, António Daniel dos 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 28 de Setembro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/093 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 28 de Setembro de 1920 
Datas extremas:  1920/09/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 108v-109v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Miguel Chalbert dos 

Santos, Joaquim Pereira Luz, José Luís da Silva Campos, Domingos 
Rodrigues Pablo, José Maria Nunes e o vice-secretário Pedro de 
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Campos David. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente informou que fora recebido um telegrama do chefe de 
Gabinete do Ministro do Comércio a comunicar que fora despachado 
favoravelmente o processo de estudo do caminho-de-ferro das 
Ermidas por Ferreira do Alentejo a Beja. O presidente congratulou-se 
pelos bons resultados dos pedidos feitos pelos municípios de Sines, de 
Santiago do Cacém, de Ferreira do Alentejo e Beja. Deliberou-se 
agradecer ao Ministro. 
O vereador Domingos Rodrigues Pablo informou que foi encarregado 
pela câmara da representação do Município no caso do ramal de Sines 
e que, nesse âmbito, fora convidado a tomar parte, com o senhor 
António Maria Jacinto de Vilhena, de uma comissão de Ferreira do 
Alentejo, para a auxiliarem. Em conjunto com esses senhores, e 
depois de examinarem os locais por onde passaria o ramal, 
deliberaram reunir-se em Lisboa para elaborar a representação que 
apresentou à Câmara mas que não foi transcrita.  
O presidente propôs que fosse exarado um voto de agradecimento a 
António Maria Jacinto de Vilhena e a Domingos Rodrigues Pablo, o 
que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1185. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/29 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, 

Joaquim Pereira / CAMPOS, José Luís da Silva / PABLO, Domingos 
Rodrigues / NUNES, José Maria / DAVID, Pedro de Campos / 
VILHENA, António Jacinto Maria de / Câmara Municipal de Ferreira 
do Alentejo / Câmara Municipal de Beja / Caminho-de-ferro 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão extraordinária de 1 de Outubro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/094 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 1 de Outubro de 1920 
Datas extremas:  1920/10/01 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 109v-110v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Joaquim Pereira Luz, 

José Luís da Silva Campos, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria 
Nunes, José Maria da Silva e o vice-secretário Pedro de Campos 
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David. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente da Câmara, enquanto presidente do Celeiro Municipal, 
expôs a "situação crítica e desesperada em que se encontra este 
concelho no que diz respeito ao abastecimento de trigos para o seu 
consumo público". Segundo o presidente, o trigo existente seria 
apenas suficiente para um mês e havia dificuldades em adquirir mais. 
Informou que fora contactado Inácio Macêta de Ferreira, que 
fornecera farinha em 1919, mas que no momento não poderia fornecer 
farinha. 
O presidente, tendo em conta que "a fome avisinha-se", propôs fazer 
uma reunião no dia 2 de Outubro com as "forças vivas do concelho" 
para reunir os créditos necessários para a aquisição de trigo.  
O vereador Pablo propôs que o Celeiro Municipal telegrafasse ao 
Governador Civil a pedir autorização para adquirir trigo nos concelhos 
de Santiago do Cacém e Ferreira do Alentejo. Mais declarou com 
pesar que o Administrador do Concelho não tinha cumprido os seus 
deveres, dado que havia quem não tivesse feito os manifestos da 
produção agrícola. 
O Administrador do Concelho, presente na sessão, afirmou que tinha 
envidado todos os esforços para obter os géneros necessários junto dos 
produtores e que continuaria a percorrer o concelho para conseguir 
géneros alimentares. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1186. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/095 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / LUZ, Joaquim Pereira / CAMPOS, 

José Luís da Silva / PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, José 
Maria / DAVID, Pedro de Campos / SILVA, José Maria da / Celeiro 
Municipal / Abastecimento de bens alimentares / Crise económica / 
MACÊTA, Inácio 

Cota:  D3/12/A/1 

 

Sessão extraordinária de 2 de Outubro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/095 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 2 de Outubro de 1920 
Datas extremas:  1920/10/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 110v-111v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
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Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos 
David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, José Luís da Silva Campos, Domingos Rodrigues 
Pablo, José Maria da Silva, Joaquim de Oliveira, secretário Gonçalo 
Fernando Santos Soares. 
O presidente manifestou estranheza por das vinte e seis pessoas que 
convidara para estar presentes na reunião só comparecerem seis, o que 
considerou grave.  
Informou que em breve o concelho "lutará com a fome de pão" e 
enumerou as diligências que já efetuara, incluindo os contactos com 
Inácio Macêta. Informou que era ainda possível adquirir trigo em 
Ferreira do Alentejo, mas o Celeiro Municipal e a Câmara não 
dispunham dos capitais necessários. Apelou aos presentes que 
auxiliem a Câmara com um empréstimo.  
O proprietário e industrial Francisco Bigas pediu a palavra e informou 
que tinha ouvido dizer que Alfredo Pidwell e Caio de Loureiro 
compravam todos os trigos disponíveis no concelho de Santiago de 
Cacém, pelo que o empréstimo era escusado. 
O presidente apresentou um telegrama do doutor Francisco Costa a 
informar que estão apenas disponíveis 45 moios e que se dispunha a ir 
comprar trigo a Ferreira, se houvesse capital disponível. 
O senhor Bigas informou que no momento estava a realizar-se a 
debulha de trigo nos Conqueiros (600 moios), e que o Celeiro podia 
requisitá-los. 
O presidente foi encarregado de negociar com Alfredo Pidwell, com 
Caio Loureiro e o Doutor Costa de Santiago de Cacém, este último 
sobre o trigo dos Conqueiros. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1187. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/094 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
    Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes 
da / CAMPOS, José Luís da Silva / PABLO, Domingos Rodrigues / 
Celeiro Municipal / Abastecimento de bens alimentares / Crise 
económica / MACÊTA, Inácio / SILVA, José Maria da / OLIVEIRA, 
Joaquim de / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / BIGAS, 
Francisco / PIDWELL, Alfredo / LOUREIRO, Caio / COSTA, 
Francisco da / Açambarcamento / Santiago do Cacém 

Cota:  D3/12/A/1 
 
Sessão extraordinária de 25 de Outubro de 1920 
 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/096 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 25 de Outubro de 1920 
Datas extremas:  1920/10/25 
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Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 112-112v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Miguel Chalbert dos 

Santos, Joaquim Pereira Luz, José Luís da Silva Campos, Domingos 
Rodrigues Pablo, José Maria Nunes e secretário Gonçalo Fernando 
dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente comunicou que o vereador Campos, secretário do Celeiro 
Municipal, foi nomeado Tesoureiro da Fazenda Pública e portanto 
deixou de ser o representante da Câmara no Celeiro Municipal. 
Nomeou-se, para o substituir, Joaquim Pereira Luz. 
O presidente trouxe para a discussão a fixação do preço do pão. 
Informou que obteve do Governador Civil uma guia de transferência 
de trigo de Santiago do Cacém, no valor de 46470 quilos. Depois de 
adicionados os custos de transportes e maquias, a farinha ficaria por 
45 centavos o quilo, sendo-lhe acrescentado um centavo para o fundo 
do Celeiro. 
A Câmara deliberou que se fabricasse um tipo de pão, de um 
quilograma, vendido ao público por 45 centavos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1188. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/094 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/095 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, 

Joaquim Pereira / CAMPOS, José Luís da Silva / PABLO, Domingos 
Rodrigues / NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / Abastecimento de bens alimentares / Celeiro Municipal / 
Governo Civil de Lisboa / Santiago do Cacém /  

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/097 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1920 
Datas extremas:  1920/11/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 112v-114v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Joaquim Pereira Luz, 

Leonel Mendes da Silva, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria 
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Nunes, Joaquim de Oliveira e o secretário Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O vereador Domingos Rodrigues Pablo informou que recebera um 
ofício do Celeiro Municipal de Santiago do Cacém a indicar que 
poderia fornecer trigo a Sines da Herdade dos Conqueiros até Abril, 
mas sem conseguir precisar a quantidade.  
Foi discutido o primeiro orçamento suplementar, sendo que o vereador 
Pablo considerou excessiva a verba consignada para o tratamento dos 
doentes pobres em Lisboa, e lamentando o facto de o Hospital de 
Sines não ter ainda adquirido o material cirúrgico para o que havia 
recebido 3000 escudos. Apesar disso, o orçamento foi aprovado por 
unanimidade.  
O vereador Pablo aludiu à necessidade de se criar fontes de receita 
para levar a cabo vários melhoramentos necessários ao concelho. 
Propôs o aumento das percentagens que incidem sobre as 
contribuições gerais do Estado. O presidente informa que não é 
momento de se fazer essa discussão, que terá lugar no mês de Abril. O 
vereador Pablo respondeu que podia discutir-se, desde que a 
informação fosse dada em Abril, pelo que propôs que a percentagem a 
incidir fosse de 85% sobre a propriedade rústica e urbana. A Câmara 
adiou esta resolução para Abril.  
O presidente da Comissão Executiva recordou que, pela Lei nº 999 
que autoriza as Câmaras a lançarem impostos de exportação até 3% 
sobre vários géneros, propôs que esse imposto fosse cobrado também 
aos géneros exportados por terra, o que foi aprovado. Deliberou-se 
submeter a deliberação à Junta de Freguesia. A Câmara incumbiu a 
Comissão Executiva de elaborar o regulamento respetivo.  
O vereador Pablo questionou a Câmara sobre o facto de a professora 
proprietária do lugar, Emília da Conceição Mendes, já ter pedido a 
aposentação e não existir no momento professora oficial. O presidente 
o vereador Pablo propuseram que se convidasse a Junta Escolar para a 
próxima reunião.  
O presidente aludiu à pouca assiduidade de vários vereadores e 
deliberou-se impôr-lhes as penalidades consignadas no Código 
Administrativo. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1189. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/098 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel 

Mendes da / PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, José Maria / 
OLIVEIRA, Joaquim de / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
Abastecimento de bens alimentares / Hospital Civil de Sines / 
Exportação / Junta de Freguesia de Sines / Ensino / MENDES, Emília 
da Conceição 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão ordinária de 20 de Novembro de 1920 
 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/098 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 20 de Novembro de 1920 
Datas extremas:  1920/11/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 114v-116 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Joaquim Pereira Luz, 

Leonel Mendes da Silva, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria 
Nunes, José Maria da Silva, Joaquim de Oliveira e o secretário 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi discutido o pedido de licença de três meses de Artur Zuzarte Pita, 
"com azedume", sendo aprovada com o voto contra do vereador 
Pablo.  
Estiveram presentes os membros da Junta Escolar para discutir a 
aposentação da professora Emília da Conceição Mendes. O presidente 
propôs fazer um novo pedido de aposentação e criar uma comissão 
para ir solicitar à professora que volte a requerer a aposentação, o que 
foi aprovado. O vereador Mendes da Silva informou que a mãe não se 
encontrava em Sines mas que iria novamente pedir a aposentação.  
O vereador Luz informou que o chefe da Repartição de Finanças de 
Sines fez uma requisição de mobiliário no valor de vários milhares de 
escudos, um valor que a Câmara não podia suportar. Mais informou 
que informou do facto o Diretor Geral das Contribuições e Impostos e 
ao Deputado Ramos da Costa e que o conflito advinha do facto de ter 
sido negado o fornecimento de uma saca de açúcar ao funcionário. 
Após uma troca de impressões, o presidente propôs a aprovação dos 
procedimentos da Comissão Executiva, que se remetesse uma lista do 
mobiliário da Repartição ao Diretor Geral das Contribuições e 
Impostos e que se convidasse a estar presente na próxima reunião, o 
que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1189. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/097 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel 

Mendes da / PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, José Maria / 
SILVA, José Maria da / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
OLIVEIRA, Joaquim de / PITA, Artur Zuzarte / COSTA, Francisco 
de Sales Ramos da / Ensino / Comissão Executiva da Câmara 
Municipal de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão ordinária de 25 de Novembro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/099 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 25 de Novembro de 1920 
Datas extremas:  1920/11/25 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 116-117v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos 

David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria Nunes, 
Joaquim de Oliveira, secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares.  
O vereador Marreiros da Rosa renovou o seu pedido de licença de três 
meses, o que lhe foi negado por imposição da Lei de 7 de Agosto de 
1913.  
O chefe da Repartição de Finanças informou que não podia assistir à 
sessão da Câmara pelas ofensas que lhe foram cometidas. Por 
proposta do vereador Pablo deliberou-se não tomar conhecimento do 
ofício. 
O presidente informou que António Pereira Mendes o procurara para 
reivindicar a posse de um terreno demarcado pela Câmara à volta do 
moinho de vento de Jacinto Maria Morais, próximo da Cruz. O 
requerente encontrava-se presente e apresentou uma procuração de 
Rita Guilhermina de Jesus Silva, proprietária do terreno. O presidente 
afirmou que o testamento não provava a posse e que o moinho era 
foreiro à Câmara. Deliberou-se adiar a decisão. 
O vereador Luz propôs que fossem aumentados os preços de venda de 
terrenos no cemitério, que deveriam subir para limitar a procura e 
financiar o alargamento do equipamento. Os preços atuais de oito 
escudos por metro quadrado deveriam aumentar para vinte escudos. O 
vereador Pablo propôs que o preço subisse para 25 escudos, mas 
venceu a proposta do vereador Luz.  
O vereador Pablo recordou a necessidade de elaborar posturas 
próprias para o município de Sines. Informou que no passado esta 
tentativa já fora feita por uma comissão de que faziam parte o Doutor 
Everado Pidwell e que o texto fora revisto pelo advogado Francisco 
Costa e que estava na posse de Francisco Bigas. Outra tentativa foi da 
responsabilidade de Artur Zuzarte Pita. Propôs que se pedissem esses 
textos aos depositários e que se não se conseguisse se organizassem as 
posturas indispensáveis, o que foi aprovado.  
Deliberou-se chamar à efetividade o vereador José Gaudêncio Farias e 
nomear Pedro de Campos David para a Comissão Executiva.  
O vereador Luz propôs que, em face do decreto 7088 não seria 
necessário pagar uma subvenção ao Administrador do Concelho, 
pagando-se somente a subvenção entre Maio e Setembro, o que foi 
aprovado. 

Instrumentos de IDD 7, nº 1191. 



Catálogo das atas da Câmara Municipal de Sines durante a Primeira República 
 

174 
 

descrição:  
Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes 
da / PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, José Maria / SOARES, 
Gonçalo Fernando dos Santos / MENDES, António Pereira / Largo da 
Cruz / Moinho de vento / MORAIS, Jacinto Maria / SILVA, Rita 
Guilhermina de Jesus / Propriedade municipal / Cemitério de Sines / 
Regulamento / PIDWELL, Everardo Edwards / COSTA, Francisco da 
/ BIGAS, Francisco / FARIA, José Gaudêncio / PITA, Artur Zuzarte / 
Administrador do Concelho de Sines / ROSA, José Marreiros da 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 30 de Novembro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/100 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 30 de Novembro de 1920 
Datas extremas:  1920/11/30 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 117v-118v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos 

David, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, Domingos 
Rodrigues Pablo, José Maria Nunes, José Maria da Silva, Joaquim de 
Oliveira, secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Pablo questionou sobre o andamento do projeto do Código 
das Posturas. O chefe de secretaria informou que recebeu um caderno 
do vereador Artur Zuzarte Pita. A Câmara concluiu que se tratava de 
um esboço rasurado e não o considerou. O vereador Pablo propôs que 
se organizasse um novo código das posturas, ao que o presidente 
respondeu que elas já existem mas que são pouco cumpridas. O 
vereador Pablo propôs que se fizessem cópias das posturas existentes 
para remeter ao Administrador do Concelho e à Guarda Nacional 
Republicana. O vereador Luz propôs ainda que os documentos fossem 
compilados num só documento e que partir desse exemplar, que devia 
ficar conservado na Secretaria, se fizessem as cópias, o que foi 
aprovado.  
Por proposta do vereador Pablo deliberou-se que as sessões se 
prolongassem por todo o mês de Dezembro. 
Por proposta do presidente deliberou-se que as transgressões às 
posturas tivessem um aumento de 200%; qua as chapas de 
identificação da Praia Emídio Navarro sejam colocadas no aniversário 
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da vinda do Ministro. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1192. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/099 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / LUZ, 

Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / PABLO, Domingos 
Rodrigues / NUNES, José Maria / SILVA, José Maria da / 
OLIVEIRA, Joaquim de / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / 
Posturas / PITA, Artur Zuzarte / SERRANO, Artur Henriques / 
Arquivo / NAVARRO, Ernesto Júlio / Praia Vasco da Gama, Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 21 de Dezembro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/101 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 21 de Dezembro de 1920 
Datas extremas:  1920/12/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 118v-119v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos 

David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, José Maria Nunes, José Maria da Silva, Joaquim de 
Oliveira, José Gaudêncio Faria e o secretário Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi votado um voto de pesar pela morte de Maria das Dores Henriques 
Serrano, mãe do chefe de secretaria Artur Henriques Serrano.  
Foi aprovado o orçamento ordinário para 1921. 
Por proposta do vereador Luz foram aumentadas as taxas de licenças 
sobre cães, ocupações de terreno, covais do cemitério, taxas sobre os 
vendedores ambulantes, taxas do imposto de trabalho. 
Foi deliberado ainda, por proposta do presidente, aumentar o salário 
do facultativo municipal em 50 escudos. 
O presidente propôs que se mantivessem as praças e que, se até ao fim 
do mês não houvesse propostas o assunto a proposta seria estudada, o 
que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1193. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
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Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes 
da / NUNES, José Maria / SILVA, José Maria da / OLIVEIRA, 
Joaquim de / FARIA, José Gaudêncio / SOARES, Gonçalo Fernando 
dos Santos / SERRANO, Artur Henriques / SERRANO, Maria das 
Dores Henriques / Taxas e licenças / Facultativo Municipal / Limpeza 
Pública 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 30 de Dezembro de 1920 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/102 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 30 de Dezembro de 1920 
Datas extremas:  1920/12/30 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 119v-120v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos David, 

Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da 
Silva, José Maria Nunes, Joaquim de Oliveira, e o secretário Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente informou que a Direção do Celeiro Municipal foi a Santiago 
do Cacém, mas o trigo da Herdade dos Conqueiros já fora vendido para 
Grândola a preços acima da tabela. O presidente informou o Governador 
Civil. Oficiou ainda à moagem do doutor Carvalho, a única que respondeu 
aos pedidos de abastecimento, mas que não podia prover Sines pois já 
tinha enviado farinhas para o Cercal. Mais informou que o representante 
da firma Pereiras, Maceta e Sousa Companhia Limitada, de Ferreira do 
Alentejo, fez uma oferta de farinha a 66 centavos o quilo. Tendo em conta 
que o transporte de cada saca de farinha custaria três escudos e cinquenta 
centavos um quilo de farinha custaria 73 centavos. O presidente 
considerava o preço exorbitante, mas a Câmara deliberou que o Celeiro 
adquirisse 1800 sacas, fixando o preço do pão em 70 centavos o quilo.  
O vereador Leonel Mendes da Silva recordou que tinha havido uma 
proposta do senhor José Marreiros da Rosa, mas o presidente demonstrou 
que a margem de 2% de lucro exigida pelo fornecedor era demasiado 
elevada e que a proposta fora rejeitada.  
Foi recebido o parecer positivo da Junta de Freguesia após o referendo 
que realizou acerca do lançamento do imposto ad valorem de 1% às 
mercadorias exportadas. 
Foi presente um abaixo-assinado a solicitar que a Câmara ponderasse o 
aumento do preço de venda de terrenos no cemitério, com 71 assinaturas. 
Deliberou-se estudar o assunto.  
A Câmara deliberou delegar a resolução do problema da limpeza pública 
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na Comissão Executiva. 
A Câmara deliberou designar outro dia para a aposição das chapas com o 
nome Praia Emídio Navarro, pois não foram entregues.  
Foi deliberado exarar um voto de pesar pela morte da mãe do vereador 
Joaquim de Oliveira. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1194. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da 
/ NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos / Celeiro Municipal / Abastecimento de bens 
alimentares / ROSA, José Marreiros da / Azeite / Exportação / Imposto 
ad-valorem / Junta de Freguesia de Sines / Abaixo-assinado / Cemitério de 
Sines / Limpeza Pública / Pereiras, Maceta e Sousa Companhia Limitada / 
Ferreira do Alentejo 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Ano de 1921 

Sessão ordinária de 3 de Janeiro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/103 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 3 de Janeiro de 1921 
Datas extremas:  1921/01/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 120v-121v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Miguel Chalbert dos 

Santos, Joaquim Pereira Luz, José Gaudêncio Faria, Pedro de Campos 
David, Leonel Mendes da Silva, José Maria Nunes e o secretário Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O presidente informou que, de acordo com a lei nº 88 de 7 de Agosto de 
1913 era necessário nomear uma nova mesa e uma nova Comissão 
Executiva.  
O vereador mais votado, Gonçalo Fernando dos Santos Soares, tomou a 
presidência e propôs que fosse reconduzido para a presidência da Câmara 
Manuel Francisco Farelo, o que foi aprovado por unanimidade. 
O presidente tomou o seu lugar e propôs para vice-presidente Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares, o qual declinou o convite pelos seus muitos 
afazeres.  
O vereador Luz propôs o nome do senhor Marreiros da Rosa, que deveria 
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ser convidado por uma comissão de três vereadores. Foram encarregados 
os vereadores Joaquim Pereira Luz, Miguel Chalbert dos Santos e Leonel 
Mendes da Silva, mas José Marreiros da Rosa recusou. 
O presidente propôs que a Comissão Executiva fosse reconduzida, o que 
foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1195. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/30 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, 

Joaquim Pereira / FARIA, José Gaudêncio / DAVID, Pedro de Campos / 
SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos  

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 15 de Fevereiro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/104 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 15 de Fevereiro de 1921 
Datas extremas:  1921/02/15 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 121v-123. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos David, 

Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da 
Silva, José Maria Nunes. José Gaudêncio Faria e Joaquim de Oliveira a 
servir de secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
António da Costa Beja, arrematante em 6 de Abril de 1920 da obra do 
alargamento do cemitério por 2 escudos e 30 centavos o metro quadrado. 
Tendo em conta que apenas pôde começar a obra em Agosto por falta de 
pedra e que os salários subiram, requereu que ao preço inicial acrescessem 
70 centavos. A presidência mostrou-se contra e propôs que fosse medidos 
os muros já construídos. O vereador Luz informou que não existiu falta de 
pedra e que houve atraso por parte do empreiteiro. A Câmara deliberou 
que os preços requeridos apenas fossem válidos para os muros ainda a 
construir e que a obra deveria estar pronta em três meses. 
A Comissão Central de Execução da Lei da Separação deu parecer 
desfavorável ao pedido de cedência da antiga Igreja do Hospício, que 
constava da Igreja, de uma casa de habitação com lojas e terraço e de uma 
outra casa, por uma indemnização inferior a 1100 escudos. A Câmara 
deliberou aceitar a proposta pela oportunidade de compra e pelas 
diligências já efetuadas pelo vereador Pablo. No entanto, a propriedade do 
imóvel, apesar de cedido ao Estado, devia manter-se no município. 
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A Comissão Executiva apresentou o regulamento do imposto ad-valorem 
de um por cento sobre todas as mercadorias e géneros produzidos no 
concelho de Sines e exportados para fora dele. O regulamento foi 
aprovado por unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1196. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002/003 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/31 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da 
/ NUNES, José Maria / FARIA, José Gaudêncio / OLIVEIRA, Joaquim de 
/ BEJA, António da Costa, empreiteiro / Cemitério de Sines / Igreja de 
Santa Isabel / PABLO, Domingos Rodrigues / Comissão Executiva da 
Câmara Municipal de Sines / Regulamento / Imposto ad-valorem 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 5 de Abril de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/105 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 5 de Abril de 1921 
Datas extremas:  1921/04/05 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 123-123v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Pedro 

de Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, 
Leonel Mendes da Silva, José Maria Nunes, José Maria da Silva, Joaquim 
de Oliveira, José Gaudêncio Faria e e o secretário Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A reunião foi convocada pois esteve em Sines John Presch, súbdito 
alemão, herdeiro usufrutuário de parte da fábrica e prédio que José Pratz 
legou ao Município de Sines. 
John Presch trouxe a cópia autêntica, em espanhol, do testamento. Dele 
consta que o senhor Presch só podia usufruir dos locais destinados à 
fabricação, as maquinarias e as partes de baixo dos barracões. Do palacete 
apenas poderia utilizar o escritório e o quarto contíguo e o resto ficava em 
posse do Município. 
O presidente afirmou que era necessário decidir se se aceitava o legado e 
propôs que se aceitasse. A aceitação do legado foi aprovada por 
unanimidade e encarregou a Comissão Executiva de fazer o inventário dos 
bens de que vai usufruir.  
Determinou-se ainda que as sessões da Câmara deveriam ter lugar às 
quintas-feiras. 
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Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1197. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/31 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, José Maria / SILVA, José Maria da 
/ OLIVEIRA, Joaquim de / FARIA, José Gaudêncio / SOARES, Gonçalo 
Fernando dos Santos / PRESCH, John / PRATZ, José Narciso Francisco 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 14 de Abril de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/106 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 14 de Abril de 1921 
Datas extremas:  1921/04/14 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 123v-124 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Pedro de Campos David, Miguel 

Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, José 
Maria Nunes, Joaquim de Oliveira, José Gaudêncio Faria e o secretário 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Deliberou-se solicitar à Comissão Executiva informações para deliberar 
sobre o aumento ou a manutenção das percentagens a incidir sobre as 
contribuições gerais do Estado.  

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1198. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/107 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/31 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, Miguel 

Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / 
NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / FARIA, José Gaudêncio 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 21 de Abril de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/107 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
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Título:  Sessão ordinária de 21 de Abril de 1921 
Datas extremas:  1921/04/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 124-125v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Pedro 

de Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, José 
Maria Nunes, José Maria da Silva, José Gaudêncio Faria e o secretário 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
José Caetano Lopes requereu uma certidão à Comissão Executiva de 
como tinha pedido para comprar em 9 de Agosto de 1920, 4 metros 
quadrados de terreno no cemitério, mas como a certidão não estava exata 
pediu que lhe fosse passada uma segunda certidão. Ao confrontar os 
documentos verificou-se não ter o munícipe razão. 
O chefe de secretaria Artur Henriques Serrano solicitou um aumento do 
seu ordenado de forma a que fosse equiparado ao do seu congénere da 
Administração do Concelho. A Câmara deliberou atender o pedido 
provisoriamente até o Parlamento aprovar um projeto de lei sobre o 
aumento dos vencimentos dos empregados administrativos.  
Foram apresentadas as contas de gerência de 1920 e foram nomeados os 
vereadores Artur Zuzarte Pita, Gonçalo Fernando dos Santos Soares e 
José Maria da Silva para as reverem.  
No que respeita às percentagens sobre as contribuições gerais do Estado, o 
vice-presidente, propôs que apenas fosse aumentada se fosse 
indispensável. Todos os membros da Câmara, com exceção do vereador 
Luz, que considerou ser necessário aumentar as receitas da câmara, 
concordaram com a proposta. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1199. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/106 

Notas:  Nota ao título: título original. / A acta só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/31 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
NUNES, José Maria / SILVA, José Maria da / FARIA, José Gaudêncio / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / LOPES, José Caetano / 
Cemitério de Sines / SERRANO, Artur Henriques / Contas de gerência / 
Imposto 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 26 de Abril de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/108 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 26 de Abril de 1921 
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Datas extremas:  1921/04/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 125v-126 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Pedro 

de Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, 
Leonel Mendes da Silva, José Maria Nunes, José Maria da Silva, Joaquim 
de Oliveira, José Gaudêncio Faria e o secretário Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A sessão foi convocada para deliberar sobre o legado deixado pro José 
Pratz.  
O vereador Luz informou que estava um vapor a carregar a existência de 
cortiça da fábrica Pratz e que a Câmara tem tido várias dificuldades para 
tomar posse do legado.  
O secretário da Repartição das Finanças procurou, de acordo com ordens 
superiores, reter a mercadoria como fiança do pagamento das 
contribuições porventura devidas ao Estado. O encarregado do embarque 
caucionou o pagamento com 20 000 escudos. O administrador do 
concelho pediu-lhe que também caucionasse os 25 000 mil marcos 
devidos ao município de Sines, mas o encarregado recusou-se.  
Propôs que se requeresse o embarque de uma certa quantidade de cortiça 
que possa garantir os 25000 marcos. O presidente informou que havia a 
alegação de que o testamento estava nulo, o que significaria, se fosse 
verdade, que também o senhor Presch não podia dele usufruir. 
Deliberou-se pedir ao juiz de paz que requeresse o embarque da 
quantidade de cortiça julgados suficientes para garantia dos 25 000 
marcos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1200. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/07/31 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
NUNES, José Maria / SILVA, José Maria da / FARIA, José Gaudêncio / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SILVA, Leonel Mendes da / 
OLIVEIRA, Joaquim de / PRATZ, José Narciso Francisco / PRESCH, 
John / Fábrica de cortiça / Administração do Concelho 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 23 de Agosto de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/109 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 23 de Agosto de 1921 
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Datas extremas:  1921/08/23 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 126-128 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Pedro 

de Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, 
Leonel Mendes da Silva, Domingos Rodrigues Pablo, Joaquim de Oliveira 
e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A presidência congratulou-se com a forma como a Comissão Executiva 
agiu para a aquisição da Igreja do Hospício. O vereador Pablo propôs que 
se entregasse o edifício ao Estado. A presidência propôs ainda que se 
reservassem as dependências indispensáveis à Câmara e que coubessem 
ao Estado as obras necessárias. As propostas foram aprovadas.  
Em seguida discutiu-se a aquisição do Castelo. O vereador Pablo destacou 
a ação do senhor Ramos da Costa no que se refere à cedência do Castelo. 
Propôs que a Câmara voltasse a requerer a cedência do edifício e que se 
agradecesse a Ramos da Costa, o que foi aprovado. 
O vereador Luz informou que se realizou o embarque de uma quantidade 
de cortiça de forma a garantir os 25000 marcos do legado do senhor Pratz. 
Os herdeiros recorreram do despacho do juiz de direito e obtiveram a 
anulação do embarque e o pagamento de custas para o município. 
Aguardava-se que o processo de habilitação de herdeiros que excluía o 
município fosse anulado.  
O presidente propôs que a Comissão Executiva ficasse com poderes de 
representação do município, o que foi aprovado por unanimidade.  
A Câmara adiou a nomeação do delegado da Câmara ao Congresso 
Municipalista. 
Deliberou-se elaborar um Código de Posturas para o que se nomeou os 
vereadores Domingos Rodrigues Pablo, Joaquim Pereira Luz, Miguel 
Chalbert dos Santos e Leonel Mendes da Silva. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1201. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / PABLO, Domingos Rodrigues / OLIVEIRA, 
Joaquim de / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / Comissão 
Executiva da Câmara Municipal de Sines / Igreja de Santa Isabel / 
Alienação de imóveis / Castelo de Sines / COSTA, Francisco de Sales 
Ramos da / PRATZ, José Narciso Francisco / Postura 

Cota:  D3/12/A/1 
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Sessão ordinária de 29 de Novembro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/110 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 29 de Novembro de 1921 
Datas extremas:  1921/11/29 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 128-128v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Pedro 

de Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, 
Leonel Mendes da Silva, José Maria Nunes, Joaquim de Oliveira e o 
secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi indeferido o pedido de compra de um terreno confinante a norte com a 
Estrada do Cercal, a sul com a sua propriedade e a poente com a azinhaga 
de São Sebastião, solicitado por Augusto Fernandes da Silva.  
Deliberou-se adiar a resolução do pedido de aforamento feito por António 
Simões Vitória, de um pedaço de terreno baldio nos médãos junto à Praia 
do Norte. A mesma deliberação receberam os requerimentos de Francisco 
Cordeiro Palmela e Augusto Martins. Os requerentes pretendiam aforar 
terrenos para a construção de habitações no sítio das Índias. A Câmara 
nomeou Joaquim Pereira Luz, José Maria Nunes e Joaquim de Oliveira 
para visitar os locais.  
O vereador Leonel Mendes da Silva afirmou não colaborar na comissão 
nomeada para elaborar as posturas pois ainda não se realizou nenhuma 
reunião. 
O vereador Joaquim Pereira Luz apresentou o Código das Posturas 
elaborado pela comissão nomeada. Deliberou-se realizar as sessões 
ordinárias no mês de Dezembro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1202. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim 
de / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SILVA, Augusto 
Fernandes da / PALMELA, Francisco Cordeiro / MARTINS, Augusto / 
Regulamento / VITÓRIA, António Simão 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 2 de Dezembro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/111 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
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Título:  Sessão ordinária de 2 de Dezembro de 1921 
Datas extremas:  1921/12/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 128v-129 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, José 

Maria Nunes, Joaquim de Oliveira, Pedro de Campos David, Leonel 
Mendes da Silva, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz e o 
secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi analisado o projeto do Código das Posturas. O presidente propôs que 
numa sessão próxima fossem lidos os códigos de outras localidades para 
comparação, o que foi aprovado. Deliberou-se inserir cópias das posturas 
feitas após a restauração do concelho para completar o código.  
Foi marcada a próxima reunião para a próxima terça-feira. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1203. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / NUNES, José Maria 

/ OLIVEIRA, Joaquim de / DAVID, Pedro de Campos / SILVA, Leonel 
Mendes da / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos /Regulamento 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 17 de Dezembro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/112 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 17 de Dezembro de 1921 
Datas extremas:  1921/12/17 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 129v-130v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos David, 

Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da 
Silva, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria Nunes, José Maria da Silva 
e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O vereador Pablo justificou as suas faltas. A Câmara votou um voto de 
sentimento pelo falecimento do antigo vereador Júlio Gomes da Silva.  
O vereador Pablo questionou se fora nomeada alguma comissão para 
analisar o Código das Posturas e o presidente respondeu pela negativa. 
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O presidente informou que a Lei nº 999, criadora do imposto ad valorem, 
foi suprimida. Várias câmaras manifestaram-se contra esta supressão e a 
Câmara deliberou oficiar à Comissão dos Municípios a manifestar a sua 
adesão. 
A câmara deliberou não enviar nenhum vereador residente em Sines ao 
Congresso Municipalista a realizar no dia 8 de Janeiro por falta de meios. 
Apesar disso, o presidente afirmou-se contra o princípio da federação dos 
municípios, por ser "um estado dentro de um estado", com o que o 
vereador Pablo concordou. Propôs que o vereador Domingos Pablo 
representasse o município, o que este recusou. O vereador Leonel Mendes 
da Silva propôs que se convidasse Luís Filipe da Mata, representante 
substituto do município na Junta Geral do Distrito, o que foi aprovado.  
Foram aprovados os orçamentos suplementar de1921 e ordinário para 
1922. Foi marcada o próximo dia 20. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1204. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da 
/ PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, José Maria / SILVA, José 
Maria da / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SILVA, Júlio 
Gomes da / Regulamento / Imposto ad-valorem / MATA, Luís Filipe da  

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 20 de Dezembro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/113 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 20 de Dezembro de 1921 
Datas extremas:  1921/12/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 130v-131v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Artur Zuzarte Pita, Pedro 

de Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, 
Leonel Mendes da Silva, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria Nunes, 
José Maria da Silva, Joaquim de Oliveira e o secretário Gonçalo Fernando 
dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Câmara tomou conhecimento das deliberações aprovadas pela 
Comissão dos Municípios Portugueses tomadas na sua reunião magna, as 
quais reafirmaram a autonomia municipal. 
O administrador do cemitério esteve presente e informou que o enterrador, 
para compor o seu salário, realizava trabalhos em locais distantes da vila o 
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que por vezes causava atrasos nos enterramentos. A Câmara deliberou que 
fosse a Comissão Executiva a resolver o problema. 
O código das posturas foi aprovado até ao capítulo terceiro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1205. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, 
José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / SILVA, José 
Maria da / OLIVEIRA, Joaquim de / Cemitério de Sines / Regulamento 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 22 de Dezembro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/114 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 22 de Dezembro de 1921 
Datas extremas:  1921/12/22 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 131v-132 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos David, 

Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Domingos Rodrigues 
Pablo, José Maria Nunes, Joaquim de Oliveira e o secretário Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
O vereador Pablo informou que no mercado de peixe do Areeiro a venda 
de peixe era prejudicada pelo facto de os pescadores se recusarem a 
vender o peixe sem a presença do guarda fiscal. A Câmara recordou que, 
pelo artigo 19 do Código das Posturas todo o peixe, antes de ser posto à 
venda por grosso, deve ser vendido ao público durante uma hora. O 
vereador secretário advertiu que o cumprimento dessa norma pode 
encarecer o peixe, pois o pescador tinha relutância em vender o peixe ao 
público. Deliberou-se fazer cumprir o artigo citado, sendo para isso 
informado o comandante do Posto da Guarda Nacional Republicana. 
A Câmara deliberou que fosse a Comissão Executiva a responder ao 
pedido de aumento de vencimento do facultativo municipal. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1206. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
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Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / PABLO, Domingos 
Rodrigues / NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / OLIVEIRA, Joaquim de / Mercados, Feiras e Venda Ambulante / 
Areeiro 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 27 de Dezembro de 1921 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/115 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 27 de Dezembro de 1921 
Datas extremas:  1921/12/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
  Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 132v-133 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Manuel Francisco Farelo, Pedro de Campos David, 

Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Domingos Rodrigues 
Pablo, Joaquim Oliveira, José Maria Nunes e o secretário Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi recebido um ofício de Luís Filipe da Mata a aceitar o encargo de 
representação do município de Sines no próximo Congresso 
Municipalista.  
O facultativo municipal remeteu uma relação com os vencimentos 
praticados nos concelhos vizinhos e solicitou que a diferença para o seu 
vencimento fosse esbatida. A Câmara deliberou oficiar ao facultativo para 
perguntar se praticava a tabela organizada com a Comissão Executiva e às 
suas congéneres para conhecer os vencimentos praticados.  
Foram aprovados os capítulos nono até duodécimo do Código das 
Posturas. Deliberou-se que a Comissão Executiva iria rever o Código das 
Posturas.  
Aprovou-se, a pedido do vereador Pablo, uma vistoria ao Caminho de 
Santa Catarina. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1207. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/116 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  FARELO, Manuel Francisco / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, 

Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / PABLO, Domingos 
Rodrigues / NUNES, José Maria / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / OLIVEIRA, Joaquim de / MATA, Luís Filipe da / TAVARES, 
Cândido Leal / Regulamento 
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Cota:  D3/12/A/1 
 

Ano de 1922 

Sessão extraordinária de 14 de Fevereiro de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/116 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 14 de Fevereiro de 1922 
Datas extremas:  1922/02/14 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 133-135 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Pedro de Campos David, Miguel 

Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, 
Domingos Rodrigues Pablo, José Maria Nunes e o secretário Gonçalo 
Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi deliberado exarar um voto de sentimento pela morte de Manuel 
Francisco Farelo. 
José Gaudêncio Faria tomou posse do cargo de vereador. 
Deliberou-se eleger o presidente por escrutínio secreto e o resultado foi o 
seguinte: Artur Zuzarte Pita, oito votos; Miguel Chalbert dos Santos, um 
voto, pelo que o primeiro foi eleito, que se comprometeu a servir para o 
"progresso de Sines". Foram eleitos para vice-presidente e vice-secretário 
Joaquim de Oliveira e José Maria da Silva, respetivamente.  
Recebeu-se um ofício de Francisco Bigas em representação de Alberto 
Pratz a oferecer à Câmara, pela desistência do legado do seu pai, 10 000 
escudos para o Hospital e 10 000 escudos para o Montepio. O vereador 
Luz propôs que se rejeitasse a oferta, pois o município estava empenhado 
a receber o legado, o que foi aprovado. O vereador Pablo protestou contra 
a oferta, por ser "vexatória".  
O facultativo municipal oficiou a pedir o aumento do seu vencimento. 
Receberam-se também os ofícios dos municípios de Santiago do Cacém, 
Alcácer do Sal e Grândola. O vereador Pablo afirmou que o facultativo de 
Sines não tinha vencimentos inferiores aos dos seus congéneres e propôs 
que se oficiasse a Cândido Leal Tavares pedindo que apresente uma nova 
tabela de serviços clínicos para se verificar se pode haver aumento de 
ordenado. O vereador Luz alterou a proposta para que a câmara pudesse 
estudar o assunto "com justiça", o que foi aprovado. 
O código de posturas foi definitivamente aprovado e foi remetido à 
consideração da Junta de Freguesia.  
O presidente da Comissão Executiva informou que a iluminação pública 
tem sofrido problemas pelo atraso na chegada de petróleo, mas que se 
aguardava dez caixas vindas no iate Vasco da Gama neste mês. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1208. 
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Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/16/115 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/01 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, Miguel 

Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / 
PABLO, Domingos Rodrigues / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos 
/ FARELO, Manuel Francisco / FARIA, José Gaudêncio / TAVARES, 
Cândido Leal / Regulamento / BIGAS, Francisco / PRATZ, José Narciso 
Francisco / PRATZ, Alberto / Hospital Civil de Sines / Câmara Municipal 
de Santiago do Cacém / Câmara Municipal de Alcácer do Sal / Câmara 
Municipal de Grândola / Regulamento / Junta de Freguesia de Sines / 
Iluminação pública 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 6 de Março de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/117 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 6 de Março de 1922 
Datas extremas:  1922/03/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 135-137v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Joaquim de Oliveira, Joaquim 

Pereira Luz, José Maria da Silva, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da 
Silva, Domingos Rodrigues Pablo, José Gaudêncio Faria e o secretário 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Câmara considerou válida a eleição de um vice-presidente e de um 
vice-secretário, apesar de não constar da ordem de trabalhos. 
O presidente avançou para o segundo ponto na ordem de trabalhos, a 
ausência de José Marreiros da Rosa. O vereador secretário propôs que se 
continuasse a dar-lhe licenças, mas o presidente lembrou que apenas se 
lhe podem dar três meses de licença por ano. O vereador Pablo propôs 
aplicar-se as penas da lei, mas o presidente e o secretário não 
concordaram porque todos os vereadores que faltavam tinham que se 
multados. Deliberou-se, sob proposta do vereador Luz, que se oficiasse ao 
vereador Marreiros da Rosa a solicitar-lhe que peça a licença. 
O terceiro ponto da ordem de trabalhos era a aquisição do Castelo. Foi 
examinado o ofício da Segunda Repartição da Segunda Direção Geral do 
Ministério da Guerra, acompanhado do parecer da Comissão Técnica de 
Fortificações, o qual se mostrava favorável às pretensões da Câmara e 
solicitou o envio do projeto de melhoramentos no Castelo. O vereador 
Pablo lembra que a planta do Castelo já foi remetida para o Ministério da 
Guerra e que o principal problema é o facto de o castelo "não estar 
considerado como desaproveitado". Acrescentou ainda que se devia pedir 
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os bons ofícios do engenheiro Adães Bernardes que se iria deslocar à 
capela da Senhora das Salas, ou caso a sua visita esteja demorada, poderia 
recorrer-se ao engenheiro dos caminhos-de-ferro, que se encontrava em 
Santiago do Cacém Pretendia-se que o recinto do Castelo fosse um 
passeio público e que a frente da cerca se destinasse à construção de 
moradias. Deliberou-se adiar a resolução após o estudo da questão. 
O facultativo municipal Cândido Leal Tavares voltou a solicitar o 
aumento do seu ordenado dado o aumento do custo de vida e acusando o 
"povo de Sines" de ingratidão em relação aos seus médicos, 
nomeadamente o doutor Coutinho e ele próprio. Acusou ainda um 
vereador, sem o nomear, de querer a sua demissão. O vogal secretário 
propôs que os vencimentos do facultativo municipal fossem aumentados 
com uma subvenção anual de 400 escudos e com o aumento em sete vezes 
da tabela de antes da guerra. O vereador Luz não aprovou a proposta. O 
vereador Pablo historiou todas as tentativas de acordo feitas pela câmara e 
protestou "porque não acredita que o povo de Sines possa ser responsável 
pelo que dois ou trez individuos fizeram a um seu colega" nem que 
houvesse um vereador que quisesse a sua demissão. O vereador Luz 
recordou que fora pedido ao facultativo uma tabela ao que ele respondeu 
com "um ofício vexatorio", pelo que não tomava conhecimento do 
mesmo. Afirmou não aprovar qualquer aumento por o ordenado recebido 
pelo facultativo municipal ser superior ao recebido pelos seus congéneres 
nos concelhos vizinhos. O vereador Pablo propôs, tendo em conta que o 
facultativo estava presente, que este e vereador secretário acordaram na 
melhor forma de "arrumar o assunto do seu pedido", para o que se 
interrompeu a sessão. O vereador Gonçalo informou que o facultativo 
concordou que a totalidade dos seus vencimentos a mais fosse 
arredondada para 1000 escudos e a tabela antiga sete vezes mais. Não 
houve acordo em relação ao aumento da tabela, pelo que, de acordo com 
proposta do vereador Pablo, se deliberou que a Comissão Executiva, de 
comum acordo com o facultativo, elaborasse uma nova tabela e fixasse o 
vencimento de acordo com aqueles recebidos pelos médicos dos 
concelhos vizinhos. O vereador Leonel Mendes da Silva não concordou 
com a deliberação. 
O presidente informou que os baldios municipais têm vindo a ser 
absorvidos pelos proprietários vizinhos. Deliberou-se que fossem 
notificados os proprietários cujos terrenos confinem com baldios 
municipais para procederem à demarcação da sua propriedade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1209. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/118 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / OLIVEIRA, Joaquim de / SILVA, José Maria da / 

LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / PABLO, Domingos 
Rodrigues / FARIA, José Gaudêncio / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / ROSA, José Marreiros da / Castelo de Sines / BERMUDES, 
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Arnaldo Redondo Adães (1864-1948) / TAVARES, Cândido Leal / Crise 
económica / Primeira Guerra Mundial 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 4 de Abril de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/118 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 4 de Abril de 1922 
Datas extremas:  1922/03/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 137v-139 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Miguel Chalbert dos Santos, 

Joaquim Pereira Luz, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria Nunes, José 
Gaudêncio Faria e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
A Câmara deliberou não tomar conhecimento da acta anterior por dela 
constar a transcrição do ofício do facultativo municipal.  
O vereador Pablo chamou a atenção para a fraca iluminação na Ribeira. O 
presidente da Comissão Executiva informou que o jornaleiro municipal 
adoeceu mas que estava a restabelecer-se e a iluminação iria melhorar. 
O presidente propôs discutir as bases da cedência do Castelo a propor ao 
Ministério da Guerra. O vereador Pablo propôs que a parada fosse 
transformada em jardim e passeio público e que na frente da cerca anexa 
fossem construídas moradias. A proposta foi aprovada por unanimidade.  
O presidente da Comissão Executiva informou que o tesoureiro da mesma 
recebeu um ofício da Tesouraria da Fazenda Pública a solicitar o 
pagamento de 514 escudos e 43 centavos para o pagamento da Terça 
Nacional, uma contribuição devida pelo antigo concelho de Sines em 
dívida desde a restauração do concelho. A conselho do doutor Carvalho o 
vereador propôs que não fosse paga a contribuição. O vereador Pablo 
propôs que se oficiasse a outras câmaras para saber se também pagavam 
essa contribuição, o que foi aprovado.  
O vereador Luz informou que, com os vereadores Pedro de Campos David 
e Domingos Rodrigues Pablo, discutiram com o facultativo municipal o 
seu vencimento e ficou combinado que o seu vencimento fosse de 900 
escudos e entregou a nova tabela. A Câmara aprovou esta decisão. 
A Câmara autorizou a Comissão Executiva a executar as obras nas 
calçadas.  
Compareceu "um grupo de indivíduos do campo" a protestar contra o 
tratamento de um caminho público feito por José Bento da Silva Campos. 
Deliberou-se que uma comissão composta pelo presidente e pelos 
vereadores Luz, Chalbert e Nunes fossem verificar o estado do caminho.  

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1210. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/117 
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Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim 

Pereira / PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, José Maria / FARIA, 
José Gaudêncio / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / Porto de 
pesca / Iluminação pública / Castelo de Sines / Imposto / Criação de 
circunscrição administrativa / DAVID, Pedro de Campos / TAVARES, 
Cândido Leal / Viação e Trânsito / CAMPOS, José Bento da Silva 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 21 de Abril de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/119 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 21 de Abril de 1922 
Datas extremas:  1922/03/21 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 139-140v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Pedro de Campos David, Miguel 

Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, José 
Maria Nunes e José Gaudêncio Faria a servir de secretário.  
Foi lida novamente a ata da sessão de 6 de Março e o presidente da 
Comissão Executiva não aprovou a transcrição do ofício remetido por 
Cândido Leal Tavares em que este afirmou " que houve pessoa que foi até 
Lisboa com o fim de o prejudicar". O vereador José Maria Nunes também 
não a aprovou, pelo que a ata foi aprovada por maioria. 
Foi concedido um mês de licença a José Marreiros da Rosa, substituído 
por Bento António dos Santos. 
O Ministério da Guerra informou que a informação prestada pela Câmara 
em relação ao Castelo era insuficiente. Deliberou-se aguardar a vinda do 
vereador Pablo para resolver o que deliberar.  
A Câmara analisou um ofício do Juiz das Execuções Fiscais a comunicar 
que para dar cumprimento ao artigo 45 do Código das Execuções Fiscais, 
fosse satisfeita a quantia de 605 escudos e 69 centavos da Terça Nacional 
e Contribuição do concelho para a Universidade de Coimbra e custas do 
processo executivo no prazo de oito dias. O presidente informou que 
oficiou a várias câmaras, que negaram que pagassem tal contribuição. A 
Câmara de Santiago do Cacém, na pessoa do seu presidente o doutor 
Francisco Costa, informou que essas contribuições tinham sido extintas 
pela Lei de 30 de Julho de 1860. Deliberou-se responder ao Juiz das 
Execuções Fiscais que, dado que a Lei de 30 de Julho de 1860 tinha 
extinguido as contribuições, a Câmara Municipal de Sines não iria pagar a 
importância pedida. 
O presidente informou que se fizera a vistoria ao caminho modificado por 
José Bento do Monte Novo e que se julgara ter sido o mesmo caminho 



Catálogo das atas da Câmara Municipal de Sines durante a Primeira República 
 

194 
 

mal vedado e mandar tapar outros dois que atravessavam a propriedade, o 
que foi aprovado.  
Deliberou-se reclamar superiormente contra a inclusão de terrenos 
municipais no arrolamento dos bens pertencentes à Igreja, nomeadamente 
os baldios de São Pedro e do Largo de São Marcos.  
Deliberou-se criar o lugar de zelador municipal e abrir concurso para o 
seu provimento. 
Deliberou-se autorizar a Comissão Executiva a reparar o Revelim, a fazer 
uma descida do Pontal para a Praia, a reparar os canos de esgotos e a 
concluir o alargamento do Cemitério. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1211. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/118 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/117 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de Campos / SANTOS, Miguel 

Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / 
NUNES, José Maria / FARIA, José Gaudêncio / TAVARES, Cândido 
Leal / SANTOS, Bento António / ROSA, José Marreiros da / PABLO, 
Domingos Rodrigues / Castelo de Sines / CAMPOS, José Bento da Silva / 
Monte Novo / COSTA, Francisco da / Câmara Municipal de Santiago do 
Cacém / Imposto / São Pedro / São Marcos / Zelador Municipal / 
Cemitério de Sines / Forte de Nossa Senhora das Salas / Pontal 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 27 de Abril de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/120 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 27 de Abril de 1922 
Datas extremas:  1922/03/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 140v-141v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Joaquim de Oliveira, Pedro de 

Campos David, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, José Maria 
Nunes, José Gaudêncio Faria e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos 
Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Câmara recebeu dois ofícios de Luís Filipe Mata a comunicar ter aceite 
representar o município na reunião das câmaras interessadas na 
distribuição do crédito para caminhos de ferro e a participar a aprovação, 
no Senado, do projeto de lei pelo qual o ramal de Sines foi contemplado 
com 3 milhões e 500 mil escudos. Mais informou que o senador Francisco 
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de Sales Ramos da Costa teve um papel importante na aprovação. A 
Câmara deliberou exarar um voto de louvor nesta ata a Luís Filipe Mata, 
Francisco de Sales Ramos da Costa e António Maria Jacinto Vilhena e 
telegrafar a agradecer ao senador Afonso de Lemos. 
O vereador Luz propôs que as percentagens a votar sobre as contribuições 
gerais do Estado para o fundo da Câmara fossem as mesmas do ano 
passado e que se representasse ao Ministro do Comércio acerca do "estado 
de despreso e, que se acha o viveiro das obras públicas e bem assim as 
estradas em geral" por falta de um chefe de conservação. Ambas as 
propostas foram aprovadas. 
O presidente informou que nos próximos dias a vila iria receber a visita de 
Francisco de Sales Ramos da Costa, António Maria Jacinto Vilhena e 
vários engenheiros e deliberou-se que a câmara os fosse cumprimentar. 
O vereador Pedro de Campos David foi autorizado a sair da sala dados os 
seus afazeres. 
Foram apresentadas as contas de gerência de 1921 e foi deliberado que 
fossem revistas por uma comissão constituída por Gonçalo Fernando dos 
Santos Soares, Joaquim de Oliveira e José Gaudêncio Faria. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1212. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / OLIVEIRA, Joaquim de / DAVID, Pedro de 

Campos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, 
José Maria / FARIA, José Gaudêncio / SOARES, Gonçalo Fernando dos 
Santos / MATA, Luís Filipe da / Caminho-de-ferro / COSTA, Francisco 
de Sales Ramos da / VILHENA, António Jacinto Maria de / LEMOS, 
Afonso Henriques do Prado Castro e / Contas de gerência / Imposto 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão ordinária de 29 de Abril de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/121 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 29 de Abril de 1922 
Datas extremas:  1922/03/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 141v-142 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, José Maria da Silva, Miguel 

Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel Mendes da Silva, 
Domingos Rodrigues Pablo e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos 
Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
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O vereador Pablo justificou as suas faltas. Foram aprovadas as contas de 
gerência de 1921. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1213. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / SILVA, José Maria da / SANTOS, Miguel Chalbert 

dos / LUZ, Joaquim Pereira / SILVA, Leonel Mendes da / PABLO, 
Domingos Rodrigues / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / Contas 
de gerência 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 5 de Junho de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/122 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 5 de Junho de 1922 
Datas extremas:  1922/06/05 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 142-143v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Joaquim de Oliveira, Pedro de 

Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, José Maria Nunes e José Gaudêncio Faria a servir de 
secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Luz propôs que fosse exarado um voto de pesar pela morte da 
esposa de José Maria da Silva, o que foi aprovado. 
Esteve presente um ofício de António Jacinto Maria de Vilhena a 
comunicar que continuava duvidosa a transformação em lei do projeto 
relativo ao ramal de Sines e aconselhou que a Câmara pedisse o auxílio do 
Ministro do Comércio e Comunicações, do presidente da Câmara dos 
Deputados e dos deputados do círculo e que agradecesse ao jornal O 
Século pelo apoio dado ao projeto. As propostas foram aprovadas pela 
Câmara e o vereador Luz informou que, segundo o vereador Pablo, o 
projeto se encontrava "em bom caminho". O vereador Mendes da Silva 
propôs que se exarasse um voto de louvor a Domingos Rodrigues Pablo 
pelo seu papel na execução do ramal de Sines, bem como aos senhores 
Luís Filipe da Mata, Ramos da Costa e António Jacinto Maria de Vilhena, 
o que foi aprovado por unanimidade. 
A presidência pôs à discussão a necessidade de remover as cabanas 
situadas Atrás dos Quintais. O presidente da Comissão Executiva 
informou que fora consultado por uma comissão delegada dos industriais 
corticeiros da vila solicitando tal remoção, dados os perigos existentes 
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para a saúde e segurança públicas, dando como exemplo uma morte 
recente devido a um incêndio. A mesma Comissão de delegados propôs 
que, face à pobreza dos habitantes das cabanas, fosse feita uma subscrição 
para que se construíssem habitações noutro local. Deliberou-se remover 
todas as cabanas e contribuir para a subscrição que a Comissão Executiva 
estipular. 
O presidente expôs ainda o problema do provimento dos cargos de 
jornaleiro municipal e de enterrador, propondo que ambos os cargos sejam 
entregues a apenas uma pessoa, pois o primeiro tem como única função 
acender os candeeiros de iluminação pública quine dias por mês. Propôs 
ainda, depois de uma breve discussão com o vereador Luz, que ambos os 
cargos fossem convertidos num pelo ordenado de três escudos diários e 
vários emolumentos no cemitério. A proposta foi aprovada por 
unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1214. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / OLIVEIRA, Joaquim de / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, José Maria / FARIA, José 
Gaudêncio / VILHENA, António Jacinto Maria de / Caminho-de-ferro / 
PABLO, Domingos Rodrigues / MATA, Luís Filipe da / COSTA, 
Francisco de Sales Ramos da / Atrás dos Quintais / Habitação precária / 
Fábrica de cortiça 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 7 de Agosto de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/123 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 7 de Agosto de 1922 
Datas extremas:  1922/08/07 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 143v-144 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Pedro de Campos David, Joaquim 

Pereira Luz, Domingos Rodrigues Pablo, José Maria Nunes, José 
Gaudêncio Faria e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente informou que foram colocadas em hasta pública as igrejas de 
São Pedro e de São Marcos e respetivos passais e foram incluídos terrenos 
nas demarcações que pertenciam ao município no arrolamento de 1911. 
No que se refere a São Pedro, o cemitério e a mata de eucaliptos foram 
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incluídos na lista e no que se refere a São Marcos o largo respetivo e o 
poço. A lista para a arrematação foi publicada no Diário do Governo de 
dia 29 de Julho. Todos concordaram em tomar todas as diligências para 
impedir a arrematação. A Câmara deliberou requerer ao Ministro das 
Finanças a retirada da praça das igrejas referidas. Deliberou-se ainda 
requerer ao mesmo ministro a cedência de ambas as capelas com os 
terrenos respetivos pelo preço da avaliação, destinando-se São Pedro ao 
alargamento do cemitério e a arborização e São Marcos e o seu poço para 
abastecimento público de água. Autorizou-se a Comissão Executiva a 
responsabilizar-se pela cedência. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1215. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / DAVID, Pedro de Campos / LUZ, Joaquim Pereira 

/ PABLO, Domingos Rodrigues / NUNES, José Maria / FARIA, José 
Gaudêncio / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / São Pedro / São 
Marcos / Cemitério de Sines / Abastecimento de água 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 7 de Novembro de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/124 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 7 de Novembro de 1922 
Datas extremas:  1922/11/07 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 144-145v. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Joaquim de Oliveira, Pedro de 

Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, José Maria Nunes e José Gaudêncio Faria e o secretário 
Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
O presidente pediu ao vereador Luz para informar a Câmara sobre a 
aquisição das capelas de São Pedro e São Marcos. O vereador informou 
que já foi assinada a escritura das mesmas na secretaria de Finanças, 
sendo que foram adquiridas por 700 escudos.  
A Câmara recebeu um ofício do Instituto de Cegos Branco Rodrigues a 
solicitar o aumento do subsídio dado pela Câmara. A edilidade deliberou 
conceder um subsídio de vinte escudos anuais.  
A Câmara tomou conhecimento de um ofício sobre as vantagens da 
existência de um campo de aviação no concelho. 
Domingos Rodrigues Pablo requereu a aquisição de um pedaço de terreno 
no Largo da Cruz para aí instalar uma fábrica e que confronta com o 
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prédio de Frank Edwards Pidwell e a fábrica de Manuel da Ponte. O 
terreno requerido apresenta 35 metros de fundo e de comprimento 144 
metros, mas no caso de se pretender fazer uma rua entre as duas 
propriedades poderia adquirir somente 124 metros de comprimento. 
Deliberou-se adiar a resolução quando o vereador estivesse em Sines.  
O presidente da Comissão Executiva propôs que se aumentassem as 
receitas municipais dados os aumentos de despesa com os vencimentos 
dos funcionários camarários. Assim, propôs que se aumentasse de um para 
dois por cento o imposto ad valorem cobrado ao abrigo da Lei nº 999, 
recebendo a pessoa que fizesse a cobrança em terra um por cento sobre a 
mesma, o que foi aprovado. Propôs ainda atualizar os valores cobrados 
pelo real de água, qua não foi abolido, impostos sobre as carnes verdes, o 
arroz, o vinho, o vinagre, as bebidas alcoólicas, as bebidas fermentadas e 
o azeite. A proposta foi aprovada por maioria, sendo contra o vereador 
Chalbert.  
O vereador Pedro de Campos David foi autorizado a sair da sala pelos 
seus afazeres profissionais. 
A Câmara deliberou publicitar o carácter público do caminho que ligava a 
Estrada da Senhora dos Remédios e a antiga de Beja, por ter sido retirada 
a sua serventia pública por Luís Baia-Baia.  
Deliberou oficiar ao tesoureiro municipal convidando-o a exercer as suas 
funções nos Paços do Concelho. 
Deliberou que as sessões ordinárias se realizassem às quintas-feiras, pelas 
treze horas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1216. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / OLIVEIRA, Joaquim de / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, José Maria / FARIA, José 
Gaudêncio / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / São Pedro / São 
Marcos / Propriedade municipal / Ação Social e Saúde / Aviação civil / 
PABLO, Domingos Rodrigues / Largo da Cruz / Imposto ad-valorem / 
BAIA BAIA, Luís, proprietário / Real de água 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 30 de Dezembro de 1922 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/125 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 30 de Dezembro de 1922 
Datas extremas:  1922/12/30 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade Fl. 145v-146. 
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de descrição:  
Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Artur Zuzarte Pita, Joaquim de Oliveira, Pedro de 

Campos David, Miguel Chalbert dos Santos, Joaquim Pereira Luz, Leonel 
Mendes da Silva, Domingos Rodrigues Pablo, José Gaudêncio Faria, José 
Maria Nunes e o secretário Gonçalo Fernando dos Santos Soares. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Pablo justificou as suas faltas. 
Foram aprovados os orçamentos suplementar para 1922 e o orçamento 
ordinário para 1923. 
O vereador Leonel Mendes da Silva saiu da sessão por indisposição.  
Deliberou-se aumentar para dois por cento a percentagem a incidir sobre 
as contribuições gerais do Estado para 1923. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1217. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  PITA, Artur Zuzarte / OLIVEIRA, Joaquim de / DAVID, Pedro de 

Campos / SANTOS, Miguel Chalbert dos / LUZ, Joaquim Pereira / 
SILVA, Leonel Mendes da / PABLO, Domingos Rodrigues / FARIA, 
José Gaudêncio / SOARES, Gonçalo Fernando dos Santos / Imposto 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Ano de 1923 

Sessão de posse da Câmara Municipal de Sines em 2 de Janeiro de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/126 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de posse da Câmara Municipal de Sines em 2 de Janeiro de 1923 
Datas extremas:  1923/01/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 146-147. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Reuniram-se os eleitos para vereadores da Câmara Municipal de Sines 

Everardo Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, 
Mário Tavares, José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, José 
Gaudêncio Faria, Jorge Maria Rodrigues, Leonel Mendes da Silva e 
Carlos Estevam.  
Faltaram os eleitos José Maria Nunes e Joaquim de Oliveira.  
Procedeu-se à eleição para presidente da Câmara. O doutor Everardo 
Edwards Pidwell recebeu cinco votos, José Marreiros da Rosa obteve 
quatro e Domingos Rodrigues Pablo um.  
Para a eleição de vice-presidente Domingos Rodrigues Pablo recebeu oito 
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votos e Artur Zuzarte Pita dois. 
Para a eleição do secretário Jorge Maria Rodrigues recebeu quatro votos, 
Leonel Mendes da Silva três, Mário Tavares, Joaquim Pereira Luz e Artur 
Zuzarte Pita um voto cada um. 
O presidente eleito afirmou que não aceitava o cargo por lhe ter sido 
garantido que não seria presidente e nessa condição aceitou a inclusão do 
seu nome na lista. O vereador Pablo, que na qualidade de mais velho 
presidia à eleição, instou à aceitação do cargo, acompanhando dos 
restantes vereadores, sem sucesso. O vereador Pablo também não aceitou 
o cargo para qual foi eleito. 
Desta forma, procedeu-se a nova eleição. Foram votados para presidente 
José Marreiros da Rosa, com seis votos e Domingos Rodrigues Pablo com 
quatro votos. Para o cargo de vice-presidente, o vereador Domingos 
Rodrigues Pablo obteve cinco votos, José Marreiros da Rosa três e Carlos 
Estevam e Joaquim de Oliveira um voto.  
Os eleitos tomaram os seus lugares.  
Procedeu-se à eleição da Comissão Executiva. Joaquim Pereira Luz, 
Mário Tavares e Leonel Mendes da Silva foram eleitos membros da 
mesma Comissão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1218. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / 

RODRIGUES, Jorge Maria / ESTEVAM, Carlos / PIDWELL, Everardo 
Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, 
Mário / FARIA, José Gaudêncio / SILVA, Leonel Mendes da / NUNES, 
José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / Comissão Executiva da Câmara 
Municipal de Sines 

Cota:  D3/12/A/1 
 

Livro de atas das sessões da Câmara Municipal de Sines (1923/1926), livro 17 

 
Código de referência:  

 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17 

Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Livro de atas das sessões da Câmara Municipal de Sines (1923/1926) 
Datas extremas:  1923/02/20-1926/07/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão unidade de 
descrição:  Um livro. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Fonte imediata de 
aquisição ou 
transferência  

Transferência. O Arquivo Municipal de Sines estabeleceu como prazo de 
transferência para arquivo definitivo vinte cinco anos sobre a data de 
produção. 
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Âmbito e conteúdo:  Livro interrompido pela Ditadura Militar, trata de assuntos como obras 
públicas, o legado de José Pratz, licenças de obras particulares, as 
comemorações do quarto centenário da morte de Vasco da Gama, a 
abertura da escola do Bobulgão (ata de 1924/1118, fl. 20), cedência de 
terrenos, compra de uma carreta funerária para a Santa Casa da 
Misericórdia, representações da Associação dos Marítimos de Sines, 
mudança do mercado para o Largo do Bocage (1926/04/28), demolição de 
barracas no Largo dos Quintais, taxas e licenças, obras no Sanatório Pratz. 

Avaliação, seleção, 
eliminação:  

Esta série é referida na Portaria 1253/2009 de 14 de Outubro pelo número 
de ordem 197. Tem como prazo de conservação administrativa 5 anos e 
como destino final a conservação. 

Sistema de 
organização:  Ordenação principal funcional e ordenação secundária cronológica. 

Condições de acesso:  O acesso está restrito às condições de conservação dos documentos. 
Condições de 
reprodução 
(Copyright):  

O único meio de reprodução permitido é a digitalização. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD nº 7- Câmara Municipal de Sines (1914-1974). GA/1/A 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1 

Notas:  O livro foi apenas preenchido até ao fólio 40v. / IDD nº 20- Câmara 
Municipal de Sines. Obras Municipais,572. 

Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines. 
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª 

edição. 
Datas de descrição:  2010/08/02 / 2013/03/13 / 2014/08/18 
Assuntos:  Pratz, José Narciso Francisco / Obras particulares / Obras Públicas / 

Gama, Vasco da / Bobulgão / Santa Casa da Misericórdia de Sines / 
Associação de Classe dos Marítimos de Sines / Obras clandestinas / 
Impostos / Sanatório Pratz / Escola 

Descrição:  Um livro. 
Cota:  D3/12/A/1 
 

Sessão extraordinária de 20 de Fevereiro de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/001 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 20 de Fevereiro de 1923 
Datas extremas:  1923/02/20 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 1-1v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Carlos Estevam, Everardo 

Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, José 
Gaudêncio Faria, Leonel Mendes da Silva e o secretário Jorge Maria 
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Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A reunião foi convocada para discutir o orçamento suplementar elaborado 
pela Comissão Executiva.  
Após terem sido esclarecidas as dúvidas do vereador Everardo acerca da 
verba de dívidas passivas e da exiguidade da verba destinada à iluminação 
pública.  
O orçamento foi aprovado por unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1219 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/04 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / ESTEVAM, Carlos / PIDWELL, Everardo 

Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / FARIA, José 
Gaudêncio / SILVA, Leonel Mendes da / RODRIGUES, Jorge Maria  

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 19 de Maio de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/002 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 19 de Maio de 1923 
Datas extremas:  1923/05/19 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl.1v-3 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Everado Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, Mário 
Tavares, José Maria Nunes e o vice-secretário Carlos Estevam 
Foi lida e aprovada a acta da sessão anterior.  
Foram apresentadas as contas de gerência e nomeada uma comissão 
composta por Everardo Pidwell, Domingos Rodrigues Pablo e José Maria 
Nunes para reverem as contas. 
O presidente da Comissão Executiva propôs o aumento de taxas e 
impostos, o que foi aprovado por unanimidade. O mesmo vereador 
apresentou o terceiro assunto da convocatória, o Caminho situado entre a 
Estrada da Senhora dos Remédios e a antiga estrada de Beja, pois o 
proprietário do terreno onde se situa não permite que nele circulem carros. 
O vereador propôs que a Câmara adquirisse o terreno para alargar o 
caminho para o trânsito de carros. O presidente da Câmara recordou que 
em 1914 se deliberara que o caminho deveria servir somente para peões e 
que de veria ter 1,50 metros de largo, segundo deliberação de 19 de 
Novembro de 1914. O vereador Pablo propôs que se cumprisse essa 
deliberação notificando o proprietário de que devia dar ao caminho a 
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largura deliberada. O vereador Pita propôs que a Câmara dialogasse com o 
proprietário, senhor Baia-Baia e tentasse chegar a um acordo. A Câmara 
deliberou encarregar a Comissão Executiva de chegar a um acordo com o 
senhor Baia-Baia. 
A Comissão Executiva propôs municipalizar o serviço de limpeza pública 
e adquirir animais, rações e palhas, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1220. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/16/018 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / PIDWELL, 

Everardo Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / 
TAVARES, Mário / NUNES, José Maria / ESTEVAM, Carlos / BAIA 
BAIA, Luís, proprietário / Estrada de Beja / Taxas e licenças / Limpeza 
Pública / Caminho de Nossa Senhora dos Remédios 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 24 de Maio de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/003 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 24 de Maio de 1923 
Datas extremas:  1923/05/24 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 3-5v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Carlos Estevam, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, Mário Tavares, 
José Gaudêncio Faria, José Maria Nunes e o secretário Jorge Maria 
Rodrigues.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Câmara aprovou as contas de gerência de 1922 após a apresentação do 
relatório apresentado pela Comissão nomeada para a sua revisão. 
O presidente referiu-se à necessidade de fazer reparações nos portões dos 
Paços do Concelho e da necessidade de obras de reparação no edifício. O 
presidente observou ainda que era necessário reparar o Caminho da Praia. 
A Comissão Executiva tomou nota mas informou que não havia verba 
disponível para ambas as reparações. 
Discutiu-se em seguida a demarcação da antiga capela de São Sebastião, 
para o que se retirou o vereador Pablo, por o assunto ser do seu interesse. 
Domingos Rodrigues Pablo adquiriu a igreja a António Ramalhete e 
esposa, residentes em Lisboa, em 1923. Requereu que lhe fossem 
confirmadas as confrontações. O vereador Pita propôs que a Comissão 
Executiva seja encarregada da demarcação, o que é aprovado.  
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A Câmara autorizou a Comissão Executiva a proceder às obras de 
conservação do Caminho da Praia.  
Procedeu-se então à alteração da toponímia da vila. Foi discutida a 
proposta do vereador Pablo, que o doutor Francisco Luís Lopes, por "ser 
um grande sábio, como clínico, senão também como escritor", defensor do 
nascimento de Vasco da Gama em Sines e benemérito dos doentes pobres. 
Propôs que o seu nome fosse dado à Rua Serpa Pinto, onde Francisco Luís 
Lopes morreu. A rua do Castelo passaria a denominar-se Rua Serpa Pinto. 
O presidente não concordou com a alteração da rua atribuída a Serpa 
Pinto. O vereador Pablo manteve a sua proposta e propôs ainda que se 
desse a outra rua o nome do Padre António de Macedo e Silva, que lhe 
deu a conhecer a obra de Francisco Luís Lopes, o que foi aprovado. O 
vereador José Gaudêncio Faria propôs que a Rua Serpa Pinto fosse 
dividida em duas: à parte compreendida entre o prédio dos herdeiros de 
Júlio Gomes da Silva e o Rossio recebe o nome de Rua Francisco Luís 
Lopes; a restante deveria conservar o antigo nome, o que foi aprovado. 
Foi recebido um ofício do vogal Leonel Mendes da Silva a comunicar que 
não poderia participar na reunião mas que propunha que a Rua dos 
Clérigos fosse denominada Rua 9 de Abril, "como homenagem deste 
concelho aos heroicos soldados portugueses combatentes na Grande 
Guerra". Deliberou-se fazer várias alterações toponímicas: a Rua do 
Ferreiro passou a chamar-se Rua Gago Coutinho; a Rua do Norte tornou-
se Rua Luís de Camões; a Rua dos Clérigos tornou-se Rua 9 de Abril; a 
Rua do Mar tornou-se Rua Sacadura Cabral; a Rua do Açougue tornou-se 
Rua Alexandre Herculano; a Rua do Forno tornou-se Rua Gomes Freire; a 
Rua da Parreira tornou-se a Rua Carvalho Araújo; a Rua do Saco tornou-
se Rua 1º de Maio; a Rua Atrás do Castelo tornou-se a Rua João de Deus; 
a Rua do Castelo tornou-se a Rua Padre António de Macedo e Silva; a 
Travessa da Quinta tornou-se Rua Paulo da Gama; a travessa Dr. 
Coutinho tornou-se Rua Nicolau Coelho; a Rua Joaquim Lourenço 
tornou-se Rua Manuel de Arriaga; a Estrada do Cercal tornou-se Rua 
Pedro Álvares Cabral; a Estrada Nova tornou a Rua Marquês de Pombal; 
o Largo José Guerreiro tornou-se Largo Afonso de Albuquerque; o Largo 
da Cadeia tornou-se Largo do Bocage.  
Em seguida o vereador Pita perguntou a razão pela qual o Código das 
Posturas, embora aprovado, ainda não tinha entrado em vigor por ter saído 
uma disposição pela qual o máximo de multas poderá ser de cinquenta 
escudos. O vereador Pita propôs que o Código fosse publicado tal como 
foi aprovado, o que foi aprovado por maioria. 
Foi deliberado encarregar a Comissão Executiva de prover o cargo de 
zelador. 
Foi analisado um ofício do Administrador do Concelho que comunicava 
que foi reunida a Comissão de Abastecimentos para adquirir farinha para 
regularizar o preço do pão. Solicitava à Câmara a quantia de 4000 
escudos, o que foi aprovado. O presidente da Comissão Executiva 
recordou que, em relação à "primitiva" Comissão de Abastecimento e o 
Celeiro o senhor Caio de Loureiro tinha ficado com uma porção de milho 
e que alguém tinha ficado com sacaria. A Câmara deliberou encarregar o 
presidente da Câmara de procurar recuperar todos os bens extraviados. 

Instrumentos de IDD 7, nº 1221. 
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descrição:  
Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/004 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / ESTEVAM, 

Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, Mário 
/ FARIA, José Gaudêncio / NUNES, José Maria / RODRIGUES, Jorge 
Maria / Ermida de São Sebastião / Contas de gerência / Paços do 
Concelho / Caminho da Praia / RAMALHETE, António Santos / 
Toponímia / Rua Francisco Luís Lopes / Rua Serpa Pinto / Rua Padre 
António de Macedo e Silva / SILVA, Leonel Mendes da / Rua Nove de 
Abril / Primeira Guerra Mundial / Rua Gago Coutinho / Rua Manuel de 
Arriaga / Rua Luís de Camões / Rua Sacadura Cabral / Rua Alexandre 
Herculano / Rua Gomes Freire / Rua Carvalho Araújo / Rua Primeiro de 
Maio / Rua João de Deus / Rua Paulo da Gama / Rua Nicolau Coelho / 
Rua Pedro Álvares Cabral / Rua Marquês de Pombal / Largo Afonso de 
Albuquerque / Largo Poeta Bocage / Regulamento / Zelador Municipal / 
Administração do Concelho de Sines / Abastecimento / LOUREIRO, Caio 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 22 de Agosto de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/004 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 22 de Agosto de 1923 
Datas extremas:  1923/08/22 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 6-9 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, Mário Tavares, José Gaudêncio 
Faria, Leonel Mendes da Silva e Joaquim de Oliveira a servir de 
secretário.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O presidente comunicou que Caio de Loureiro se disponibilizou a 
devolver o milho quando o obtivesse e que Gabriel Vasco dos Santos se 
prontificou a pagar as sacas que ficaram em seu poder. 
A Câmara iniciou os trabalhos de demarcação da antiga ermida de São 
Sebastião. Verificou-se que se encontrava, do lado sul, um marco em 
pedra que dividia o caminho público (azinhaga que vem do Convento e 
que passa pela propriedade de Rafael Saavedra); pelo leste (atrás da 
Ermida) inicia-se na quina do muro dos Estabelecimentos Herold e 
termina no marco. Pelo lado norte (entre a ermida e a propriedade Herold) 
é caminho público e pelo oeste (frente da Ermida) uma calçada pertença 
da Ermida. O vereador Pita propôs que o assunto só fosse resolvido depois 
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de uma visita da Câmara ao local, o que foi aprovado, tendo sido marcada 
a visita para dia 24 de Agosto.  
Discutiu-se o aumento das percentagens sobre as contribuições gerais do 
Estado. O vereador Pita não aprovou qualquer aumento e o presidente 
retorquiu que as percentagens atuais apenas rendiam à Câmara 13 000 
escudos e que, para pagar os aumentos de vencimentos dos funcionários 
era necessário aumentar as percentagens. O vereador Pita propôs que 
incidisse 40% sobre a predial rústica e 20% sobre a predial urbana e a 
predial industrial, o que foi aprovada.  
A Câmara discutiu o aumento de vencimentos dos funcionários de acordo 
com o artigo 11 da Lei 1482. Os vereadores Luz e Pablo não concordaram 
com o aumento, por ser um atropelo à autonomia municipal. Deliberou-se 
que os aumentos se iniciassem desde Junho findo. 
A Assembleia Geral da Sociedade Recreativa Sineense comunicou que 
deliberou oferecer à Câmara o seu coreto sito na Praça da República, com 
a condição de ser reparado, o que foi aceite.  
Foi recebido um ofício do Ministério da Guerra a informar que a "posição 
militar de Sines" foi incluída naquelas que são relevantes para a defesa do 
país, pelo que deve manter-se na posse do Ministério da Guerra e não 
devem ser nela permitidas quaisquer outras edificações. Mais argumentou 
que o estado de conservação não ameaçava ruína e que o Castelo tinha 
valor histórico por ser datado do século XV "e na terra que foi berço de 
Vasco da Gama". Apenas se permitiria a execução de um muro de suporte 
em alvenaria na escarpa da cerca e instalar jardins para logradouro público 
na esplanada, e que para esse fim cederia o terreno. A Câmara deliberou 
não aprovar a cedência nas condições descritas pelos encargos elevados 
que acarretava.  
Esteve presente um ofício da Junta Escolar do concelho a solicitar reparos 
numa sala no rés-do-chão, a construção de um tabique, construção de uma 
chaminé, colocação de um postigo numa porta. A Câmara deliberou 
encarregar a Comissão Executiva das obras.  
A Câmara deu conhecimento da posse judicial do legado Pratz pelo povo 
de Sines, representado pela Câmara Municipal. O vereador Pablo propôs 
que se ficasse em sessão permanente até à assinatura do auto de posse no 
dia 23 de Agosto. A sessão foi assim reaberta no dia 23 de Agosto. Foi 
convidado o advogado da Câmara António Pereira de Carvalho e o poder 
judicial e "numeroso público" e foi dada posse à Câmara do legado. O 
vereador Pita propôs que o retrato do senhor Pratz fosse colocado na sala 
de sessões, o que foi aprovado. O vereador Pablo agradeceu aos 
advogados António Pereira de Carvalho e José de Castro. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1222. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/003 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / LUZ, 

Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, Mário / FARIA, José 
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Gaudêncio / OLIVEIRA, Joaquim de / SILVA, Leonel Mendes da / 
LOUREIRO, Caio / SANTOS, Gabriel Vasco dos / São Sebastião / Taxas 
e licenças / Vencimento / Crise económica / Sociedade Recreativa 
Sineense / Praça da República / Castelo de Sines / PRATZ, José Narciso 
Francisco / CARVALHO, António Pereira de / CASTRO, José de / Escola 
/ Gama, Vasco da 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 3 de Novembro de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/005 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 3 de Novembro de 1923 
Datas extremas:  1923/11/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 9-10v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Everardo Edwards Pidwell, Carlos Estevam, Joaquim Pereira Luz, Artur 
Zuzarte Pita, Mário Tavares, Joaquim de Oliveira, Leonel Mendes da 
Silva e o secretário Jorge Maria Rodrigues.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O facultativo municipal Cândido Leal Tavares propôs que, pelo 
aniversário da morte de Vasco da Gama em 1524, se edificasse um 
monumento comemorativo em honra do navegador com o auxílio da 
Presidência da República, do Governo e das restantes câmaras municipais 
do país. O presidente louvou a proposta. Os vereadores Pidwell e Pablo 
propuseram a nomeação de uma comissão para dar parecer ao assunto. 
Foram nomeados o doutor Pidwell, o vereador Luz, o vereador Pablo, o 
vereador Mendes da Silva, o vereador Pita e o vereador Joaquim de 
Oliveira.  
O tesoureiro da câmara municipal solicitou o aumento do seu vencimento, 
tal como sucedera aos restantes funcionários. A câmara indeferiu o pedido 
mas aumentou a gratificação do tesoureiro em 100 escudos.  
Foi deliberado encarregar a Comissão Executiva de negociar com a 
parteira o aumento do seu vencimento para evitar a sua saída para outro 
concelho.  
Recebeu-se um ofício de Domingos Rodrigues Pablo a informar que para 
resolver a questão da demarcação da ermida de São Sebastião colocou 
dois marcos. A Câmara, dado que o anúncio da venda publicado no Diário 
do Governo de 28 de Outubro de 1922 não incluía qualquer terreno junto 
à ermida, deliberou examinar o terreno. 
O vereador Pita solicitou o fornecimento de um armário para o Registo 
Civil, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1223. 

Unidades descrição PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
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associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/006 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/016 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / PIDWELL, 

Everardo Edwards / ESTEVAM, Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, 
Artur Zuzarte / TAVARES, Mário / OLIVEIRA, Joaquim de / SILVA, 
Leonel Mendes da / RODRIGUES, Jorge Maria / TAVARES, Cândido 
Leal / Gama, Vasco da / Parteira / Vencimento / Tesoureiro da Câmara 
Municipal de Sines / São Sebastião / Comissão do Centenário de Vasco da 
Gama 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 6 de Novembro de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/006 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 6 de Novembro de 1923 
Datas extremas:  1923/11/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 10v-11 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Carlos Estevam, Everardo 

Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, Mário 
Tavares, José Maria Nunes, Joaquim de Oliveira e o secretário Jorge 
Maria Rodrigues.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Domingos Pablo comunicou que se iria ausentar para Lisboa e 
ofereceu os seus préstimos nessa cidade.  
A Câmara deliberou, por maioria, indeferir o pedido de demarcação da 
ermida de São Sebastião por Domingos Rodrigues Pablo.  
O segundo orçamento suplementar foi discutido e aprovado. 
A Câmara deliberou expropriar os terrenos que confrontam com o 
Caminho que liga a estrada de Nossa Senhora dos Remédios com a antiga 
estrada de Beja, por as condições propostas pela proprietária serem 
inaceitáveis. Encarregou desse assunto a Comissão Executiva. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1223. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/005 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / ESTEVAM, Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / 

PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, Mário / NUNES, José Maria / 
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OLIVEIRA, Joaquim de / RODRIGUES, Jorge Maria / PABLO, 
Domingos Rodrigues / Ermida de São Sebastião / Caminho de Nossa 
Senhora dos Remédios 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 6 de Dezembro de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/007 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 6 de Dezembro de 1923 
Datas extremas:  1923/12/06 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 11-12v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Carlos Estevam, Everado 

Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, Mário 
Tavares, José Gaudêncio Faria, Joaquim de Oliveira e Jorge Maria 
Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Comissão Executiva informou que negociou com a parteira a sua 
permanência no concelho em vez de sair para Santiago do Cacém. A 
parteira afirmou que com o vencimento mensal de 100 escudos oferecidos 
por Sines ficaria no concelho. A Câmara deliberou autorizar a Comissão 
Executiva a prover o lugar em 1200 escudos anuais. 
Discutiu-se em seguida a passagem para a propriedade municipal de um 
cano pertencente às Obras Públicas. Deliberou-se solicitar a cedência.  
Foi alvo de análise a venda das dependências da igreja de Nossa Senhora 
das Salas, as quais não foram consideradas Monumento Nacional e se 
encontravam em ruínas. A Comissão local dos Bens das Igrejas requereu a 
sua venda e vários munícipes desejavam que fossem adquiridas pela 
Câmara. A Câmara deliberou encarregar a Comissão Executiva de 
verificar o montante necessário para a aquisição.  
Discutiu-se a execução do testamento de José Pratz, dado que o montante 
de 25 000 marcos se revelava insuficiente. O presidente propôs que se 
arrendasse a exploração do balneário e que o arrendatário ficasse 
responsável pelas obras de conservação. O vereador Pita propôs entregar-
se o legado a uma Comissão para que se encarregasse de o gerir e 
consultar um advogado. Deliberou-se consultar um advogado para melhor 
executar o testamento. 
Foi apresentada uma reclamação do chefe de secretaria sobre o seu 
vencimento, que não considerava estar a ser integralmente pago. A 
Câmara deliberou não atender o pedido por não dispor de verbas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1224. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/006 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
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secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / ESTEVAM, Carlos / PIDWELL, Everardo 

Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, 
Mário / FARIA, José Gaudêncio / OLIVEIRA, Joaquim de / 
RODRIGUES, Jorge Maria / Parteira / Abastecimento de água / Igreja de 
Nossa Senhora das Salas / PRATZ, José Narciso Francisco / Vencimento 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 27 de Dezembro de 1923 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/008 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 27 de Dezembro de 1923 
Datas extremas:  1923/12/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 12v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Domingos Rodrigues Pablo, Joaquim Pereira Luz, 

Artur Zuzarte Pita, Mário Tavares, Jorge Maria Nunes, Joaquim de 
Oliveira, Leonel Mendes da Silva e Carlos Estevam, vice-secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foram discutidos e aprovados os orçamentos terceiro suplementar para 
1923 e o orçamento ordinário para 1924. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1225. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  PABLO, Domingos Rodrigues / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur 

Zuzarte / TAVARES, Mário / NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim 
de / SILVA, Leonel Mendes da / ESTEVAM, Carlos  

Cota:  D3/13/B/1 
 

Ano de 1924 

Sessão extraordinária de 2 de Janeiro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/009 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 2 de Janeiro de 1924 
Datas extremas:  1924/01/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
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Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 13-14 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Carlos Estevam, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, Mário Tavares, 
José Gaudêncio Faria, José Maria Nunes, Leonel Mendes da Silva e o 
secretário Jorge Maria Rodrigues.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Os vereadores Luz, Mário Tavares e Leonel Mendes da Silva 
apresentaram a sua demissão da Comissão Executiva, por considerarem 
ter terminado o seu mandato.  
A presidência propôs que fosse exarado um voto de louvor à sua atuação, 
o que foi aprovado.  
Procedeu-se à eleição da nova Comissão Executiva. Foi eleito presidente 
da Câmara José Marreiros da Rosa, para vice-presidente Domingos 
Rodrigues Pablo, para secretário Jorge Maria Rodrigues e vice-secretário 
José Maria Nunes. Para a Comissão Executiva foram eleitos Everardo 
Edwards Pidwell, Leonel Mendes da Silva e Joaquim Pereira da Luz. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1227. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / ESTEVAM, 

Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / TAVARES, Mário 
/ FARIA, José Gaudêncio / NUNES, José Maria / SILVA, Leonel Mendes 
da / RODRIGUES, Jorge Maria / Comissão Executiva da Câmara 
Municipal de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 7 de Janeiro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/010 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 7 de Janeiro de 1924 
Datas extremas:  1924/01/07 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 14-14v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Carlos Estevam, Joaquim Pereira Luz, Mário Tavares, Leonel Mendes da 
Silva e Jorge Maria Rodrigues. Foi lida e aprovada a ata da sessão 
anterior.  
Por proposta do vereador Leonel Mendes da Silva deliberou-se oficiar ao 



Arquivo Municipal de Sines – novembro 2014 

213 
 

presidente da República Manuel Teixeira Gomes, a congratulá-lo pela sua 
intervenção nos acontecimentos recentes, após a revolta contra o governo, 
em 10 de Dezembro.  
O vereador Pidwell recusou tomar parte da Comissão Executiva, o que foi 
aceite. Foi eleito em seu lugar o vereador Mário Tavares. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1228. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/11 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / ESTEVAM, 

Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / SILVA, Leonel 
Mendes da / RODRIGUES, Jorge Maria / PIDWELL, Everardo Edwards / 
GOMES, Manuel Teixeira (1860-1941) 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 2 de Fevereiro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/011 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 2 de Fevereiro de 1924 
Datas extremas:  1924/02/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 14v-16. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Carlos Estevam, Joaquim 

Pereira Luz, José Maria Nunes, Leonel Mendes da Silva e Jorge Maria 
Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Mário Tavares propôs que se telegrafasse ao Presidente da 
República para comunicar que se tinha exarado um voto de pesar pela 
morte de Teófilo Braga. Foi ainda aprovada a representação da Câmara de 
Sines nos funerais pelo presidente da Câmara Municipal de Lisboa Albano 
Augusto de Portugal Durão. 
A Câmara autorizou a Comissão Executiva a executar o orçamento de 
1924. A Câmara deliberou aumentar as taxas pagas pela utilização do 
cemitério.  
A Comissão Executiva propôs que fossem vendidos os baldios Atrás dos 
Quintais, mas a resolução foi adiada por não se localizar a planta dos 
baldios.  
Foi recebido um ofício da Junta Geral do Distrito sobre a diminuição das 
suas fontes de receita de que a Câmara tomou conhecimento. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1229. 
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Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/12 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / ESTEVAM, Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / 

NUNES, José Maria / RODRIGUES, Jorge Maria / SILVA, Leonel 
Mendes da / BRAGA, Teófilo (1843-1924) / Cemitério de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 31 de Maio de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/012 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 31 de Maio de 1924 
Datas extremas:  1924/05/31 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 16-17. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Everardo Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Artur Zuzarte Pita, Mário 
Tavares, José Gaudêncio Faria, Leonel Mendes da Silva e Joaquim de 
Oliveira a servir de secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foram presentes as circulares do Congresso Nacional Municipalista a 
convidar a Câmara para nomear um representante para o evento, a 
decorrer no Porto nos dias 21,22 e 23 de Junho. A Câmara deliberou 
fazer-se representar no congresso por António Lopes de Carvalho, 
residente em Guimarães. Deliberou-se, a partir da proposta do vereador 
Pidwell, que a Câmara de Sines apresentasse como teses o alargamento da 
autonomia das câmaras; o aumento da taxa das licenças de caça; por 
proposta do presidente, que para as câmaras sejam transferidas as 
competências das reparações das estradas e respetivo orçamento.  
Foram apresentadas as contas de gerência de 1923 e nomeados para a sua 
revisão os vereadores Domingos Rodrigues Pablo, Everardo Edwards 
Pidwell e José Gaudêncio Faria.  
A Câmara deliberou, com os votos contra do vereador Pidwell e do 
vereador Pita, encarregar a Comissão Executiva de atender ao pedido de 
aumento de vencimento do facultativo municipal. 
O presidente da Comissão Executiva informou que se encontrava em 
construção a pavimentação da Rua Carvalho Araújo e que, em vista da 
existência de um balcão que dá acesso às casas de Augusto Russo mas que 
limita a circulação, seria necessário demoli-lo. A Câmara deliberou que 
fosse contactado o proprietário do balcão para prover à sua demolição. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1230. 

Unidades descrição PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
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associadas:  
Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 

secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/12 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / PIDWELL, 

Everardo Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / PITA, Artur Zuzarte / 
TAVARES, Mário / FARIA, José Gaudêncio / OLIVEIRA, Joaquim de / 
SILVA, Leonel Mendes da / CARVALHO, António Lopes de / 
TAVARES, Cândido Leal / Rua Carvalho Araújo / Contas de gerência / 
Vencimento 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 4 de Julho de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/013 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 4 de Julho de 1924 
Datas extremas:  1924/07/04 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 17-18 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes Domingos Rodrigues Pablo, Carlos Estevam, 

Joaquim Pereira Luz, José Gaudêncio Faria, Joaquim de Oliveira, Leonel 
Mendes da Silva e o secretário Jorge Maria Rodrigues. 
A ata da sessão anterior não foi aprovada pelo presidente por nela não 
constarem dois votos, mas os restantes vereadores aprovaram-na.  
A Câmara aprovou as contas de gerência de 1923 após examinado o 
parecer da comissão.  
Foi discutido o aumento das cominações do Código das Posturas. A 
Comissão Executiva propôs que se triplicasse o valor, o que foi aprovado.  
Foi discutido o aumento das taxas do imposto sobre o trabalho, as quais 
foram aumentadas. Um dia de serviço de um indivíduo pagaria 5 escudos; 
um dia de carro de bois 15 escudos; um dia de carro de parelha 20 
escudos; um dia com um carro com cavalgadura 10 escudos; um dia com 
um carro com jumentos 7,5 escudos; um carro com uma cavalgadura de 
sela 9 escudos e um dia de trabalho com um automóvel 30 escudos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1231. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/12 
Assuntos:  PABLO, Domingos Rodrigues / ESTEVAM, Carlos / LUZ, Joaquim 

Pereira / FARIA, José Gaudêncio / OLIVEIRA, Joaquim de / SILVA, 
Leonel Mendes da / RODRIGUES, Jorge Maria / Contas de gerência / 
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Taxas e licenças / Imposto de prestação de trabalho 
Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 26 de Agosto de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/014 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 26 de Agosto de 1924 
Datas extremas:  1924/08/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 18-18v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Everardo Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Mário Tavares, José 
Gaudêncio Faria, José Maria Nunes, Leonel Mendes da Silva e o 
secretário Jorge Maria Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi discutida a cedência ao Ministério da Marinha do terreno para a 
construção do edifício para a Delegação Marítima. O terreno em causa 
teria 525 metros quadrados, no Largo da Cruz. A Câmara deliberou 
atender o pedido, reservando-se o direito de fazer a demarcação e de 
garantir que a nova construção não prejudique o poço existente e a 
canalização do Chafariz Novo que abastecia a vila. 
Esteve presente uma reclamação de Francisco Bigas sobre o calcetamento 
da rua de São Francisco onde residia. O vereador Mendes da Silva 
informou que a calçada foi feita segundo o melhor plano possível, mas o 
que "grande defeito da rua" poderia trazer prejuízos ao senhor Bigas. A 
Câmara deliberou que o reclamante poderia refazer a calçada como 
entendesse, desde que não trouxesse qualquer prejuízo e o fizesse às suas 
custas. 
Foi deliberado aumentar os vencimentos do chefe de secretaria, que 
venceria 550 escudos, e do tesoureiro, em 300 escudos mensais, para fazer 
face à carestia de vida. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1232. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/022 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/12 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / PIDWELL, 

Everardo Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / FARIA, 
José Gaudêncio / NUNES, José Maria / SILVA, Leonel Mendes da / 
RODRIGUES, Jorge Maria / Largo da Cruz / BIGAS, Francisco / 
Chafariz / Crise económica / Vencimento / Delegação Marítima de Sines / 
Rua de São Francisco 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão extraordinária de 9 de Outubro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/015 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 9 de Outubro de 1924 
Datas extremas:  1924/10/09 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 18v-19. 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Everardo Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Mário Tavares, Joaquim 
de Oliveira, Leonel Mendes da Silva e o secretário Jorge Maria 
Rodrigues.  
O vereador Pablo não aprovou a última ata, fez a alteração indicada pelo 
vereador e a ata foi aprovada. 
Foi discutido e aprovado o primeiro orçamento suplementar.  
O vice-presidente propôs que se fizesse um estudo do melhor local para se 
instalarem urinóis públicos. Adiou-se a resolução para a próxima sessão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1233. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/12 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / LUZ, 

Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / OLIVEIRA, Joaquim de / SILVA, 
Leonel Mendes da 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/016 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1924 
Datas extremas:  1924/11/18 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 18v-20v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Carlos Estevam, Doutor Everardo Edwards Pidwell, Joaquim Oliveira 
Luz, Joaquim de Oliveira, Leonel Mendes da Silva, e o secretário Jorge 
Maria Rodrigues. 
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Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
A Câmara discutiu um ofício recebido da Comissão para a Comemoração 
do Quarto Centenário da Morte de Vasco da Gama, presidida por Everard 
Pidwell. O vereador propôs que o local da colocação da estátua fosse a 
Praça Ramos da Costa, em frente aos Paços do Concelho e que a Câmara 
contribuísse com uma parte das despesas dos festejos. O vereador Jorge 
Maria Rodrigues propôs que a estátua se localizasse no Largo dos 
Penedos, no que é acompanhado pelo vereador Oliveira. O vereador Pablo 
manteve a proposta na Praça Ramos da Costa, para que fosse visível como 
exemplo para os alunos das escolas e por ser o Largo dos Penedos estreito 
e desembocadura de três ruas. A Câmara acabou por deliberar que a 
estátua ficasse na Praça Ramos da Costa. 
O vereador Pablo propôs um voto de pesar pela morte de Luís Filipe da 
Mata, o que foi aprovado por unanimidade.  
A Comissão Executiva informou que a escola no Bobulgão já se 
encontrava em funcionamento.  
O vereador Pablo referiu-se à igreja de Nossa Senhora das Salas e à 
necessidade de obras de conservação da mesma, dado que sofreu um 
pequeno incêndio. A Comissão Executiva ficou responsável pelos 
arranjos.  
Deliberou-se fazer o aterro da Praça Ramos da Costa. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1234. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/17/005 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/12 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / ESTEVAM, 

Carlos / PIDWELL, Everardo Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / 
OLIVEIRA, Joaquim de / SILVA, Leonel Mendes da / RODRIGUES, 
Jorge Maria / Gama, Vasco da / Praça Ramos da Costa / Largo dos 
Penedos da Índia / MATA, Luís Filipe da / Escola / Bolbugão / Igreja de 
Nossa Senhora das Salas / Comissão do Centenário de Vasco da Gama 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 27 de Novembro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/017 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 27 de Novembro de 1924 
Datas extremas:  1924/11/27 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 20v-22 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Everardo Edwards Pidwell, Joaquim Pereira Luz, Mário Tavares, José 
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Gaudêncio Faria, José Maria Nunes, Leonel Mendes da Silva e o 
secretário Jorge Maria Rodrigues. 
A presidência propôs que se exarassem votos de pesar pela morte do 
aviador Sacadura Cabral e do General Tamagnini de Abreu e Silva, o que 
foi aprovado.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Foi presente um ofício do presidente da Comissão do Quarto Centenário 
da Morte de Vasco da Gama a propor que a câmara adquirisse o terreno 
em frente aos Paços do Concelho, propriedade de Joaquim Francisco da 
Costa Beja, para garantir o desafogo e a vista de mar para a estátua de 
Vasco da Gama. A casa pertencia aos donos do "deste palácio", que a 
adquiriram com o mesmo objetivo. A proposta foi secundada pelos 
vereadores Leonel Mendes da Silva e Domingos Rodrigues Pablo. O 
presidente discordou da proposta por a achar muito dispendiosa, bem 
como o vereador secretário. A proposta foi aprovada por maioria. 
A Comissão Executiva ficou encarregada de estudar a criação do lugar de 
fiscal da Câmara.  
O vereador Gaudêncio Faria expôs o problema do abastecimento de água 
à vila e propôs que fosse utilizada a água do poço recentemente aberto nos 
Paços do Concelho. Deliberou-se construir um fontanário na Praça Tomás 
Ribeiro e encarregar a Comissão Executiva da sua execução. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1235. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/17/005 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/018 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/12 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / PIDWELL, 

Everardo Edwards / LUZ, Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / FARIA, 
José Gaudêncio / NUNES, José Maria / SILVA, Leonel Mendes da / 
RODRIGUES, Jorge Maria / Gama, Vasco da / Recursos Humanos / 
Abastecimento de água / Poço / CABRAL, Artur de Sacadura Freire 
(1881-1924) / SILVA, Fernando Tamagnini de Abreu e (1856-1924) / 
Comissão do Centenário de Vasco da Gama 

Cota:  D3/13/B/1 
 
 
Sessão extraordinária de 2 de Dezembro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/018 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 2 de Dezembro de 1924 
Datas extremas:  1924/12/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 22-24 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
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Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 
Carlos Estevam, Joaquim Pereira Luz, José Gaudêncio Faria, José Maria 
Nunes, Joaquim de Oliveira e o secretário Jorge Maria Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
Estava presente uma grande assistência. Foi recebida uma representação 
com 173 assinaturas relativa às comemorações do centenário da morte de 
D. Vasco da Gama a discordar da localização votada pela Câmara 
Municipal e a propor o Largo dos Penedos, dado que "Vasco da Gama 
convivendo com os marítimos e marítimo que foi, não pode nem deve ser 
afastado da gente e do local onde conviveu". O presidente afirmou que a 
escolha da Praça Ramos da Costa não tivera a intenção de menosprezar o 
povo de Sines nem de "fazer política". O vereador Pablo lamentou não 
estarem presentes os vereadores Pidwell, Mário Tavares e Mendes da 
Silva, que votaram pela Praça Ramos da Costa e saiu da sala. Procedeu-se 
à votação da proposta e vários vereadores tomaram a palavra. Carlos 
Estevam explicou que votou pela Praça Ramos da Costa por os custos 
serem menores, mas que após a resolução da vereação passada mudou o 
seu voto. O vereador Luz disse fazer parte da Comissão de festas e que 
propusera a Praça Ramos da Costa pelo facto da localização dos Penedos 
ser mais dispendiosa, mas modificou a sua votação tendo em conta a 
vontade popular. O vereador Gaudêncio recordou que não foi o vereador 
Pablo quem escolheu o local da estátua mas sim a Comissão de festas e 
que respeitava a vontade geral. Os restantes vereadores manifestaram-se 
pela localização nos Penedos, e a proposta foi aprovada por unanimidade.  
A Câmara tomou conhecimento de um ofício da Comissão da 
Administração do Fundo dos Departamentos, Capitanias e Delegações 
solicitando a cedência de mais 175 metros quadrados de terreno para o 
edifício da Delegação Marítima. A Câmara deliberou, por proposta do 
secretário, que se cedesse o terreno solicitado mas que se colocasse como 
condição o início das obras nos próximos seis meses. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1236. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/17/017 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/022 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / ESTEVAM, 

Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / FARIA, José Gaudêncio / NUNES, José 
Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / RODRIGUES, Jorge Maria / Gama, 
Vasco da / Largo dos Penedos da Índia / Praça Ramos da Costa / 
TAVARES, Mário / SILVA, Leonel Mendes da / PIDWELL, Everardo 
Edwards / Delegação Marítima de Sines / Comissão do Centenário de 
Vasco da Gama 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão extraordinária de 13 de Dezembro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/019 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 13 de Dezembro de 1924 
Datas extremas:  1924/12/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 24-25 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Domingos Rodrigues Pablo, 

Carlos Estevam, Joaquim Pereira Luz, Mário Tavares, José Gaudêncio 
Faria, José Maria Nunes, Joaquim de Oliveira e o secretário Jorge Maria 
Rodrigues.  
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Pablo manteve a sua posição em relação à localização da 
estátua de Vasco da Gama recordando que a localização proposta não era 
São Sebastião, cuja ermida era de sua propriedade, mas sim o Largo 
Ramos da Costa. Propôs que a votação da câmara a selecionar a Praça 
Ramos da Costa não fosse anulada, o que foi rejeitado. 
Estiveram presentes dois ofícios do presidente da Comissão das 
Comemorações do Quarto Centenário da morte de Vasco da Gama e do 
vereador Pablo, ambos a demitirem-se de presidente e vogal da comissão, 
respetivamente. 
O presidente lamentou as demissões e propôs que os vereadores Carlos 
Estevam, Joaquim Pereira Luz e Mário Tavares procurassem demover o 
doutor Pidwell da sua resolução. 
Por proposta do presidente foram nomeados para a mesma comissão João 
Gaudêncio Faria, Carlos Estevam e José Maria Nunes, o que foi aprovado.  
Foi apresentada a fotografia da maquete do busto de Vasco da Gama, 
aprovada pela Câmara. 
A Câmara deliberou reforçar as verbas para as Comemorações do 
Centenário. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1237. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/17/018 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PABLO, Domingos Rodrigues / ESTEVAM, 

Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / FARIA, José 
Gaudêncio / NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / 
RODRIGUES, Jorge Maria / Gama, Vasco da / PIDWELL, Everardo 
Edwards / Comissão do Centenário de Vasco da Gama 

Cota:  D3/13/B/1 
 

 



Catálogo das atas da Câmara Municipal de Sines durante a Primeira República 
 

222 
 

Sessão extraordinária de 31 de Dezembro de 1924 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/020 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 31 de Dezembro de 1924 
Datas extremas:  1924/12/31 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 25v-26 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Carlos Estevam, Joaquim 

Pereira Luz, Mário Tavares, José Maria Nunes, Joaquim de Oliveira, e o 
secretário Jorge Maria Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
O vereador Luz comunicou que o doutor Pidwell acedeu a manter-se na 
Comissão das Comemorações do Quarto Centenário da morte de Vasco da 
Gama enquanto vogal.  
Foram discutidos e aprovados o terceiro orçamento suplementar e o 
ordinário para 1925. 
Foram aprovados os votos de louvor à Comissão Executiva, ao presidente 
da câmara pelos festejos do centenário e ao doutor Pidwell e à Comissão 
do Centenário pelos festejos e, finalmente, ao chefe de secretaria. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1238. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / ESTEVAM, Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / 

TAVARES, Mário / NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / 
RODRIGUES, Jorge Maria / Gama, Vasco da / PIDWELL, Everardo 
Edwards / Comissão do Centenário de Vasco da Gama / Comissão 
Executiva da Câmara Municipal de Sines / Chefe de secretaria da Câmara 
Municipal de Sines  

Cota:  D3/13/B/1 
 

Ano de 1925 

Sessão de 2 de Janeiro de 1925 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/021 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão de 2 de Janeiro de 1925 
Datas extremas:  1925/01/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade Fl. 26-26v 
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de descrição:  
Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Joaquim Pereira Luz, Mário 

Tavares, José Gaudêncio Faria, José Maria Nunes, Joaquim Oliveira, 
Leonel Mendes da Silva e a servir de secretário, Carlos Estevam.  
O presidente cumprimentou os vereadores e informou que a sessão tinha 
como objetivo eleger a mesa e a Comissão Executiva. 
O vereador Mendes afirmou que já fazia parte da Comissão Executiva 
havia cinco anos e que, devido aos seus afazeres, não podia manter a sua 
participação. 
Para a mesa foram eleitos José Marreiros da Rosa como presidente, 
Domingos Rodrigues Pablo como vice-presidente e Jorge Maria 
Rodrigues como secretário. 
Foram eleitos para a Comissão Executiva Joaquim Pereira Luz, Mário 
Tavares e Leonel Mendes da Silva.  
Este vereador recusou-se a exercer o cargo e foi substituído por José 
Gaudêncio Faria. 
Os presidentes da câmara e da Comissão Executiva agradeceram e fizeram 
votos de que a administração decorresse da melhor forma. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1239. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / LUZ, Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / 

FARIA, José Gaudêncio / NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / 
SILVA, Leonel Mendes da / ESTEVAM, Carlos / Comissão Executiva da 
Câmara Municipal de Sines / PABLO, Domingos Rodrigues / 
RODRIGUES, Jorge Maria 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 13 de Março de 1925 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/022 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 13 de Março de 1925 
Datas extremas:  1925/03/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 26v-27 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Joaquim Pereira Luz, Mário 

Tavares, José Gaudêncio Faria, José Maria Nunes, Leonel Mendes da 
Silva e o secretário Jorge Maria Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
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A presidência informou que a sessão fora convocada para a discussão da 
cedência de mais uma porção de terreno ao Ministério da Marinha para a 
construção do edifício da Delegação Marítima no Largo da Cruz. Foi 
solicitado um hectare de terreno. O presidente considera o pedido 
exagerado mas que devia ser cedido pelo grande melhoramento que a obra 
representava. Foi deliberada a cedência do terreno solicitado, nos termos 
da sessão de 26 de Agosto de 1924 e de 2 de Dezembro de 1924. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1240. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/014 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/018 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / LUZ, Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / 

FARIA, José Gaudêncio / NUNES, José Maria / SILVA, Leonel Mendes 
da / RODRIGUES, Jorge Maria / Delegação Marítima de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 28 de Julho de 1925 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/023 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 28 de Julho de 1925 
Datas extremas:  1925/07/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 27v-28 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Carlos Estevam, Joaquim 

Pereira Luz, Mário Tavares, José Gaudêncio Faria, José Maria Nunes, 
Leonel Mendes da Silva e o secretário Jorge Maria Rodrigues. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
Foi discutido e aprovado o primeiro orçamento suplementar para 1925. 
Foi apresentado o mapa das contas de gerência de 1924 e foram nomeados 
os vereadores José Marreiros da Rosa, Jorge Maria Rodrigues e José 
Maria Nunes para procederem à sua revisão. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1241. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / ESTEVAM, Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / 

TAVARES, Mário / FARIA, José Gaudêncio / NUNES, José Maria / 
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SILVA, Leonel Mendes da / RODRIGUES, Jorge Maria / Contas de 
gerência 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 30 de Julho de 1925 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/024 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 30 de Julho de 1925 
Datas extremas:  1925/07/30 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 28-28v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Everardo Edwards Pidwell, 

Joaquim Pereira Luz, Mário Tavares, José Gaudêncio Faria, Leonel 
Mendes da Silva e a servir de secretário Carlos Estevam. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior. 
As contas de gerências foram aprovadas após o parecer positivo da 
comissão que as reviu. 
O presidente colocou à discussão o legado Pratz, o qual, pelo falecimento 
do usufrutuário John Presch, passa na totalidade para a posse do 
município. O presidente propôs que se entregasse a administração a duas 
pessoas, conforme a "letra do testamento", nomeadamente o presidente da 
Câmara e o pároco. Tendo em conta que não existia em Sines nenhum 
pároco, e após a consulta ao advogado, foi deliberado que se nomeasse 
duas pessoas para administrar o legado sem que daí viesse qualquer 
nulidade. 
A Câmara deliberou nomear o presidente e o vereador José Gaudêncio 
Faria para a administração do legado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1242. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PIDWELL, Everardo Edwards / LUZ, 

Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / FARIA, José Gaudêncio / SILVA, 
Leonel Mendes da / ESTEVAM, Carlos / PRATZ, José Narciso Francisco 
/ PRESCH, John / Contas de gerência 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 28 de Outubro de 1925 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/025 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
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Título:  Sessão extraordinária de 28 de Outubro de 1925 
Datas extremas:  1925/10/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 28v-29 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Carlos Estevam, Joaquim 

Pereira Luz, José Gaudêncio Faria, Joaquim de Oliveira, Leonel Mendes 
da Silva, o secretário Jorge Maria Rodrigues. 
A reunião foi realizada a pedido da Comissão Executiva. 
O primeiro assunto em questão foi a aquisição de uma carreta funerária 
para a Santa Casa da Misericórdia de Sines, pela Junta de Freguesia de 
Sines. Esta instituição contribuía com 1250 escudos. A Câmara deliberou 
contribuir com uma quantia não superior a 3000 escudos.  
Foi apresentado e aprovado o segundo orçamento suplementar e a 
Comissão Executiva ficou responsável pelas obras nele previstas. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1243. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Nota do arquivista:  Descrição elaborada por Sandra Patrício, Arquivo Municipal de Sines.  
Regras ou convenções:  ISAD (G): Norma Geral Internacional de Descrição Arquivística. 2ª 

edição 
Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / ESTEVAM, Carlos / LUZ, Joaquim Pereira / 

FARIA, José Gaudêncio / OLIVEIRA, Joaquim de / SILVA, Leonel 
Mendes da / RODRIGUES, Jorge Maria / Santa Casa da Misericórdia de 
Sines / Junta de Freguesia de Sines  

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 28 de Novembro de 1925 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/026 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 28 de Novembro de 1925 
Datas extremas:  1925/11/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 29-30 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Joaquim Pereira Luz, Mário 

Tavares, José Gaudêncio Faria, José Maria Nunes, Joaquim de Oliveira e 
Leonel Mendes da Silva a servir de secretário. 
Foi recebida uma carta do ajudante de campo do Ministro da Marinha a 
agradecer os pêsames dados pela Câmara pelo falecimento da sua esposa.  
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Esteve presente um requerimento de Artur Henriques Serrano, chefe de 
secretaria, a solicitar a equiparação do seu vencimento com o do seu 
colega da Administração do Concelho.  
No mesmo sentido era o requerimento de Raimundo Forgas Granés, 
amanuense da secretaria da Câmara. O presidente da Comissão Executiva, 
Joaquim Pereira Luz, não concordou com os requerimentos. O vereador 
Mendes da Silva propôs que a decisão fosse tomada pela futura vereação, 
para que a Câmara não fosse acusada de "distribuir benesses" no fim do 
seu exercício, o que foi aprovado. 
Foi discutido e aprovado o orçamento ordinário para 1926. Foi exarado 
um voto de pesar pelo falecimento de Portugal Durão, presidente da 
Câmara Municipal de Lisboa. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1244. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / LUZ, Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / 

FARIA, José Gaudêncio / NUNES, José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / 
SILVA, Leonel Mendes da / SERRANO, Artur Henriques / 
Administração do Concelho de Sines / GRANÉS, Raimundo Forgas / 
Vencimento 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1925 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/027 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1925 
Datas extremas:  1925/12/29 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 30-30v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Everardo Edwards Pidwell, 

Joaquim Pereira Luz, Mário Tavares, José Gaudêncio Faria, José Maria 
Nunes e Joaquim de Oliveira a servir de secretário. 
Foram exarados votos de pesar pela morte de Augusto Lopes Nunes, filho 
do vereador José Maria Nunes, e de Beja da Silva, vice-presidente da 
Câmara Municipal de Lisboa.  
Por proposta do vereador Mário Tavares foi também exarado um voto de 
pesar pelas vítimas atingidas por um temporal em Espinho.  
O terceiro orçamento suplementar foi discutido e aprovado, apesar dos 
reparos do vereador Pidwell que preferia que o dinheiro utilizado para 
adquirir a carreta da Misericórdia fosse investido no caminho da Praia.  
O presidente terminou agradecendo o trabalho de todos os vereadores e 
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desejando festas felizes. 
Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1245. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FCCM/1/A/002 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / PIDWELL, Everardo Edwards / LUZ, 

Joaquim Pereira / TAVARES, Mário / FARIA, José Gaudêncio / NUNES, 
José Maria / OLIVEIRA, Joaquim de / NUNES, Augusto Lopes / 
Caminho da Praia / Santa Casa da Misericórdia de Sines / Espinho 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Ano de 1926 

Ata da posse da Câmara Municipal de Sines, em 2 de Janeiro de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/028 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Ata da posse da Câmara Municipal de Sines, em 2 de Janeiro de 1926 
Datas extremas:  1926/01/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 30v-31 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes na sala destinada às sessões camarárias, nos termos 

do artigo 20º do Código Administrativo, os vereadores eleitos Everardo 
Edwards Pidwell, José Gaudêncio Faria, José Marreiros da Rosa, Mário 
Tavares, Silvério Jónatas, Joaquim de Oliveira, João Mendes da Silva, 
António Jacinto da Costa, José Luís da Silva Campos, Augusto dos Santos 
Paulito, Gabriel Vasco dos Santos, e tomaram posse. 
O vereador Higino dos Santos Guisado justificou a sua falta por motivos 
de saúde e afirmou a sua impossibilidade de participar na Comissão 
Executiva.  
No mesmo sentido os vereadores Everado Edwrads Pidwell, José Luís da 
Silva Campos, Augusto dos Santos Paulito e Gabriel Vasco dos Santos 
declararam que não aceitavam qualquer cargo na Comissão Executiva. 
Procedeu-se à eleição da mesa e da Comissão Executiva. Foi eleito para 
presidente da Câmara José Marreiros da Rosa, como vice-presidente 
Silvério Jónatas, como secretário Mário Tavares e para vice-secretário 
António Jacinto da Costa. 
Foram eleitos para a Comissão Executiva José Gaudêncio Faria, Joaquim 
de Oliveira e Gabriel Vasco dos Santos. Este último voltou a recusar-se 
integrar a Comissão Executiva e foi substituído por João Mendes da Silva.  
O presidente agradeceu a sua eleição e comprometeu-se a "a bem servir o 
concelho (...) pondo de parte a política". O chefe de secretaria 
cumprimentou a nova vereação e colocou-se à sua disposição. 
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Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1246. 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  PIDWELL, Everardo Edwards / FARIA, José Gaudêncio / ROSA, José 

Marreiros da / TAVARES, Mário / JONATAS, Silvério / OLIVEIRA, 
Joaquim de / SILVA, João Mendes da / COSTA, António Jacinto da / 
CAMPOS, José Luís da Silva / PAULITO, Augusto dos Santos / 
SANTOS, Gabriel Vasco dos / ESPADA, Higino Guisado / Comissão 
Executiva da Câmara Municipal de Sines 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 7 de Janeiro de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/029 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 7 de Janeiro de 1926 
Datas extremas:  1926/01/07 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 31v-32 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, Joaquim de 

Oliveira, José Gaudêncio Farias, João Mendes da Silva, Everado Edwards 
Pidwell, Higino Guisado Espada, José Luís da Silva Campos, Augusto dos 
Santos Paulito, Gabriel Vasco dos Santos e António Jacinto da Costa a 
servir de secretário.  
A Comissão Executiva foi autorizada a executar o orçamento da receita e 
despesa.  
O vice-presidente questionou se os funcionários municipais tinham sido 
aumentados de acordo com a lei e foi-lhe respondido que tal não era 
possível por falta de meios, já que dos 16 000 escudos orçamentados 
apenas tinham transitado 7000. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1247. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/13 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / OLIVEIRA, Joaquim de 

/ FARIA, José Gaudêncio / SILVA, João Mendes da / PIDWELL, 
Everardo Edwards / GUISADO, Higino dos Santos / CAMPOS, José Luís 
da Silva / PAULITO, Augusto dos Santos / SANTOS, Gabriel Vasco dos / 
COSTA, António Jacinto da / Vencimento 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão extraordinária de 16 de Janeiro de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/030 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 16 de Janeiro de 1926 
Datas extremas:  1926/01/16 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade 
de descrição:  Fl. 32-33v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, António 

Jacinto da Costa, Joaquim de Oliveira, José Gaudêncio Faria, João 
Mendes da Silva, Everardo Edwards Pidwell, Higino dos Santos Guisado, 
José Luís da Silva Campos, Augusto dos Santos Paulito, Gabriel Vasco 
dos Santos e o secretário Mário Tavares. 
A Comissão executiva informou que a sessão teria como objetivo discutir 
o pedido de aumento dos funcionários municipais, o qual não pôde ser 
satisfeito por falta de receita. No que respeita à gratificação do facultativo 
municipal, que orçava em 7785 escudos anuais.  
O vereador Mário Tavares propôs que a câmara pagasse os ordenados 
previstos na lei e mantivesse as gratificações ao facultativo municipal.  
O vereador Pidwell concordou, afirmando que " se o concelho não tem 
recursos para isso, então também não tem razão de existir". 
O vereador Oliveira, enquanto presidente da Comissão Executiva fez a 
comparação das receitas cobradas nos últimos dois anos. Concluiu que a 
receita de 1925 foi inferior à de 1924 em 45000 escudos. As receitas 
cobradas foram em 1924 127 058 escudos e 90 centavos, enquanto em 
1925 apenas se cobraram 82130 escudos e 10 centavos. O vereador 
justificou a quebra com as exportações: "os tempos bons dos grandes 
valores das mercadorias exportadas já passaram" e criticou o pedido de 
aumento de Cândido Leal Tavares, no que foi acompanhado pelo 
presidente. 
O vereador Jónatas afirmou não concordar com a gratificação dada ao 
facultativo, por ser ilegal, e propôs que fosse aumentado o seu 
vencimento. 
O vereador João Mendes propôs que a tesouraria municipal ficasse 
instalada nos Paços do Concelho, dadas as reclamações dos contribuintes.  
O vereador Silva Campos, tendo em conta o estado financeiro do 
município, propôs que não se fizesse qualquer aumento que não estivesse 
previsto no orçamento.  
Foi posta à votação as propostas de Mário Tavares, sendo ambas 
aprovadas por maioria. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1247. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/17/026 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/031 
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PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/037 
Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 

secretário. 
Datas de descrição:  2014/08/14 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / COSTA, António 

Jacinto da / OLIVEIRA, Joaquim de / FARIA, José Gaudêncio / SILVA, 
João Mendes da / PIDWELL, Everardo Edwards / ESPADA, Higino 
Guisado / CAMPOS, José Luís da Silva / PAULITO, Augusto dos Santos 
/ SANTOS, Gabriel Vasco dos / TAVARES, Mário / TAVARES, 
Cândido Leal / Vencimento / Paços do Concelho / Crise económica 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 2 de Fevereiro de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/031 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 2 de Fevereiro de 1926 
Datas extremas:  1926/02/02 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 33v-35 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, Joaquim de 

Oliveira, José Gaudêncio Farias, João Mendes da Silva, Higino Guisado 
Espada, José Luís da Silva Campos, Augusto dos Santos Paulito, Gabriel 
Vasco dos Santos e o secretário Mário Tavares. 
A sessão foi convocada para dar resposta a dois ofícios do facultativo 
municipal a discordar da decisão da sessão de 16 de Janeiro, que não 
permitia que o seu contracto de trabalho seja modificado e que qualquer 
proposta nesse sentido seria rejeitada. 
Foi ainda recebido um ofício da Associação dos Marítimos de Sines 
informando que, em reunião de 31 de Janeiro findo deliberaram apresentar 
à autarquia um protesto pela redução do vencimento do facultativo 
municipal e o pedido de atualização do vencimento. 
Da mesma forma foi recebido um ofício da Direção da Associação de 
Socorros Mútuos Operária Sineense a comunicar que reunida 
extraordinariamente para apreciar um ofício do facultativo municipal, 
deliberou comunicar que estava satisfeita com os serviços do clínico e que 
fazia votos que o lítigio se resolvesse. 
O presidente tomou a palavra para dizer que havia "um grande mal 
entendido", pois a Câmara não alterou os vencimentos do facultativo 
municipal e antes aumentou a sua subvenção mensal de 48 escudos, mas 
sim retirou uma gratificação dada pela anterior vereação mas que não se 
encontrava prevista no orçamento. Afirmou que o contrato estabelecido 
com o facultativo municipal tinha sido cumprido.  
A Câmara deliberou não manter a gratificação. 
O vereador Campos propôs que fossem mantidas todas as gratificações 
incluídas no orçamento de 1926 e as mais resoluções tomadas na passada 
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sessão.  
O vereador Jónatas afirmou que a Câmara se devia manter na legalidade e 
votou a favor da proposta. A proposta foi aprovada por maioria.  
Deliberou-se exarar um voto de pesar pela morte da mãe do deputado do 
círculo de Setúbal Joaquim Brandão. 
O vereador João Mendes da Silva tomou ainda a palavra para recordar que 
pela deliberação da sessão de 16 de Janeiro foi também retirada uma 
gratificação paga à parteira Miquelina Coelho. Tendo em conta que o seu 
trabalho é estimado e indispensável, entendia que não se retirasse esta 
gratificação em específico, e que a proposta do vereador Campos o tinha 
permitido. No entanto, não concordou com a decisão tomada em relação 
ao facultativo municipal e como membro da Comissão Executiva não se 
responsabilizava por ela, no que foi acompanhado pelo vereador Oliveira. 
O vereador Jónatas declarou estranhar esta tomada de posição. Pediu 
ainda para ser informado dos nomes dos vereadores que aprovaram o 
orçamento do ano passado para que os seus nomes fossem comunicados à 
Direção Geral de Saúde, o que não foi satisfeito. O vereador afirmou ser 
tal uma ilegalidade. 
O presidente repudiou as acusações e afirmou-se defensor de Sines, "terra 
que o viu nascer". 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1248. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/032 
PT/CMSNS/CMSNS/GDC/4/027/019 
PT/CMSNS/CMSNS/GDC/4/027/020 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata só foi assinada pelo presidente e pelo 
secretário. 

Datas de descrição:  2014/08/14 
C.D.U.:  130.03.05 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / OLIVEIRA, Joaquim de 

/ FARIA, José Gaudêncio / SILVA, João Mendes da / ESPADA, Higino 
Guisado / CAMPOS, José Luís da Silva / PAULITO, Augusto dos Santos 
/ SANTOS, Gabriel Vasco dos / TAVARES, Mário / TAVARES, 
Cândido Leal / Vencimento / Associação de Classe dos Marítimos de 
Sines / Associação de Socorros Mútuos Operária Sineense / Parteira / 
BRANDÃO, Joaquim / COELHO, Miquelina da Silva 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 13 de Março de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/032 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 13 de Março de 1926 
Datas extremas:  1926/03/13 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 35-36 
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Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, Joaquim de 

Oliveira, José Gaudêncio Farias, João Mendes da Silva, Higino Guisado 
Espada, José Luís da Silva Campos, Gabriel Vasco dos Santos e Higino 
Guisado Espada a servir de secretário. 
O presidente informou que a reunião foi convocada porque os vereadores 
Joaquim de Oliveira e João Mendes da Silva pediram a demissão dos seus 
cargos.  
O vereador Oliveira justificou a sua demissão com a discordância com a 
resolução tomada em 2 de Fevereiro. A câmara embora não concordasse, 
aceitou as duas demissões.  
Tomaram os seus lugares na Comissão Executiva os vereadores José Luís 
da Silva Campos e Gabriel Vasco dos Santos. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1248. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/031 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata não foi assinada. 
Datas de descrição:  2014/08/14 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / OLIVEIRA, Joaquim de 

/ FARIA, José Gaudêncio / ESPADA, Higino Guisado / CAMPOS, José 
Luís da Silva / SANTOS, Gabriel Vasco dos / ESPADA, Higino Guisado / 
TAVARES, Cândido Leal 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão ordinária de 28 de Abril de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/033 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão ordinária de 28 de Abril de 1926 
Datas extremas:  1926/04/28 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 36-37 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, José 

Gaudêncio Farias, Higino Guisado Espada, José Luís da Silva Campos, 
Gabriel Vasco dos Santos e o secretário Mário Tavares.  
O vereador Gabriel dos Santos propôs que, dada a exiguidade da Praça 
Conselheiro Tomás Ribeiro limitar o mercado que lá tinha lugar e impedir 
a correta armazenagem dos bancos e bancadas, o mercado se fizesse no 
Largo do Bocage. A Câmara concordou com a proposta e delegou a sua 
execução à Comissão Executiva. 
O vereador Faria propôs que o urinol existente no Largo do Poeta Bocage 
fosse reparado, o que foi aprovado.  
O vereador Silva Campos propôs, para obviar ao problema da falta de 
habitação em Sines, que se constituísse uma comissão para estudar a 
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alienação do baldio Atrás dos Quintais, onde existia o antigo matadouro e 
que já se encontrava dividido em talhões. A Câmara deliberou encarregar 
a Comissão Executiva de estudar o assunto. 
Foram nomeados para rever as contas de gerência o presidente, vice-
presidente e o vereador Higino dos Santos Guisado. 
Foi recebido um ofício da Junta Geral do Distrito a comunicar que iria 
pedir ao Ministro do Comércio e Comunicações a reparação das estradas 
do distrito. O ofício mencionava o esforço da câmara de Santiago do 
Cacém que concorreu às empreitadas e resolveu aplicar os lucros nas 
reparações das estradas do concelho. A Câmara deliberou responsabilizar 
a Comissão Executiva para informar a Câmara logo que estejam em 
arrematação as reparações de estradas no concelho. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1249. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata não foi assinada. 
Datas de descrição:  2014/08/18 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / FARIA, José Gaudêncio 

/ ESPADA, Higino Guisado / CAMPOS, José Luís da Silva / SANTOS, 
Gabriel Vasco dos / TAVARES, Mário / Praça Conselheiro Tomás 
Ribeiro / Largo do Poeta Bocage / Atrás dos Quintais / Mercados, Feiras e 
Venda Ambulante / Comissão Executiva da Câmara Municipal de Sines / 
Contas de gerência / Câmara Municipal de Santiago do Cacém 

Cota:  D3/13/B/1 
 
Sessão extraordinária de 30 de Abril de 1926 
 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/034 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 30 de Abril de 1926 
Datas extremas:  1926/04/30 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 37-38 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, José Luís 

da Silva Campos, José Gaudêncio Faria, Gabriel Vasco dos Santos, 
Higino dos Santos Guisado e António Jacinto da Costa, vice-secretário. 
Foi lida e aprovada a ata da sessão anterior.  
A Câmara aprovou as contas de gerência de 1925 após o parecer favorável 
da comissão nomeada para a revisão das contas.  
A Câmara analisou um requerimento dos proprietários do Paúl de Baixo 
solicitando alterações nos artigos que regulam a sua administração. A 
Câmara concordou com as propostas e deliberou alterar o artigo seis: "a 
mandar fazer durante o verão e quando o ache conveniente as limpezas do 
mato e limo nos madrigões"; o artigo sete: "determinar os serviços de 
marchões e canos de saída das aguas para os canteiros"; parágrafo único: 
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"quando não sejam acatadas as determinações da comissão, esta dará disso 
conhecimento à Câmara que, por meio de editais, as fará cumprir ficando 
os transgressores sujeitos à multa de quinze escudos". Deliberou ainda 
substituir os parágrafos primeiro e segundo pelo seguinte: " parágrafo 
primeiro - limpar de mato, lôdo, terra ou areia só a vala real cada um, na 
sua testada, nos mezes de Outubro a Novembro, até onde é costume fazer-
se. Parágrafo segundo - no mez de Março e fim de Abril ceifar o mato em 
todas as valas e tirar as terras ou areias acumuladas pela invernia só nos 
madrigões". Deliberou-se que as novas regras fossem publicadas por 
editais. 
O vereador Higino propôs que se revisse o Código das Posturas. A 
Câmara deliberou encarregar a Comissão Executiva desse trabalho. 
O vereador Gabriel dos Santos propôs a demolição das cabanas existentes 
no Largo dos Quintais dado que os habitantes da vila têm reclamado por 
ver várias das habitações precárias incendiadas, o que é um perigo 
iminente para as suas habitações. O vereador argumentou ainda que as 
cabanas não traziam qualquer receita à Câmara e que são usadas para 
guardar animais, que se encontravam em risco. Propôs ainda que se 
autorizasse a instalação de cabanas no pinhal de São Pedro mediante 
receita para o município. A Câmara aprovou a proposta com a alteração 
sugerida pelo presidente de que o local de instalação das novas cabanas 
fosse determinado pela Comissão Executiva e que a sua instalação fosse 
gratuita mas provisória.  
O vice-presidente propôs que se reparasse o coreto existente no Largo da 
República. A Câmara deliberou encarregar a Comissão Executiva das 
reparações. 
O presidente lembrou a inconveniência de manter os urinóis no Largo do 
Bocage e junto à Igreja Matriz e propôs que se solicitasse à Associação de 
Beneficência da Misericórdia de Sines autorização para construir um 
urinol no lado sul da Igreja da Misericórdia, em substituição dos urinóis 
existentes. A proposta foi aprovada por unanimidade. 
O vereador Silva Campos propôs que o viveiro de obras públicas entregue 
à câmara seja devolvido às autoridades competentes pelas muitas despesas 
e poucos benefícios que acarretava, o que foi aprovado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1250. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata não foi assinada. 
Datas de descrição:  2014/08/18 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / CAMPOS, José Luís da 

Silva / FARIA, José Gaudêncio / SANTOS, Gabriel Vasco dos / 
ESPADA, Higino Guisado / COSTA, António Jacinto da / Atrás dos 
Quintais / Paúl do concelho / Praça da República / Largo do Poeta Bocage 
/ Igreja Matriz de São Salvador / Santa Casa da Misericórdia de Sines / 
Contas de gerência / Regulamento / Habitação precária / São Pedro / 
Pinhal 

Cota:  D3/13/B/1 
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Sessão extraordinária de 26 de Maio de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/035 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 26 de Maio de 1926 
Datas extremas:  1926/05/26 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 38-39v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, José 

Gaudêncio Faria, Higino dos Santos Guisado, José Luís da Silva Campos, 
Augusto dos Santos Paulito, Gabriel Vasco dos Santos e João Mendes da 
Silva a servir de secretário. 
A Câmara discutiu a possibilidade de cobrar diretamente o adicional sobre 
as contribuições predial e industrial. O presidente observou que a Câmara 
já dispunha de tesoureiro privativo e, como tal, não se justificava que 
pagava uma percentagem importante ao Estado por esse serviço. Mais 
acrescentou que quando o tesoureiro recebia as cobranças em sua casa não 
fazia sentido que o contribuinte tivesse que se deslocar mais uma vez a 
essa casa para pagar o adicional, mas que no momento o tesoureiro já 
desempenha as suas funções nos Paços do Concelho. O vereador Jónatas 
concordou e acrescentou que a Câmara deveria fazer já a cobrança do 
adicional em separado. Ambas as propostas foram aprovadas.  
O vereador José Luís da Silva Campos pediu licença para sair da 
vereação, o que lhe foi dado.  
Foi discutido um ofício remetido pelo vereador Campos a informar sobre 
um parecer da Procuradoria-Geral da República publicado no Diário do 
Governo nº 117 de 21 de Maio de 1926 pelo qual são considerados 
inelegíveis para os corpos administrativos os tesoureiros da Fazenda 
Pública que arrecadem receitas das mesmas corporações. Dado que o 
referido vereador é tesoureiro da Fazenda Pública, não pode manter o seu 
desempenho enquanto presidente da Comissão Executiva, que o 
presidente da Câmara considerou ser "brilhantemente desempenhado". 
Mais argumentou que no momento da sua eleição as autoridades a 
sancionaram e que a câmara não tinha autoridade para aceitar a renúncia 
de um cargo eleito e como a câmara já deliberara cobrar em separado o 
adicional sobre as contribuições gerais do Estado, o único motivo da sua 
inelegibilidade desaparecera. Propôs então que se consultasse o 
Contencioso Administrativo e entretanto conceder 90 dias de licença ao 
vereador. O vice-presidente, depois de elogiar o vereador Silva Campos, 
acrescentou que na consulta ao Contencioso Administrativo se devia 
sublinhar que a câmara já tinha decidido no passado cobrar o adicional em 
separado. O vereador Mendes da Silva concordou com estas propostas. A 
câmara aprovou ambas as propostas por unanimidade.  
Foi eleito para substituir o vereador Silva Campos, Higino dos Santos 
Guisado. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1253. 
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Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata não foi assinada. 
Datas de descrição:  2014/08/18 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / FARIA, José Gaudêncio 

/ GUISADO, Higino dos Santos / CAMPOS, José Luís da Silva / 
PAULITO, Augusto dos Santos / SANTOS, Gabriel Vasco dos / SILVA, 
João Mendes da / Imposto 

Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 4 de Junho de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/036 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 4 de Junho de 1926 
Datas extremas:  1926/06/04 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 39v-40 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, Joaquim de 

Oliveira, José Gaudêncio Faria, Higino dos Santos Guisado, Augusto dos 
Santos Paulito, Gabriel Vasco dos Santos e Mário Tavares. 
O presidente e o vereador José Gaudêncio Faria, na qualidade de 
administradores do Sanatório Pratz, assim referido pela primeira vez, 
informaram que era necessário efetuar obras no edifício para o qual não 
existiam verbas disponíveis. Informaram que para obter meios financeiros 
decidiram leiloar a maquinaria e outros objetos existentes na propriedade. 
No momento em que o leilão deveria realizar-se, apareceu o juiz de direito 
da comarca a suspender o leilão a requerimento do filho do testador, 
Alberto Pratz, por considerar-se detentor dos objetos. O juiz procedeu ao 
arrolamento judicial dos bens e os dois administradores propuseram à 
Câmara a contestação da suspensão do leilão.  
O vice-presidente propôs que a Câmara reiterasse a sua confiança nos dois 
administradores e autorizasse o Presidente da Câmara a estabelecer 
advogado e a passar as procurações necessárias. As propostas foram 
aprovadas por unanimidade.  
O primeiro orçamento suplementar foi aprovado por unanimidade. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1254. 

Unidades descrição 
associadas:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata não foi assinada. 
Datas de descrição:  2014/08/18 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / OLIVEIRA, Joaquim de 

/ FARIA, José Gaudêncio / ESPADA, Higino Guisado / PAULITO, 
Augusto dos Santos / SANTOS, Gabriel Vasco dos / TAVARES, Mário / 
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Sanatório Pratz / PRATZ, Alberto  
Cota:  D3/13/B/1 
 

Sessão extraordinária de 3 de Julho de 1926 

Código de referência:  PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/037 
Entidade detentora:  Câmara Municipal de Sines 
Título:  Sessão extraordinária de 3 de Julho de 1926 
Datas extremas:  1926/07/03 
Nível de descrição:  Documento simples 
Dimensão da unidade de 
descrição:  Fl. 40-40v 

Nome do produtor:  Câmara Municipal de Sines 
Âmbito e conteúdo:  Estiveram presentes José Marreiros da Rosa, Silvério Jónatas, António 

Jacinto da Costa, José Gaudêncio Faria, Higino dos Santos Guisado, 
Gabriel Vasco dos Santos e Mário Tavares. 
O presidente informou que o facultativo municipal, Cândido Leal Tavares, 
havia recorrido à Auditoria Administrativa da deliberação tomada na 
sessão de 16 de Janeiro em que lhe foi retirada uma gratificação anual de 
7785 escudos e 12 centavos. O presidente propôs que a Câmara recorresse 
também à via legal através do presidente da Comissão Executiva. A 
Câmara concordou com a proposta por maioria, dado que os vereadores 
Mário Tavares e António Jacinto da Costa votaram contra. 
Foi aprovado o segundo orçamento suplementar. 

Instrumentos de 
descrição:  IDD 7, nº 1255. 

Unidades descrição 
associadas:  

PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/18 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/17/030 

Notas:  Nota ao título: título original. / A ata não foi assinada. 
Datas de descrição:  2014/08/18 
Assuntos:  ROSA, José Marreiros da / JONATAS, Silvério / COSTA, António 

Jacinto da / FARIA, José Gaudêncio / ESPADA, Higino Guisado / 
SANTOS, Gabriel Vasco dos / TAVARES, Mário / TAVARES, Cândido 
Leal / Contencioso  

Cota:  D3/13/B/1 
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Composição do mandato da primeira Câmara Municipal 

1914/08/10-1917/10/04 (último registo) 
 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 
Manuel 
Francisco Farelo 

 Proprietário das instalações 
do Centro Recreativo 
Sineense. Fundador da 
Associação Comercial e 
Industrial de Sines 

Presidente da Câmara. 
Administrador do 
Concelho entre1914/08/13 
e 1914/10/26 
Administrador do 
Concelho entre 1915/04/12 
e 1915/08/16. 

José Marreiros 
da Rosa 

Industrial Fundador da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Presidente da Comissão 
Executiva 

Mário Tavares Secretário da 
Junta de 
Freguesia de 
Sines 

Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Secretário da Comissão 
Executiva 

Joaquim de 
Oliveira Júnior 

Representante 
de industriais 
da cortiça 

Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vice-secretário 

João Filipe 
Guerreiro 

 Provedor da Associação de 
Beneficência da Misericórdia 
de Sines em 1914. 
Fundador da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vice-presidente da 
Comissão Executiva 

Bento António 
dos Santos 

Industrial Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vereador 

Virgílio 
Fernandes 
Vilhena 

Representante 
de industriais  

 Secretário 

Artur Zuzarte 
Pita 

Oficial do 
Registo Civil 
Farmacêutico 

 Vice-presidente. 
Presidente entre 
1914/08/13 e 1914/10/26 e 
entre1915/04/12 e 
1915/08/16. 

Manuel do 
Nascimento 
Monteiro 

  Vogal substituto da 
Comissão Executiva 

Gonçalo 
Fernando Santos 
Soares 

 Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vogal substituto da 
Comissão Executiva 

Augusto Maria 
Lopes 

Proprietário Fundador da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vogal da Comissão 
Executiva 

António   Vogal substituto da 
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Amorim Comissão Executiva 
José Bento da 
Silva Raposo 

Proprietário  Vogal substituto da 
Comissão Executiva 

João Soares de 
Jesus 

Proprietário  Vogal substituto da 
Comissão Executiva. 
Faleceu em 1915/05/04. 

Higino Santos 
Guisado 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vogal da Comissão 
Executiva 

Francisco 
Joaquim 
Fernandes 

 Provedor da Associação de 
Beneficência da Misericórdia 
de Sines 

Vereador 

Júlio Gomes da 
Silva 

  Vereador a partir da sessão 
de 1914/08/17 

Pedro de 
Campos David 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vereador a partir da sessão 
de 1914/08/26 

João Alexandre 
Nunes 

  Vereador substituto para o 
triénio 1914-1916. Faleceu 
em Maio de 1915. 

Joaquim 
Lourenço dos 
Santos 

  Vereador substituto para o 
triénio 1914-1916. Tomou 
posse em 1915/08/27. 

José Veríssimo 
dos Santos 

Proprietário  Vereador substituto para o 
triénio 1914-1916. 
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Composição do segundo mandato da Câmara Municipal, nomeada pelo 
Governo Civil 

1918/01/17-1918/06/06 
 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 
Everardo Edwards 
Pidwell 

Médico Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Presidente da Comissão 
Administrativa 

João Gonçalves 
Vilhena 

 Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vogal.  

João Jacinto Comerciante Secretário da 
Misericórdia 

Vogal.  

Alberto Pidwell 
Bigas 

Proprietário Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vice-presidente da 
Comissão 
Administrativa.  

Augusto Maria 
Lopes 

Proprietário Presidente da Associação 
de Beneficência da 
Misericórdia de Sines 

Secretário da Comissão 
Administrativa.  
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Composição do terceiro mandato da Câmara Municipal, nomeada pelo 

Governo Civil 

1918/06/13-1918/07/29 
 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 
Everardo Edwards 
Pidwell 

Médico Membro da 
Associação 
Comercial e 
Industrial de Sines 

Presidente da Comissão 
Administrativa.  

Artur Zuzarte Pita Oficial do 
Registo Civil 
Farmacêutico 

 Vogal.  

Joaquim de Oliveira 
Júnior 

Representante 
de industriais 
da cortiça 

Membro da 
Associação 
Comercial e 
Industrial de Sines 

Vogal.  

José Monteiro 
Guerreiro 

Proprietário  Secretário da Comissão 
Administrativa.  
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Composição do quarto mandato da Câmara Municipal, nomeada pelo 

Governo Civil 
 

1918/07/29- 1919/03/17 (exoneração por alvará do Governo Civil) 

 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 

Everardo Edwards 
Pidwell 

Médico Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Presidente da Comissão 
Administrativa.  

Higino dos Santos 
Guisado 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vice-presidente da Comissão 
Administrativa 

José Maria Ferreira Comerciante Membro da Liga 
Económica Operária 
Sineense 

Secretário da Comissão 
Administrativa 

António Pereira 
Mendes 

  Vogal da Comissão 
Administrativa 

José Gaudêncio Faria Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines. Presidente da 
Associação dos Socorros 
Mútuos Operária 
Sineense 

Vogal da Comissão 
Administrativa 
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Composição do quinto mandato da Câmara Municipal, nomeada pelo 
Governo Civil 

 

1919/03/21 (nomeação por alvará do Governo Civil de 1919/03/17)-
1919/06/10 

 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 

Manuel Francisco 
Farelo 

 Proprietário das 
instalações do Centro 
Recreativo Sineense. 
Fundador da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Presidente da Comissão 
Administrativa e membro da 
direção do Celeiro Municipal 

José Maria da Silva Proprietário Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vice-presidente da Comissão 
Administrativa 

Joaquim Pereira Luz Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Secretário da Comissão 
Administrativa 

José Luís da Silva 
Campos 

Tesoureiro da 
Fazenda 
Pública 

 Vogal da Comissão 
Administrativa e membro da 
direção do Celeiro Municipal 

José Maria Nunes  Membro da Associação 
Comercial e Industrial de 
Sines 

Vogal da Comissão 
Administrativa 
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Composição do sexto mandato da Câmara Municipal, eleita 
 

1919/06/16-1922/12/30 
 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 
Manuel Francisco 
Farelo 

 Proprietário das 
instalações do Centro 
Recreativo Sineense. 
Fundador da 
Associação Comercial e 
Industrial de Sines 

Presidente. Faleceu em1922 

António Daniel 
dos Santos 

Notário. Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vice-presidente. Secretário do 
Celeiro Municipal desde 
1919/10/09. Membro da 
Comissão Executiva desde 
1919/10/22. Presidente da 
Comissão Executiva a partir de 
1919/10/09. Morreu em Julho 
de 1920. 

Gonçalo 
Fernandes dos 
Santos Soares 

 Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Secretário 

Francisco Joaquim 
Raposo 

Administrador de 
empresas 
industriais 

Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vice-secretário. Morreu em 
Julho de 1920. 

José Marreiros da 
Rosa 

Fornecedor de 
farinhas e 
industrial da 
cortiça 

Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador. Presidente da 
Comissão Executiva. O seu 
pedido de renúncia foi negado 
em 1919/10/09. 

Domingos 
Rodrigues Pablo 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador. 

Higino dos Santos 
Guisado 

Comerciante. Juiz 
de Paz 

Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador. Em 1919/07/23 
comunica que não pode servir 
como vereador por 
incompatibilidade com a função 
de juiz de paz. 

Leonel Mendes da 
Silva 

Proprietário Membro da Associação 
de Beneficência da 
Misericórdia de Sines 

Vereador. Secretário da 
Comissão Executiva 

Miguel Chalbert 
dos Santos 

Proprietário  Vereador. Membro da 
Comissão Executiva, tomou 
posse em 1919/06/24.Vice-
presidente da Comissão 
Executiva 

Artur Zuzarte Pita Farmacêutico 
Oficial do Registo 
Civil 

 Vereador. Tomou posse em 
1919/07/23. 
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Joaquim Pereira 
Luz 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador. Membro da 
Comissão Executiva. Eleito 
presidente da Comissão 
Executiva na sessão da mesma 
de 1920/07/27. Nomeado 
secretário do Celeiro Municipal 
em 1920/10/25. 

José Luís da Silva 
Campos 

Tesoureiro da 
Fazenda Pública 

 Vereador. Membro da 
Comissão Executiva. 
Renunciou em 1919/10/09 por 
ter sido nomeado tesoureiro da 
Fazenda Pública. Nomeado 
membro do Celeiro Municipal 
na sessão de 1920/07/26. 
Renunciou ao Celeiro em 
1920/10/25 por ter sido 
nomeado tesoureiro da Fazenda 
Pública.  

José Maria Nunes  Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador substituto, tomou 
posse em 1919/06/24. Membro 
da Comissão Executiva desde 
1919/10/22. 

José Maria da 
Silva 

Proprietário Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador. Tomou posse em 
1919/03/21. 

Pedro de Campos 
David 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador substituto, tomou 
posse em 1919/11/06. Eleito 
vice-secretário na sessão de 
1920/07/26. Nomeado vogal da 
Comissão Executiva em 
19120/11/25. 

Joaquim de 
Oliveira 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines 

Vereador substituto, tomou 
posse em 1920/09/21. 

José Gaudêncio 
Farias 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial 
de Sines e da 
Associação dos 
Socorros Mútuos 
Operária Sineense 

Vereador substituto, tomou 
posse em 1920/11/25. 
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Composição do sétimo mandato da Câmara Municipal de Sines 

1923/01/02-1925/12/31 
 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 

José Marreiros 
da Rosa 

Fornecedor de 
farinhas e 
industrial da 
cortiça 

Nomeado em 1925/07/30 
administrador do legado Pratz. 
Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Presidente 

Domingos 
Rodrigues 
Pablo 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Vice-presidente 

Jorge Maria 
Rodrigues 

Proprietário  Secretário. 

Carlos 
Estevam 

 Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Vice-secretário 
até1923/12/27. 

Everardo 
Edwards 
Pidwell 

Médico  Presidente da Comissão para a 
Comemoração do Quarto 
Centenário da Morte de Vasco 
da Gama em 1924.  

Vereador.  

Joaquim 
Pereira Luz 

Comerciante Membro da União Recreio e 
Sport Sineense 

Vereador. Presidente da 
Comissão Executiva. 
Membro da Comissão 
Executiva a partir de 
1924/01/02. 

Artur Zuzarte 
Pita 

Farmacêutico  Vereador 

Mário Tavares  Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Vereador. Vogal da 
Comissão Executiva.  

José 
Gaudêncio 
Faria 

Sapateiro Nomeado em 1925/07/30 
administrador do legado Pratz. 
PT/CMSNS/CMSNS/FOR/1/1
7/024 

Vereador. Membro da 
Comissão Executiva a partir 
de 2 de Janeiro de 1925. 

Leonel Mendes 
da Silva 

Proprietário Membro da Associação de 
Beneficência da Misericórdia 
de Sines 

Vereador. Secretário da 
Comissão Executiva. 
Membro da Comissão 
Executiva a partir de 
1924/01/02 e até 1925. 

José Maria  Membro da Associação Vereador. Tomou posse em 
1923/05/19. Vice-secretário 
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Nunes Comercial e Industrial de Sines a partir de 1924/01/02. 

Joaquim de 
Oliveira 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Vereador.  
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Composição do oitavo mandato da Câmara Municipal de Sines 
 

1926/01/02-1926/07/04 
 
Cidadão Profissão Participação cívica Cargo 
José Marreiros 
da Rosa 

Fornecedor de 
farinhas e 
industrial da 
cortiça 

Nomeado em 1925/07/30 
administrador do legado Pratz. 
Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Presidente 

Silvério Jónatas Professor  Vice-presidente 
Mário Tavares  Membro do Grupo de Defesa 

dos Interesses de Sines 
Secretário 

António Jacinto 
da Costa 

Industrial da 
cortiça 

Membro da União Recreio Sport 
Sineense 

Vice-secretário. 

Higino dos 
Santos Guisado 

Comerciante Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Vereador. Presidente da 
Comissão Executiva a 
partir de 1926/05/26. 

João Mendes da 
Silva 

Comerciante Membro do Grupo de Defesa 
dos Interesses de Sines 

Vereador. Secretário da 
Comissão Executiva. 
Demitiu-se do cargo em 
1926/03/13. 

Everardo 
Edwards 
Pidwell 

Médico  Membro do Grupo de Defesa 
dos Interesses de Sines 

Vereador.  

José Luís da 
Silva Campos 

Tesoureiro da 
Fazenda Pública 

 Vereador. Presidente da 
Comissão Executiva a 
partir de 1926/03/13. 
Dada a possível 
incompatibilidade como 
tesoureiro da Fazenda 
pública teve uma licença 
em 1926/05/26. 

Augusto dos 
Santos Paulito 

 Membro da Associação 
Comercial e Industrial de Sines 

Vereador. 

José Gaudêncio 
Faria 

Comerciante Nomeado em 1925/07/30 
administrador do legado Pratz.  

Vereador. Vogal da 
Comissão Executiva 

Gabriel Vasco 
dos Santos 

 Membro da Associação 
Comercial e Industrial 

Vereador. Secretário da 
Comissão Executiva a 
partir de 1926/03/13. 

Joaquim de 
Oliveira 

Comerciante  Vereador. Presidente da 
Comissão Executiva. 
Demitiu-se do cargo em 
1926/03/13. 
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Composição do nono mandato da Câmara Municipal de Sines 
 

1926/07/30-1928/03/13 
 

Despacho de 24 de Julho de 1926 do Governo Civil de Setúbal 
 

Cidadão Profissão Participação em vereações anteriores Cargo 
Joaquim de 
Oliveira 

Comerciante Vereador substituto, tomou posse em 
1920/09/21. 
Tomou posse como vereador da 
Câmara Municipal de Sines em 
1923/01/02. Tomou posse como 
presidente da Comissão Executiva em 
1926/01/02. 

Presidente 

João 
Gonçalves 
Vilhena 

 Nomeado presidente da Comissão 
Administrativa pelo Governador Civil, 
tomou posse em 1918/01/17.  

Vogal 

José Maria da 
Silva 

Proprietário Vereador substituto para o triénio de 
1914/1916. Vice-presidente da 
Comissão Administrativa nomeada 
pelo alvará do Governador Civil de 
1919/03/17. Tomou posse em 
1919/03/21. Vereador da Câmara 
Municipal de Sines em 1921. 

Secretário 

José Bento da 
Silva Raposo 

Proprietário Vereador definitivamente eleito para o 
triénio de 1914/1916. 
Vereador da Câmara Municipal de 
Sines em 1921. 

Vogal substituto 

Francisco 
Fernandes 
Vilhena 

Industrial Vereador substituto para o triénio de 
1914/1916 

Vogal substituto 

Manuel 
Francisco 
Campinas 

Comerciante e 
proprietário 

Vogal da Junta de Freguesia de Sines 
em 1920. 

Vogal substituto 
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Índice das atas 
 
Número de 

ordem 

Data Título Página 

Livro de atas da Câmara Municipal de Sines nº 16 12 

1 1914/08/10 Ata da instalação da Câmara Municipal do concelho de 

Sines 

12 

2 1914/08/11 Sessão de 11 de Agosto de 1914 13 

3 1914/08/13 Sessão de 13 de Agosto de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

15 

4 1914/08/17 Sessão de 17 de Agosto de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

16 

5 1914/08/19 Sessão de 19 de Agosto de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

17 

6 1914/08/21 Sessão de 21 de Agosto de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

18 

7 1914/08/24 Sessão de 24 de Agosto de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

19 

8 1914/08/26 Sessão de 26 de Agosto de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

20 

9 1914/08/28 Sessão de 28 de Agosto de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

21 

10 1914/09/26 Sessão extraordinária de 26 de Setembro de 1914: 

presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

21 

11 1914/10/03 Sessão extraordinária de 3 de Outubro de 1914: 

presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

22 

12 1914/10/26 Sessão extraordinária de 26 de Outubro de 1914: 

presidência do senhor Artur Zuzarte Pita 

23 

13 1914/11/02 Sessão de 2 de Novembro de 1914: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

24 

14 1914/11/04 Sessão de 4 de Novembro de 1914: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

25 

15 1914/11/06 Sessão de 6 de Novembro de 1914: presidência de Manuel 26 
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Francisco Farelo 

16 1914/11/13 Sessão de 13 de Novembro de 1914: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

27 

17 1914/11/16 Sessão de 16 de Novembro de 1914: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

28 

18 1914/11/19 Sessão de 19 de Novembro de 1914: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

30 

19 1914/11/23 Sessão de 23 de Novembro de 1914: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

31 

20 1914/11/27 Sessão de 27 de Novembro de 1914: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

32 

21 1914/12/18 Sessão extraordinária de 18 de Dezembro de 1914: 

presidência do senhor Manuel Francisco Farelo 

33 

22 1915/01/02 Sessão de 2 de Janeiro de 1915: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

34 

23 1915/01/06 Sessão de 6 de Janeiro de 1915: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

35 

24 1915/01/08 Sessão de 8 de Janeiro de 1915: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

36 

25 1915/01/11 Sessão de 11 de Janeiro de 1915: presidência do senhor 

Artur Zuzarte Pita 

36 

26 1915/01/13 Sessão de 13 de Janeiro de 1915: presidência do senhor 

Manuel Francisco Farelo 

37 

27 1915/01/15 Sessão de 15 de Janeiro de 1915 38 

28 1915/01/18 Sessão de 18 de Janeiro de 1915 39 

29 1915/01/25 Sessão de 25 de Janeiro de 1915 39 

30 1915/03/08 Sessão extraordinária de 8 de Março de 1915 40 

31 1915/04/12 Sessão ordinária de 12 de Abril de 1915 41 

32 1915/04/14 Termo de não sessão 43 

33 1915/04/18 Sessão ordinária de 18 de Abril de 1915 43 

34 1915/04/19 Termo de não sessão 44 

35 1915/04/21 Termo de não sessão 44 

36 1915/04/23 Termo de não sessão 45 
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37 1915/04/26 Sessão ordinária de 26 de Abril de 1915 45 

38 1915/04/28 Sessão ordinária de 28 de Abril de 1915 47 

39 1915/05/29 Sessão extraordinária de 29 de Maio de 1915 48 

40 1915/08/02 Termo de não sessão 49 

41 1915/08/06 Termo de não sessão 49 

42 1915/08/09 Termo de não sessão 50 

43 1915/08/13 Termo de não sessão 50 

44 1915/08/16 Termo de não sessão 51 

45 1915/08/20 Sessão ordinária de 20 de Agosto de 1915 51 

46 1915/08/23 Sessão ordinária de 23 de Agosto de 1915 53 

47 1915/08/27 Sessão ordinária de 27 de Agosto de 1915 54 

48 1915/10/02 Sessão extraordinária de 2 de Outubro de 1915 55 

49 1915/11/18 Sessão extraordinária de 18 de Novembro de 1915 56 

50 1915/11/01 Termo de não sessão 57 

51 1915/11/05 Termo de não sessão 58 

52 1915/11/08 Termo de não sessão 58 

53 1915/11/12 Termo de não sessão 59 

54 1915/11/19 Sessão ordinária de 19 de Novembro de 1915 59 

55 1915/11/22 Sessão ordinária de 22 de Novembro de 1915 60 

56 1915/12/27 Sessão extraordinária de 27 de Dezembro de 1915 60 

57 1916/01/28 Sessão ordinária de 28 de Janeiro de 1916 62 

58 1916/02/04 Sessão ordinária de 4 de Fevereiro de 1916 63 

59 1916/05/25 Sessão extraordinária de 25 de Maio de 1916 63 

60 1916/07/19 Sessão extraordinária de 19 de Julho de 1916 65 

61 1916/09/27 Sessão extraordinária de 27 de Setembro de 1916 67 

62 1916/11/18 Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1916 67 

63 1916/12/29 Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1916 68 

64 1917/01/02 Sessão extraordinária de 2 de Janeiro de 1917 69 

65 1917/03/17 Sessão extraordinária de 17 de Março de 1917 71 

66 1917/05/23 Sessão extraordinária de 23 de Maio de 1917 71 

67 1917/09/11 Sessão extraordinária de 11 de Junho de 1917 72 

68 1917/06/16 Sessão extraordinária de 16 de Junho de 1917 74 
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69 1917/07/23 Sessão extraordinária de 23 de Julho de 1917 75 

70 1917/08/08 Sessão extraordinária de 8 de Agosto de 1917 76 

71 1917/08/20 Sessão extraordinária de 20 de Agosto de 1917 78 

72 1917/09/01 Sessão extraordinária de 1 de Setembro de 1917 79 

73 1917/09/11 Sessão extraordinária de 11 de Setembro de 1917 79 

74 1917/10/04 Sessão extraordinária de 4 de Outubro de 1917 80 

Ata avulsa 1917/10/23 Sessão ordinária em 23 de Outubro de 1917 81 

Atas da Comissão Administrativa nomeada pelo Governo Civil em Janeiro de 1918, 
constantes do primeiro livro de atas de Comissão Executiva 

 

84 

118 1918/01/17 Sessão da posse da Comissão Administrativa da Câmara 

Municipal  

84 

119 1918/01/22 Sessão ordinária de 22 de Janeiro de 1918 85 

120 1918/01/29 Sessão ordinária de 29 de Janeiro de 1918 86 

121 1918/02/12 Sessão ordinária de 12 de Fevereiro de 1918 87 

122 1918/02/19 Sessão ordinária de 19 de Fevereiro de 1918 88 

123 1918/02/26 Sessão ordinária de 26 de Fevereiro de 1918 90 

124 1918/03/05 Sessão ordinária de 5 de Março de 1918 91 

125 1918/03/12 Sessão ordinária de 12 de Março de 1918 92 

126 1918/03/19 Sessão ordinária de 19 de Março de 1918 93 

127 1918/03/26 Sessão ordinária de 26 de Março de 1918 94 

128 1918/04/02 Sessão ordinária de 2 de Abril de 1918 95 

129 1918/04/02 Sessão ordinária de 9 de Abril de 1918 95 

130 1918/04/16 Sessão ordinária de 16 de Abril de 1918 96 

131 1918/04/23 Sessão ordinária de 23 de Abril de 1918 97 

132 1918/04/30 Sessão ordinária de 30 de Abril de 1918 97 

133 1918/05/07 Sessão ordinária de 7 de Maio de 1918 98 

134 1918/05/14 Sessão ordinária de 14 de Maio de 1918 99 

135 1918/05/28 Sessão ordinária de 28 de Maio de 1918 100 

136 1918/06/04 Sessão ordinária de 4 de Junho de 1918 101 

137 1918/06/13 Sessão ordinária de 13 de Junho de 1918 102 

138 1918/06/18 Sessão ordinária de 18 de Junho de 1918 103 

139 1918/06/25 Sessão ordinária de 25 de Junho de 1918 104 
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140 1918/07/02 Sessão ordinária de 2 de Julho de 1918 104 

141 1918/07/29 Ata da posse da Comissão Administrativa da Câmara 
Municipal deste concelho nomeada por alvará do 
Excelentíssimo Governador Civil datado de 29 de Julho 
do corrente ano 

106 

142 1918/08/01 Sessão extraordinária em 1 de Agosto de 1918 107 

143 1918/08/06 Sessão extraordinária em 6 de Agosto de 1918 108 

144 1918/08/13 Sessão ordinária em 13 de Agosto de 1918 109 

145 1918/08/20 Sessão ordinária em 20 de Agosto de 1918 110 

146 1918/08/27 Sessão ordinária em 27 de Agosto de 1918 111 

147 1918/09/03 Sessão ordinária em 3 de Setembro de 1918 112 

148 1918/09/10 Sessão ordinária em 10 de Setembro de 1918 113 

149 1918/09/24 Sessão ordinária em 24 de Setembro de 1918 114 

150 1918/10/15 Sessão ordinária em 15 de Outubro de 1918 115 

151 1918/10/29 Sessão ordinária em 29 de Outubro de 1918 116 

152 1918/11/05 Sessão ordinária em 5 de Novembro de 1918 116 

Livro de atas das sessões da Comissão Executiva de Câmara Municipal de Sines 117 

1 1918/11/13 Sessão ordinária de 13 de Novembro de 1918 118 

2 1918/11/19 Sessão ordinária de 19 de Novembro de 1918 119 

3 1918/11/20 Sessão extraordinária de 20 de Novembro de 1918 120 

4 1918/11/26 Sessão ordinária de 26 de Novembro de 1918 120 

5 1918/12/03 Sessão ordinária de 3 de Dezembro de 1918 122 

6 1918/12/23 Sessão ordinária de 23 de Dezembro de 1918 123 

7 1918/12/31 Sessão ordinária de 31 de Dezembro de 1918 124 

8 1919/01/07 Sessão ordinária de 7 de Janeiro de 1919 125 

9 1919/01/14 Sessão ordinária de 14 de Janeiro de 1919 125 

10 1919/01/21 Sessão ordinária de 21 de Janeiro de 1919 126 

11 1919/01/28 Sessão ordinária de 28 de Janeiro de 1919 127 

12 1919/02/04 Sessão ordinária de 4 de Fevereiro de 1919 128 

13 1919/02/14 Sessão ordinária de 14 de Fevereiro de 1919 128 

14 1919/02/18 Sessão ordinária de 18 de Fevereiro de 1919 129 

15 1919/03/11 Sessão ordinária de 11 de Março de 1919 130 

16 1919/03/18 Sessão ordinária de 18 de Março de 1919 130 

17 1919/03/21 Sessão da posse da Comissão Administrativa da Câmara 131 
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Municipal deste concelho celebrada em 21 de Março de 

1919 

18 1919/03/25 Sessão ordinária de 25 de Março de 1919 132 

19 1919/04/01 Sessão ordinária de 1 de Abril de 1919 133 

20 1919/04/15 Sessão ordinária de 15 de Abril de 1919 134 

21 1919/04/22 Sessão ordinária de 22 de Abril de 1919 136 

22 1919/04/29 Sessão ordinária de 29 de Abril de 1919 137 

23 1919/05/06 Sessão ordinária de 6 de Maio de 1919 138 

24 1919/05/13 Sessão ordinária de 13 de Maio de 1919 139 

25 1919/05/20 Sessão ordinária de 20 de Maio de 1919 140 

26 1919/05/23 Sessão extraordinária de 23 de Maio de 1919 140 

27 1919/05/27 Sessão ordinária de 27 de Maio de 1919 141 

28 1919/06/03 Sessão ordinária de 3 de Junho de 1919 142 

29 1919/06/10 Sessão ordinária de 10 de Junho de 1919 143 

Livro de atas da Câmara Municipal de Sines nº 16 

74 1919/06/16 Sessão de posse da Câmara Municipal do Concelho de 

Sines, celebrada em 16 de Junho de 1919 

144 

75 1919/06/24 Sessão extraordinária de 24 de Junho de 1919 145 

76 1919/07/23 Sessão extraordinária de 23 de Julho de 1919 146 

77 1919/09/03 Sessão extraordinária de 3 de Setembro de 1919 147 

78 1919/09/24 Sessão extraordinária de 24 de Setembro de 1919 148 

79 1919/10/06 Sessão extraordinária de 6 de Outubro de 1919 150 

80 1919/10/09 Sessão extraordinária de 9 de Outubro de 1919 150 

81 1919/10/22 Sessão extraordinária de 22 de Outubro de 1919 152 

82 1919/11/06 Sessão extraordinária de 6 de Novembro de 1919 154 

83 1919/11/25 Sessão ordinária de 25 de Novembro de 1919 155 

84 1919/12/13 Sessão extraordinária de 13 de Dezembro de 1919 156 

85 1919/12/20 Sessão ordinária de 20 de Dezembro de 1919 157 

86 1919/12/29 Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1919 158 

87 1920/04/06 Sessão ordinária de 6 de Abril de 1920 159 

88 1920/04/26 Sessão ordinária de 26 de Abril de 1920       160 

89 1920/05/17 Sessão ordinária de 17 de Maio de 1920 161 
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90 1920/05/25 Sessão extraordinária de 25 de Maio de 1920 163 

91 1920/07/25 Sessão extraordinária de 26 de Julho de 1920 164 

92 1920/09/21 Sessão extraordinária de 21 de Setembro de 1920 165 

93 1920/09/28 Sessão extraordinária de 28 de Setembro de 1920 166 

94 1920/10/01 Sessão extraordinária de 1 de Outubro de 1920 167 

95 1920/10/02 Sessão extraordinária de 2 de Outubro de 1920 168 

96 1920/10/25 Sessão extraordinária de 25 de Outubro de 1920 169 

97 1920/11/18 Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1920 170 

98 1920/11/20 Sessão ordinária de 20 de Novembro de 1920 172 

99 1920/11/25 Sessão ordinária de 25 de Novembro de 1920 173 

100 1920/11/30 Sessão ordinária de 30 de Novembro de 1920 174 

101 1920/12/21 Sessão ordinária de 21 de Dezembro de 1920 175 

102 1920/12/30 Sessão ordinária de 30 de Dezembro de 1920 176 

103 1921/01/03 Sessão ordinária de 3 de Janeiro de 1921 177 

104 1921/02/15 Sessão extraordinária de 15 de Fevereiro de 1921 178 

105 1921/04/05 Sessão ordinária de 5 de Abril de 1921 179 

106 1921/04/14 Sessão ordinária de 14 de Abril de 1921 180 

107 1921/04/21 Sessão ordinária de 21 de Abril de 1921 180 

108 1921/04/26 Sessão extraordinária de 26 de Abril de 1921 181 

109 1921/08/23 Sessão ordinária de 23 de Agosto de 1921 182 

110 1921/11/29 Sessão ordinária de 29 de Novembro de 1921 184 

111 1921/12/02 Sessão ordinária de 2 de Dezembro de 1921 184 

112 1921/12/17 Sessão ordinária de 17 de Dezembro de 1921 185 

113 1921/12/20 Sessão ordinária de 20 de Dezembro de 1921 186 

114 1921/12/22 Sessão ordinária de 22 de Dezembro de 1921 187 

115 1921/12/27 Sessão ordinária de 27 de Dezembro de 1921 188 

116 1922/02/14 Sessão extraordinária de 14 de Fevereiro de 1922 189 

117 1922/03/06 Sessão extraordinária de 6 de Março de 1922 190 

118 1922/04/04 Sessão ordinária de 4 de Abril de 1922 192 

119 1922/04/21 Sessão ordinária de 21 de Abril de 1922 193 

120 1922/04/27 Sessão ordinária de 27 de Abril de 1922 194 

121 1922/04/29 Sessão ordinária de 29 de Abril de 1922 195 
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122 1922/06/05 Sessão extraordinária de 5 de Junho de 1922 196 

123 1922/08/07 Sessão extraordinária de 7 de Agosto de 1922 197 

124 1922/11/07 Sessão extraordinária de 7 de Novembro de 1922 198 

125 1922/12/30 Sessão extraordinária de 30 de Dezembro de 1922 199 

126 1923/01/02 Sessão de posse da Câmara Municipal de Sines em 2 de 

Janeiro de 1923 

200 

Livro de atas das sessões da Câmara Municipal de Sines (1923/1926), livro 17 201 

1 1923/02/20 Sessão extraordinária de 20 de Fevereiro de 1923 202 

2 1923/05/19 Sessão extraordinária de 19 de Maio de 1923 203 

3 1923/05/24 Sessão extraordinária de 24 de Maio de 1923 204 

4 1923/08/22 Sessão extraordinária de 22 de Agosto de 1923 206 

5 1923/11/03 Sessão ordinária de 3 de Novembro de 1923 208 

6 1923/11/06 Sessão ordinária de 6 de Novembro de 1923 209 

7 1923/12/06 Sessão extraordinária de 6 de Dezembro de 1923 210 

8 1923/12/27 Sessão extraordinária de 27 de Dezembro de 1923 211 

9 1924/01/02 Sessão extraordinária de 2 de Janeiro de 1924 212 

10 1924/01/07 Sessão extraordinária de 7 de Janeiro de 1924 212 

11 1924/02/02 Sessão extraordinária de 2 de Fevereiro de 1924 213 

12 1924/05/31 Sessão extraordinária de 31 de Maio de 1924 214 

13 1924/07/04 Sessão extraordinária de 4 de Julho de 1924 215 

14 1924/08/26 Sessão extraordinária de 26 de Agosto de 1924 216 

15 1924/10/09 Sessão extraordinária de 9 de Outubro de 1924 217 

16 1924/11/18 Sessão ordinária de 18 de Novembro de 1924 218 

17 1924/11/27 Sessão ordinária de 27 de Novembro de 1924 219 

18 1924/12/02 Sessão extraordinária de 2 de Dezembro de 1924 220 

19 1924/12/13 Sessão extraordinária de 13 de Dezembro de 1924 221 

20 1924/12/31 Sessão extraordinária de 31 de Dezembro de 1924 222 

21 1925/01/02 Sessão de 2 de Janeiro de 1925 223 

22 1925/03/13 Sessão extraordinária de 13 de Março de 1925 223 

23 1925/07/28 Sessão extraordinária de 28 de Julho de 1925 224 

24 1925/07/30 Sessão extraordinária de 30 de Julho de 1925 225 

25 1925/10/28 Sessão extraordinária de 28 de Outubro de 1925 226 
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26 1925/11/28 Sessão extraordinária de 28 de Novembro de 1925 226 

27 1925/11/29 Sessão extraordinária de 29 de Dezembro de 1925 227 

28 1926/01/02 Ata da posse da Câmara Municipal de Sines, em 2 de 

Janeiro de 1926 

228 

29 1926/01/07 Sessão extraordinária de 7 de Janeiro de 1926 229 

30 1926/01/16 Sessão extraordinária de 16 de Janeiro de 1926 230 

31 1926/02/02 Sessão extraordinária de 2 de Fevereiro de 1926 231 

32 1926/03/13 Sessão extraordinária de 13 de Março de 1926 233 

33 1926/04/28 Sessão ordinária de 28 de Abril de 1926 233 

34 1926/04/30 Sessão extraordinária de 30 de Abril de 1926 234 
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55-56, 59-65, 67-68, 70-72, 74, 77-
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FERRO, António 109-110 

FERREIRA, Joaquim Bruno Mendonça 87 
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95, 97, 103, 107-108, 111, 113-114, 
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GUERREIRO, António Augusto 29, 121 

GUERREIRO, João Filipe 12-82, 112, 123, 129, 239 
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GUISADO, Higino dos Santos 13-84, 97, 106-155, 228-238, 240, 
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JESUS, João Soares 12-48, 53, 140 
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JÚNIOR, Joaquim de Oliveira 10-81, 101-106, 239, 242 
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LEMOS, Afonso Henriques do Prado Castro e 195 

LIMA, Francisco Luís Eduardo 30-31 

LOPES, Augusto Maria 12-74, 84-88, 91-101, 107, 239, 241 

LOPES, José Caetano 181 

LUZ, Joaquim Pereira 106, 122-123, 131-228, 244, 246-247 
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MACÊTA, Inácio 168-169 

MARTINS, Augusto 184 

MATA, Luís Filipe da 186, 188, 196, 218 

MATOS, Manuel de 64 

MENDES, António Pereira 106-130, 151, 173, 243 

MENDES, Emília da Conceição 171-172 
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MIRA, Francisco Guerreiro 121, 136-137 

MONTEIRO, Manuel do Nascimento 12-17, 239 
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MORAIS, Jacinto Maria 97, 173 
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NAVARRO, Ernesto Júlio 155-158, 174-175, 177 

NUNES, João Alexandre 18, 30, 48, 240 

NUNES, José Jacinto 46, 162 

NUNES, Jorge de Vasconcelos (1878-1936) 147 

NUNES, José Maria 131-157, 165-204, 209, 212-213, 

216, 219-224, 228, 244, 246 
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O’Herold e Companhia 7, 14-15, 22, 25-26, 31-32, 41, 54-

55, 87, 118, 206-207 

OLIVEIRA, Ana Pereira de 134-136 

OLIVEIRA, Laurinda Maria de 91-92 

OLIVEIRA, Zeferino Augusto de 134-136 

 

P 
PABLO, Domingos Rodrigues 6, 27, 55-56, 106-107, 144-146, 148-

155, 166-175, 178-179, 183, 185-

223, 245, 247 

PABLO, João Rodrigues 13 

PAIS, Sidónio Bernardino Cardoso da Silva (1872-1918) 84-85, 123-124 

PAIXÃO, António Mendes 29, 160-161 

PALMELA, Francisco Cordeiro 111, 184 

PAULITO, Augusto dos Santos 228-230, 236-238, 249 

PAULO, Manuel Francisco 72 

Pereiras, Maceta e Sousa Companhia Limitada 176-177 

PIDWELL, Alberto 29-30, 65, 82, 118 

PIDWELL, Everardo Edwards 84-86, 89-106, 114, 151-152, 174, 
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243, 247, 249 

PIDWELL, Franck Edwards 16-17, 27, 82-83, 93 

PINHEIRO, Ana Joaquina 92-93 

PITA, Artur Zuzarte 6, 12-74, 81-83, 88, 90, 102-119, 

144-165, 172-175, 179-186, 189-

214, 239, 242, 245-247 

PRATZ, Alberto 157, 189, 237 

PRATZ, José Narciso Francisco 12, 158-159, 180, 182-183, 190, 202, 

208, 211, 226 

PRESCH, John 157-159, 179-182, 225-226 

 

R 
RAMALHETE, António Santos 204-206 

RAPOSO, Francisco António 18, 29 

RAPOSO, José Bento 13, 34, 85, 122 

REBOLA, Emílio 38 

REMOCADA, Joaquim Maria 94 

RODRIGUES, Ezequiel do Soveral 154-155 

RODRIGUES, Jorge Maria 200-226, 247 

ROSA, José Marreiros da 12-89, 101, 111-114, 134-136, 144-

146, 151-152, 163-165, 173-174, 

176-178, 190-194, 200-239, 245, 

247, 249 
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SAAVEDRA, Rafael 24-29, 42, 69, 206 

SALGADO, Jaime António Baião 64-65, 107-108, 112-113, 122-123, 

127 

SANTOS, António Daniel dos  29, 65, 87, 101, 144-146, 148-166, 

245 
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SANTOS, Bartolomeu Romeiro dos 22, 109, 133 

SANTOS, Bento António dos 12-87, 95, 122, 164, 193, 239 

SANTOS, Faustino Lopes dos 29-30 

SANTOS, Gabriel Vasco dos  105, 206-208, 228-238, 249 

SANTOS, José dos 29, 123 

SANTOS, José Veríssimo dos 30-31,91, 138-139, 142, 240 

SANTOS, Joaquim Lourenço dos 59-82, 240 

SANTOS, Miguel Chalbert dos 144-200, 245 

SANTOS, Pedro José dos 105 

SAPINHO, Joaquim Pereira 30-31-108 

SERRANO, Artur Henriques Serrano 33, 38, 46-47, 89-90, 108, 113-114, 

358, 175-176, 181, 227 

SERRANO, Maria das Dores Henriques 175-176 

SILVA, António dos Santos 13 

SILVA, António Emílio da 22, 27, 28 

SILVA, Augusto Fernandes da 184 

SILVA, Fernando Tamagnini de Abreu e (1856-1924) 219 

SILVA, Francisco Gomes de Almeida e 38, 40 

SILVA, João Mendes da 228-231, 236, 249 

SILVA, João Faustino da 27 

SILVA , Joaquim da 39, 71, 91 

SILVA, José Maria da 30, 131-144,159,165,168-

169,172,174-175,179, 181-182,185-

186,189-190,195-196, 244, 246, 250 

SILVA, Júlio Gomes da 16-80, 100, 185-186,205, 240 

SILVA, Leonel Mendes da  144-227, 245, 247 

SILVA, Rita Guilhermina de Jesus 173-174 

SILVEIRA, Carlos Sabino da 23 

SOARES, Gonçalo Fernandes dos Santos 12-83, 101, 118, 144-200, 239, 245 

Societé La Bretagne 18, 26-27, 39-40 
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TAVARES, Cândido Leal 134, 148, 158, 165, 189-194, 208-

209, 215, 230-233, 238 

TAVARES, Mário (1891-1963) 12-35, 77, 106, 123, 200-239, 247, 

249 

TRAFARIA, Luís 38 

 

V 
 
VASCONCELOS, José Estêvão de (1868-1917) 52 

VIANA, Alexandre de Jesus 86 

VILHENA, António Jacinto Maria de 196 

VILHENA, Francisco Fernandes 250 

VILHENA, João Gonçalves 18, 29, 84-101, 164, 214, 250 

VILHENA, Virgílio Fernandes 12-83, 239 

VITÓRIA, António Simões 184 
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WICANDER, Hjalmar 16 
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A 
Abaixo-assinado 48-49, 93, 176-177 

Abastecimento de água 6-7, 15, 56, 103, 132, 198, 211, 219 

Abastecimento de bens alimentares 65-83, 86, 90-92, 99-105, 109-116, 

127, 137, 146-152, 168-171, 177 

Abastecimento de combustíveis 100, 109, 113, 121 

Abate de árvores 41 

Açambarcamento 110, 115, 169 

Ação Social e Saúde 7, 87, 94-95, 111-116, 122, 125, 131, 

133, 137, 143, 199 

Acidente de trabalho 38 

Administração do Concelho 4, 8, 15-16, 40, 42, 57, 65-66, 73, 76, 

81,93-94, 99-103, 106-107, 109, 

111-116, 118, 133-134, 136, 149, 

154, 181-182, 206, 227  

Administrador do Concelho de Sines 57, 61, 83, 108, 174 

Aferição 31, 42, 100, 137-138 

Agricultura 42, 66, 72, 102, 163 

Alienação de imóveis 53-54, 183 

Apascentação de gado 161 

Arquivo 162, 163, 175 

Arrendamento 48, 52-56, 74 

Assembleia da República 161 

Associação Comercial e Industrial de Sines 163-164, 239-249 

Associação das Classes Corticeira e Marítima 56-57 

Associação de Classe dos Marítimos de Sines 202, 232 

Associação de Socorros Mútuos Operária Sineense 108, 129-130, 232 

Atestado de bom comportamento moral e civil 33, 46-47, 67, 90, 128 

Aviação civil 199 

Azeite 14, 80, 92, 109, 111, 177, 199 
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B 
Baldio 24, 30-31, 52-54, 160, 162, 

184,191,184,214,234 

 

C  
Câmara Municipal de Alcácer do Sal 65, 190 

Câmara Municipal de Beja 167 

Câmara Municipal de Ferreira do Alentejo 167 

Câmara Municipal de Grândola 65, 190 

Câmara Municipal de Lisboa 52-53, 213, 227-228 

Câmara Municipal de Santiago do Cacém 19, 24-25, 28, 32, 47, 53, 63-66, 68, 

70, 86-87, 116, 141, 190, 194, 234 

Câmara Municipal de Setúbal 53 

Câmara Municipal de Tondela 103 

Caminho-de-ferro 18, 53, 63, 141, 156, 167, 195, 197 

Canídeo 41, 47, 90, 102, 136 

Castelo de Sines 19, 27, 65, 183, 192-194, 208 

Cédula fiduciária 111-113 

Celeiro Municipal 89, 105, 112, 126-127, 132, 135-136, 

147, 149-152, 165-171, 176-177, 

244-246 

Cemitério de Sines 25, 42-44, 92, 104, 115-116, 118-

121, 124-125, 127, 136, 142-143, 

174, 177, 179, 181, 187, 194, 198, 

214 

Cemitério Velho 137, 139 

Chafariz 24-26, 55-56, 85-86, 88, 100, 132-

133, 156, 216-217 

Chefe de secretaria da Câmara Municipal de Sines 222 

Comissão Central de Execução da Lei de Separação do 

Estado da Igreja 

35 

Comissão de Abastecimento Local 76-78 83, 89-90, 99, 140 
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Comissão Instaladora do Concelho de Sines 166 

Comissão da Estatística Agrícola do Concelho de Sines 108 

Comissão do Centenário de Vasco da Gama 209, 218-222 

Comissão Executiva da Câmara Municipal de Sines 53, 60, 65, 69, 71, 74-75, 118, 148, 

155, 172, 179, 183, 201, 212, 222-

223, 229, 234 

Comissão Venatória do Concelho de Sines 92 

Concurso 18, 25, 27, 84, 129, 134, 158, 194 

Contas de Gerência 40, 62, 72, 101, 144-146, 152, 159-

161, 181, 195-196, 203-204, 206, 

214-216, 224-226, 234-236 

Contencioso Executivo 62 

Contribuição Industrial 17, 39-40 

Correspondência expedida 7, 9, 98 

Correspondência recebida  9, 11, 16, 19, 25, 27, 42, 59-60 

Corticeiro 18, 20, 57, 80, 197 

Coveiro 90-92, 94 

Criação de circunscrição administrativa 66, 68, 78, 154, 193 

Crise económica 12, 39, 57, 60, 61, 65, 68, 70, 74-75, 

80, 91-92, 103-105, 115, 136, 158, 

168-169, 192, 208, 217, 231 
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Delegação Marítima de Sines 217, 221, 224 
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Ditadura de Pimenta de Castro 47 
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Eleição 12-13, 34, 69, 84, 102, 131, 135, 

140, 144, 190, 200-201, 212, 229, 
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236 

Empreitada 25, 75, 96, 99, 234 

Empréstimo público 75, 78-79, 104, 116, 119-120 

Ensino 6, 40, 103, 105, 127, 138, 171-172 

Escola 6, 12, 40, 64, 72, 97, 125-154, 202, 

207, 218 

Exportação 161-164, 171, 177 
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Fábrica de cortiça 15, 18, 182, 197 

Facultativo Municipal 14, 29, 125, 129-130, 133-137, 141-

142, 158, 175-176, 187-189, 191-

192, 208, 215, 230-232, 238 

Falta de quórum 43-45, 49-51, 57-59, 78, 82 

Feira de Agosto 12, 15, 108 

Fornecimento de bens de consumo 49 

Funcionamento dos Órgãos Representativos 10-11 

 

G 
Governo Civil de Lisboa 16, 42, 59, 84, 102, 150, 170 

Guias de internamento 16, 68, 86, 90-91, 97, 101, 103, 108-

109, 111, 1253127, 130-131, 133 

Guia de receita 9 

 

H 
Habitação precária 31, 197, 236 

Hospital Civil de Sines 108, 171, 190 

 

I 
Iluminação pública 25-26, 100, 112, 132-133, 189-190, 



Catálogo das atas da Câmara Municipal de Sines durante a Primeira República 
 

272 
 

193, 197, 203 

Imposto 14-15, 19, 25, 31-32, 36, 46-48, 52-

53, 63,68, 72, 108, 110-111, 138, 

161.164, 171-172, 175-179, 181, 

186, 193-195, 199-200, 202-203, 

215-216, 237 

Imposto ad-valorem  53, 163-164, 177, 179, 186, 199 

Imposto de prestação de trabalho 14, 111, 161, 216 

Indústria corticeira 16, 80, 164 

Indústria de conservas 16, 27, 39-40, 96, 99 

Instalação do concelho de Sines 13-83 

Inventário dos bens móveis 40 

 

J 
Junta de Freguesia de Sines 8, 10, 19, 25, 33, 42, 44, 74-75, 81, 

119-120, 155, 161, 163, 171, 177, 
190, 226, 239, 250 

 

L 
Lavadouro 135-136, 138-139 

Licenciamento 6, 8, 18, 66, 98 

Liga Económica Operária Sineense 99, 113-144, 147, 151-152, 243 

Limpeza Pública 14-17, 26, 32, 93-95, 97, 107, 110-

111, 121-122, 128, 132, 141, 176-

177, 204 

M 
 
Matadouro municipal 86 

Mercados, Feiras e Venda Ambulante 8, 188, 234 

Moção 73-75, 118, 197 

Moinho de vento 173-174 
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O 
Obras particulares 105, 202 

Obras Públicas 8, 12, 18-20, 48, 60, 86, 88, 97, 99, 

139-140, 156, 195, 202, 210, 235 

Operário 18, 20, 80, 154 

Orçamento 6, 20, 22-23, 28, 33-34, 40, 48-49, 

61, 65-66, 69, 75, 88, 96, 124, 127, 

137, 142, 148, 152, 155, 159, 171, 

175-176, 186, 200, 203, 209-211, 

213-214, 217, 222, 224-232, 238 

 

P 
 
Parlamento 52-53, 161-162, 181 

Parteira 208-211, 232 

Pecuária 55 

Pescador 38, 82-83, 187 

Pinhal 235 

Poço 14-15, 55-56, 65-66, 110-111, 198, 

216, 219 

Porto de pesca 193 

Porto de Sines 31, 48, 162-164 

Preço de géneros alimentares 68, 80, 105, 166 

Prestação social 47-48 

Primeira Guerra Mundial (1914-1918) 18, 25, 57, 65-66, 68, 70, 72, 75, 80, 

118, 143, 206 

Propriedade municipal 21, 26, 105, 118, 174, 209-210 

Proteção à infância 140 

 

R 
Racionamento de alimentos 110 

Real de água 199 
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Recenseamento da população 33 

Reclamação 33, 40, 92, 110, 145, 147, 151, 163, 

210, 216 

Recrutamento Militar 137 

Recursos Humanos 8, 27, 73, 219 

Regata 148 

Registo 7-9 

Regulamento 7, 15, 31, 33, 41, 47, 53-54, 72, 91, 

101, 105, 171, 174, 179, 184-188, 

190, 206, 235 

Remissão de foros 139, 142 

 

S 
 
Sanatório Pratz 202, 237-238 

Santa Casa da Misericórdia de Sines 130, 202, 226, 228, 235 

Saúde Pública 42, 55, 81, 90, 102, 108, 114, 136, 

160 

Secretaria  

Seguro 77, 146-147, 153-155 

Sindicato 102 

Sociedade Recreativa Sineense 207-208 

 

T 
Taxas e licenças 6, 12, 176, 202, 204, 208, 216 

Tesoureiro da Câmara Municipal de Sines 67, 209 

Testamento 157-159, 173, 179, 182, 210, 225 

Toponímia 8, 205-206 

Trabalho 53-54, 110 

Transporte 33, 64-65, 94, 101, 149, 170, 176 

Turismo 8, 148 
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U 
 
Urbanismo 6, 54 

 

V 
 
Vacinação 42 

Vencimento 22-23, 26-27, 52, 59, 90-91, 98, 142, 

158, 162-163, 181, 187-189, 192, 

199, 207-211, 214-216, 227, 229-232 

Vendedores ambulantes 29-33, 72, 175 

Viação e Trânsito 8, 49, 55, 60, 94, 100, 155, 193 

 

Z 
 
Zelador Municipal 88, 194, 206 
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Índice geográfico 
A 

Algarve 32-33 

Areeiro 87, 187-188 

Atrás dos Quintais 31, 47, 162, 196-197, 213, 234-235 

 

B 

Barroca 24, 26-28, 42 

Bobulgão 29-30, 202, 218 

 

C 

Caminho de Nossa Senhora dos Remédios 204, 210 

Caminho da Praia 75, 88, 97, 99, 123, 136-140, 157, 

204-206, 227-228 

Caminho de Santa Catarina 24-26, 188 

Caminho de Santo António 86-87, 117 

Cercal do Alentejo 99, 154-155 

Cerca do Castelo 155, 159-160 

Covas 94 

Currais Velhos 21 

 

E 

Ermida de São Sebastião 206, 208-210 

Espinho 227-228 

Estrada de Beja 55-56, 203-204, 209 

 

 

F 

Ferreira do Alentejo 54, 167-169, 176-177 

Forte de Nossa Senhora das Salas 194 

 

I 

Igreja de Nossa Senhora das Salas 210-211, 218 
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Igreja de Santa Isabel 166, 179, 183 

Igreja Matriz de São Salvador 75, 235 

 
L 

Largo Afonso de Albuquerque  206 

Largo da Atalaia 131 

Largo da Cruz 14-15, 60, 174, 198-199, 216, 224 

Largo de Nossa Senhora das Salas 87, 99, 108, 124 

Largo dos Penedos da Índia 218, 220 

Largo Poeta Bocage  206 

Largo Pêro de Alenquer 87 

Largo Ramos da Costa 66, 91-92, 155, 221 

 

M 

Monte Novo 193-194 

 

P 

Paços do Concelho 7, 12, 88, 199, 204, 206, 218-219, 

230-231, 236 

Paúl do concelho 91, 93, 235 

Pontal 194 

Porto Côvo 10, 38, 54, 60, 94, 99, 105, 114-115, 

152-154, 157 

Poveira 86-87 

Praça Conselheiro Tomás Ribeiro 166, 233-234 

Praça da República 207-208, 235 

Praia Vasco da Gama 16-17, 27, 136, 139, 158, 175 

 

Q 

Quinta da Lameira 28-29 

Quinta de São Sebastião 7, 15-16, 22, 41 

Quinta dos Passarinhos 28 
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R 

Ribeira de Cima 96 

Ribeira dos Moinhos 54, 82-83, 109 

Rossio 108, 110-111, 136, 138-139, 205 

Rua Alexandre Herculano  206 

Rua Carvalho Araújo 205-206, 214-215 

Rua de São Francisco 216 

Rua Francisco Luís Lopes 205-206 

Rua Gago Coutinho  93-94, 206 

Rua Gomes Freire  206 

Rua João de Deus  206 

Rua Luís de Camões  206 

Rua Manuel de Arriaga  206 

Rua Marquês de Pombal  206 

Rua Nicolau Coelho  206 

Rua Nove de Abril 206 

Rua Padre António de Macedo e Silva 205-206 

Rua Paulo da Gama  206 

Rua Pedro Álvares Cabral  206 

Rua Primeiro de Maio  206 

Rua Sacadura Cabral 205-206 

Rua Serpa Pinto 105, 205-206 

Rua Vasco da Gama 22, 25 

 

S 

Santa Catarina 24-26, 42, 188 

São Marcos 48-49, 55-56, 119, 194, 197-199 

São Pedro  55-56, 194, 197-199, 235 

 

V 

Vila Nova de Milfontes 154-155, 157 
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